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ХОККЕЙ. КХЛ
ДРАФТ НОВИЧКОВ: ФЕДОРОВ 
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ФУТБОЛ До EURO-2012 - 11 дней

Игорь РАБИНЕР

Дик Адвокат объявил окончательный состав сборной за 
четыре дня до срока, назначенного УЕФА на 29 мая. 
Логика такого шага предельно ясна: на сбор в Женеву, 

куда российская команда отправится сегодня, главный тре-
нер не хотел брать людей, находящихся в подвешенном со-
стоянии. Что ж, четкость, последовательность и уверенность 
- вот те «киты», на которых покоится вся философия Адвоката 
в нашей сборной. Чья-либо нервозность, состояние неопре-
деленности нужны были голландцу на последнем перед Euro 
сборе меньше всего. 

Вот и в последнем отсеве из национальной команды вос-
торжествовало не сердце, а разум. Лично мне по-челове-
чески жаль, что из заявки выпал Артем Дзюба. И из его иг-
ры за «Спартак», и из его интервью мечта поехать на Euro и 
сыграть там даже не сквозила - перла напролом. Огнем сво-
ей страсти мощный форвард, казалось, будоражит и своих 
партнеров. 

Но нужно было решать, кого брать - четвертого нападаю-
щего (при схеме с одним) или второго правого защитника, - 
и Адвокат предпочел второе. Не понять его - значит, быть от-
кровенно и безнадежно предвзятым. Говоря абстрактно, фут-
болист Дзюба на сегодня сильнее футболиста Набабкина. Го-
воря конкретно, при сложившихся обстоятельствах потреб-
ность в футболисте Набабкине выше, чем в футболисте Дзю-
бе. Такова жизнь.  

Не убежден, что Дик принял это решение с легким сердцем. 
Но из-за болезни Шишкина «провисла» позиция, где оставал-
ся один Анюков (все разговоры о том, что там может сыграть 
А.Березуцкий, в пользу бедных: что от того толку, если Алек-
сей, вероятно, будет востребован в центре обороны?). А ид-
ти на какой-либо кадровый риск Адвокат, как мы давно зна-
ем, не любит - вот и довызвал Набабкина. Армеец провел не 
впечатляющий сезон - и полагаю, что если бы был здоров ка-
питан «Спартака» Паршивлюк, то счастливый билет вытащил 
бы именно он. Но Дик исходит из того, что имеет, - и остается 
только удивляться скудости выбора на этой позиции. Обычно 
проблемы бывают с левшами, а тут - наоборот.

***
С другой стороны, Дзюбу можно было бы оставить в соста-

ве за счет кого-то из опытных нападающих - Погребняка или 
Павлюченко. И надо заметить, что игра первого с Уругваем да-
вала для этого определенные поводы: даже по мимике и жес-
там Дика на скамейке было видно, что форвардом «Фулхэма» 
он недоволен; в ритм и стилистику общекомандной игры Пог-
ребняк, уже привыкший в Англии к другому футболу, как ни ста-
рался, попасть не смог. Но память не столько даже о его под-
вигах в адвокатовском «Зените», сколько о прекрасно прове-
денном весеннем отрезке на «Крэйвен Коттедж» не позволи-
ла тренеру это сделать. А может, всё проще: известно ведь, 
что решение Дик принял еще до матча. 

Не будучи сторонником резкого отказа от опытных футбо-
листов, Адвокат, видимо, счел, что Билялетдинова, Габулова, 
Торбинского и Быстрова в роли «жертв» более чем достаточ-
но. Кстати, все эти решения опровергают тезис о предсказуе-
мости, «рельсовости» мышления Адвоката (как и приглашение 
Измайлова, кстати). Кто мог предполагать, что даже в расши-
ренный список не попадут как минимум первые двое?!  

И не нужно, полагаю, смешивать в одну кучу ситуации Дзю-
бы и Оздоева. Спартаковец отправился домой из-за перебора 
кандидатов на его позицию. Что же касается 19-летнего локо-
мотивца, то он оказался вне списка из-за того, что для сбор-
ной в целом и Euro в частности пока сыроват. В противном слу-
чае Адвокат обязательно нашел бы ему место - в соответствии 
со своим принципом, что на каждую позицию должно быть два 
кандидата. А у Денисова дублера, по сути дела, нет. В своих ин-
тервью главный тренер не скрывал, что видит Оздоева именно 

опорником - и то, что в Польшу игрок не едет, говорит лишь о 
том, что он до такого уровня пока элементарно недозрел.

Как, спросите, тогда решится вопрос с опорным хавбеком, 
если Денисов по какой-то причине пропустит тот или иной 
матч? Прежде в таких случаях и Адвокат в сборной, и Спаллет-
ти в «Зените» поворачивали треугольник углом к чужим воро-
там: пару опорников составят Зырянов и Глушаков, а «над» ни-
ми будет Широков. Так голландец, думаю, поступит и теперь, 
если будет нужда. 

При этом Семшов, который в отборочном цикле играл до-
статочно много, после неудачной весны явно у Адвоката не в 
фаворе и является лишь пятым центральным полузащитником. 
Не исключаю, кстати, что только активная задействованность 
в отборочном турнире (7 игр, 1 гол) предоставила динамовцу 
место на Euro: Габулов, Быстров, Самедов, Торбинский и Ян-
баев выходили на поле восемь раз на пятерых, причем боль-
шей частью - на замену. И лишь Билялетдинов, хоть и не яв-
лялся игроком стартового состава, был задействован поболь-
ше - 5 игр, 1 гол (правда, Андорре). 

Но вот скажите мне: разве вспоминали вы обо всех «от-
цепленных» Адвокатом во время матча с Уругваем? Вряд ли. 
Да и сам голландец на пресс-конференции после матча не 
раз улыбался. Увиденное не только нам - ему тоже по боль-
шей части пришлось по душе. Стартовая площадка, с кото-
рой начинает еврокампанию наша сборная, как представля-
ется, очень недурна. 

***
С кадровой точки зрения Гус Хиддинк четыре года на-

зад шокировал еще больше - «отцепив», к примеру, Кержа-
кова, лучшего снайпера отборочного турнира Euro-2008. По-
том еще «сломался» Погребняк - и ничего, до бронзы добра-
лись. Так что не надо бубнить, словно мантру, фамилии тех, ко-
го нет в нынешней сборной. За исключением Габулова, вес-
ной пропустившего в чемпионате меньше всех в лиге, кто-то 
иной по игре заслуживал попадания на Euro? Только малень-
кими фрагментами.

Да, по отдельности обидно за каждого, но никого из них не-
льзя назвать для этой команды стержневой фигурой - в отличие 
от Василия Березуцкого, проведшего без замен весь отбороч-
ный цикл. Лично мне скорее досадно то, что Адвокат «прока-
тил» Бурлака, в будущем которого в основе сборной не сомне-
ваюсь. Но отчего-то так вышло, что если в воротах в роли тре-
тьего вратаря Дик предпочел габуловскому опыту шунинскую 
молодость, то в центре обороны, где мы потеряли, можно ска-
зать, незаменимого игрока (к примеру, Валерий Газзаев счи-
тает В.Березуцкого более важной фигурой, чем Игнашевича), 
поставить на завтрашний день не рискнул. Может, как раз из-
за того, что Шунин - третий, а тут нужен был человек, который 
с немалой долей вероятности выйдет на поле. 

Несмотря на солидный возраст сборной, мне смешно слы-
шать голоса, что после Адвоката в сборной останется выжжен-
ная земля. Что, Дзагоева сделал основным игроком, а Глуша-
кова - футболистом обоймы папа римский? Да и вообще, не 
может быть никакой выжженной земли при качественной иг-
ре и достойном результате на таком турнире. Если все это и 
впрямь будет, то придаст сборной и всему нашему футболу 
куда больше позитива, чем радикально омоложенная и ниче-
го при этом не добившаяся сборная.

Осталось добиться этих самых игры и результата. Предпо-
сылки, как мы увидели в пятницу, есть. Надо только за них за-
цепиться - и карабкаться, карабкаться, карабкаться вверх.

Другие материалы о Euro-2012 - стр. 2 - 5, 8 - 9

30-летний полузащитник «Зенита» - один из тех игроков, 
кто будет определять лицо российской сборной на чемпионате Европы

Это интервью состоялось в не сов-
сем обычных условиях. В суббо-
ту на торжественном вечере РФС 

Широков получил приз «Самому по-
лезному футболисту чемпионата Рос-
сии-2011/12», но церемонию до конца не 
досмотрел, поскольку спешил на прямой 
эфир программы «Что? Где? Когда?». В 
машине, направлявшейся в Нескучный 
сад, мы и начали беседу. Продолжили ее 
на съемочной площадке, ожидая начала 
передачи, а закончили уже после эфира. 
Разговор прошел фактически в три при-
сеста - причем не только по времени, но 
и по содержанию.

УРУГВАЙ 
КАК ПОВОД ДЛЯ ОПТИМИЗМА

- Начнем, пожалуй, с текущего мо-
мента: сейчас, спустя сутки после матча 
с Уругваем, когда эмоции уже улеглись 
и наступило время рассудительного ана-
лиза, как можете оценить игру российс-
кой сборной?

- В целом - как дающую повод для оп-
тимизма. Мы минут тридцать в первой 
половине игры позволяли сопернику 
контролировать ситуацию, но в осталь-
ное время смотрелись лучше. А второй 
тайм после пропущенного гола и вовсе 
можем занести себе в актив. Действова-
ли очень прилично и в концовке вполне 
могли победить.

- Мне показалось, что игре нашей ко-
манды не хватало цельности. Фрагмен-
тами вы и на самом деле выглядели здо-
рово, но общая картина получилась сма-
занной. Это издержки подготовительного 
периода - или товарищеский матч просто 
не предполагает полной выкладки?

- Ну как можно играть с третьей ко-
мандой мира, не до конца выкладыва-
ясь? Другое дело, что готовы еще дейс-
твительно не по максимуму. Но имеются 
резервы для набора оптимальных кон-
диций. Это совершенно точно.

- Андрей Аршавин сразу после матча 
сказал мне, что команде элементарно не 
хватало «физики». Согласитесь с ним?

- Просто не все пока готовы одинако-
во. Нагрузки весной были разные, а кто-
то и вовсе только вернулся в строй пос-
ле травм. По себе могу сказать, что моя 
«физика» в порядке.

- И когда же ее наберут те, у кого она 
не в порядке? Времени-то осталось не-
много…

- Почему немного? Еще целых две не-
дели плюс два подряд контрольных мат-
ча в Швейцарии, куда мы отправляемся 
в понедельник - вполне достаточно, что-
бы набрать форму.

- Но, согласитесь, график у вас куда 
мягче, чем был четыре года назад. И есть 
опасения, что команда не будет летать 
так, как на прошлом Euro. Или я зря тре-
вожусь?

- По поводу графика вы правы, но 
тренерам виднее, как нас лучше подвес-
ти к турниру. Опыт Дика Адвоката на-
столько велик, что было бы странно сом-
неваться в его понимании процесса. Уве-
рен, он знает, что делает. При этом ска-
зать, насколько эффективна наша под-
готовка, можно будет только после окон-
чания чемпионата. Желательно уже в 
июле (улыбается).

- Вы верите в участие России в фи-
нальном матче?

- Конечно! А иначе зачем туда вооб-
ще ехать?

- А что сами чувствуете: ваша личная 
форма близка к оптимальной?

- Я не знаю, что такое моя оптималь-
ная форма. Прибавлять всегда есть ку-
да, а форма, как бы банально это ни зву-
чало, тем лучше, чем больше трениру-
ешься. Сейчас мы делаем это весьма ин-
тенсивно, и хотя количественно занятий 
меньше, чем четыре года назад, нагруз-
ки получаем немалые.

- Если сравнить ощущения тогда и 
сейчас, они сильно отличаются?

- В принципе - нет.
- А психологически? Четыре года на-

зад вы были новичком в сборной, сейчас - 
один из ее несомненных лидеров...

- Это громко сказано!
- Громко, но верно. Ответственности в 

связи с этим больше?
- Ответственность в сборной ощуща-

ешь всегда. Все-таки мы представляем 
всю страну.

- Я имею в виду ответственность не 
только за себя, но и за команду в целом. 
Например, есть ли необходимость во 
время тренировок что-то подсказать мо-
лодежи или даже высказать кому-то па-
ру ласковых?

- Здесь не надо никого подгонять. Все 
занимаются на совесть, и  равнодушия 
или тем более пренебрежения к рабо-
те я ни у кого не замечал. Знаете, если 
кто-то только делает вид, что пашет, это 
все равно проявляется, поэтому можно 
точно сказать: сейчас ничего подобно-
го нет.

- Хорошо, тогда о вашей личной от-
ветственности. Осознаете, что именно 
от вашей игры будет во многом зависеть 
то, как наша сборная покажет себя в ата-
ке? Готовы соответствовать?

- Готов, но, по-моему, вы преувели-
чиваете роль моей персоны. У нас мощ-
ная линия нападения, а сейчас еще и 
Марат добавился, что добавит разнооб-
разия. Да и Дзагоев вот-вот должен вер-
нуться.

- Но именно через вас пойдет боль-
шинство атакующих действий.

- Готов в любой момент принять эс-
тафетную палочку и передать ее дальше 
(улыбается).

ДЮЖИНА МИФОВ 
- Перед нашей беседой я тщательно 

изучил интернет и собрал дюжину рас-
пространенных мнений о вас - назовем 
их мифами о Романе Широкове. Теперь 
жду либо подтверждения, либо опровер-
жения.

- Любопытно.
- Начнем с приятного. Миф первый: 

Роман Широков сегодня - несомненный 
лидер «Зенита» и сборной.

- Ну это мы уже обсудили - могу ска-
зать, что одного, тем более несомнен-
ного лидера ни в сборной, ни в «Зените» 
нет. Да, я вхожу в группу футболистов, 
которые определяют игру обеих команд 
(пусть это и звучит нескромно), но ваша 
формулировка - явное преувеличение.

- Не моя - большой группы людей в ин-
тернете. А скажите, если бы вам все-та-
ки надо было выделить одного ключевого 
игрока «Зенита» и национальной коман-
ды, кого назвали бы?

- Игоря Денисова. Не зря РФС при-
знал его лучшим футболистом российс-
кого чемпионата.

Борис ЛЕВИН
Окончание - стр. 2

Роман ШИРОКОВ: 
«ЕДУ НА EURO 

ТОЛЬКО ЗА ПОБЕДОЙ»

Суббота. Москва. Малый театр. Роман ШИРОКОВ с призом 
«Самый ценный футболист чемпионата России-2011/12».

ДЗЮБА СИЛЬНЕЕ НАБАБКИНА. 
НАБАБКИН НУЖНЕЕ ДЗЮБЫ

Сегодня в Швейцарию для участия в контрольных матчах с 
Литвой (29 мая) и Италией (1 июня) вылетают 23 футболиста 
сборной России: вратари - Игорь АКИНФЕЕВ, Вячеслав МА-
ЛАФЕЕВ, Антон ШУНИН; полевые игроки - Александр АНЮ-
КОВ, Кирилл НАБАБКИН, Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ, Роман ША-
РОНОВ, Сергей ИГНАШЕВИЧ, Владимир ГРАНАТ, Юрий ЖИР-
КОВ, Дмитрий КОМБАРОВ,  Игорь ДЕНИСОВ, Константин 
ЗЫРЯНОВ, Денис ГЛУШАКОВ, Роман ШИРОКОВ, Игорь СЕМ-
ШОВ,  Марат ИЗМАЙЛОВ, Алан ДЗАГОЕВ, Александр КЕРЖА-
КОВ, Павел ПОГРЕБНЯК, Роман ПАВЛЮЧЕНКО, Андрей АРША-
ВИН, Александр КОКОРИН.

Пятница. Москва. Россия - Уругвай - 1:1. 
Лучший, по мнению РФС, футболист сезона 

Игорь ДЕНИСОВ - единственный в составе 
нашей сборной, кто едет на Euro без дублера.
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До EURO-2012 - 11 днейФУТБОЛ

Окончание. Начало - стр. 1
- Миф номер два: Роман Широ-

ков - игрок умный, техничный, но 
медленный.

- Встречался с таким мнени-
ем и могу сказать, что исходит 
оно от людей, слабо разбираю-
щихся в футболе. Да, я не бегаю, 
как Думбья или Кержаков, но ес-
ли я играю в «Зените» и сборной 
России - далеко не самых сла-
бых командах в мире, - значит, 
моей скорости вполне достаточ-
но. На самом деле главное - ско-
рость мысли, а не скорость пе-
редвижения по полю, тем более 
- для центрального полузащит-
ника. Когда читаю: Широков, 
мол, отходил весь матч пешком, 
но однажды оказался в нужном 
месте и забил, как это было пос-
ле последней игры с «Кубанью», 
могу только посмеяться.

- Миф третий, связанный, види-
мо, с вашим нешуточным увлече-
нием хоккеем: Роман Широков 
выбрал не тот вид спорта.

- Хоккей я действительно 
люблю, но вид спорта выбрал 
правильный - тут нет никакого 
противоречия.

- Слышал, что вы купили пол-
ный комплект хоккейной аму-
ниции.

- Не я один - Керж и Костя Зы-
рянов тоже. Но нам взяли и при-
казом по клубу запретили играть 
в хоккей, поскольку это травмо-
опасный вид спорта. Хотя, с моей 
точки зрения, ничего страшного 
в наших играх не было - силовых 
приемов мы не применяли, а ес-
ли шайба попадает в кого-то, то 
все равно - в щитки. В итоге при-
дется переключиться на чистое 
боление, тем более есть за кого - 
хоккейная сборная, как и четыре 
года назад, показала нам отлич-
ный пример перед Euro.

- Есть такое мнение: из игр, 
которые по-настоящему нравят-
ся, больше всего тянет играть в 
ту, где ты наиболее слаб.

- Это точно не про меня. Хок-
кей люблю, но родным видом 
спорта остается футбол.

- Но вы - лучший хоккеист 
среди футболистов?

- Нет, что вы - в одном только 
«Локомотиве» сразу несколько 
та-а-аких хоккейных звезд!

- Миф номер четыре: все якобы 
спонтанные высказывания Романа 
Широкова - ни что иное, как часть 
продуманной PR- кампании.

- Вот уж полная ерунда! Ни-
когда не заморачивался подоб-
ными вещами и уж тем более не 
разрабатывал какие-то долгоиг-
рающие планы.

- Тогда есть пятый - противо-
положный - миф: Роман Широков 
очень часто страдает из-за свое-
го длинного языка.

- Это гораздо ближе к реаль-
ности.

- Конкретные примеры привес-
ти можете?

- Тут дело не в конкретных 
примерах, а в том, что из-за ка-
ких-то моих слов некоторые ме-
няли отношение ко мне не в 
лучшую сторону. Это особенно 
видно по сообщениям на мой 
твиттер. Речь, конечно, идет не 
о хорошо знающих меня людях, 
а скорее - о совсем не знающих. 

- А как же история вашего 
вывода из состава на прошлом 
Euro? Разве Гуса не покороби-
ло ваше интервью после матча с 
Испанией?

- Что покоробило Гуса, надо 
спрашивать у него, но я уверен, 
что причины того решения ле-
жали совсем в иной плоскости 
- игровой.

- Миф номер шесть: нецензур-
ный разговор Романа Широкова в 
Казани, скрыто снятый на телефон 
и побивший потом все рекорды 
в интернете, показал его истин-
ный облик.

- Давайте начистоту: пока-
жите человека, который ни ра-
зу в жизни не ругался. Причем 
не публично, а в беседе, где его 
специально провоцируют и со-
знательно злят. Да, получилось 
очень некрасиво, я это осознаю, 
но сказанное мною было пред-
назначено для ушей конкрет-

ных людей, которые другого 
языка не понимают. Вы навер-
няка не в курсе, что ролик, вы-
ложенный в youtube, начинает-
ся только с середины разговора, 
в первой части которого меня 
просто-напросто оскорбляли, 
вызывая на ответную реакцию. 
Это авторам записи невыгод-
но показывать. Да, не сдержал-
ся, но с нормальными людьми 
никогда так разговаривать не 
стану.

- Какова была ваша реакция 
на появление в интернете видео-
записи, о которой вы не подоз-
ревали?

- А что, тут могут быть вари-
анты? Неприятнее всего в дан-
ной ситуации то, что запись мог-
ли увидеть родные и близкие.

- Не пробовали каким-то обра-
зом изъять этот ролик?

- Бесполезно. То, что раз вы-
ложено в интернет, моменталь-
но тиражируется и растекается 
по самым разным сайтам.

- Какие-то уроки из этой исто-
рии извлекли?

- Да. Но озвучивать их не бу-
ду.

- Встреча с болельщиками, 
которая произошла после казан-
ской перепалки, - ваша иници-
атива?

- Моя. Понимал, что опять бу-
дут баннеры и речовки с гадос-
тями обо мне. Сам я на них не об-
ращаю внимания, а вот родным 
и близким, которые посещают 
матчи, это крайне неприятно. 
Да и в целом в нашем общении 
с фанатами накопилось уже не-
сколько ненужных ни мне, ни, 
надеюсь, им эпизодов.

- И как, встреча прошла успеш-
но?

- Мы обменялись своим виде-
нием проблемы, нормально по-
говорили и нашли общий язык.

- Между тем на игре с Уруг-
ваем вас опять, можно сказать, 
облаяли.

- Это уже не болельщики «Зе-
нита», а москвичи. Совсем дру-
гая история.

- С ней можно покончить так же 
цивилизованно?

- Боюсь, что в данном случае 
- нет.

- На тему ваших отношений 
с болельщиками есть еще один 
миф: неприязнь питерских фанов 
к Роману Широкову объясняет-
ся тем, что он только работает в 
«Зените», но не любит этот клуб, 
да и Санкт-Петербург, подспудно 
оставаясь армейцем.

- Странная точка зрения. Я 
никогда и не скрывал, что благо-
дарен ЦСКА за все, что мне там 
дали. Но сейчас я в «Зените» - 
значит, думаю только о том, как 
помочь этому клубу. И отдаю все 
силы именно ему.

- И все же своим вас там, полу-
чается, не считают.

- Мне и не нужно, чтобы меня 
считали своим, как Славу (Мала-
феева), Гарика (Денисова) или 
Кержа. Не требую персональ-
ной любви к себе, но и не пони-
маю, когда устраивают обструк-
цию отдельным игрокам свое-
го же клуба, будь то я, Быстров 
или кто-то еще. Мы делаем об-
щее дело, и очень важно, чтобы 
болельщики поддерживали всю 
команду. 

- Миф номер восемь: Рома-
ну Широкову нужны конфликты, 
чтобы подпитываться энергети-
чески (Вячеслав Малафеев, кото-
рый тоже приехал на «Что? Где? 
Когда?» и сидел в этот момент 
рядом с нами, тут же не без юмора 
среагировал: «Так он, оказывает-
ся, вампир?! Ну-ка, Рома, быстро 
отодвинься!»).

- Видите, как вы удивили Сла-
ву? Это, пожалуй, самый бредо-
вый миф - я, если вдуматься, во-
обще не встречал ни одного че-
ловека, который подпитывался 
бы конфликтами. Всегда думал, 
что от конфликта страдают обе 
стороны.

- Хорошо, тогда девятый миф: 
Роман Широков в детстве посетил 
некий колхоз, где его обидел агро-
ном и напугали хрюшки.

- (Улыбается.) Нет, в колхозе 
не был ни разу в жизни. И, кста-
ти, многие неправильно поняли 
мои слова после игры со Слова-
кией: я назвал «колхозом» не са-
му команду соперников, как та-
ковую, а ее поведение в данном 
конкретном матче.

- Но почему использовали 
именно это словечко?

- Откуда же я знаю? Первое, 
что пришло в голову, то и сказал. 
Отсыл к вашему пятому, если не 
ошибаюсь, мифу (смеется). Если 
же говорить о хрюшках, то я их 
просто нежно люблю: свинина - 
очень вкусное мясо.

- А агрономов зачем прессова-
ли?

- Может, и зря я тогда вы-
сказался сразу после матча, 
на эмоциях, но факт остается 
фактом: на поле, которое было 
в день той игры, в футбол иг-
рать нельзя. Остаюсь при сво-
ем мнении: при технологиях 
XXI века, в марте, после двух 
недель достаточно теплой пого-
ды да еще с отлично работаю-
щим подогревом не вырастить 
траву? Просто абсурд.

- Но резонанс был, видимо, не 
тот, на который вы рассчитыва-
ли: ополчились не на агрономов, 
а против вас.

- В данном случае готов бро-
ситься на амбразуру: поле для 
футболиста - такой же инстру-
мент, как, предположим, ком-
пьютер для программиста. По-
чему никто не хочет работать, 
условно, на IBM-286 - тоже ведь 
машина. И почему никто не хо-
чет ездить на «копейке»? Но при 
этом все считают, что футболис-
ты должны играть на любой по-
ляне, лишь бы она была.

- Миф номер десять. Роман 
Широков собирается стать пре-
зидентом РФС...

- А вот это совсем не миф. Я 
же недавно сам об этом сказал 
(улыбается).

- Я не закончил: и всеми сво-
ими выступлениями готовит для 
этого почву.

- А что, вполне может быть 
(смеется).

- Займи вы кабинет на шес-
том этаже Дома футбола завтра, 
какой указ оказался бы пер-
вым?

- Ох, наша «отрасль» нужда-
ется в таком количестве пере-
мен, что даже не знаю, с чего 
начал бы. Тем более что про-
цесс все-таки идет, и, быть мо-
жет, когда придет мое время из-
давать указы, многое уже будет 
сделано. В любом случае - что-
бы подписывать какие-то до-
кументы, надо сначала глубже 
изучить вопрос.

- Предпоследний миф, в 
общем-то связанный с преды-
дущим: Роман Широков собира-
ется играть в футбол до 40 лет.

- Ошибка, но небольшая: до 
37.

- Почему именно до 37?
- Потому что столько мне 

исполнится в июле 2018 года, 
сразу после окончания наше-
го чемпионата мира. Хочу за-
вершить карьеру триумфаль-
но (улыбается).

- И, наконец, миф двенадца-
тый, заключительный: первый 
сын у Романа Широкова родился 
почти сразу после Euro-2008, и 
теперь он, учитывая положитель-
ный опыт, подгадал рождение 
второго ребенка к Euro-2012.

- (Смеется.) Можете верить, 
можете - нет, но все получилось 
абсолютно случайно!

- Сына вы обожаете. Хватит 
ли столь же сильных чувств и на 
второго ребенка?

- Конечно! Тем более что это 
будет дочка. Уже и имя для нее 
готово.

- Какое же?
- Виктория.
- Концептуально для девоч-

ки, родившейся после чемпио-
ната Европы...

- А что вы думаете? Говорю 
абсолютно серьезно: я еду на 
Euro только за победой! С дру-
гими целями не стоило бы и дер-
гаться. Но в любом случае од-
на виктория в год рождения до-
чери уже добыта: «Зенит» стал 
чемпионом страны.

ЭНЕРГЕТИКА КОЗЛОВА
- Победа - максимальный 

результат. А если говорить об 
удовлетворительном итоге и о 
той черте, за которой уже будет 
успех?

- Могу только еще раз повто-
рить: если не едешь за победой, 
то не стоит ехать вообще.

- А чего еще вы, кроме побе-
ды, ждете от чемпионата Евро-
пы?

- Праздника. От первого мо-
его Euro четырехлетней дав-
ности остались невероятные 
впечатления.

- Даже несмотря на то, что 
сами сыграли тогда лишь один 
матч?

- Это другая история - я сей-
час о самом событии. Очень 
масштабном и по-настоящему 
привлекательном.

- А какие эмоции вызыва-
ют у вас соперники по группе? 
Что можете сказать о каждом 
из них?

- Пока ничего подробного - 
мы еще будем их изучать. А в 
целом группа очень непростая 
- в ней нет явного фаворита, 
как на прошлом Euro, где ис-
панцы были вне конкуренции, 
но при этом не знаешь, кто до-
ставит больше неприятностей. 
Это всегда плохо.

- То есть, несмотря на высо-
кие цели, волнение у вас при-
сутствует даже по поводу выхо-
да из группы?

- Пока волнения вообще нет. 
Вот если его не будет и перед 
матчами, то, значит, футбол 
мне уже надоел.

- Новички тоже пока спокой-
ны?

- Да.
- Кто из российских новобран-

цев, по-вашему, может стать 
открытием турнира?

- Кокорин. И мне жаль, что 
не поехал Дзюба: он был в хо-
рошей форме. Но именно на его 
позиции конкуренция наибо-
лее высока.

- Вы жалеете о спартаков-
це?

- Я жалею об игроке сбор-
ной России.

- А как вообще в сборной, 
которая уже несколько лет бази-
руется на футболистах «Зенита» 
и ЦСКА, приняли представителей 
«Спартака»?

- Абсолютно нормально.
- При том что «Зенит» проиг-

рал красно-белым в день собс-
твенного награждения и при 
своих зрителях... 

- Так мы же сами винова-
ты.

- Осадок был сильным? 
- Конечно. Было очень не-

приятно. Ведь мы еще и длин-
ную беспроигрышную серию 
прервали.

- Опыт предыдущего евро-
пейского турнира помогает вам 
сейчас?

- Помогает весь предыдущий 
опыт. А к матчам в общем-то 
готовишься всегда одинаково.

- Насколько я знаю, ваша суп-
руга, несмотря на достаточно 
большой уже срок беременнос-
ти, собирается в Польшу.

- Четыре года назад срок был 
еще больше, но она прилетела в 
Австрию. Это, как вы уже под-
метили, становится хорошей 
традицией.

- Не опасны ли такие путе-
шествия?

- Нет, она же не одна туда 
летит. Там будет и ее мама, и 
моя, и еще несколько наших 
родственников.

- Целая группа личной под-
держки?

- А как же!
- Ее хватит? Насколько важна 

будет поддержка всех россий-
ских болельщиков в Варшаве и 
Вроцлаве? Не боитесь, что гру-
бые речовки в ваш адрес про-
звучат и в Польше?

- Это было бы очень стран-
но. Зачем вообще акцентиро-
вать внимание на мне - надо 
просто поддерживать коман-
ду. Так, как это было четыре го-
да назад: в Австрии за нас боле-
ли замечательно.

- Алексей Березуцкий при-
знался в интервью «СЭ», что 
самая большая проблема во 
время чемпионата - масса сво-
бодного времени, которое не 
знаешь, куда девать. Это так?

- У меня есть только опыт 
четырехлетней давности - тог-
да, помню, мы в первой полови-
не турнира нашли, чем занять 
время: вместе с Сергеем Игна-
шевичем смотрели в номере у 
Кости Зырянова фильм «Апос-
тол» - он тогда только вышел. 
А потом вообще все закрути-
лось-завертелось. Так что осо-
бых проблем не было.

- Сейчас какую-нибудь новин-
ку кино с собой возьмете?

- Надеюсь, найдем что-то не 
менее интересное.

- Предлагаю взять записи 
игр «Что? Где? Когда?» - судя по 
всему, вам понравилась сегод-
няшняя игра команды Андрея 
Козлова.

- Да, я даже не ожидал, что в 
клубе знатоков так интересно. 
Потрясающая энергетика при 
обсуждении! А как Козлов на-
страивал команду перед игрой 
и в перерывах между раунда-
ми! Пожалуй, всего этого драй-
ва видеозапись не передаст - по 
телевизору я такого напора не 
ощущал.

- У вас в команде кто-то может 
так зарядить партнеров, как Коз-
лов?

- У нас все-таки немного дру-
гая специфика, но он - настоя-
щий монстр в своем деле.

- Как думаете, команда фут-
болистов смогла бы сыграть в 
клубе знатоков?

- Я лично с удовольствием 
попробовал бы, хотя и не факт, 
что справлюсь - все-таки ба-
гаж знаний не тот. Думаю, что 
и шестерку мы набрали бы лег-
ко - особенно на фоне уверен-
ности в себе после удачного 
Euro (улыбается).

Борис ЛЕВИН

Роман 
ШИРОКОВ: 

«ЕДУ 
НА EURO 
ТОЛЬКО 

ЗА 
ПОБЕДОЙ»

25 мая. Москва. Черкизово. Россия - Уругвай - 1:1. Роман ШИРОКОВ и Дик АДВОКАТ.

ТЕЛЕТРАНСЛЯЦИИ
Товарищеские матчи

29 мая, вторник
Россия 1: Россия - Литва 21.45
Спорт 1: Россия - Литва 21.45

30 мая, среда
Россия 2: Испания - Корея 22.00
 Голландия - Словакия 00.00

31 мая, четверг
Россия 2: Греция - Армения 22.30

1 июня, пятница
Россия 2: Чехия - Венгрия 21.00
 Австрия - Украина 01.55 (з)
Россия 1: Россия - Италия 22.45
Спорт 1: Россия - Италия 22.45

2 июня, суббота
НТВ Плюс Футбол:  Англия - Бельгия 20.15
Россия 2: Голландия - Сев.Ирландия 21.55
 Португалия - Турция 00.00

3 июня, воскресенье
Россия 2: Испания - Китай 23.00

Отборочный матч молодежного ЧЕ-2013
1 июня, пятница

Россия 2: Португалия - Россия 00.00

Бывший защитник мос-
ковского «Спартака» Дмит-
рий Парфенов стал тренером 
юниорской сборной России, со-
ставленной из игроков 1994 го-
да рождения. «Попробовать се-
бя в работе с лучшими игроками 
страны этого возраста предло-
жили спортивный директор РФС 
Николай Писарев и его замес-
титель по работе со сборными 
и селекции Игорь Шалимов, 
- сообщил Парфенов. - Про-
изошло это чуть менее полугода 
назад, но я не афишировал ин-
формацию. У меня функции по-
мощника главного тренера Вла-
димира Щербака». (РИА «Но-
вости»)

«Челси» предложил «Шах-
теру» 20 миллионов евро за 
бразильского полузащитника 
Виллиана, сообщил генераль-
ный директор донецкого клуба 
Сергей Палкин. По его словам, 
чемпионов Украины сумма, на-
званная в ходе переговоров, не 

устроила, поэтому официаль-
ного письменного предложе-
ния из Лондона не последова-
ло. (shakhtar.com)  

38-летний нападающий 
Филиппо Индзаги, покидаю-
щий этим летом «Милан» после 
11 сезонов выступлений за клуб, 
заявил, что надеется в будущем 
еще послужить ему в ином ка-
честве - например, директора. 
Ближайших планов ветеран рас-
крывать не стал, сказав лишь, 
что еще не утратил вкуса к иг-
ре. (Goal.com)   

Экс-полузащитник «Спар-
така» Ибсон провел первую иг-
ру за «Фламенго», куда перешел 
из «Сантоса». Матч чемпиона-
та Бразилии, в котором красно-
черные принимали «Интернаси-
онал», завершился вничью - 3:3. 
Один из мячей хозяев на счету 
Вагнера Лав, Ибсон же отметил 
возвращение в родной клуб, за-
работав пенальти, который реа-
лизовал Роналдинью. (UOL)  

Игру полузащитника «Зенита» 
и сборной России Романа Широкова 
в матче с уругвайцами анализирует 

заслуженный тренер России

Геннадий 
КОСТЫЛЕВ: 
«К МАТЧАМ 
В ПОЛЬШЕ 
ШИРОКОВ 

НУЖНОЕ ДОБЕРЕТ»
- Давно слежу за этим постоянно прогрессирующим футболистом, 

ставшим одним из лидеров «Зенита» и сборной, но к матчу с Уругва-
ем он, на мой взгляд, подошел в неважном состоянии. Прежде все-
го физическом. Допускал многовато технического брака, проигры-
вал единоборства, плохо двигался,  часто не успевал за соперником 
или занять требуемую по ситуации позицию, грубо говоря, еле пол-
зал, был неузнаваем. И за «Зенит» в последних матчах, когда питер-
цы обеспечили себе золото, он уже не блистал, проводил их на не-
высоком тонусе.

Но не только Широков, полкоманды нашей «не бежало». Понят-
но: по окончании чемпионата ребята наверняка позволили себе два-
три дня отдохнуть - отсюда у них и у Широкова, в частности, не по-
лучалась привычная для нас игра.

Возможно, причиной функционального спада стали тренировоч-
ные нагрузки. Обычно к концу чемпионата они в клубах уменьша-
ются, но у сборной впереди главное событие последнего двухлетия, 
перед которым игрокам снова необходимо выходить на пик физи-
ческой подготовки. Если футболистов резко и прилично нагружают, 
это особенно сказывается на тех, кто расположен к лишнему весу. 
Не говорю, что у кого-то он уже есть, просто конституция организ-
ма к этому располагает. Широков, на мой взгляд, принадлежит как 
раз к такой группе. Несмотря на то что своей игры зенитовец не по-
казал, вперед он по традиции пару раз вылез и достаточно успеш-
но, остроту создал.

Парень он толковый - светлая голова, хорошо индивидуально под-
готовлен, прекрасно читает игру. Скорость-то у него не особо высо-
кая, но ее недостаток он возмещает даром предвидения, вовремя и 
заранее отойдет назад, что-то уберет, подберет. А когда у игрока есть 
голова на плечах, он сам видит свои недостатки - и, уверен, к началу 
чемпионата Европы Широков доберет нужное в физическом плане. 
Время для этого еще есть.

Записал Павел АЛЕШИН

20 МАТЧЕЙ ШИРОКОВА 
ЗА СБОРНУЮ РОССИИ

      Дата Статус Город Соперник Счет Мин. «СЭ»
26.03.2008 ТМ Бухарест Румыния 0:3 (г) 90 5,0
23.05.2008 ТМ Москва Казахстан 6:0 (д) 61 6,0
28.05.2008 ТМ Бургхаузен Сербия 2:1 (н) 90 6,0
04.06.2008 ТМ Бургхаузен Литва 4:1 (н) (45) 5,5
10.06.2008 ЧЕ Инсбрук Испания 1:4 (н) 90* 4,5
11.08.2010 ТМ Санкт-Петербург Болгария 1:0 (д) 90+ 6,0
03.09.2010 ОЧЕ Андорра-ла-Велья Андорра 2:0 (г) 90 6,0
07.09.2010 ОЧЕ Москва Словакия 0:1 (д) 90 6,0
08.10.2010 ОЧЕ Дублин Ирландия 3:2 (г) 90+ 6,5
12.10.2010 ОЧЕ Скопье Македония 1:0 (г) 90 5,5
17.11.2010 ТМ Воронеж Бельгия 0:2 (д) 90 5,5
26.03.2011 ОЧЕ Ереван Армения 0:0 (г) 90 6,5
29.03.2011 ТМ Доха Катар 1:1 (г) 45 5,5
10.08.2011 ТМ Москва Сербия 1:0 (д) (6) б/о
02.09.2011 ОЧЕ Москва Македония 1:0 (д) 90ж 5,5
06.09.2011 ОЧЕ Москва Ирландия 0:0 (д) 90 6,0
07.10.2011 ОЧЕ Жилина Словакия 1:0 (г) 90 5,5
11.11.2011 ТМ Пирей Греция 1:1 83+ж 6,5
29.02.2012 ТМ Копенгаген Дания 2:0 (г) 70+ 6,5
25.05.2012 ТМ Москва Уругвай 1:1 (д) 90* 6,0
Всего: 
20 (18 - в основе) матчей (+11=5-4), 4 гола, 2 передачи          5,82
В скобках - минуты, которые игрок провел на поле, выйдя на замену,
* - передача, ж - предупреждение, + - гол.
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У  представителей клубов премьер-ли-
ги ни процедура жеребьевки, ни вы-
павший им календарь нареканий не 

вызвал.
Валерий КАРПИН,
генеральный директор «Спартака»:

- Нам абсолютно все равно, где начинать: 
во Владикавказе - так во Владикавказе. Ко-
нечно, для возвратившейся в премьер-ли-
гу «Алании» встреча со «Спартаком» в пер-
вом туре будет особенно принципиальной. 
Но мы уже привыкли к тому, что на нашу 
команду все соперники настраиваются по-
особому. 
Айваз КАЗИАХМЕДОВ, 
генеральный директор «Анжи»:

- Уже хорошо, что начинаем дома, - для 
болельщиков это праздник, да и соперник 
прекрасно знаком. Хотя в минувшем сезо-
не «Кубань» и сумела зарекомендовать се-
бя как неуступчивая, крепкая команда. Что 
же, тем интереснее для зрителей будет стар-
товая встреча. 

Ольга СМОРОДСКАЯ, 
президент «Локомотива»:

- Все клубы в равных условиях, а значит, 
повода для нареканий в адрес календаря нет 
и быть не может. Кстати, я всегда была сто-
ронницей слепой жеребьевки. То, что начи-
наем на выезде с «Мордовией», нисколько 
не смущает. Пока будем изучать дебютанта 
- время для этого есть.
Владимир ХАШИГ, 
генеральный директор «Краснодара»:

- Приятно, что на этот раз ни у кого из 
представителей клубов премьер-лиги по хо-
ду жеребьевки не возникло никаких претен-
зий. Календарь у нас, на мой взгляд, вполне 
нормальный. И составлен он таким образом, 
что, когда мы играем дома, «Кубань» высту-
пает в гостях. Это очень важно для болель-
щиков, а именно для них мы играем.
Хайдар АЛХАНОВ, вице-президент «Терека»:

- Наш главный тренер хотел, чтобы мы 
начинали на выезде. Так что его пожела-
ние можно считать выполненным. Хотя уве-

рен, что в Самаре придется нелегко. В кон-
цовке сезона «Крылья» проявили характер и 
отстояли место в премьер-лиге. Да еще на-
верняка и усилятся в межсезонье. Значит, 
встреча получится боевой. Впрочем, убеж-
ден, что проходных матчей в новом чемпи-
онате вообще не будет и болельщикам ску-
чать не придется.
Анатолий БАЙДАЧНЫЙ, 
главный тренер «Ростова»:

- Не вижу никакого повода для паники. 
По опыту знаю, что играть первый матч с хо-
рошей командой на выезде - не худший ва-
риант. К тому же после чемпионата Европы 
выступавшие на нем футболисты ЦСКА мо-
гут оказаться уставшими. А нам это на руку. 
Да и терять во встрече с таким противником 
«Ростову» будет нечего. Значит, есть шанс 
сыграть раскрепощенно и вернуться домой 
с очками. В остальном надо следовать пос-
ловице, согласно которой ты предполагаешь, 
а футбольный бог располагает.

Александр ЛЬВОВ

В субботу в Москве прошла жеребьевка чемпионата России-2012/13

ПЕРВЫМ «АЛАНИЮ» 
ПРОВЕРИТ «СПАРТАК»

Вечером в Малом театре состоялась 
торжественная церемония вручения ежегодной премии РФС

ДЕНИСОВ - 
ЛУЧШИЙ 

ФУТБОЛИСТ 
РОССИИ 

ПО ВЕРСИИ РФС

Помимо того что «Зенит» был назван лучшей командой ми-
нувшего сезона, представители питерского клуба получи-
ли сразу несколько индивидуальных наград. Лучшим фут-

болистом признан Игорь Денисов, самым ценным игроком - Ро-
ман Широков, лучшим вратарем - Вячеслав Малафеев, тренером 
- Лучано Спаллетти, легионером - Николас Ломбертс. 

Открытием сезона назван динамовец Александр Кокорин, 
лучшим юношеским тренером - Адрей Пятницкий («Спартак»). 
Приз лучшему бомбардиру завершившегося чемпионата при-
сужден армейцу Сейду Думбья. Арбитрами сезона стали среди 
мужчин Сергей Карасев, среди женщин - Анастасия Пустовойто-
ва. Лучшей футболисткой признана Ольга Петрова из «Россиян-
ки», лучшим игроком пляжного футбола - капитан сборной стра-
ны Илья Леонов, мини-футбола - армеец Сергей Сергеев. 

Наконец, РФС вручил награду «За вклад в развитие футбола» 
почетному президенту Ассоциации мини-футбола России Семе-
ну Андрееву и премию «Легенда футбола» заслуженному мастеру 
спорта Алексею Парамонову. Легендарному Льву Яшину посмер-
тно присуждена награда «За человечность в футболе». (РФС)

1-й тур

22 июля, воскресенье

ЗЕНИТ - АМКАР
ВОЛГА - ДИНАМО

АЛАНИЯ  - СПАРТАК
МОРДОВИЯ - ЛОКОМОТИВ

ЦСКА - РОСТОВ
АНЖИ  - КУБАНЬ

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ТЕРЕК
КРАСНОДАР - РУБИН

20 из 30 туров премьер-лиги 
пройдут в текущем году, игры в 
котором завершатся 15 декабря. 

20-й тур

15 декабря, суббота

РУБИН - ЗЕНИТ
КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ЦСКА

МОРДОВИЯ - АНЖИ
КРАСНОДАР - АМКАР

АЛАНИЯ - РОСТОВ
ВОЛГА - КУБАНЬ

ДИНАМО - ЛОКОМОТИВ
СПАРТАК - ТЕРЕК

Суббота. Москва. Генеральный 
директор «Спартака» Валерий 
КАРПИН и президент «Локомотива» 
Ольга СМОРОДСКАЯ.

Ан
то

н 
С

ЕР
ГИ

ЕН
КО

 «
С

Э
»

ФУТБОЛ
Вчера поздно вечером игроки сборной России собрались в гостинице «Балчуг», откуда сегодня утром отправятся на швейцарский сбор

До EURO-2012 - 11 дней

ЗА АЛЕНЬКИМ ЦВЕТОЧКОМ
Дмитрий СИМОНОВ из Москвы

Популярность футбола вот-вот достигнет апо-
гея. 

Ажиотаж у дверей «Балчуга» был такой, что 
всемирно известного певца Дмитрия Хворостовско-
го чуть было не приняли за Романа Павлюченко. Ка-
кого-то парня в майке сборной России долго фотогра-
фировали, и он с удовольствием позировал всем жела-
ющим, хотя никакого отношения к сборной не имел. 
Когда народ увидел еще одного парня в такой же май-
ке, то дружно решил, что это Андрей Аршавин (причес-
ка точно его!), и только когда он зашел в в стены гос-
тиницы, все – опять же дружно - поняли свою ошиб-
ку. Да это же Владимир Гранат! 

Сам Гранат улыбался, видя, что его не узнают.
Из кафе в стенах «Балчуга» доносилось «Горько!». 

На единственной скамейке, свободной от собирате-
лей автографов, затяжно и без ограничений целова-
лись мальчик с девочкой, хотя из кафе кричали совсем 

не им. Погода портилась. В пять еще было тепло и сол-
нечно, но ближе к восьми стало казаться, что надви-
гается гроза. По реке проплывали речные трамвайчи-
ки, там крутили Тимати - футбольного, между прочим, 
человека. Именно ему предстоит открыть фан-фест в 
городе Вроцлаве, где начнет свой путь на Euro сбор-
ная России. Таксисты у «Балчуга» задумчиво свисте-
ли, забывая, что это к несчастью. На улице незамет-
но становилось темно.

***
Вопреки изначально озвученному крайнему сроку 

прибытия в отель - восемь вечера - игроки могли при-
ехать в отель и позже. При этом сам Адвокат примчал-
ся из аэропорта в 19.50 (он успел слетать в Голлан-
дию). Игнашевич, который обычно появляется впри-
тык, оказался на этот раз одной из первых пташек. 
Раньше него появились, кажется, только Широков с 
Малафеевым, которые в субботу побывали на игре те-
леклуба «Что? Где? Когда?» и вообще из Москвы не уез-
жали, да Березуцкий, которого теперь можно писать 

без инициала. Он выглянул из холла отеля. Уткнулся в 
десяток фотокамер. И снова скрылся в «Балчуге».

Кто-то предположил, что сроки прибытия переиг-
рали из-за группы питерцев, которые задерживались 
в Северной столице. Кто-то возразил: все не так - прос-
то в тренерском штабе решили, что лишние несколь-
ко часов перед затяжной командировкой - не лишние. 
Ближайшие месяц с гаком сборная проведет в боевых 
условиях. «Поставлена задача побеждать на чемпио-
нате Европы! - заявил на днях Сергей Александрович 
Фурсенко через официальный сайт РФС. - Победа бу-
дет за нами!»

А значит, до 1 июля. Жди домой, жена! Болейте за 
папку, дети! Вернусь с победой – вот тогда и нагово-
римся!

***
Еще Фурсенко объявил, что символом сборной Рос-

сии станет аленький цветочек — потому что это наше 
родное, потому что «мы все в детстве читали сказку Ак-
сакова» и потому что «про аленький цветочек в народе 
ходит много анекдотов». Сергей Александрович по доб-
рой традиции немного перепутал (как, помните, было 
и с лимитом на легионеров, и с плей-офф). Анекдоты 
сочиняли не про аленький цветочек, а про каменный, 
который никак не выходил у Данилы-мастера. Но су-
ти это не меняет. Что до одного, что до другого цвето-
чка добраться будет нелегко.

Сборная, ты моя родимая! Не вози ты мне золотой 
и серебряной парчи, ни черных соболей сибирских, ни 
ожерелья бурмицкого, ни венца самоцветного, ни ту-
валета хрустального, а привези ты мне аленький цве-
точек, которого бы не было краше на белом свете!

За день до отлета в Старый Свет сборная России 
получила от нас, своих болельщиков, такой вот ори-
гинальный заказ.

***
Хорошо, что спортивных журналистов в те ста-

родавние времена, о которых писал Аксаков, еще не 
придумали.

- Вы уверены, что у вас получится добыть заповед-
ный цветок, который хранили паче зеницы ока? 

- Надеюсь...
- Вы ожидали такой постановки задач от дочери 

меньшой, любимой?
- Неожиданно...
- Готовы ли в четвертьфинале ко встрече с силой 

нечистой и несметной, чудищем мохнатым, зверем 
лесным, чудом морским?

- Не знаю...
Услышав все эти вопросы и дав все эти ответы, ку-

пец честной наверняка рехнулся бы, как сделали это, 
согласно сказке Аксакова, две его дочери, которым 
отец доставил в подарок золотой венец и хрусталь-
ный тувалет.

***
А теперь – без шуток. Сравните:
- Как думаете, получится ли выйти на поле в матчах 

чемпионата Европы?
- Надеюсь...
- Как вы восприняли приглашение в сборную?
- Неожиданно...
- Вы рассчитываете сыграть с Литвой в товарищес-

кой встрече?
- Не знаю...
- Чем вы занимались, когда вам позвонили из сбор-

ной?
- Отдыхал!
Так отвечал новичок сборной России Кирилл На-

бабкин. При виде его охотницы за автографами за-
визжали во всю мочь и уронили на асфальт шарико-
вую ручку.Вчера. Москва. Вячеслав МАЛАФЕЕВ, Игорь АКИНФЕЕВ и Дмитрий КОМБАРОВ прибыли на сбор в «Балчуг».
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25-летний защитник «Динамо» в сборную России включен впервые - и сразу на один из главных турниров

Владимир ГРАНАТ: «НА УЛИЦАХ 
НЕ УЗНАЮТ - И ЭТОМУ ТОЛЬКО РАД»

Основным игрокам сборной 
вроде Денисова и Широ-
кова планировать свое 

время проще: они заранее зна-
ют, когда у них отпуск, а когда 
футбол. А кому-то, как Грана-
ту, приходится менять планы в 
последний момент. Впрочем, не 
сказать, чтобы это его сильно 
расстраивало.

- Где хотели провести 
отпуск?

- Думал съездить домой в 
Улан-Удэ, а затем отдохнуть с 
семьей в Турции.

- А день рождения 22 мая?
- В это время как раз плани-

ровал быть в Москве. 
- Только вот на сборе не до дня 

рождения. Хоть как-то удалось 
отпраздновать?

- Команда на поле поздрави-
ла. Мне похлопали. Не более то-
го.

- С вызовом в сборную в вашей 
жизни что-то изменилось? Вас 
стали узнавать на улицах?

- Нет. И я этому только рад. 
Недавно был забавный случай. 
Я вместе с женой и друзьями хо-
дил смотреть КВН - поболеть за 
девчонок из иркутской команды 
«Раисы». Туда же пришли Пав-
люченко с Глушаковым, кото-
рых все узнали. На них обраща-
ли много внимания, а я сидел 

себе, и никому не было до меня 
дела. Так намного удобнее.

- Вы первый футболист сбор-
ной России из Улан-Удэ?

- Насколько я знаю - да.
- Что должно произойти, чтобы 

парень из не самого футболь-
ного города попал в националь-
ную команду? Это могло бы стать 
сюжетом фильма.

- Пожалуй. Наверное, где-то 
удача сопутствовала, где-то мое 
желание помогло.

- Эта удача на какой период 
пришлась?

- На тот момент, когда меня 
в 2005 году позвали из иркутс-
кой «Звезды» в дубль «Динамо». 
Изначально туда хотели при-
гласить Андрюху Ещенко, но он 
чуть раньше уже уехал в «Хим-
ки». В результате вместо него на 
просмотр отправили меня.

- То есть можно сказать, что в 
сборную вы попали в том числе 
благодаря Ещенко?

- Получается, так.
- Не думали потом поблаго-

дарить нынешнего железнодо-
рожника?

- Честно говоря, я сам только 
недавно об этой истории узнал.

- От кого?
- Сергей Силкин сказал, что 

вначале в дубль хотели взять 
не меня, а парня 1984 года 

рождения. Это мог быть толь-
ко Ещенко.

- А он-то в курсе, что мог ока-
заться в «Динамо»? 

- Не знаю. Мы с ним обща-
емся, но эту тему не затраги-
вали.

- Чтобы его не расстраивать?
- Ну почему же. Думаю, он и 

так себя неплохо чувствует.
- Что дала вам вторая сбор-

ная?

- Я поработал с интересным 
тренером и новым коллективом. 
Мне там понравилось.

- Поспособствовали занятия 
с Юрием Красножаном вашему 
росту?

- Это определенно стало 
шагом на пути к первой сбор-
ной.

- Недавно Красножан сказал, 
что вторая сборная не готовит фут-
болистов, но работает над некото-

рыми нюансами их игры. Почувс-
твовали это на себе?

- Мы неплохо занимались 
тактически. Плюс он постоянно 
проводит с ребятами индивиду-
альные беседы, указывает на ка-
кие-то вещи. Да и атмосфера во 
второй сборной позитивная.

- С вами Красножан о чем гово-
рил?

- О работе над скоростью.
- Говорят, у вас поначалу были 

сомнения, ехать ли во вторую 
сборную. Это правда?

- Да не то чтобы сомнения. 
Просто второй сборной пред-
стояла игра за несколько дней 
до матча «Динамо» с «Тереком». 
Я боялся, что не успею восста-
новиться. Но съездил и считаю, 
что поступил правильно.

- И даже стали капитаном вто-
рой сборной. На правах лидера 
«пихали» партнерам?

- Да там такая атмосфера, что 
каждый может друг другу «на-
пихать».

- Когда узнали о вызове в сбор-
ную, подумали, что это вас опять 
Красножан приглашает?

- Да, так и было. Шунин на-
писал мне: «Поздравляю! Мы в 
сборной». Я спросил у него, в ка-
кой именно. Шунин мне посо-
ветовал войти в интернет, но я 
опаздывал в парикмахерскую. 

Так что посмотрела моя жена 
Катя и мне сказала. Я сильно об-
радовался и тут же позвонил от-
цу, который тоже был счастлив, 
и своим первым тренерам.

- Во вторую сборную вы, судя 
по всему, на этот раз не поеха-
ли бы?

- Мне за неделю до этого зво-
нил Красножан, снова пригла-
шал, но я попросил дать мне воз-
можность съездить в отпуск.

- На прошлой неделе больше 
всего обсуждали, кого именно 
Адвокат «отцепит» от сборной. Вы 
часто об этом задумывались?

- Я такими мыслями не зада-
вался. Считал, тренер сам раз-
берется, кто ему нужен.

- Игроки даже между собой эту 
тему не обсуждали? 

- Разве что в шутку. 
- Ваше преимущество - в том, 

что способны играть на двух пози-
циях?

- Не мне судить, преимущест-
во ли это, но я действительно мо-
гу сыграть и слева, и в центре.

- Где чувствуете себя уверен-
нее?

- В центре.
- Почему?
- Беготни меньше. На фланге 

порой приходится за оппонен-
том по всей бровке носиться.

Григорий ТЕЛИНГАТЕР

С КОРАБЛЯ - НА БАЛ
О вкусах спорить бессмысленно. Тем более если в оппонентах 

Дик Адвокат, взгляды которого на комплектование сборной 
до последнего времени были незыблемы. Не жаловал главный 

тренер вниманием ребят, которые буквально из кожи лезли, дабы по-
пасть в его поле зрения: предпочитал старожилов. И вдруг перед са-
мым отъездом в Польшу все переменилось. Дзюба, Измайлов, Оздоев, 
Шаронов, Гранат… Сразу пятеро новичков получили приглашения 
на московский сбор, но если первые трое - на случай непредвиден-
ных обстоятельств и травм, то пара защитников - в качестве пало-
чек-выручалочек: форс-мажор в центре обороны налицо уже сейчас. 
И неудивительно, что оба остались и в итоговом «списке 23».

Так чем же подкупил предводителя сборной динамовец, о кото-
ром на всем протяжении отборочного цикла даже речи не шло? Об 
этом можно лишь гадать, поскольку играл защитник не броско. К 
тому же чемпионат провел неровно: когда команда в атаке бежа-
ла, искрила, куролесила - действовал в высшей степени надежно, а 
после зимних каникул, обернувшихся общим функциональным про-
валом, что значительно увеличило нагрузку на оборону, былые ку-
раж и стабильность растерял. Тем не менее на выбор Адвоката это 
не повлияло, и, на мой взгляд, вполне обоснованно. 

Потенциал-то у парня высок, 25 для представителя его амплуа - 
возраст расцвета, да и чисто профессиональных качеств в арсенале 
Граната более чем достаточно. Ну а главное - он универсален: спосо-
бен сыграть как на левой бровке, где начинал карьеру, так и на цен-
тральном участке, куда был перемещен в силу «производственной 
необходимости». Чего еще не отнять у Владимира, так это поисти-
не олимпийского спокойствия и уверенности, без которых на кон-
тинентальных смотринах делать попросту нечего. 

Завладев, например, мячом, он даже в условиях острого цейтно-
та крайне редко выносит его абы куда - старается отдать адресно, 
становясь, таким образом, зачинателем быстрых контратак. Да и 
ходить вперед, играя на фланге, умеет и любит, причем делает это 
своевременно, заставая противника врасплох и не забывая при сры-
вах возвращаться. Регулярными в исполнении Граната стали к то-
му же появления в штрафной соперника при «стандартах». И, учи-
тывая способность одноклубника продавить на «втором этаже» да-
же самого фактурного оппонента, партнеры охотно навешивают 
или простреливают ему верхом. 

Пожалуй, единственное, что мешает Гранату более эффектив-
но работать во многих игровых эпизодах, - проблемы со скоростью, 
о которых он и сам не раз говорил. Однако чувство позиции этот 
пробел пусть отчасти, но компенсирует. Хотя, если честно, в целом 
ряде весенних матчей ошибки в выборе места на поле все же мес-
то имели. 

Юрий ИВАНОВ

Вызов в сборную России 25-летнего армейского защитника корреспонденту «СЭ» представляет вполне логичным

ПОЧЕМУ НАБАБКИНА НЕ ЗВАЛИ РАНЬШЕ?
«Набабкин и Щенников заслуживают вы-

зова в первую сборную», - сказал Алек-
сей Березуцкий 23 марта прошлого го-

да на пресс-конференции перед матчем с армя-
нами. До недавних пор эта мысль оставалась 
частным мнением футболиста ЦСКА и сборной 
России. Макеев, Янбаев, Васин, Гранат, Гаджи-
беков, Бурлак - за последние два года Адвокат 
просеял через сборную немало защитников (как 
правило, их участие ограничивалось парой тре-
нировок и в лучшем случае одной товарищеской 
игрой), но в составе армейцев обращал внимание 
только на корифеев из центральной зоны. Край-
них защитников красно-синих голландец как буд-
то и не замечал.

Но как только возник форс-мажор, кандидату-
ра Кирилла Набабкина всплыла сразу. В тренерс-
ком штабе сборной ее обсуждали за день до игры с 
уругвайцами, а после нее Адвокат озвучил свое ре-
шение официально. Когда у него уточнили, поче-
му он пригласил именно Набабкина, а не кого-то 
еще, то тренер ответил примерно в такой манере: 
а если не Набабкина, то кого?

Шишкин заболел. Паршивлюк травмирован. 
Логашов в «Анжи» только осваивается. У друго-
го махачкалинца Гаджибекова нет опыта, да и со 
своей специализацией на поле дагестанец до кон-
ца не определился. Янбаев? В «Локомотиве» он иг-
рал слева, а в заключительные перед Euro месяцы 
вовсе не выходил на поле: его поочередно выводи-
ли из заявки железнодорожников то тренерская 
немилость, то загадочное повреждение, то при-
ступ аллергии, то вообще не пойми что. Есть еще 
Калешин и Кузьмин из «Рубина», но их позиции в 
клубе не столь крепки.

Набабкин прекрасно знает немало сборников 
и, что самое важное, ту их часть, которая отвечает 
за оборону. Ему не нужно «вариться в общем кот-
ле» и «находить общий язык» в раздевалке и на по-
ле. Он уже сварен, он свой и с целой группой фут-
болистов сыгран. 

Опыта Набабкину не занимать - и международ-
ного, и просто футбольного. Он выходил за ЦСКА 
в последних трех еврокубковых кампаниях, в том 
числе в матчах с грандами, а в премьер-лиге де-
бютировал в 19 лет - и в каждом последующем се-
зоне всегда играл помногу. На профессиональ-
ном уровне на счету у него к 25 годам без мало-
го 150 встреч.

Набабкин конкурентоспособен. Лучшего край-
ка РФПЛ середины 2000-х Чиди Одиа он вытес-
нил не только из основы, но и вообще из ЦСКА, а 
во второй половине 2010-го из-за него перекоче-
вал на армейскую лавку тот самый Алексей Бере-
зуцкий. Набабкина всегда считали креатурой Ле-
онида Слуцкого, который забрал его из «Москвы», 
но если в ситуации с Одиа в пользу россиянина 
сыграли и лимит, и, возможно, легкое лобби со 
стороны главного тренера, то в его противостоя-
нии с Березуцким шла чистая борьба без вмеша-
тельства извне.

Ну а если Набабкин конкуренцию проиграет, 
он готов дожидаться своего часа, не станет вор-
чать и лентяйничать на тренировках, что тоже 
не раз доказывал в ЦСКА. В общем-то в сборной 
это от него, скорее всего, и потребуется: не иг-
рать, но надежно подстраховывать Анюкова.

 Неочевидной кандидатурой Набабкин выгля-
дит только по одной простой причине: раньше 
Адвокат его не приглашал. Нам непривычно бу-
дет видеть его в футболке сборной, а все непри-
вычное наше консервативное государство всегда 
встречает в штыки. Но тогда уж резонно задать-
ся вопросом не «Почему Набабкина позвали сей-
час?», а «Почему его не звали раньше?» 

Безусловно, основной правый защитник 
сборной России - Анюков. Более того, зенито-
вец - по классу своему единственный в стране 
крайний защитник международного уровня. А 
вот в паре Шишкин - Набабкин расстановка 
приоритетов - дело вкуса. В данном случае мы 

руководствовались вкусовыми ощущениями 
Дика Адвоката. Да, Шишкин лучше поддержи-
вает атаку, и у него на счету гораздо больше 
голов и передач, тогда как у Набабкина регу-
лярно получается прорываться по флангу, но 
редко выходит сделать эффективный прострел 
или навес. Зато армеец надежнее играет в обо-
роне. Шишкин порой совершает чудовищные 
позиционные ошибки, а за Набабкиным «при-
везенных» голов практически не водится. На-
бабкин играет грубее Шишкина, чаще фолит и 
получает гораздо больше предупреждений. За-
то он по-спортивному злее, и мягкотелым защит-
ником его никак не назовешь. Иными словами, 
у обоих найдется немало плюсов и минусов, но 
при сведении одних и других итог получается 
примерно равный. Адвокат предпочитал Шиш-
кина - хорошо. Но у каждого специалиста - свои 
предпочтения.

«Он не самый лучший защитник на планете 
Земля, но мы что, голы из-за него пропускаем, что 
ли?» Характеристика, данная Набабкину Слуц-

ким в прошлом году во время жесткого разговора 
с фанатами ЦСКА о наболевшем, скорее говорит 
в пользу футболиста, а не против него. Не наде-
ленному футбольным талантом Роберто Карлоса 
или Паоло Мальдини, Набабкину есть что предъ-
явить взамен. Характер, старательность, опре-
деленную стабильность, игровую страсть - в пер-
вую очередь.

Да, в его пользу многое сложилось: болезни, 
травмы, хандра, неопытность крайков-конкурен-
тов. Но ведь Набабкин смог воспользоваться шан-
сом - а они не смогли. Он здоров, у него была прак-
тика, он не страдал аллергией и нервами, а за ми-
нувшие сезоны набрался опыта. Да даже в Москве 
остался в нужный момент - по счастливой вроде 
бы случайности. Только многовато их получается 
- таких вот случайностей. Так, может, его пригла-
шение - закономерность?

Чтобы выиграть в лотерею, надо для начала 
купить лотерейный билет. Набабкин - купил. По-
тому и выиграл.

Дмитрий СИМОНОВ

Среди тех, кто провел пятничный вечер 
на стадионе в Черкизове, был и Сер-
гей Щербаков. Экс-форвард донецко-

го «Шахтера», лиссабонского «Спортинга», 
лучший бомбардир юношеского чемпионата 
мира-1991. Спустя два года он попал в авто-
мобильную аварию, после которой так и не 
встал на ноги.

В 1998-м Валерий Филатов пригласил 
его в селекционный департамент «Локомо-
тива». Сам Филатов давно от футбольных 
дел отошел, в клубе менялись тренеры и пре-
зиденты, а Щербаков по-прежнему работа-
ет в «Локо». Правда, оговаривается: «Конт-
ракт у меня до 31 июня. Что дальше - по-
ка не знаю…»

- Были сомнения, где смотреть матч России 
с Уругваем - на стадионе или дома?

- Если бы играли в Лужниках, не поехал 
бы. Сложновато мне туда добираться. А когда 
матч в Черкизове, всегда смотрю живьем. В 
этом сезоне ни одной домашней игры «Локо-
мотива» не пропустил. Да и любопытно было 
увидеть, как наша сборная будет выглядеть 
на фоне команды, занимающей третье мес-
то в рейтинге ФИФА.

- Ну и?
- В целом - достойно. Бросилось в глаза, 

что уругвайцы играли раскованно, а в сбор-

ной России некоторые футболисты психо-
логически были зажаты. У Шаронова в пер-
вые минуты после выхода на замену вообще 
ноги тряслись.

- Странно, ведь Шаронову уже 35.
- Так он когда последний раз за сборную-

то играл? Поэтому волнение объяснимо. Че-
ловек ответственный, переживает. В любом 
случае это лучше, чем пофигизм.

- Разделяете мнение Аршавина, который 
считает, что наша сборная еще не готова физи-
чески?

- Не разделяю! Если сам Аршавин не го-
тов, пусть говорит о себе, а не прикрывает-
ся командой. Например, Денисов, Широков, 
Анюков спокойно отпахали 90 минут. Арша-
вин же отыграл слабовато. Наверное, это как 
раз объясняется проблемой с «физикой». Но 
до чемпионата Европы время есть - надеюсь, 
он успеет набрать кондиции.

- Давайте разберем каждую линию. Выбор 
вратаря на матч с Уругваем удивил?

- Да, но первым номером, думаю, все рав-
но будет Акинфеев. Игры за ЦСКА показа-
ли, что он полностью восстановился. Хотя 
и Малафеев в отличном состоянии. Ника-
ких претензий по этому матчу к нему нет. 
Все, что мог, вытащил, подчистил, был без-
упречен на выходах. В голе не виноват. Это 

два защитника почему-то стояли и смотре-
ли, как Суарес из пределов штрафной бьет 
по воротам.

- Вот мы к обороне и перешли.
- Похоже, и на Европе в центре пару Игна-

шевичу составит Березуцкий. Они более сыг-
ранны - все-таки много лет в одной команде. 
А в скорости Шаронов точно не превосходит 
Алексея. Анюкову хватит здоровья закрыть 
всю правую бровку. Тем более что в полуза-
щите на его фланге появятся Измайлов или 
Дзагоев, которые любят смещаться в центр. 
На левом краю обороны ситуация хуже.

- Почему?
- Жирков как крайний защитник неубе-

дителен. Это не его амплуа. Впереди от Юры 
пользы гораздо больше, чем в обороне. На-
крутить двоих-троих, отдать острый пас - 
вот его стихия. Отбирать мячи, как Анюков 
с Игнашевичем, он никогда не сможет. Сле-
ва способен сыграть Гранат, но Адвокат, су-
дя по всему, дублером Жиркова видит Дмит-
рия Комбарова, который тоже не чистый за-
щитник. Проблема!

- Теперь о средней линии.
- Центр полузащиты - самое сильное звено 

в сборной. Денисов, Широков, Зырянов хо-
роши как в отборе, так и в подыгрыше. Раду-
ет, что Адвокат наконец-то вспомнил об Из-

майлове. В «Спортинге» он один из лидеров. 
И против Уругвая выглядел здорово. Хотя не-
сколько раз вместо того, чтобы обострить иг-
ру, зачем-то пасовал назад или поперек. Мой 
совет - посмелее надо, Марат!

- Как полагаете, кого на этой позиции пред-
почтет Адвокат - Измайлова или Дзагоева?

- Все будет зависеть от физического состо-
яния ребят. Не думаю, что у Дзагоева шансов 
меньше. Если в ЦСКА у него порой не клеит-
ся, то за сборную в последнее время играет 
очень уверенно.

- Осталось обсудить нападение.
- В роли центрфорварда сейчас, пожалуй, 

нет альтернативы Кержакову. Забивной, пре-
красно готов физически. Погребняк - парень 
мощный, умеет продавить защитников, одна-
ко с Уругваем у него не пошло. Иногда терял 
мяч на ровном месте. Не будем забывать и о 
Павлюченко, но что он собой представляет 
после травмы, неясно. Честно говоря, больше 
всего тревоги у меня именно за атаку.

- Почему?
- Адвокат любит тактику 4-3-3. Но для это-

го на флангах должны быть такие «собаки», 
чтоб успевали всюду - и подавать, и подби-
рать, и забивать. Если же хавы подзадержа-
лись, атака моментально проседает. В пер-
вом тайме это случалось не раз. Погребняк 

принимает мяч - а отдать некому. В итоге до 
перерыва сборная России не нанесла ни еди-
ного удара в створ! Куда это годится?!

- Что предлагаете?
- Мое мнение - играть в два нападающих. 

В одиночку впереди что-то сделать тяжело. 
Мне кажется, начинать матчи Адвокат все 
равно будет по излюбленной схеме, но при 
неудачном развитии событий сразу перей-
дет на игру в два форварда.

- В десятке лучших правых защитников 
чемпионата по оценкам «СЭ» выше Набабки-
на из россиян стоят Кузьмин, Алексей Козлов 
и Кирилл Комбаров. Не считаете, что кто-то из 
них сильнее игрока ЦСКА?

- Нет. Кузьмин - нестабилен. Комбаров - 
не защитник, на эту позицию его ставят вы-
нужденно. О существовании Козлова из «Ку-
бани» Адвокат вообще вряд ли знает. А Набаб-
кин в Москве, на виду. Сыроват он, конечно, 
но переоценивать это приглашение не нужно. 
Парня берут исключительно на подстраховку 
Анюкова. Если бы не травма спартаковского 
капитана Паршивлюка, в сборную, наверное, 
вызвали бы его, а не Набабкина.

- Дзюба и Оздоев, которых отцепил Адво-
кат, действительно пока не тянут?

- Все понимали, что отсеет он в первую 
очередь молодых, которые за сборную еще 

не играли. Дзюба - большой молодец, при-
бавляет, но он оказался заложником огром-
ной конкуренции в атаке. Не везти же семь 
нападающих, правильно? Аналогичная ис-
тория с Оздоевым. На роль опорного хава 
кандидатов очень много. В такой ситуации 
тренер сборной всегда отдаст предпочтение 
опытному игроку, даже если тот готов сейчас 
чуть хуже, чем молодой.

- Что подсказывает интуиция - из группы 
наши выйдут?

- Должны! Давайте называть вещи сво-
ими именами. Группа нам досталась самая 
слабая. Не выйти из нее просто стыдно! Это 
с Испанией, Германией, Португалией тягать-
ся нам не под силу. А чехи, поляки и греки 
точно по зубам.

- Булыкина недавно спросили: «Кто идеаль-
ная кандидатура на смену Адвокату?» Он отве-
тил: «Гвардьола». А вы как думаете?

- Гвардьола к нам не поедет. Об этом и рас-
суждать смешно. Сегодня все гадают, кто бу-
дет в сборной после Адвоката - наш или инос-
транец, старый или молодой… Мне лично без 
разницы, кого назначат. Это в клубе главный 
тренер готовит футболистов. В сборной на это 
времени нет. Там все решает мастерство иг-
роков и желание биться за свою страну.

Александр КРУЖКОВ

Сергей ЩЕРБАКОВ: 
«ЭТО У АРШАВИНА 

ПРОБЛЕМЫ 
С «ФИЗИКОЙ», 

А НЕ У СБОРНОЙ»

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. РОССИЯ - УРУГВАЙ - 1:1

ИНТЕРВЬЮ МАТЧА

Вчера. Москва. Гостиница «Балчуг». 
Кирилл НАБАБКИН прибывает в расположение сборной.

Эксперты «СЭ» 
в целом разделяют 

выбор 
Дика Адвоката

Валерий ЕСИПОВ, 
экс-полузащитник 
«Ротора» и «Сатурна»:

- На данный момент выбор Адвока-
та представляется мне оптимальным. 
А насколько он был правильным, узна-
ем только по окончании турнира, после 
анализа ошибок.

Сергей ПОДПАЛЫЙ, 
экс-защитник «Локомотива», «Динамо»:

- Адвокат делает ставку на футболис-
тов, которых он хорошо знает. Вот и в 
атаке сейчас собраны игроки, прошед-
шие с ним отборочный цикл. Дзюбе не 
хватало стабильности, хотя в целом он 
неплохо провел чемпионат. Оздоев - то 
же самое: неплохой сезон, но на сегод-
няшний день он не помощник сборной. 
Вызов же Набабкина, скорее всего, вы-
нужденная мера, связанная с неожидан-
ными проблемами в обороне. Для роли 
крайнего защитника он, как запасной 
вариант, наверное, подойдет.

Мне кажется, этой сборной совсем не 
помешал бы Семак. Этот футболист в лю-

бой момент может заменить на поле лю-
бого и сыграть на достойном уровне.
Иван ЛЯХ, бывший главный тренер 
«Шинника» и «Балтики»:

- Дзюбу стоило оставить. Он неплохо 
зарекомендовал себя, находится в перс-
пективном возрасте. Ему не помешало 
бы почувствовать атмосферу сборной 
на таком серьезном турнире, как Euro. 
С Оздоевым ситуация сложнее. По мое-
му мнению, есть игроки посильнее в его 
амплуа. 

С выбором футболистов, думаю, Ад-
вокат не ошибся. Разве что с учетом про-
блем в обороне можно было пригласить 
Виталия Калешина из «Рубина»…

Борис РАЗИНСКИЙ,
 олимпийский чемпион-1956:

- Адвокат любит нестандартные хо-
ды - вот и в мае удивил несколькими 
кадровыми решениями. Будем надеять-
ся, что его ставка на нынешних футбо-
листов сработает. В этой сборной есть 
ядро, которое способно достойно со-
противляться, играть на равных с лю-
бой командой. Из молодых, к сожале-
нию, сейчас никто не выделяется, как 
в наше время, например, Стрельцов. 
Они добротные ремесленники одного 
уровня. Команде желаю одного - уда-
чи. Без нее на чемпионате Европы де-
лать нечего.

25 мая. Москва. Черкизово. 
Владимир ГРАНАТ (слева) и Роман ПАВЛЮЧЕНКО.

25 мая. Москва. Черкизово. Россия - Уругвай - 1:1. 
50-я минута. Александр КЕРЖАКОВ сравнивает счет. 
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19 МАТЧЕЙ СБОРНОЙ РОССИИ 
ПРИ АДВОКАТЕ

       Дата Статус             Город Соперник   Счет
11.08.2010 ТМ Санкт-Петербург Болгария 1:0 (д)
03.09.2010 ОЧЕ Андорра-ла-Велья Андорра 2:0 (г)
07.09.2010 ОЧЕ Москва Словакия 0:1 (д)
08.10.2010 ОЧЕ Дублин Ирландия 3:2 (г)
12.10.2010 ОЧЕ Скопье Македония 1:0 (г)
17.11.2010 ТМ Воронеж Бельгия 0:2 (д)
09.02.2011 ТМ Абу-Даби Иран 0:1 (н)
26.03.2011 ОЧЕ Ереван Армения 0:0 (г)
29.03.2011 ТМ Доха Катар 1:1 (г)
04.06.2011 ОЧЕ Санкт-Петербург Армения 3:1 (д)
07.06.2011 ТМ Зальцбург Камерун 0:0 (н)
10.08.2011 ТМ Москва Сербия 1:0 (д)
02.09.2011 ОЧЕ Москва Македония 1:0 (д)
06.09.2011 ОЧЕ Москва Ирландия 0:0 (д)
07.10.2011 ОЧЕ Жилина Словакия 1:0 (г)
11.10.2011 ОЧЕ Москва Андорра 6:0 (д)
11.11.2011 ТМ Пирей Греция 1:1 (г)
29.02.2012 ТМ Копенгаген Дания 2:0 (г)
25.05.2012 ТМ Москва Уругвай 1:1 (д)
Всего +10=6-3, мячи 24-10

Действия центральных защитников сборной России в матче с Уругваем внушили оптимизм их бывшему коллеге 

Евгений БУШМАНОВ: «ЗА ЦЕНТР ОБОРОНЫ СБОРНОЙ СПОКОЕН»

Игру линии атаки сборной России в матче с Уругваем комментирует известный тренер, 
в прошлом форвард «Торпедо», «Динамо» и сборной СССР

Михаил ГЕРШКОВИЧ: 
«РЕАЛЬНЫЕ ОЦЕНКИ ДАСТ МАТЧ С ЧЕХИЕЙ»

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. РОССИЯ - УРУГВАЙ - 1:1

НЕСКУЧНЫЙ АДВОКАТ

До EURO-2012 - 11 дней

В матче против Уругвая Марат Измайлов впервые за шесть лет сыграл в футболке российской сборной. Насколько удачно 
полузащитник «Спортинга» провел матч с Уругваем - рассказывает заслуженный тренер России Вадим Никонов.

«ИЗМАЙЛОВ ПРИНЕСЕТ БОЛЬШЕ ПОЛЬЗЫ В ЦЕНТРЕ ПОЛЯ, ЧЕМ НА КРАЮ»

- По итогам товарищеских 
матчей, предваряющих такие 
громкие события, как чемпио-
нат Европы или мира, глубоких 
выводов не сделаешь. Даже с 
учетом весьма высокого уровня 
соперника - а сборная Уругвая 
сейчас, думаю, одна из лучших 
в мировом футболе. Спарринг 
с ней был, безусловно, полезен 
для нас, в частности, потому, 
что довелось воочию увидеть 
игру сразу троих форвардов ми-
рового уровня, сравнить их с 
нашими. 

И все равно суждения об иг-
ре сборной России, в том чис-
ле ее линии атаки, сейчас до-
пустимы лишь поверхностные. 
Это, можно сказать, была лабо-

раторная работа нашей сбор-
ной, выполненная вполне удов-
летворительно. Наверняка для 
российской команды матч но-
сил в значительной степени эк-
спериментальный характер, что 
подтверждается участием в нем 
давно не привлекавшегося в ко-
манду Измайлова, выходом на 
острие атаки в первом тайме 
Погребняка. Дик Адвокат, воз-
можно, ищет новые сочетания 
в линиях, пробует какие-то так-
тические варианты. К тому же 
не исключено, что наши фут-
болисты играли после серьез-
ных тренировочных нагрузок. 
Реально оценить игру сборной в 
атаке, как и в обороне, считаю, 
можно будет только после перво-

го матча европейского первенс-
тва с Чехией.

Пока же можно сказать, что 
начало встречи у наших игроков 
ушло на притирку и во втором 
тайме атака сборной России вы-
глядела чуть лучше, чем в пер-
вом. Объясняю это выходом на 
поле Кержакова, который дейс-
твовал более напористо, целе-
устремленно, качественно, эф-
фективно, чем до перерыва Пог-
ребняк, вернувшийся в старто-
вый состав после определенного 
перерыва. Думается, не в пол-
ную силу сыграл Аршавин, и в 
то же время, исходя из его дейс-
твий, для меня совершенно оче-
видно, что он серьезно готовит 
себя к Еurо. Понравился Измай-

лов - он внес в игру сборной све-
жую струю, неплохо проявил се-
бя как индивидуально, так и в 
комбинационных действиях. 

При всем этом уругвайс-
кая атака выглядела несколько 
внушительнее нашей. Но пер-
воклассные мастера Форлан, 
Суарес, Кавани, много лет иг-
рающие вместе, сейчас одна из 
сильнейших линий нападения 
в мировом футболе, способная 
растерзать любую оборону.

  До старта на чемпионате 
Европы еще есть время - наша 
команда наверняка добавит и 
в физическом отношении, и в 
плане взаимопонимания. Уро-
вень футбола, ответственность, 
агрессивность в атаке, проде-

монстрированные сборной Рос-
сии в матче с Уругваем, подска-
зывают, что за оставшиеся до 
часа «Ч» дни команда будет толь-
ко прогрессировать.

Записал Павел АЛЕШИН

Центральных нападающих 
у Дика Адвоката целых 

трое. Против Уругвая 
с первых минут сыграл 

Павел ПОГРЕБНЯК, 
его сменил Александр 

Кержаков, а в запасе 
остался еще 

и Роман Павлюченко.

- Удивило ли вас попадание 
Измайлова в стартовый состав?

- Отнюдь. Адвокат же четко 
дал понять, что хочет просмот-
реть Марата. Так когда же ему 
еще выходить, если не с Уругва-
ем? Собственно, своей игрой Из-
майлов доказал, что достоин за-
щищать цвета сборной России. 
Именно он был самым актив-
ным на поле. 

- Насколько удачно он вза-
имодействовал с партнерами? 
Или чувствовалось, что Измай-
лов - инородное тело в команд-
ной игре?

- Понятно, что Марат играл, 
как говорится, с листа. Но общей 
картины он явно не испортил. 
Измайлов старался и уж точно 
не был инородным телом. Бо-
лее того, чего-то нового, свеже-
го добавил в игру сборной. Это 

умный, созидающий футболист. 
Я и не думал, что он будет вы-
падать. Вообще люди, понима-
ющие игру, быстро находят об-
щий язык.

- Измайлов и Аршавин посто-
янно менялись местами - насколь-
ко эффективна была эта мера? 

- Вообще это здорово! Такие 
перемещения ставят соперников 
в тупик. Побольше бы в сборной 
было подобных взаимодействий! 
От этого национальная команда 
только бы выиграла. Впрочем, 
наверняка меняться местами 
было заданием Адвоката.

- Место справа в атаке - иде-
альное для Измайлова?

- Нет. С моей точки зрения, 
Измайлов принесет больше 
пользы в середине поля. Пре-
жде всего в смысле организа-
ции игры.

- Измайлов сам сказал, что 
ему было тяжело физически - это 
сильно повлияло на игру?

- Нельзя сказать, что функци-
онально он не выдерживал. Все 
было в порядке, двигался Ма-
рат неплохо.

- В первом тайме на острие 
атаки играл мощный Погребняк, 
во втором - быстрый Кержаков. 
С кем удобнее было нашему «пор-
тугальцу»?

- Не надо так ставить вопрос: 
с кем удобнее. Марат - разыгры-
вающий игрок, он должен по-
нимать партнера, приспосаб-
ливаться к нему. Знать маневр 
как Погребняка, так и Кержа-
кова, вообще любого форварда. 
В целом, мне кажется, Измайлов 
в матче с Уругваем понимал, ку-
да именно откроется Павел, а ку-
да Александр.

- Измайлов намного мень-
ше брал на себя инициативу по 
сравнению с его игрой за «Спор-
тинг». Думаете, это временно или 
в сборной он действительно ста-
рается играть осторожнее?

- В пятницу Марат и правда ос-
торожничал. Только вот это естес-
твенно и правильно. У Измайлова 
была первая за долгое время игра 
за сборную. Тогда как в «Спортин-
ге» он давно один из ведущих фут-
болистов. Потому, конечно, Мара-
ту не хотелось ничего испортить, 
лишний раз рисковать.

Но в целом Измайлов, естест-
венно, ничего не боится. На по-
ле вообще не стоит выходить 
со страхом в глазах. Он опыт-
ный парень и в следующих мат-
чах будет играть смелее, больше 
брать инициативу на себя. Рас-
крепостится.

- Не исключаете вариант, при 
котором Измайлов будет играть 
на Euro в основном составе?

- Не исключаю. Конечно, кон-
куренция в сборной серьезная. 
Но все покажут только трени-
ровки. Сейчас еще ничего не яс-
но. Не думаю, что стартовый со-
став сборной уже определен. Мо-
жет, разве что в защитной линии 
кандидатуры известны. Но в ата-
ке все примерно равны. И имеют 
шансы попасть в стартовый со-
став. Главное, что сборной есть 
кем играть. С таким составом из 
группы вполне можно выйти!

- Существует мнение, что 
Измайлов чуть ли не самый ода-
ренный игрок своего поколения, 
но по разным причинам талант 
он свой раскрыл отнюдь не пол-
ностью. Согласны?

- Чего скрывать, Марат по-
давал очень большие надежды. 

Примерно как Дзагоев сейчас. 
Измайлову выдавали огромные 
авансы, а в итоге вот как полу-
чилось...

Как только юный игрок выда-
ет несколько ярких матчей - тут 
же в газетах восторженные заго-
ловки и статьи. Я бы поостерег-
ся от такого подхода. Внимание 
к собственной персоне зачастую 
очень сильно портит молодежь.

Сколько мы так людей за-
губили! Впрочем, человек сам 
всегда виноват. Измайлову 
ведь уже 29 лет, и жаловаться 
ему можно только на самого се-
бя. Он не раскрылся полностью 
только по собственной вине. Но 
парень, конечно, очень талант-
ливый. Надеюсь, на чемпиона-
те Европы он покажет себя во 
всей красе!

Антон МАТВЕЕВ

В пятницу Дик Адвокат провел последний матч во главе сборной на российской земле

АДВОКАТ - РОССИЯ: ПОКА НИЧЬЯ
По мнению эксперта «СЭ», до старта на Euro у главного тре-

нера сборной есть время отработать действия ее линии обо-
роны, представшей в игре с Уругваем в несколько экспери-
ментальном виде

А ведь не таким уж и кон-
серватором оказался Дик 
Адвокат! Напрягал-напря-

гал нас своей предсказуемостью 
и прагматизмом во взглядах на 
состав, а перед самым отъездом 
в Польшу взял да и подбросил 
обильную пищу для размышле-
ний, пригласив в сборную фут-
болистов, большинство из кото-
рых не обсуждалось даже в ка-
честве возможных кандидатов 
на поездку. Некоторые - и пре-
жде всего Измайлов - в матче с 
уругвайцами выглядели весь-
ма обнадеживающе, чем, впол-
не допускаю, заставили главно-
го тренера усомниться в былых 
пристрастиях. Но что касается 
обороны, то взгляды голландца 
на ее комплектование, похоже, 
остались прежними. 

Справа - Анюков, слева - 
Жирков, в центре - Игнашевич 
с братом Лешей. Ожидавший-
ся квартет защитников вышел 
с первых минут и, почти уве-
рен, таким предстанет и в стар-
товом матче с чехами. Не захо-
чет главный тренер рисковать в 
дебюте континентального тур-
нира: эксперименты в обороне, 
как правило, плохо кончаются. 
Да и особых поводов для беспо-
койства первый тайм черкизов-
ской встречи не дал: пара стоп-
перов, по известной причине 
оказавшаяся в центре внима-
ния, отработала в штатном ре-
жиме, продемонстрировав как 
свои плюсы, так и минусы. 

К первым я бы отнес при-
вычно хорошее взаимодействие 
двух армейцев: не один пуд со-
ли вместе съели. А также игру 
на опыте: за плечами каждого - 
богатейшая карьера. Да и мину-
сы сюрпризами не стали: Бере-
зуцкий в силу природных дан-
ных эпизодически проигрывал в 
скорости и разворотливости ма-
невренным форвардам гостей 
(на 38-й минуте Форлан проде-
лал с ним примерно то же, что 
спартаковец Дзюба, когда заби-
вал ЦСКА), а Игнашевич, похо-
же, еще не успел окончательно 
восстановиться после травмы. 

На 21-й минуте встречи, на-
пример, Суарес с поразитель-
ной легкостью «обстучал» Сергея 
буквально на «носовом платке», 
вкатился в штрафную и оказал-
ся на ударной позиции, что поч-
ти не реально, когда защитник 
ЦСКА в порядке. Ну и к пропу-
щенному голу Игнашевич пусть 
косвенно, но причастен: занял 
позицию слишком уж близко от 

Жиркова, что позволило тому 
же Суаресу одним энергичным 
движением с фланга в центр 
оставить не у дел сразу обоих 
и беспрепятственно пробить. 
Расположись армеец чуть даль-
ше от махачкалинца - стопро-
центно сумел бы того подстра-
ховать. И это напрашивалось, 
учитывая тот факт, что Юрию 
при всех его очевидных досто-
инствах навыков разрушителя 
порой не хватает.

Номинальный хавбек вы-
глядит здорово, когда команда 
постоянно атакует, а против-
ник больше думает об обороне 
собственных ворот, чем о взя-
тии чужих: в таких ситуациях 
он, словно рыба в воде - подклю-
чается, лихо обводит соперни-
ков у лицевой, отдает переда-
чи «под себя» или бьет. Когда 
же соперник давит, наступает 
большими силами, не позволяя 
передохнуть, иной раз теряет-
ся. Так что Адвокату сам бог ве-
лел страховаться, держа в ка-
честве дублера Жиркова кад-
рового левого защитника: игру 
от обороны на Euro исключать 
нельзя. И в пятницу на этой по-
зиции он попробовал Дмитрия 
Комбарова. 

Каких-либо серьезных про-
счетов за двадцать минут пре-
бывания на поле спартаковец, 
на мой взгляд, не допустил, но 
и абсолютно исчерпывающе-
го представления о своем соот-
ветствии сборной не дал. Как 
и Шаронов, сменивший в пе-
рерыве Березуцкого. Вроде бы 
все казанец делал правильно 
- практически не терял пози-
ции, если обстоятельства тре-
бовали, прихватывал подопеч-
ного плотно, а когда не успевал 
«накрывать» в моменты приема 
мяча, брал допустимый зазор, 
расчетливо действовал на пе-
рехвате. Но тридцать пять даже 
для центрального защитника 
- возраст более чем солидный. 
Не скажется ли он в напряжен-
ном турнире?

Так что, каким бы ни был 
противником перемен Адвокат, 
хочешь не хочешь, поломать го-
лову над окончательным вари-
антом задней линии ему при-
дется. Но впереди еще два кон-
трольных матча, а значит, есть 
время на то, что давным-дав-
но напрашивалось, - приведе-
ние ключевого звена в надлежа-
щий порядок.

Юрий ИВАНОВ

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Удивительно, но на этой мысли поймал се-
бя уже после финального свистка, когда 
Дик вместе с командой уходил в разде-

валку. Нет, о том, что матч с Уругваем станет 
для Адвоката последним в нашей стране, все 
вроде бы знали, но особого значения факту по-
чему-то не придавали. Как-то очень буднично 
и по-рабочему прошел этот прощальный пое-
динок - будто не работал голландец здесь два 
года, а после чемпионата Европы не собира-
ется никуда уходить.

- Есть ли вообще какие-то эмоции в связи 
с этим? - поинтересовался автор этих строк у 
Адвоката на пресс-конференции. 

- Помню свою последнюю пресс-конферен-
цию в «Зените»… - сказал Адвокат. И, выдер-
жав паузу, добавил: - Сейчас все по-другому. 
Знаете, я провел три отличных года в «Зени-
те», два - в сборной. Мы проделали хорошую 
работу. Хотелось бы провести чемпионат Ев-
ропы успешно. Так, чтобы все в итоге остались 
довольны и счастливы - и я, и Россия.

Свой девятый российский матч Адвокат 
не проиграл, но и не выиграл. Весьма, на мой 

взгляд, символично, ведь то же самое мож-
но сказать про все его пребывание во главе 
нашей сборной. Завоевать всенародную лю-
бовь, то есть одержать глобальную победу, у 
него за это время не получилось. Вместе с тем 
и поражением его работу не назовешь - воп-
реки серьезной критике, не утихавшей на про-
тяжении двух лет, команда доказала право на 
существование в своем нынешнем виде, про-
бившись на Euro. 

Адвокат пошел по наименее популярному 
пути - сохранил старый костяк и строго дози-
ровал привлечение новичков. При этом обще-
ственное мнение - последнее, что волнует это-
го тренера. Если бы голландец, как некоторые 
его соотечественники, действовал в угоду ко-
нъюнктуре и уделял главное внимание пиар-
составляющей, то, уверен, сборная выглядела 
бы несколько иначе. Не исключаю, что лучше 
и ярче, но в то же время никто не гарантирует 
и обратного. Можно сколько угодно ходить по 
зыбкой почве предположений, но факт оста-
ется фактом - Россия едет на чемпионат Ев-
ропы в том числе и потому, что все эти два го-
да Адвокат упорно гнул свою линию, которая 
расходилась с точкой зрения очень многих лю-
бителей футбола. 

- Я приехал в Россию не для того, чтобы ме-
ня любили, - сказал как-то голландец. - Когда я 
стал тренером «Зенита», его болельщики бы-

ли готовы застрелить меня. Потом все изме-
нилось. Любовь легко как завоевать, так и по-
терять. Это закон жизни. 

Определить, насколько любят сборную и на-
сколько народ с ней един, задача непростая и в 
какой-то степени даже невыполнимая. Нет та-
кой шкалы и градации. Но ответить просто - да 
или нет, можно. Так вот, сейчас - скорее нет, 
чем да. Иначе не зияли бы пустоты на 28-ты-
сячном стадионе, хотя играли с третьей коман-
дой мира, не пели бы зрители похабных песен 
про Широкова Романа, не уходили бы футбо-
листы в подтрибунные помещения без апло-
дисментов болельщикам.

Это все мелочи, но если сложить их вое-
дино, то картина получается безрадостная. 
Сделать же что-то, чтобы как-то ситуацию ис-
править, Адвокат не посчитал нужным. Вот и 
приходится утверждать, что свой большой рос-
сийский матч, длившийся два тайма длиной в 
два года, Адвокат выиграть не сумел. От пора-
жения же спас результат.

Однако финальный свисток еще не прозву-
чал. Впереди - чемпионат Европы, который ста-
нет для голландца своеобразным овертаймом. 
От того, как сборная выступит на турнире, и за-
висит итоговая оценка работы тренера. Резуль-
тат - вот о чем всегда говорил Адвокат. Выхо-
дит, мяч сейчас на его стороне. Ничьей в этом 
матче быть не может. 

КОММЕНТАРИЙ 
К ФАКТУ

- Понравилась игра российских 
центральных защитников в матче 
с Уругваем? 

- Нужно учитывать, что со-
перник был очень серьезный - 
четвертая сборная последнего 
чемпионата мира. В атаке у Уруг-
вая - мастера высочайшего клас-
са. Наши защитники, считаю, 
сыграли против них достаточ-
но надежно. Да, было несколько 
ошибок, какие-то моменты уруг-
вайцы имели, но, согласитесь, 
если бы команда с такими напа-
дающими, как Форлан и Суарес, 
совсем ничего не создала, это бы-
ло бы странно.

- В первом тайме в паре с Игна-
шевичем в центре обороны дейс-
твовал Алексей Березуцкий, во 
втором - Шаронов. Какое сочета-
ние, по-вашему, Адвокату видит-
ся оптимальным?

- Наверное, в любой линии дол-
жен быть лидер. В защите сборной 
России это Игнашевич. То, что он 
будет играть на Euro, - сто процен-
тов. А поскольку против Уругвая в 
стартовом составе вышел Бере-

зуцкий, думается, именно этот ва-
риант Адвокат рассматривает как 
основной для чемпионата Евро-
пы. Хотя, если отталкиваться от 
конкретной игры, действия цент-
ральных защитников мне больше 
понравились во втором тайме. Не 
потому, что Шаронов сильнее Бе-
резуцкого, - просто казанец имен-
но в тот день выглядел более скон-
центрированным. Алексей тоже 
в основном все делал правильно, 
но той заряженности на игру, ко-
торую продемонстрировал после 
перерыва Шаронов, ему не хвата-
ло. Впрочем, надо учитывать ста-
тус встречи: в официальном мат-
че настрой у Березуцкого навер-
няка будет другим.

- Не секрет, что после травмы 
его брата Василия позиция пра-
вого центрального защитника в 
сборной многими рассматрива-
лась как потенциально слабое 
звено. Между тем уругвайский гол 
пришел откуда не ждали: Суарес 
обвел последовательно левого 
защитника Жиркова и левого цен-
трального Игнашевича.

- Во-первых, Суарес - боль-
шой мастер, и в том эпизоде 
он сыграл здорово. Во-вторых, 
сказался товарищеский харак-
тер матча. Хотим мы этого или 
нет, футболисты в такой игре 
все равно порой могут себе поз-
волить где-то недобежать, недо-
работать. Наконец, я бы не стал 
утверждать, что ошибся один 
Игнашевич, не помешавший 
Суаресу пробить. Ошибка бы-
ла, скажем так, групповая: на-
чалось все с потери мяча на чу-
жой половине, затем Юра Жир-
ков неудачно сыграл в отборе, 
Игнашевич не успел подстрахо-
вать... Да и кто-то из централь-
ных хавбеков тоже должен был 
страховать эту зону.

- Василий Березуцкий на про-
шлом чемпионате Европы был 
запасным, но за прошедшие четы-
ре года превратился в железного 
игрока основы сборной. Некото-
рые коллеги по «СЭ» считают его 
даже сильнейшим центральным 
защитником страны. Согласны с 
этим мнением?

- Нет. Сильнейший по-пре-
жнему Игнашевич. Он - лидер 
в этой линии, от его игры мно-
гое зависит. Естественно, очень 
горько и обидно терять перед 
Euro человека, который дли-
тельное время стабильно дейс-
твовал на своей позиции. Осо-
бенно учитывая, как важна сыг-
ранность исполнителей в центре 
обороны. С другой стороны, не 
стал бы драматизировать ситу-
ацию, поскольку Василию Бере-
зуцкому есть достойная замена. 
Тот же брат Алексей - опытный 
футболист, хорошо сыгран с Иг-
нашевичем. Не занимать опыта 
и Шаронову. Наверняка между 
ними развернется нешуточная 
конкуренция за право выходить 
в стартовом составе. В общем, за 
эту позицию я спокоен.

- Граната в качестве претен-
дента на место в центре обороны 
не рассматриваете?

- Мне кажется, динамовца Ад-
вокат пригласил для подстрахов-
ки, на случай форс-мажора. У не-
го и опыта поменьше, и в мас-

терстве он не превосходит никого 
из основной тройки.

- А вот Гаджи Гаджиев отмеча-
ет преимущество Граната перед 
теми же Алексеем Березуцким и 
Шароновым в скорости.

- Скорость в современном 
футболе, конечно, важна, но еще 
важнее для центрального защит-
ника футбольный интеллект. Тут 
приоритет уже не на стороне Гра-
ната.

- Качество обороны во многом 
определяется взаимодействием 
центральных защитников с колле-
гами на флангах, с одной стороны, 
и опорным хавом - с другой. Как с 
этим обстоят дела в сборн ой?

- Если говорить о взаимодейс-
твии с крайними защитниками, 
то вся оборонительная четвер-
ка, естественно, обязана играть 
слаженно. Каждый футболист 
должен понимать свой маневр, 
знать, что в той или иной ситуа-
ции будет делать партнер. В на-
шей команде эта слаженность 
есть. Может быть, чуть тревожно 
за левый фланг, так как Жирков 

на этой позиции играет практи-
чески только в сборной. Впрочем, 
зная индивидуальное мастерс-
тво Юрия, его футбольный интел-
лект, понимание игры, думаю, и 
здесь все у нас будет нормально.

Касаясь игры опорника, от-
мечу, что Денисов эту роль вы-
полняет великолепно - именно 
в плане подстраховки, помощи 
обороне. На сегодняшний день 
он в России, безусловно, лучший 
в данном амплуа.

- То есть за тылы на чемпио-
нате Европы мы можем не вол-
новаться?

- Нельзя рассматривать игру 
обороны в отрыве от всей коман-
ды. Надеюсь, вся наша сборная 
окажется готова на «пятерку» и 
покажет на Euro достойный ре-
зультат. На самом деле мне матч с 
Уругваем очень понравился имен-
но по структуре игры. Приятно, 
что Россия строит ее не от оборо-
ны, а от атаки. Кондиции у футбо-
листов пока не оптимальные, но 
это-то как раз поправимо.

Алексей ЩУКИН

ЧИТАТЕЛИ «СЭ» 
ГОЛОСУЮТ 

ЗА ИЗМАЙЛОВА
Лидером сборной России в товарищеском матче с Уругваем читате-

ли «СЭ», проголосовав на сайте sport-express.ru, признали полузащит-
ника нашей команды Марата Измайлова - у него 6 очков. За «новичка» 
сборной проголосовали 3235 человек из 8165 (39,6%). Следом распо-
ложились: Кержаков - 5 (19,3%), Аршавин - 4 (7,2%), Д.Комбаров 
- 3 (5,9%), Малафеев - 2 (5,8%) и Широков - 1 (4,3%).

Напоминаем, что на протяжении года после каждого матча наци-
ональной команды на портале «СЭ» проводится опрос болельщиков, 
которые голосуют за своих кандидатов. Победитель получает в зачет 
12 баллов (за товарищескую встречу - 6), занявший второе место - 
10 (5), третье - 8 (4), четвертое - 6 (3), пятое - 4 (2), шестое - 2 (1). Оч-
ки суммируются. И из шестерки футболистов, набравших наиболь-
шее количество баллов по итогам года, победителя выбирают вете-
раны отечественного футбола, посетители портала sport-express.ru 
и журналисты «СЭ».

На данный момент после двух товарищеских матчей в 2012 году 
очки набрали 9 игроков нашей сборной: Аршавин - 10, Д.Комбаров 
- 7, Измайлов, Широков - 6, Кержаков - 5, Габулов - 3, Дзагоев, 
Малафеев - 2, Жирков - 1.

Григорий ТЕЛИНГАТЕР
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ИСПАНИЯ
Главный тренер «Райо Вальекано» 

Хосе Рамон Сандоваль покинул пост, со-
общает официальный сайт лиги. «Пос-
ле разговора с президентом клуба мы 
приняли решение не продлевать конт-
ракт с Сандовалем. Нам нужно постро-
ить сильную команду за маленькие де-
ньги», - заявил спортивный директор 
мадридцев Фелипе Минамбрес. (Алек-
сей СЕРГУНИН)

ИТАЛИЯ
Защитник Мартин Касерес продлил 

контракт с «Ювентусом» до июня 2016 го-
да, сообщает Football Italia. Уругвайский 
легионер перебрался в cерию А в янва-
ре этого года из «Севильи», подписав с 
«Ювентусом» арендное соглашение до 
конца сезона. Любопытно, что ранее Ка-
серес также выступал на правах аренды 
за туринцев - в сезоне-2009/10, будучи 
игроком «Барселоны». 

***
По итогам 42-го тура cерии В опре-

делились полуфинальные пары в борьбе 
за третью путевку в серию А. Их состави-
ли «Сассуоло» с «Сампдорией» и «Веро-
на» с «Варезе». Матчи состоятся 30 мая и 
2 июня. Напомним, что за тур до финиша 
турнира прямые путевки в элитный диви-
зион завоевали «Торино» и «Пескара». В 
третий дивизион вылетели «Альбинолеф-
фе», «Губбио» и «Ночерина». Четвертый 
неудачник определится по итогам сты-
ковых матчей между «Эмполи» и «Вичен-
цой» (3 и 8 июня). 

***
Новым главным тренером «Чезены», 

по итогам минувшего сезона вылетевшей 
в серию В, стал Никола Кампеделли, со-
общает Footballpress.net. Последние два 
года 33-летний специалист работал в 
клубе «Беллариа Игеа», выступающем в 
4-м итальянском дивизионе. Будучи иг-

роком, Никола провел в составе клуба из 
Чезены 50 матчей и забил 4 гола. Отме-
тим, что президентом «Чезены» является 
брат Николы - Игор Кампеделли. (Алек-
сей СЕРГУНИН)

АНГЛИЯ
«Манчестер Сити» выбыл из борь-

бы за 21-летнего бельгийского полуза-
щитника Эдена Азара, решив не участ-
вовать в аукционе по лучшему футболис-
ту французского чемпионата. «Челси» и 
«Манчестер Юнайтед» предлагают игро-
ку порядка 550 тысяч евро в месяц «чис-
тыми». «Лилль» должен получить за вы-
куп контракта прописанные в нем 40 
миллионов. Выбор за самим Азаром. По 
данным из источника в «Лилле», преиму-
щество у «Челси», который собирается 
произвести кадровое омоложение, хо-
тя в «МЮ» игрок имел бы больше воз-
можностей проходить в состав. Он мог 
бы располагаться либо «под Руни», ли-
бо на левом фланге, как в сборной Бель-
гии. (L’Equipe)

ТОВАРИЩЕСКИЕ 
МАТЧИ

Индонезия - Интер - 2:4. 39-лет-
ний вратарь миланского клуба Паоло 
Орландини и 35-летний защитник Иван 
Кордоба завершили карьеры игроков. 
За 21 год Паоло защищал цвета 12 клу-
бов, сыграв в серии А 46 матчей, а боль-
шую часть карьеры (с 2005 года) провел 
в «Интере». В активе колумбийца 17 се-
зонов, из них 13 - в футболке миланско-
го клуба, 324 матча и 15 голов в серии А. 
(Алексей СЕРГУНИН)

Грузия - Турция - 1:3 (Таргамадзе, 
51 - Хамит Алтынтоп, 12. Нури Шахин, 
40. Сельчук Инан, 82, с пенальти). Гру-
зия: Лория, Хизанишвили, Амисулаш-
вили, Квирквелия (Попхадзе, 63), Кашия, 
Лобжанидзе (Даушвили, 46), Кобахидзе, 

Канкава (Липартия, 72), Таргамадзе (Ок-
риашвили, 64), Двалишвили (Мчедлид-
зе, 46), Гелашвили (Дзаламидзе, 89). 
Сальвадор - Молдавия - 2:0 (Бони-
лья, 16. Алас, 24). Молдавия: Пащенко, 
Головатенко, Булгару, Орловский, Раку, 
С.Ковальчук, Чеботару, Пикущак (Сидо-
ренко, 51), Овсянников, Патраш (Потыр-
нике, 88), Иванов (Дорош, 69). Бельгия - 
Черногория - 2:2 (Миральяс, 25. Азар, 
34 - Вучинич, 5. Дринчич, 76). Черного-
рия: М.Божович, Павичевич (Джудович, 
79), Баша, Савич, М.Йованович (Балич, 
66), Волков, Дринчич, Зверотич (Каш-
челан, 66), Вукчевич (Николич, 87), Бе-
чирай (Четкович, 46), Вучинич (Делиба-
шич, 46). Зенитовец Ломбертс играл весь 
первый тайм. США - Шотландия - 5:1 
(Донован, 5, 60, 65. Брэдли, 11. Джоунс, 
70 - Кэмерон, 15, в свои ворота). Фин-

ляндия - Турция - 3:2 (Р.Еременко, 19. 
Пукки, 73. Хетемай, 90+1 - Бурак Йыл-
маз, 21, 55). Роман Еременко, игравший 
весь матч, забил гол и сделал голевую 
передачу. Гондурас - Новая Зеландия 
- 0:1 (Смелц, 45). Алжир - Нигер - 3:0 
(Нгуну, 33, в свои ворота. Джеббур, 38. 
Судани, 82). Коста-Рика - Гватемала - 
3:2 (Х.Лопес, 24, в свои ворота. А.Санчес, 
35. Г.Гонсалес, 77 - К.Руис, 4, 52). Удале-
ния: Уманья (Коста-Рика), 39. Леон (Гва-
темала), 89. Марокко - Сенегал - 0:1. Мо-
замбик - Намибия - 0:0.

Международный турнир в Туло-
не. Юниорские сборные. Группа А. 
Турция - Япония - 2:0. Египет - Голлан-
дия - 0:3. Япония - Голландия - 3:2. Еги-
пет - Турция - 1:1.

Турция - 4, Голландия, Япония - 
3, Египет - 1.

Группа В. Марокко - Мексика - 3:4. 
Белоруссия - Франция - 1:3. Белорус-
сия - Марокко - 0:0. Франция - Мекси-
ка - 3:1.

Франция - 6, Мексика - 3, Марок-
ко, Белоруссия - 1.

БЕЛОРУССИЯ
Чемпионат. 12-й тур. Неман - 

Славия - 8:0. «Неман» установил ре-
корд чемпионата, забив восемь без-
ответных мячей. Гродненской коман-
де удалось сделать это во второй раз 
в своей истории - рекорд всех чемпио-
натов. БАТЭ - Минск - 2:0. Шахтер - На-
фтан - 0:0. Матчи «Динамо» - «Гомель» 
и «Брест» - «Белшина», перенесены на 
резервный день 19 июня, в связи с вы-
ступлением олимпийской сборной Бе-

лоруссии на представительном между-
народном турнире во Франции. (Алек-
сандр ТОМИН)

БАТЭ - 30, Гомель - 23 (10), Шах-
тер - 20, Минск - 16, Динамо - 16 (10), 
Нафтан - 12, Белшина - 11 (10), Неман 
- 11, Славия - 10, Брест- 7 (10), Тор-
педо-БелАЗ - 6 (10). 

Бомбардир: МОЗОЛЕВСКИЙ (БА-
ТЭ) - 7.

***
Решением дисциплинарного коми-

тета АБФФ главный тренер обладателя 
Кубка Белоруссии новополоцкого «На-
фтана» Игорь Ковалевич дисквалифи-
цирован на 4 матча и оштрафован на 250 
долларов за оскорбительные выражения, 
допущенные в адрес судейской бригады 
во время проведения финального матча. 
(Александр ТОМИН)

- Начнем с оперативных вопро-
сов: когда нет футбола, всех инте-
ресует, кто кого продает и поку-
пает. «Зенит» в минувшем сезо-
не в селекции был скромен: при-
обретен только Доменико Криши-
то. Почему?

- Мы ставили перед собой за-
дачу подписать футболистов и 
на другие позиции. Но, к сожале-
нию, не получилось. По разным 
причинам. 

- О каких позициях идет речь?
- Фланговый нападающий и 

полузащитник. Левого защитни-
ка соответственно мы купили.

- Летом будете укреплять имен-
но эти позиции?

- Я бы воздержался от ком-
ментариев. И летом, и зимой 
прошлого года мы рассказыва-
ли в прессе о наших трансфер-
ных планах. Не все в итоге полу-
чилось так, как мы задумывали.  
Поэтому закончится трансфер-
ная кампания - тогда и обсудим, 
что удалось, что не удалось - и по 
каким причинам. 

- Когда Лучано Спаллетти при-
шел в «Зенит», много говорилось 
о том, что под магию его имени в 
Санкт-Петербург поедут сильные 
итальянские футболисты. Оправ-
дались ли эти надежды?

- К нам же перешел Кришито. 
Приобретение очень удачное. 

- Сколько денег ваш клуб пла-
нирует потратить на усиление?

- У нас есть определенный 
бюджет, на который мы ориенти-
руемся. Он не безграничен. Для 
«Зенита» очень важно заплатить 
за футболиста столько, сколько 
он реально стоит. Проще гово-
ря, не переплачивать. Это один 
из основных факторов нашей 
трансферной политики.

- Глушаков все-таки перейдет 
в «Зенит»? 

- Мы не ведем переговоров по 
Глушакову. 

- Правда ли, что в новом кон-
тракте Глушакова есть сумма 
отступных - 20 миллионов дол-
ларов, и именно поэтому «Зенит» 
теперь не горит желанием поку-
пать игрока?

- Мне об этом ничего не из-
вестно.

- По скольким футболистам 
клуб сейчас ведет работу?

- Имен в списке много. Боль-
ше ли 10? Нет, меньше. По ряду 
игроков мы уже достаточно про-
двинулись в переговорах, по не-
которым еще в самом начале. 

- Вы отдаете предпочтение 
иностранцам или россиянам?

- Российских игроков, кото-
рые теоретически могли  бы пе-
рейти в «Зенит» и усилить нашу 
основную команду, можно пере-
считать по пальцам одной руки. 
Потому в основном работаем по 
иностранным футболистам.

- Возвращение Аршавина 
оправдало себя?

- Ну а вы как думаете?
- Оправдало. Абсолютно.
- Я с вами могу только согла-

ситься.
- В этой связи вопрос: что 

будет с Андреем дальше? Будет 
ли «Зенит» выкупать его трансфер 
у «Арсенала»?

- Здесь должно быть желание 
и Аршавина, и «Арсенала». Анд-
рей будет определяться со сво-
им будущим после чемпионата 
Европы. Он сам должен решить, 
где хочет продолжить карьеру: 
в России, Англии или каком-то 
другом чемпионате.

- С Семаком будет продлен 
контракт?

- Да. Нынешнее соглашение 
Сергея действует до декабря это-
го года. Мы продлим контракт до 
конца следующего сезона.

- Есть понимание, кого «Зенит» 
продаст?

- Да. Есть ряд игроков, кото-
рые будут вынуждены покинуть 
команду.

- Спаллетти не только тренер, 
но и менеджер в «Зените». Это 
значит, что питерский клуб окон-
чательно остановился на струк-
туре управления без спортивно-
го директора?

- Вечных организационных 
решений не бывает. Меняются 
цели, меняется внешняя среда. 
В настоящий момент мы не ду-
маем о назначении спортивно-
го директора. Но все может из-
мениться.

- То есть поиск новичков ведет-
ся под руководством Спаллетти?

- Не совсем. У нас есть селек-
ционная служба, ее глава Аль-
до Печини рекомендует игро-
ков главному тренеру. Дальше 
мы совместно обсуждаем ту или 
иную кандидатуру.

- А Дмитрий Баранник отвечает 
за внутрироссийскую селекцию?

- Да. Он, к слову, активно 
включился в работу, трудится 
на перспективу. 

ИОНОВА 
НЕ ПРИМЕТ КОЛЛЕКТИВ

- У вас нет опасения в связи с 
тем, что средний возраст игроков 
«Зенита» довольно высок?

- Посмотрите средний воз-
раст команды за последние че-
тыре сезона. Он никогда не опус-
кался ниже 27 лет. Да, в послед-
ние годы в «Зените» было много 
опытных игроков, но именно это 
и позволяло нам решать серьез-
ные задачи.  

- Тем не менее после поколения 
Аршавина, Кержакова и Денисова 
у вас не появляется своих, питер-
ских звезд…

- Я уверен, что в ближайшие 
годы доморощенные футболис-
ты  пополнят «Зенит». Может, они 
не сразу станут игроками стар-
тового состава, но тем не менее. 
У нас  много хорошей молодежи. 
И мы в нее верим. И самое глав-
ное, в «Зените» наконец выстро-
ена система подготовки молодых 
футболистов. Я имею в виду на-
шу академию, работа которой, 
несомненно, должна принести 
плоды. Невозможно требовать 
мгновенного результат от акаде-
мии, которая была создана всего 
три года назад. Однако, если го-
ворить о ближайшей перспекти-
ве, то уже сейчас Спаллетти до-
вольно регулярно привлекает к 
работе с основой 3-4 игрока мо-
лодежного состава.

- Талантливой молодежи у нас 
хватает, только вот мало кто в 
итоге становится основным игро-
ком своего клуба.

- Многие наши молодые фут-
болисты пополняют составы дру-
гих клубов.

- Разве это цель для зенитов-
ской школы - усиливать серед-
няков?

- Это первый шаг. Для того 
чтобы академия начала готовить 
игроков высокого класса, нужно 
время. Но я уверен, что скоро и 
наша школа, и школы московс-
ких команд подготовят сильных 
футболистов для наших ведущих 
клубов и сборной. 

- Канунникова можно включить 
в этот список?

- Скажем так, он на подходе.
- Насколько вас огорчила исто-

рия с Ионовым?
- Конечно, жаль, что так по-

лучилось. Алексей - талантли-
вый парень, и Спаллетти верил 
в него, стремился многое сделать 
для его развития. Клуб старался 
помочь, пытался заставить его 
больше думать о футболе. Игроки 
были небезразличны к его судь-
бе. Но не сложилось.

- В общем, «Зенит» сделал все, 
что мог, но человека уже не изме-
нишь.

- Я считаю, что невыполни-
мых задач,  нерешаемых про-
блем не бывает. Раз так получи-
лось, значит, и мы где-то недора-
ботали. Но, повторюсь, сделали 
многое.

- Как отнеслись к поведению 
Ионова в матче «Кубань» - «Зенит», 
когда после забитого за красно-
дарцев гола Алексей язвительно 
поклонился и питерским болель-
щикам, и скамейке запасных 
вашего клуба?

- Мне было обидно за парня. 
Он совершил ненужный и, как 
правильно сказал Спаллетти, не-
умный поступок.

- Верно ли, что «Зенит» внес 
в контракт Ионова с «Кубанью» 
пункт, по которому ваш клуб имеет 
первоочередное право выкупа 
футболиста?

- Да. Но в ближайшее время 
мы не планируем воспользовать-
ся этим правом.

НАМ ПОВЕЗЛО: 
ЛУЧАНО И ВПРАВДУ 
ИДЕАЛЬНЫЙ ТРЕНЕР

- Как вы относитесь к разго-
ворам о том, что Лучано Спал-
летти мог бы возглавить сборную 
России?

- Что вы имеете в виду? Спра-
вится ли Спаллетти? Или как от-
носится к подобной перспективе 
«Зенит»? На первый вопрос ответ: 
безусловно, справится. Так как 
он успешно справляется с клу-
бом.  Назначение тренера сбор-
ной - дело очень ответственное, 
но, на мой взгляд, найти его го-
раздо проще, чем тренера для 
клуба. Хотя бы потому, что у него 
элементарно меньше функций. 

Тренер сборной должен быть 
отличным селекционером, такти-
ком и мотиватором. Всё. Эти тре-
бования относятся и к клубному 
тренеру, но его навыки должны 
быть значительно больше. По-
этому с клуба на сборную пере-
ключаться, мне кажется, легче. 
И у Спаллетти с этим проблем не 
возникло бы. Но если отвечать на 
второй вопрос, то «Зенит», конеч-
но, будет против приглашения 
Спаллетти в сборную. Как в пла-
не полного его перехода, так и в 
плане совмещения. «Зенит» про-
длил контракт с Лучано на три 
года и собирается провести весь 
этот срок вместе.

- Хоккейный клуб «Ак Барс» 
тоже не горел желанием отпускать 
Зинэтулу Билялетдинова в сбор-
ную… Можно ли говорить о том, 
что вы защищены от неких гипоте-
тических звонков с пожеланиями, 
которые нельзя не выполнить?

- Ну если к нам в едином по-
рыве обратятся и попросят все 
болельщики российской сбор-
ной, то отказать им будет, на-
верное, трудно (улыбается). 

- В таком случае вы будете 
биться за совмещение или проще 
будет найти нового тренера?

- Если честно, я об этом даже 
не думал.

- Спаллетти примеряют не 
только к сборной России: в Ита-
лии  серьезные спортивные изда-
ния писали об интересе к нему 
целого ряда клубов - от скромной 
нынче «Фиорентины» до мощно-
го «Милана». Кто-то в «Зенит» по 
этому поводу обращался?

- В «Зенит» не обращались, но 
у самого Спаллетти, как я знаю, 
были предложения.

- И?
- Подписав новый контракт с 

«Зенитом», Лучано однозначно 
ответил на все имевшиеся пред-
ложения.

- Но в чем новая мотивация 
Спаллетти в российском чемпи-
онате? Два раза он его уже выиг-
рал?

- А выиграет пять - получит 
«звездочку» (смех в зале). И поче-

му вы забываете о Лиге чемпио-
нов? Там у нас еще огромное по-
ле для роста.

- Два с половиной года назад 
в интервью «СЭ» вы рассказыва-
ли о том, как выбирали в качес-
тве тренера Лучано, и призна-
лись, что после поездки в Рим 
у вас сложилось ощущение: он 
идеальный тренер. Можете ли 
то же самое повторить сейчас, 
после двух сезонов совместной 
работы?

- Безусловно. Он и вправду 
идеальный.

- Тренеров, как и вообще 
людей, без недостатков не быва-
ет…

- А вот нам повезло!
- Не может быть все совершен-

но гладко! Поведайте нам хотя бы о 
микроконфликтах, которые навер-
няка у вас случались?

- Споры у нас, конечно, бы-
вали, и не всегда мы приходили 
к компромиссу, но подобного ро-
да ситуации должны оставать-
ся внутри клуба, так что даже не 
просите. У каждого в клубе есть 
своя зона компетенции и каждый 
действует в ее рамках.

- Вы упомянули об огромных 
резервах для роста в Лиге чем-
пионов. А какой итог следующей 
Лиги в «Зените» посчитают безу-
словно успешным?

- Всегда надо двигаться впе-
ред, а следующим шагом в Ли-
ге для нас может стать выход в 

четвертьфинал. Но глобально у 
нас есть мечта - сами понимае-
те какая.

- Задача достичь четвертьфи-
нала будет жестко поставлена 
перед командой?

- Что вы имеете в виду?
- Дополнительную мотивацию в 

случае ее достижения или, наобо-
рот, какие-либо штрафы при недо-
стижении.

- Нашей команде такого рода 
дополнительная мотивация не 
нужна - игроки сами уже поста-
вили перед собой эти цели.

- А случается ли вообще в 
«Зените» такое, что премиаль-
ные за достижение цели или за 
конкретную игру повышаются, 
что называется, прямо по ходу 
пьесы?

- Глобальных изменений  в 
премиальных за выполнение 
турнирных задач или задач на 
сезон - не бывает, а вот в конк-
ретных матчах они иногда про-
исходят.

СЧИТАЛ «БАВАРИЮ» 
ОБЪЕКТИВНЫМ ФАВОРИТОМ

- Когда по ходу сезона вы поня-
ли, что «Зенит» - чемпион?

- Наверное, когда прозвучал 
финальный свисток в матче с 
«Динамо».

- А до этого сомневались?
- В футболе быть в чем-то уве-

ренным можно, только когда со-

бытие уже свершилось. Все до 
единого болельщики «Манчестер 
Юнайтед», следившие за парал-
лельной игрой с участием «Сити», 
наверняка находились в полной 
уверенности, что «МЮ» станет 
чемпионом. Кто мог подумать, 
что за четыре или пять минут до-
бавленного времени «Сити» за-
бьет два мяча?! А фанаты «Бава-
рии»? Могли они предположить, 
что их команда упустит титул, 
после того как Мюллер забил гол 
на 83-й минуте?

- Раз уж вспомнили о Лиге чем-
пионов: как вам такой финал и 
такой победитель, перед ворота-
ми которого «клубный автобус уже 
в землю врос»?

- Согласен, «Бавария» до за-
мены Мюллера смотрелась бо-
лее убедительно. Но футбол - не 
фигурное катание, где за артис-
тизм выставляют оценки. Имен-
но за непредсказуемость мы фут-
бол и любим. В противном случае 
перед началом сезона команды 
выкладывали бы свои составы 
- и футбольная общественность 
решала бы, кто чемпион, а кто 
аутсайдер.

Расскажу, кстати, такую ис-
торию. За несколько дней до фи-
нала Лиги чемпионов я встре-
чался с Райнером Кальмундом, 
вам наверняка известным (не-
мецкий футбольный управле-
нец, который известен по рабо-
те в «Байере» - Прим. «СЭ»). Он 
был категоричен: «Бавария» 
точно проиграет. Я согласил-
ся, но поинтересовался: «Поче-
му?» Ведь «Бавария» - объектив-
ный фаворит, сильнее и по игре, 
и по составу. «Да потому, - отве-
тил Кальмунд, - что место цент-
рального защитника займет Ти-
мощук. «Бавария» и так не самая 
высокая команда, а тут еще и не-
высокий Тимощук, который го-
ловой играет средненько. Отсю-
да - серьезная угроза со второго 
этажа, которая, скорее всего, ма-
териализуется». 

Я начал спорить. У «Челси», 
говорю, единственный шанс на 
успех - играть на контратаках. В 
такой ситуации невысокий, за-
то быстрый и цепкий Тимощук 
- куда более удачный выбор, не-
жели какой-нибудь медлитель-
ный защитник-здоровяк. А по-
дач в штрафную с игры или со 
«стандартов», когда придется вес-
ти борьбу в воздухе, будет за игру 
от силы четыре-пять. 

Впрочем, мы оба оказались 
правы. Хотя Дрогба в итоге забил 
не из-под Тимощука, «Челси» все-
таки победил.

- А почему вы думали, что 
«Челси» выиграет?

- Как раз в разговоре с Каль-
мундом я предположил, что свою 
роль должен сыграть метафи-
зический фактор. «Челси» обя-
зан  победить, сказал я ему, по-
тому что много раз подбирал-
ся к триумфу в Лиге чемпионов 
вплотную, но все время что-то 
вставало у него на пути. И ког-
да-нибудь он должен быть воз-
награжден за усилия. «Челси» 
боролся до конца, показал ха-
рактер, волю, хватку и как итог 
- добился своего.

- Неужели вы верите в метафи-
зику и фактор «футбольного бога»? 
Вы же бизнесмен и по идее праг-
матик…

- Каждый человек, который 
имеет отношение к спорту, суеве-
рен. И у меня есть свой фэн-шуй 
перед матчами «Зенита». Вы бу-
дете смеяться, конечно, но он ра-
ботает. Несколько раз пробовал 
не соблюсти ритуал - ни к чему 
хорошему это не приводило. 

- Много матчей успеваете пос-
мотреть помимо игр «Зенита»?

- Стараюсь не пропускать все 
знаковые поединки. Кроме того, 

когда готовимся к трансферной 
кампании (а мы к ней готовимся 
постоянно), смотрю много фут-
бола с участием игроков, кото-
рые «Зениту» интересны. Обыч-
но это происходит поздно вече-
ром или ночью. Матчи выбираю 
сам, смотрю чаще всего в записи 
на компьютере, пользуясь специ-
альным архивом. 

- Разве так интересно? Матч-то 
уже сыгран, счет известен.

- А меня результат абсолют-
но не волнует! Интересуют дейс-
твия конкретного футболиста. 
Хотя иногда сюжеты настолько 
фееричные, что зрелище захва-
тывает. 

- Например? Из последнего?
- Из последнего - не расскажу. 

Если назову вам матчи и чемпио-
наты, вы тогда про игроков дога-
даетесь. Но могу вспомнить, до-
пустим, относительно давнюю 
игру «Дженоа» - «Рома», когда в 
составе генуэзцев мы просмат-
ривали Кришито. Его команда к 
началу второго тайма проигры-
вала 0:3, а закончилось все - 4:3 
в ее пользу.

ЕСЛИ БЫ МАТЧ 
СО «СПАРТАКОМ» 

БЫЛ БЫ РЕШАЮЩИМ, 
МЫ БЫ ВРЯД ЛИ ПРОИГРАЛИ

- Про матч «Зенит» - «Спартак» 
что скажете? Обидно было потер-
петь поражение в день награж-
дения?

- Проигрывать обидно всег-
да. Мне показалось, что во вто-
ром тайме игроки больше дума-
ли о награждении и предстоя-
щем празднике…

- Кержаков то же самое ска-
зал.

- Да? Я бы еще добавил, что 
матч складывался для нас удач-
но, и это тоже сыграло злую шут-
ку. В головах сидела длинная 
беспроигрышная серия, а в пре-
дыдущих играх, в Казани и Крас-
нодаре, нам довольно легко уда-
валось отыграться.  А в этом мат-
че к нашему поражению привела 
потеря концентрации.

- Игра со «Спартаком» тем не 
менее для «Зенита» ничего не 
решала. А будь иначе, футболис-
тов после такой «потери концент-
рации» ждала бы большая взбуч-
ка?

- Думаю, в решающих матчах 
такое вряд ли произошло бы.

- Завершая тему «Спартака». 
Вы не пытались с господином 
Федуном поговорить о том, поче-
му они устроили атаку на Кержако-
ва после злополучного столкнове-
ния с Диканем?

- Так «Спартак» же объяснил 
логику своих действий. Они не 
были против Кержакова, а соби-
рались «довести до абсурда» си-
туацию, которая возникла после 
дисквалификации Веллитона.

- Но под огнем-то оказался 
зенитовец. Как вы вообще оцени-
ваете позицию «довести до абсур-
да»?

- «Спартак» действует в рам-
ках своей логики. У нас логика 
несколько иная. И та, и другая 
имеют право на существование.

- «Зенит» на месте «Спартака» 
действовал бы так же?

- Мне такое трудно предста-
вить. Вспомните, у нас однажды 
дисквалифицировали стадион, 
хотя у других клубов тоже случа-
лись инциденты, после которых 
их можно было наказывать. Од-
нако покарали только нас. А Де-
нисов, которого дисквалифици-
ровали за конфликт с Карпиным 
на четыре матча, в то время как 
спартаковского тренера - толь-
ко на один?! 

В обоих случаях дискримина-
ция налицо. Мы считали ее не-
справедливой, но тему не педа-
лировали. И так у нас ситуация 
в футболе напряженная.

- А по чьей вине она напря-
женная?

- Футбол - мужской вид спор-
та. У нас много команд с амби-
циями. В результате переодичес-
ки происходит массовый выброс 
тестостерона в кровь! На мой 
взгляд, чемпионат-2011/12 был 
самым сильным со времен Совет-
ского Союза. В первой восьмер-
ке «Кубань», не имея турнирной 
мотивации, потрепала и покуса-
ла всех. Плюс во второй восьмер-
ке играл очень приличный клуб - 
«Краснодар». Получается как ми-
нимум девять сильных команд, а 
мест в еврокубковой зоне только 
шесть. На всех не хватает. Отсю-
да - напряжение. 
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Александр ДЮКОВ: 
«ОТПУСКАТЬ СПАЛЛЕТТИ 

В СБОРНУЮ НЕ СОБИРАЕМСЯ»

ФУТБОЛ

16 мая 2010 года. Ростов-на-Дону. 
Александр ДЮКОВ поздравляет Лучано СПАЛЛЕТТИ с первым титулом в России - завоеванием Кубка страны. 
Осенью «Зенит» станет чемпионом, потом выиграет Суперкубок, а затем вновь обретет золото.

Президент «Зенита», побывавший на днях в нашей редакции, признался, что на Euro-2012 будет всей душой болеть за сборную России и немного - за итальянцев 

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

«Спорт-Экспресс» 
можно читать 

и перечитывать, 
как книгу, 

по нескольку раз.
А приложения к нему 

и специальные выпуски - 
тем более.

По всем вопросам можно 
обращаться по телефону 

(495) 796 91 50

Говорят, газета живет один день. 
Мы с этим не согласны!
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ШИРОКОВ, 
КОНЕЧНО, НЕ СПЕЦИАЛИСТ 
В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ
- Вы говорите: много сильных 

команд. Но ведь почти все они на 
протяжении сезона играли с пере-
падами и нечасто показывали 
внятный футбол. Ровно всю дис-
танцию прошел только «Зенит».

- Так уж получилось. А что, 
восемь клубов могли пройти 
чемпионат без потерь?

- Не могли, просто потери 
бывают разными. Иногда в рав-
ной красивой борьбе. А иногда 
хромой с хромым бьется...

- Команда играет так, как по-
зволяет ей соперник. Все равно я 
остаюсь при своем мнении. Ны-
нешний чемпионат был сильнее, 
чем предыдущие, в  нем появи-
лись новые сильные футболис-
ты. Хотя на ваше впечатление 
могло повлиять и качество по-
лей весной. 

- Ваше отношение к словам 
Романа Широкова, который при-
звал уволить агронома «Петров-
ского»?

- Роман произнес их сразу 
после матча на эмоциях. Ши-
роков, конечно, не специалист 
по сельскому хозяйству, но его 
можно понять. Газон-то дейс-
твительно был низкого качест-
ва - и футболистов это, безуслов-
но, раздражает. Но у нас очень 
сильный агроном, и решающим 
фактором я считаю аномально 
холодные февраль и март. «Зе-
нит» делал все возможное и не-
возможное для того, чтобы под-
готовить поле. 

- В грядущем чемпионате 
будем играть в декабре. Разве 
не абсурд?

- Если декабрь выдастся та-
ким же теплым, как в 2011-м, 
то почему нет? Надо готовить-
ся. Есть манежи, которые мож-
но использовать для проведения 
некоторых матчей.

- Широков был оштрафован за 
свои высказывания? И насколь-
ко часто вы вообще обсуждае-
те с футболистами их поведение 
вне поля?

- Такие случаи бывают.
- А была ли реакция со сто-

роны «Зенита» на выложенный в 
интернете видеоролик из аэро-
порта Казани, где Широков (прав-
да, спровоцированный) общается 
с фанатами с обильным использо-
ванием мата?

- Роман был не прав. Понят-
но, что его спровоцировали. Но 
он не должен был говорить то-
го, что сказал.

- Когда отдельные игроки, будь 
то Широков или Быстров, оказы-
ваются втянутыми в конфликт с 
фанатами, клуб предпринимает 
меры для его урегулирования?

 - Конечно. Мы находимся в 
диалоге с болельщиками, и пос-
ле этой истории Роман встретил-
ся с ними. Организацией зани-
мался клуб.

- Изменились ли отношение к 
болельщикам и стилистика рабо-
ты с ними после того, как они едва 
не сорвали матч с АПОЭЛ?

- Нет. Болельщики призна-
ли, что совершили ошибку. Они, 
безусловно, не собирались сор-
вать матч и создать клубу допол-
нительные проблемы. Просто не 
учли погодные условия. Соот-
ветствующие выводы сделаны. 

ТАКИХ ОГРАНИЧЕНИЙ 
ПО ЛИМИТУ, КАК У НАС, 

НЕТ НИ В ОДНОМ ЧЕМПИОНАТЕ 
- Сегодня одна из самых ост-

рых тем в российском футболе - 
лимит на легионеров. Какую пози-
цию занимает здесь «Зенит»? 

- Неоднократно уже гово-
рил и повторю еще раз: я про-
тив любого рода ограничений 
и за свободную конкуренцию. 
Именно она, а не искусствен-
ная поддержка в первую оче-
редь помогает воспитанию мо-
лодых талантливых футболис-
тов. Да и вообще прогрессу в 
целом - не только в спорте, но 
и в любой сфере человеческой 
деятельности.

Если же говорить конкрет-
но о лимите - абсолютно ника-
кой связи между его отсутстви-
ем или присутствием и результа-
тами сборной России не вижу. А 
потому не понимаю, почему мы 
специально ставим свои клубы 
в более тяжелое положение по 
сравнению с соперниками из Ев-
ропы. Такого ограничения, как у 
нас, нет ни в одном чемпионате. 
Мы только что играли два матча 
с «Бенфикой», и лишь в одном из 
них на поле был португалец. А 
теперь давайте сравним резуль-
таты нашей сборной и сборной 
Португалии или рейтинги клуб-
ных чемпионатов России и Пор-
тугалии. Выводы, по-моему, оче-
видны.

- То есть вы за полную отме-
ну лимита? 

- Да. Я все понимал бы, будь 
мы настолько сильны в футбо-
ле, что обыгрывали бы всех под 
ноль и со скуки решили бы сами 
усложнить себе задачу, приду-
мав нечто вроде нынешнего ли-
мита. Или, к примеру, игру на 
одной ноге - чтобы добавить ин-
триги. Но в сегодняшней ситу-
ации зачем загонять самих се-
бя в угол?

- Возможно, стоит ограничи-
вать число иностранцев не меха-
нически, а более изощренно: как 
в Англии, например, где следят, 
чтобы к ним приезжали толь-
ко стабильно играющие в своих 
сборных, то есть качественные 
футболисты? 

- В принципе все клубы пре-
мьер-лиги, кроме одного, пони-
мают, что изменения назрели. 
Но подходы к изменениям раз-
нятся - если мы считаем, что 
лимит не нужен как таковой, 
то кто-то хочет его просто смяг-
чить. Сейчас создана рабочая 

группа при РФС, которая долж-
на найти компромиссный вари-
ант. Я не против того, чтобы ого-
варивать не количество, а качес-
тво приезжающих футболистов, 
но тогда должны быть установ-
лены простые, понятные крите-
рии определения качества. А это 
очень сложно сделать. Где про-
вести черту? По месту в рейтин-
ге сборных? Но оно постоянно 
меняется. А между тем есть от-
личные игроки, которые роди-
лись не в футбольной стране и 
поэтому никогда в первую десят-
ку или двадцатку со своей сбор-
ной не попадут. И есть Бразилия 
с Аргентиной, где классных фут-
болистов столько, что всем по-
пасть в национальную команду 
невозможно. Как все это можно 
прописать?

- Президента «Спартака» 
можно понять - он столько сил 
вкладывает в свою академию, что 
хочет поддержки тем юношам, 
которые из нее выходят, а значит, 
и своим усилиям. 

- Ему очень важно выиграть 
чемпионат России, это понятно. 
Для нас победить в нем не менее 
важно, однако мы очень хотим, 
чтобы этот чемпионат был как 
можно сильнее и чтобы мы были 
как можно более конкурентоспо-
собны в Европе. А лимит мешает 
и тому и другому.

- Но РФС между тем на сторо-
не Федуна, не так ли? 

- Почему вы так решили? РФС 
понимает, что изменения нуж-
ны, но вполне разумно счита-
ет, что резких движений делать 
не стоит. Поэтому и создана эта 
рабочая группа для выработки 
компромиссных решений.

- Может быть, стоит, как в Ита-
лии, ограничить возможное коли-
чество покупок за сезон? 

- Может быть, но вы не забы-
вайте, что Италия вне этих огра-
ничений может брать любого иг-
рока из стран ЕС, а выходцам из 
Латинской Америки обычно не 
сложно сделать второй итальян-
ский паспорт. В результате база, 
из которой они беспрепятствен-
но могут выбирать футболистов, 
составляет более 600 миллионов 
человек и включает в себя все ве-
дущие футбольные державы, а у 
нас она ограничена 140 милли-
онами - о качестве выбора я уже 
и не говорю.

- Не боитесь, что вследствие 
кардинальных решений, за кото-
рые вы ратуете, может повто-
риться ситуация 2004 года, когда 
«Динамо» однажды выставило 11 
легионеров?

- Она не может повториться 
ни при каких обстоятельствах. 
Все давно поняли, что привезти 
18 легионеров и выиграть чем-
пионат России сегодня невоз-
можно. Все клубы, которые ког-
да-либо становились чемпиона-
ми России, приходили к победе, 
имея костяк из российских иг-
роков. При этом уверен, что все 
клубы премьер-лиги, если пове-

зут легионеров, то только качес-
твенных.

- Но отнюдь не все обладают 
возможностями «Зенита», кото-
рый может приглашать действи-
тельно отличных мастеров. Кто-то 
и на более слабых будет согласен. 
А это, в свою очередь, перекроет 
дорогу в премьер-лигу тем моло-
дым игрокам, что не проходят 
пока в состав грандов, но могли 
бы постепенно вырасти… 

- Почему? Ведь если не будет 
лимита, то не будет и тех заоб-
лачных цен на молодых росси-
ян, что существуют сейчас. И 
зарплаты их снизятся. Зачем 
же тогда везти кого-то из-за ру-
бежа, если своего купить будет 
проще и выгоднее?

- Иногда кто-то в этом может 
быть заинтересован персонально, 
чтобы улучшить личное финансо-
вое положение. 

- Такие ситуации действи-
тельно случаются, но если гово-
рить по большому счету, то у по-
добных менеджеров и клубов, в 
которых они работают, в долго-
срочной и даже в среднесроч-
ной перспективе никакого буду-
щего нет. И они рано или поздно 
уйдут с рынка - я уверен в этом.

- В связи с тем, что спонсором 
«Томи» стала «Газпромнефть», у 
вас не возникало идеи сделать 
томский клуб постоянным поли-
гоном для обкатки зенитовской 
молодежи?

- Мы действительно заинте-
ресованы в том, чтобы у «Зени-
та» был фарм-клуб в первой ли-
ге, но он должен базироваться 
в Санкт-Петербурге - для пос-
тоянной связи между двумя ко-
мандами.

- Имеете в виду возможные 
совместные тренировки?

- Не только: главный тренер 
первой команды должен иметь 
возможность постоянно наблю-
дать за молодежью из фарм-клу-
ба - и что, для этого придется ле-
тать в Томск? Не налетаешься.

- «Петротрест» в качестве 
подобного клуба не рассматри-
вается?

- А он разве вышел в первую 
лигу?

- Как минимум имеет такие 
планы.

- Мы вели переговоры с «Пет-
ротрестом», но договориться так 
и не удалось. Но мы ищем реше-
ние, и думаю, что оно будет най-
дено в ближайшее время - если 
не в будущем сезоне, то в одном 
из следующих за ним.

ЕСЛИ БЫ СТРОИТЕЛЬСТВО 
ВЕЛ «ЗЕНИТ» ИЛИ «ГАЗПРОМ», 

СТАДИОН УЖЕ ДАВНО 
БЫЛ БЫ ПОСТРОЕН

- Вопрос из разряда вечных: 
какова ситуация со строитель-
ством нового стадиона в Санкт-
Петербурге?

- Помните анекдот: встреча-
ются два приятеля, и один дру-
гого спрашивает: «Ну что, твоя 
дочка вышла замуж?» - «Да, вы-
ходит понемногу...» Так и стади-
он строится понемногу. Закон-
чено перепроектирование. В мае 
экспертиза должна дать заклю-
чение - и после этого строитель-
ные работы возобновятся. 

- Клубу не обидно, что стади-
он строит город и из-за этого весь 
этот многолетний беспорядок? 
Дик Адвокат, помнится, говорил, 
что стадион должен был быть вве-
ден в строй еще в 2008-м...

- В 2009-м, но не суть. Готов 
повторить то, что сказал в ин-
тервью питерской телепрограм-
ме «Футбольная столица»: если 
бы строительство вел клуб или 
«Газпром», мы этот стадион дав-
но бы уже построили. 

- Не думаете, что за это время 
дешевле и практичнее было бы 
построить 40-тысячник где-нибудь 
в районе метро «Девяткино»?

- Дешевых 40-тысячников не 
бывает, стадион - все-таки не 
палатка, а капиталоемкий про-
ект. Даже простой бюджетный 
стадион будет стоить под сотню 
миллионов евро. Но в любом слу-
чае мы верили, что город закон-
чит строительство в 2009 году. 
Потом был 11-й год, 12-й... 

Вы меня пытали относитель-
но трансферов - несомненно, 
клуб должен усиливаться. Но, 
чтобы перейти на новый качес-
твенный уровень, вопрос стади-
она даже более важен, чем появ-
ление новых игроков. Стадион 
- это не только комфорт болель-
щиков и возможность клубу 

увеличить доходы. Но это, безу-
словно, сильный аргумент в пе-
реговорах с потенциальными 
новичками команды. Если мы 
хотим привлечь игроков из силь-
ных чемпионатов.  

- Фактически сейчас «Зенит» 
недополучает прибыль, которую 
мог бы извлекать на новом ста-
дионе из продажи абонементов, 
билетов, атрибутики. 

- Безусловно, стадион позво-
лил бы нам зарабатывать боль-
ше в несколько раз.

- Вы верите, что стройка ког-
да-нибудь закончится?

- Конечно, надежда есть. 
- А как будут распределять-

ся доходы от продажи билетов 
между городом и клубом?

- Есть договоренность, что 
после завершения строительс-
тва стадион будет передан в уп-
равление клуба. Договор управ-
ления пока не подписан. 

БЮДЖЕТ СИЛЬНОГО 
ЕВРОПЕЙСКОГО КЛУБА 
ДОЛЖЕН СОСТАВЛЯТЬ 
200 МИЛЛИОНОВ ЕВРО

- Правда, что в 2011 году бюд-
жет клуба по сравнению с преды-
дущим несколько снизился?

- С точки зрения доходной 
части это не так: в 2011-м мы за-
работали больше, чем в 2010-м. 
А потратили действительно 
меньше. Но могу сказать, что, 
если российские клубы действи-
тельно  хотят на что-то претен-
довать, бюджет их должен со-
ставлять около 200 миллионов 
евро. Если мы хотим добивать-
ся громких побед и делать это 
стабильно. 

- Вы говорили, что из «Зенита» 
будут уходить игроки, имея в виду 
тех, кто уровню команды не соот-
ветствует. Но ведь наверняка есть 
спрос на ведущих футболистов - 
чемпионов России и участников 
плей-офф Лиги чемпионов?

- К нам не было обращений. 
- Вас это удивляет, к примеру, 

в случаях с Широковым и особен-
но с Денисовым?

- Нет. Все хорошо знают о на-
ших амбициях и возможностях. 
И считают, что мы в состоянии 
удержать важных и ценных для 
нас игроков. 

- А был ли игрок, который уди-
вил вас в этом сезоне своим про-
грессом?

- Считаю, многие игроки про-
должают прогрессировать - Ма-
лафеев, Губочан, Денисов, Фай-
зулин. Вообще я бы не хотел 
кого-то одного выделять. Вся ко-
манда провела блестящий сезон. 
И достойна похвалы. 

- Вы сказали, что не вмеши-
ваетесь в тактику и определение 
состава. А в то, что Анюков доб-
ровольно лишился капитанской 
повязки, вмешиваетесь? И пони-
маете, в чем там суть дела?

- Это решение Александра. О 
том, что хотел бы сложить с се-
бя капитанские обязанности, он 
сказал еще в декабре. Но если вы 
ищите внутренний конфликт в 
команде - его нет. 

ЛЕТОМ ИГРАТЬ НЕВЫГОДНО
- Вы согласны с критикой в 

адрес телекомментатора Ген-
надия Орлова? Например, хозя-
ин «Краснодара» Сергей Галиц-
кий высказался о нем в интер-
вью: «Человек, комментируя матч, 
совершенно забывает, что смот-
рят его не только болельщики 
«Зенита».

- Знаете, меня удивляет ог-
ромное внимание именно к это-
му вопросу. Нам от Геннадия 
Сергеевича тоже достается. Ор-
лов может кому-то нравиться, 
кому-то нет, но если говорить о 
качестве комментариев, то лич-
но для меня важен позитивный 
настрой комментатора, который 
бы позволял продавать зрите-
лю телевизионный продукт под 
названием футбольный матч. 
У нас же хватает так называе-
мых продвинутых комментато-
ров, которые работают в стиле 
нуар (направление в американ-
ском кинематографе 40-х годов, 
которое запечатлело атмосферу 
пессимизма, разочарования и 
цинизма времен Второй миро-
вой войны и первых лет холод-
ной войны. - Прим. «СЭ») . И сво-
им мрачным скепсисом отбива-
ют у зрителя желание смотреть 
наш футбол. Знаете, как гово-
рят? «С таким настроением сло-
ника не продашь». 

- Вы полагаете, при нынешнем 
уровне стадионов и полей россий-
ский футбол реально сделать про-
даваемым?

- Сделать его более продава-
емым можно уже сейчас, не до-
жидаясь, пока построят стадио-
ны, вырастут талантливые игро-
ки и т.д. Даже сегодня на наших 
аренах при желании можно по-
казать другое качество поля и 
картинки. Это все решаемо, я 
уверен! Достаточно ужесточить 
требования к лицензированию 
стадионов, увеличить количест-
во камер,  показывать зрителей, 
а не пустые трибуны.  В общем, 
сделать качественный телеви-
зионный продукт. Другое важ-
ное направление работы - повы-
шение эффективности продажи 
телевизионных прав.

- «Зенит» готов выйти из пула 
и продавать свои телевизион-
ные права в индивидуальном 
порядке?

- Нет-нет. Мы предлагаем от-
казаться от практики продажи 
эксклюзивных прав в одни ру-
ки. И перейти к системе прода-
жи РФПЛ прав для разных плат-
форм с проведением соответс-
твующих тендеров.

- Разве можно продать телеви-
зионные права сразу нескольким 
телекомпаниям?

- Конечно. Помимо федераль-
ных каналов существует спут-
никовое и кабельное телевиде-
ние, где несколько провайдеров. 
Плюс мобильное телевидение, 
интернет…

- Неужели они захотят покупать 
то, что будет почти у всех?

- Почему нет? Это же кон-
куренция! Допустим, канал Х 
предлагает различные телеви-
зионные программы, в том чис-
ле футбольные трансляции. На 
канале Y их нет. Значит, для лю-
дей, которые любят футбол, ка-
нал Y тут же перестает быть при-
влекательным. Между прочим, 
за границей многие каналы по-
купают спорт не потому, что на 
нем зарабатывают. Просто фут-
бол - необходимая составляю-
щая джентльменского набора. 
То, что должно быть и приносит 
дополнительные очки в глазах 
телезрителей.

- По словам Германа Ткачен-
ко, в апреле у акционеров клубов 
состоялся жесткий разговор с пре-
зидентом РФС Сергеем Фурсенко. 
Вы были на этой встрече?

- Да, от первой до последней 
минуты. Не могу сказать, что в 
адрес Фурсенко звучала жесткая 
критика. Обсуждались пробле-
мы, имеющие отношение как к 
РФПЛ, так и всему российскому 
футболу. Возможно, кто-то не со-
гласится, но, на мой взгляд, сей-
час стало все-таки больше по-
рядка. Подрос уровень судейс-
тва. Да, у арбитров случаются 
ошибки, но это человеческий 
фактор. О предвзятости же гово-
рить нельзя. Радует, что в трак-
товке правил появилась хоть 
какая-то последовательность. В 
этом заслуга Розетти.

Кроме того, переход на сис-
тему «осень - весна» - тоже шаг 
вперед для российского футбо-
ла. Синхронизация нашего ка-
лендаря с международными тур-
нирами необходима, если хотим 
быть не только конкурентоспо-
собными в еврокубках, но и ком-
мерчески успешными. Правда, 
чтобы играть в феврале и дека-
бре, нам нужны крытые стади-

оны и манежи. Да, сразу возни-
кают вопросы из серии, что пер-
вичнее - курица или яйцо? То 
есть сначала построить мане-
жи, а потом перейти на «осень - 
весну» или наоборот?

- Вы-то как думаете?
- С учетом нашей менталь-

ности, сперва необходимо при-
нять решение о переходе. Ведь 
пока гром не грянет, мужик не 
перекрестится.

- Почему-то пока никто не 
«крестится» - если говорить о 
манежах…

- С одной стороны, аномаль-
но холодный март ударил по зре-
лищности и качеству футбола. 
Но с другой - придаст всем но-
вый импульс. Не сомневаюсь, 
многие клубы, а также РФПЛ 
сделают выводы и начнут более 
активную работу в этом направ-
лении.

- Кстати, с точки зрения ком-
мерческой выгоды разве не лучше 
нам играть летом, когда отсутс-
твует конкуренция со стороны 
европейских чемпионатов?

- Нет. Летом на футбол в Рос-
сии ходят меньше, чем осенью 
и весной. Я давно заметил, что 
летом даже на топовых матчах 
на стадионе много свободных 
мест. Владельцы абонементов 
уезжают в отпуск или проводят 
выходные на даче. И в Европе в 
это время года стараются мини-
мизировать количество матчей. 
Потому что падает к футболу ин-
терес болельщиков, а значит, и 
спонсоров.

- На чемпионат Европы соби-
раетесь?

- Да, планирую посетить два 
матча сборной России на груп-
повом этапе. Считаю, у коман-
ды хорошие шансы выступить 
успешно. Состав у нас сильный, 
опытный, мотивированный. Так-
же буду симпатизировать сбор-
ной Италии, где, судя по всему, в 
основе сыграет Кришито.

- При этом, наверное, не поки-
дает мысль: «Главное - чтобы 
игроки «Зенита» не получили 
травм»?

- Вы правы. Когда провожал 
ребят в сборную, одно из на-
путствий так и звучало: поста-
райтесь избежать травм. Сбор-
ная сборной, но и о клубе думать 
нужно.

- Кто для вас фаворит Euro?
- Не буду оригинален - Испа-

ния и Германия. На данный мо-
мент они выше классом, чем ос-
тальные. Впрочем, без неожи-
данностей на таких турнирах не 
обходится. Я надеюсь, что сбор-
ная России порадует.

Отдел футбола

ФУТБОЛ

Александр ДЮКОВ: «ОТПУСКАТЬ СПАЛЛЕТТИ В СБОРНУЮ НЕ СОБИРАЕМСЯ»

По мнению Дюкова, Виктор ФАЙЗУЛИН - один из тех, 
кто в составе «Зенита» добился наибольшего прогресса в минувшем сезоне.

В матче против Уругвая вратарь Вячеслав МАЛАФЕЕВ был одним из лучших в составе сборной России. 
Всего же в национальной команде представлено семь игроков «Зенита».
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Короля играет свита - к «Бар-
селоне» это утверждение 
подходит как нельзя луч-

ше. Как бы ни был талантлив 
Хосеп Гвардьола, очень многое 
в его успехе зависело от окруже-
ния. Одного из людей, на кото-
рого всегда мог опереться Пеп, 
зовут Тито Виланова. Уже в сле-
дующем сезоне бессменному по-
мощнику придется выйти из те-
ни: будущее «Барсы» теперь в его 
руках. 

- Уверен, Тито прекрасно 
справится со своими обязаннос-
тями, и мне не придется возвра-
щаться, - сказал после победы в 
Кубке Гвардьола.

- Он продолжит победные 
традиции клуба, - выразил уве-
ренность президент «Барсы» 
Сандро Россель.

О Виланове известно немно-
го. В бытность футболистом сла-
вы он не стяжал и игровую карь-
еру завершил в заштатном ката-

лонском клубе «Граменет». Зато 
его тренерская деятельность не-
разрывно связана с «Барселоной» 
и Гвардьолой, с которым он по-
знакомился еще в середине 80-х в 
каталонской академии. Сначала 
Пеп пригласил друга поработать 
во второй команде, а с 2008 года 
оба перекочевали в первую. 

По признанию некоторых иг-
роков «Барсы», Тито - брат-близ-
нец Пепа. В футбольном, конеч-
но, смысле. Еще его называют 
ходячей книгой, а капитан ко-
манды Пуйоль отмечает трудо-
любие и осмотрительность ново-
го тренера. Вообще мнений мно-
го, но в одном неравнодушные к 
каталонцам сходятся точно: все 
титулы Гвардьолы - это и титу-
лы Вилановы, пусть ассистент и 
старался держаться в стороне.

Широкая публика узнала о 
Тито благодаря Жозе Моуринью. 
В августе прошлого года, когда 
«Барса» играла с «Реалом» за Су-
перкубок Испании, португаль-
ский тренер в послематчевой 
сутолоке ткнул Виланову паль-
цем в глаз и, отскочив в сторону, 
скорчил страшную гримасу. Бо-
лее того, на пресс-конференции, 
когда у Моуринью поинтересо-
вались причиной столь стран-

ного поступка, тот не упустил 
возможности съязвить: «Как вы 
говорите - Пито Виланова? Не 
знаю таких». 

Имя португалец исковеркал 
намеренно. Словечко pito по-ис-
пански в лучшем случае означа-
ет «свистулька», а в худшем - са-
ми догадайтесь что.

После этого болельщики «Ре-
ала», кстати, посвятили главно-
му тренеру отдельный баннер со 
словами: «Перст Моу нам укажет 
путь». Виланова же долгое время 
не отвечал, так как осенью был 
занят более важным делом - борь-
бой с неприятной болезнью, в де-
тали которой «Барса» по его жела-
нию публику не посвящала.

К счастью, тренер выздоро-
вел и, к великой радости фана-
тов «Барсы», в конечном итоге 
легонько «пнул» Моуринью, за-
явив, что тот никогда не говорит 
о футболе, зато уделяет слишком 
много внимания своей персоне. 
В общем, опасаться, что высо-
кий градус противостояния, за-
данный во времена Гвардьолы, 
упадет при новом тренере «Бар-
сы», не стоит. Как видим, поле-
мика уже набрала ход. То ли еще 
будет в следующем сезоне. 

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ 

«Барселона» выиграла Кубок Испании, а Хосеп Гвардьола 
передал бразды правления 42-летнему Тито Виланове ТИТО ИЗ СВИТЫПРОЩАЛЬНЫЙ ТРОФЕЙ 

ГВАРДЬОЛЫ
Атлетик - Барселона - 0:3 

(Педро, 3, 25. Месси, 20). 54 850.

Интрига во встрече двух 
самых титулованных ко-
манд в рамках основанно-

го в 1903 году турнира умерла, 
так и не успев родиться. Очень 
уж бесшабашно баски начали 
свой 36-й финальный поединок 
за Королевский кубок. А ведь ка-
залось, недавнее фиаско в Лиге 
Европы заставит тренера Мар-
село Бьельсу сделать оргвыводы 
и на заключительный матч сезо-
на избрать более рациональную 
тактику. Не тут-то было. «Атле-
тику» не хватило наиболее важ-
ного для соперников нынешней 
«Барселоны» компонента - кон-
центрации. Излишнее спокой-
ствие в дебюте встречи вылилось 
в безнадежную ситуацию к исхо-
ду 25-й минуты.

А тут еще и главный арбитр 
Фернандес Борбалан решил под-
собить подопечным Гвардьолы 
- очевидный фол Пике на Льо-
ренте в штрафной «Барселоны» 
оставил без внимания. Тем не 
менее баски периодически ог-
рызались, преимущественно во 
втором тайме, но более высокое 
индивидуальное мастерство со-
перника оказалось ключевым в 
этой встрече. Ближе к финаль-

ному свистку каталонцы стали 
чрезмерно грубить - Хави впол-
не мог получить красную карто-
чку за фол на Эррере, но и здесь 
судья пощадил полузащитника 
«Барселоны».

И все же, несмотря на судей-
ские поблажки, игроки каталон-
ского клуба победили заслужен-
но, достойно проводив своего тре-
нера, и завоевали 26-й кубок. Для 
Гвардьолы, который признался, 
что в июле может вернуться к 
полноценной работе (скорее все-
го, в английской премьер-лиге), 
этот трофей стал 14-м за четыре 
года у руля команды. 

А гол Месси поставил точку в 
самом успешном с точки зрения 
индивидуальных показателей се-
зоне - 73 мяча в 60 матчах. Бас-
ки же откровенно разочарова-
ли. Как заявил после финально-
го свистка Бьельса, он виноват в 
случившемся, что, мол, ошибся 
с выбором тактики. Но от этого 
поклонникам клуба не легче - их 
любимцы проиграли два фина-
ла за 12 дней с одинаковым сче-
том 0:3. Безголевая серия коман-
ды достигла отметки в 542 мину-
ты. В последний раз «Атлетик» 
праздновал взятие чужих ворот 
26 апреля. 

Алексей СЕРГУНИН

КУБОК ИСПАНИИ. Финал

Суббота. Барселона. 
Хосеп ГВАРДЬОЛА 
и Тито ВИЛАНОВА 
(третий слева) празднуют 
победу в Кубке Испании.
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Впечатлениями о матче наших будущих соперников поделился бывший главный тренер сборной Словакии

Владимир ВАЙСС: 
«ЛУЧШИМИ У ПОЛЬШИ БЫЛИ РЫБУС И БЛАЩИКОВСКИ»

Словакия - Польша - 0:1 (Пер-
кис, 30). Словакия: Перниш, Пека-
рик, Михалик, Губочан, Швенто, Шес-
так (Гуэде, 57), Куцка (Прохазка, 81), 
М.Чех, Хамшик, Ендришек (Брезна-
ник, 65), Холошко (Бакош, 46). Поль-
ша: Щенсны - Пищек, Василевски, 
Перкис (Каминьски, 69), Бениш - Бла-
щиковски (Межеевски, 63), Поланс-
ки (Дудка, 46), Муравски (Матущик, 
46), Обраньяк (Вольски, 80), Рыбус - 
Левандовски (Брожек, 46). 

Сборная Польши, сохра-
нившая ворота сухими в 
четвертом матче подряд, 

впервые сыграла сильнейшим 
составом. Велика вероятность, 
что эти же игроки выйдут с пер-
вых минут в стартовой игре чем-
пионата Европы с греками. 

Главный тренер «Кадры» мог 
быть доволен действиями подо-
печных в первом тайме - бело-
красные действовали активно, 
не раз угрожая воротам соперни-

ков. Заметен был полузащитник 
«Терека» Рыбус, запомнившийся 
двумя эффектными проходами 
по флангу, завершившимися ос-
трыми передачами. Перед самым 
перерывом удар Рыбуса пришел-
ся в штангу. К тому времени по-
ляки уже вели в счете - Перкис 
замкнул головой пас с право-
го фланга Пищека. Проблемы с 
локтем по-прежнему беспокоят 
французского поляка - Перкис 
все еще не может обходиться без 
специальной повязки. Во втором 
тайме, когда Францишек Смуда 
провел несколько замен, темп иг-
ры спал. «Кадра» контратакова-
ла, но безуспешно. Однажды со-
перников России выручил Щенс-
ны, отразивший удар Чеха. Из-за 
травм на поле не смогли выйти 
защитник Вавжиняк (повреж-
дение двуглавой мышцы) и вра-
тарь Тытонь. (РАР)

Марек СУХИ: 
«МНЕ БЫЛО БЫ ИНТЕРЕСНО 
СЫГРАТЬ ПРОТИВ РОССИИ»

ПУСТЯЧОК, 
А ЧЕХАМ ПРИЯТНО

ФУТБОЛ До EURO-2012 - 11 дней. Товарищеские матчи

ЧЕХИЯ - ИЗРАИЛЬ - 2:1 (1:1)
Голы: Барош, 17 - с пенальти (1:0). 

Шехтер, 45+1 (1:1). Лафата, 90+4 
(2:1)

Чехия: Дробны - Райторал (Гебресе-
лассие, 46), Р.Хубник, Сивок (Сухи, 
46), Пудил (Лимберски, 79) - Хюб-
шман, Ирачек - Петржела (Лафа-
та, 65), Коларж (Дарида, 65), Пи-
ларж - Барош (Нецид, 46).

Израиль: Харуш, Шпунгин, Бен Ха-
им (Гершон, 72), Тиби, Шейманн, 
Бенаюн (Хемед, 74), Захави (Ядин, 
69), Натхо, Меликсон (Вермут, 77), 
Дамари (Бен Саар, 60), Шехтер 
(Рафаэлов, 58). 

Судья: Трутц (Словакия).
26 мая. Хартберг. 5000 зрителей. 

Александр ПРОСВЕТОВ
из Хартберга

Накануне игры главный тре-
нер сборной Чехии Ми-
хал Билек объявил о пре-

доставлении отгулов вратарям 
Чеху и Григару, последний на 
сбор приехал на всякий худой 
случай, а также Росицки, Пла-
шилу, Резеку и Пекхарту. Лука-
вить наставнику чехов было ни к 
чему, так что вся шестерка ожи-
даемо не попала ни на поле, ни 
в резерв. Блистал отсутствием, 
правда, еще и леверкузенец Ми-
хал Кадлец, о паузе для которого 
Билек не упоминал.

С первых же минут вышел 
в прошлом игрок ФК «Москва» 
Роман Хубник, составивший в 
центре обороны пару с Томашем 
Сивоком, и сразу четыре пред-
ставителя «Виктории» из Пль-
зеня, третьего призера нацио-
нального первенства: Райторал, 
Коларж, Петржела и Пиларж. 
Во втором тайме появились еще 
два «викторианца» - Дарида и 
Лимберски. Кроме того, Ирачек 
только в январе перешел из пль-
зеньского клуба в «Вольфсбург». 
Неудивительно, что после матча 
левофланговый полузащитник 
Пиларж распространялся, как 
легко ему игралось вместе с хо-
рошо знакомыми партнерами, 
которых он понимает буквально 
на подсознательном уровне.

Однако к основным игрокам 
сборной из пльзеньского сикс-
тета можно отнести только Лим-
берски и самого Пиларжа. Оба 
действуют на левом фланге, так 
что по крайней мере эта связ-
ка, возможно, будет работать и 
на Euro.

Знакомые чешские журна-
листы, к слову, видят вариант 

номер один таким: Чех - Гебре-
селассие, Сивок, М.Кадлец, Лим-
берски - Ирачек, Плашил - Резек, 
Росицки, Пиларж - Барош. Та-
ким образом, Чехия сыграла с 
Израилем в лучшем случае «сме-
шанным», как принято в таких 
случаях говорить, составом.

ИЗРАИЛЬ ГОТОВИТ 
СТАРТОВЫЙ РЫВОК

Матчем с чехами сборная 
России открывает для себя 
Euro-2012, а выездная встре-
ча с Израилем состоится уже 11 
сентября, на старте отборочной 
кампании ЧМ-2014. За четы-
ре дня до нее россияне сыгра-
ют дома с Северной Ирланди-
ей, а израильтяне прогуляются 
в Баку. В октябре же команду с 
Земли обетованой ждет обмен 
визитами с Люксембургом. В ее 
планах взятие в первых четы-
рех турах 10 очков, если же по-
везет чуть-чуть, то, чем черт не 
шутит, и 12. А потом догоняйте. 
Блицкриг обеспечит психоло-
гическое преимущество и даст 
право на риск. Все это, понят-
но, из области «человек пред-
полагает».

Недавно возглавивший ко-
манду Эли Гутман пробует со-
четания игроков, привлекает 
новичков. Так, впервые за Из-
раиль сыграл левый защитник 
голландского «Экселсиора» Шей-
манн, имеющий помимо изра-
ильского гражданства нидер-
ландское подданство. Дебю-
тировали также стоппер Тиби 
из «Хапоэля» (Ирони) и вратарь 
«Бейтара» Харуш, до сих пор иг-
равший только за молодежную 
сборную. Но были в составе из-
раильтян и старые знакомые, 
включая Натхо.

Казанец и приложился на 
12-й минуте, как умеет, по мя-
чу метров с 25, и тот, просвис-
тев рядом со штангой, заставил 
греметь рекламный щит.

К этому времени обнаружи-
лось, что при размеренном тем-
пе команда Гутмана владеет мя-
чом больше. Представляющий 
польскую «Вислу» Меликсон ис-
полнял «краковяк»: то слева по 
флангу продирался, то через ми-

нуту справа подавал, после чего 
в борьбе с Райторалом подозри-
тельно упал в штрафной площа-
ди Бенаюн.

ПОД ЧЕШСКУЮ ДИКТОВКУ
Пенальти был назначен 

очень скоро. Но в противопо-
ложные ворота. Петржела, рас-
полагавшийся при схеме 4-2-3-
1 на правом краю полузащиты, 
сделал продольный пас на Ба-
роша, тот вышел один на один с 
вратарем, который принял его 
на бедро. Барош взялся испол-
нить приговор и мастерски от-
правил мяч в нижний угол.

Израильтяне хорошо обра-
щаются с мячом. Впечатлили, 
в частности, финты Шехтера в 
штрафной площади. Но добро-
тного удара у форварда «Кайзер-
слаутерна» не получилось. А не-
уверенная игра на выходе Хару-
ша едва не привела ко второму 
голу - после подачи слева Пилар-
жа и удара головой Хубника мяч 
коснулся штанги и улетел за ли-
нию ворот.

После матча экс-«горожанин» 
объяснил, что удар не получил-
ся полноценным, так как мяч 
задел его же плечо, от которого 
и полетел в сторону ворот. Он 
также признался, что понача-
лу нервничал, поскольку, с од-
ной стороны, не всегда играет 
за сборную, с другой - эта вес-
на сложилась для него неудач-
но: «Герта», за которую он теперь 
выступает, вылетела из первой 
бундеслиги. «Чтобы успокоить-
ся, мне нужно было совершить 
какое-нибудь удачное техничес-
кое действие», - сказал Хубник.

Со стороны, впрочем, ника-
кого мандража у защитника не 
было заметно. В частности, уже 
при счете 1:0 он догнал Дамари 
и предотвратил выход один на 
один с вратарем израильского 
нападающего, которому сдела-
ли передачу на ход из глубины. 
Может быть, это и была привив-
ка от страха для Хубника? 

Открыв счет, участники 
Euro-2012 и инициативу при-
хватили. Они прорывали обо-
рону на флангах, больше сле-
ва, чем справа. Опасный про-
стрел совершил вдоль линии 

ворот Пиларж, да и крайний за-
щитник Пудил предлагал себя 
выдвижением вперед активнее 
Райторала.

Израиль был принужден пе-
рейти к игре так называемым 
«вторым номером». И вот, ког-
да уже пошло добавленное к 
первому тайму время, команде 
удалась контратака. Меликсон 
справа обыграл на замахе со-
перника и подал мяч на голо-
ву Шехтера, который аккурат-
ненько направил его впритир-
ку со штангой.

С началом второй половины 
чешская команда, произведшая 
три замены, добавила в скоро-
сти, и ее игровое преимущество 
стало еще более очевидным.

Опасным получился штраф-
ной с фланга - причем «чужого» 
правого - у Пудила. Защитник 
направил мяч прямо в ворота, а 
перед голкипером в этот момент 
по-хоккейному пробежал, созда-
вая помеху, центральный полу-
защитник Коларж.

За счет быстрых перемеще-
ний и передач чехи запутали на 
60-й минуте соперников. Гебре-
селассие, который и впоследс-
твии подключался к атакам не 
для проформы, неожиданно по-
лучил мяч от Хюбшмана близ уг-
ла вратарской площади, метил в 
ближнюю «девятку», но немно-
го не попал.

Многочисленные замены, ко-
торые израильтяне к тому же 
проводили не «пачками», а по 
одной с небольшими интерва-
лами, внесли в игру сумятицу. 
Харуш, впрочем, показал, что 
кое-что умеет, когда поймал 
удар Коларжа низом из преде-
лов штрафной. А выстрел Дари-
ды из-за штрафной за пять ми-
нут до конца пришелся в штан-
гу. Ничья казалась неизбежной, 
когда уже в компенсированное 
время Лафата после подачи с уг-
лового пробил с 20 метров. Ему 
мешал партнер, с которым они 
не сразу разобрались, кому на-
до бить, да и корявеньким полу-
чился удар, но рикошет от ноги 
Гершона обманул вратаря.

Другой итог - другая тональ-
ность восприятия. Вместо кон-
статации с чешской стороны, 

что матч все равно был товари-
щеским, пошли разговоры: пус-
тячок, а приятно. И даже полез-
но для обретения уверенности в 
своих силах. 

БИЛЕК ОСТАЕТСЯ У РУЛЯ 
И ДУМАЕТ О ЛИШНЕМ 

Михал Билек похвалил сво-
их актеров второго плана и при-
знался, что теперь испытывает 
большие сомнения, кого из поле-
вых игроков сделать 21-м лиш-
ним. Изначально эту роль от-
водили полузащитнику Дариде, 
который, собственно, и предпо-
лагался «на заклание», посколь-
ку был вызван на тот случай, ес-
ли не сможет восстановиться от 
травмы Росицки. Но в игре с Из-
раилем этот футболист, по сло-
вам главного тренера, выглядел 
отлично.

Если у сборной России глав-
ный тренер после Euro сменит-
ся, в Чехии решили, что Билек 
должен остаться независимо 
от результата на турнире. На 
пресс-конференции после мат-
ча тренер сообщил, что согласо-
вал с национальной федерацией 
футбола условия нового двухлет-
него контракта. Документ дол-
жен быть подписан на следую-
щей неделе. «Рад, что получил 
возможность работать и даль-
ше с командой, которую строил 
в течение последних двух с поло-
виной лет», - сказал Билек. 

И еще один штрих. Если во 
вторник в Клагенфурте на мат-
че поляков с латвийцами при-
сутствовали лишь сотня-полто-
ры польских болельщиков, то на 
трибунах в Хартберге помимо 
тех, кто какими-то узами свя-
зан со странами, сборные кото-
рых встречались на поле, нахо-
дились австрийцы, и 6-тысяч-
ный стадиончик оказался почти 
целиком заполненным. Проведе-
ние матча не стало тайной для 
города. На рекламу о нем я, на-
пример, наткнулся на сайте мес-
тного клуба второй австрийской 
лиги, куда зашел, чтобы найти 
схему проезда. Вместе с тем ни-
какой смешанной зоны, в от-
личие от Клагенфурта, органи-
зовано не было, а к автобусам 
команд охрана никого категори-
чески не подпускала, хотя чеш-
ская пресс-служба против кон-
тактов со СМИ не возражала. 
И тогда некоторые футболисты 
сборной Чехии сами подошли к 
журналистам, хотя те, наверня-
ка, льют на них не только елей.

Специальный корреспондент «СЭ» понаблюдал 
за товарищеским матчем двух соперников сборной России

Александр ПРОСВЕТОВ 
из Хартберга 

Защитник «Спартака» и сборной Чехии провел 
на поле второй тайм встречи с Израилем.

- Победа, которая приходит в последние 
мгновения игры, всегда очень приятна, даже если 
она добыта в товарищеском матче, - сказал Сухи. 
- В конце первого тайма мы пропустили гол, поз-
волив сопернику сравнять счет. Думаю, после пе-
рерыва мы действовали лучше. Стали играть ни-
зом, больше держали мяч.

- Сложилось впечатление, что чешские игроки во 
второй половине принялись и сами больше двигать-
ся, и мяч быстрее перемещали, чем в первой.

- Да. Тем более что поле было немного мокрое, 
и оттого мяч двигался хорошо.

- Как вам показалась команда Израиля?
- В ней собраны квалифицированные футбо-

листы, некоторые играют в крепких европейских 

клубах. Поначалу они создавали нам проблемы, 
однако мы все-таки вынудили их больше защи-
щаться. России, конечно, под силу справиться с 
Израилем в отборочных матчах чемпионата ми-
ра, но это реально неплохая команда, против ко-
торой легко не будет.

- В курсе, что Артема Дзюбу в итоге не взяли на 
Euro-2012?

- Прочитал об этом в интернете. Жаль. Я болел 
за то, чтобы его включили в заявку. Но надо ска-
зать, что Дзюба столкнулся с сильной конкурен-
цией, и победил опыт.

- Хотелось бы вам сыграть на Euro против Рос-
сии?

- Конечно.
- Имею в виду не естественное желание принять 

участие в стартовом матче турнира.
- Понимаю. Всегда интересно в профессиональ-

ном плане сыграть против тех, с кем постоянно 
сталкиваешься в чемпионате. 

Суббота. Хартберг. Чехия - Израиль - 2:1. Спартаковский защитник Марек СУХИ 
и нападающий ЦСКА Томаш НЕЦИД в матче за сборную Чехии.

ПОЛЯКИ СЫГРАЛИ 
ОСНОВНЫМ 
СОСТАВОМ

- Меня ведь приглашали на 
пост главного тренера «Легии», 
так что за польским футболом 
я следил внимательно и знаю 
его неплохо, - начал разговор 
Вайсс. - В первом тайме Поль-
ша играла отлично. Хозяева 
Еurо забили отличный гол пос-
ле фланговой подачи и создали 
еще несколько острых момен-
тов, однажды попав в штангу. 
С другой стороны, шанс был и 
у Хамшика, но в итоге он про-
должил и без того длинную без-
голевую серию в сборной. А во 
втором тайме после серии за-
мен Словакия смотрелась луч-
ше. Было заметно, как изме-
нилась игра Польши без блес-
тящего трио из дортмундской 
«Боруссии» в лице Пищека, Бла-
щиковски и Левандовски. Ново-
испеченные чемпионы Герма-
нии тянут команду на себе.

- Францишек Смуда после 
финального свистка назвал матч 
со Словакией худшим в своей 
жизни.

- Все-таки это была типично 
товарищеская игра. И, мне ка-
жется, польский коллега имел 
в виду обстановку на нейтраль-
ном стадионе в Австрии. По 

моему убеждению, невозмож-
но демонстрировать классный 
футбол, когда на трибунах прак-
тически нет болельщиков. Осо-
бенно в преддверии такого круп-
ного турнира, как европейское 
первенство.

- В отборе к ЧМ-2010 Словакия 
под вашим руководством обыгра-
ла Польшу. Сильно ли с тех пор 
изменилась эта команда?

- Очень! С одной стороны, 
она была освобождена от отбо-

рочного турнира. С другой - в то-
варищеских встречах достойно 
соперничала с такими сильны-
ми соперниками, как Аргенти-
на, Германия, Португалия. Сму-
да ставил на молодых игроков, и 
они получали неоценимый меж-
дународный опыт. Опять же в 
первую очередь отмечу трио из 
«Боруссии».

- Еще кого-то выделите?
- Голкипера Щенсны. В матче 

со Словакией он несколько раз 

по-настоящему выручил коман-
ду. Этот вратарь молод, но в «Ар-
сенале» он приобрел столь нуж-
ную стражу ворот уверенность 
в себе. У Щенсны большое буду-
щее - ему по силам стать одним 
из лучших голкиперов мира.

- Что скажете об игре полуза-
щитника «Терека» Рыбуса?

- Он отлично провел первый 
тайм. Можно сказать, наряду 
с другим фланговым игроком, 
Блащиковски, был лучшим в со-

ставе польской сборной. А среди 
тех, кто вышел на поле после пе-
рерыва, отмечу молодого хавбе-
ка «Легии» Вольски. Это один из 
самых многообещающих талан-
тов польского футбола.

- После жеребьевки групповых 
турниров многие отдавали пред-
почтение более опытной России, а 
сейчас все больше говорят о том, 
что фаворитом в нашей группе 
будет Польша.

- Для этого у поляков есть и 
все качества, и неплохой меж-
дународный опыт, но не надо за-
бывать о давлении, которое всег-
да испытывают хозяева турни-
ра. Что касается России, то Дик 
Адвокат сделал ставку на опыт, 
сыгранность и наличие в соста-
ве звезд. У вас есть Аршавин, 
есть зенитовская тройка Зыря-
нов - Широков - Денисов, спо-
собная играть с закрытыми гла-
зами. Есть выступающая вмес-
те почти десять лет защитная 
линия, а также Кержаков, Пог-
ребняк и Павлюченко в атаке. 
Добавьте сюда опыт главного 
тренера, и можно говорить, что 
Россия способна провести от-
личный турнир.

Андрей КУЗИЧЕВ

ТОВАРИЩЕСКИЕ МАТЧИ
Греция - Словения - 1:1 (Торосидис, 9 - Куртич, 89). 

Греция: Халкиас - Торосидис (Тзиолис, 23), А.Пападопулос, 
Папастатопулос, Холевас - Карагунис, Маниатис (Либеро-
пулос, 65), Кацуранис (Малезас, 46), Нинис (Коне, 72) - Са-
марас (Фортунис, 46), Гекас (Митроглу, 65). Словения: 
С.Ханданович, Бречко, Шулер, Цесар, Йокич (Кельхар, 21), 
Куртич, Радосавлевич (Мертель, 85), Вршич (Любиянкич, 
46), Шишич (Бирса, 46), Кирм (Иличич, 66), Матавж (Вели-
конья, 79). Удаление: Коне, 90+2.

Дания - Бразилия - 1:3 (Бендтнер, 71 - Халк, 8, 40. Цим-
линг, 13, в свои ворота). Дания: Т.Серенсен (Андерсен, 25), 
Аггер, Кьер, С.Б.Поульсен, Васс, К.Поульсен (Я.Поульсен, 46), 
Цимлинг, Шене (Каленберг, 24), Эриксен (Роммедаль, 62), 
Крун-Дели (Педерсен, 72), Бендтнер. Бразилия: Жеффер-
сон, Тиагу Силва, Марселу (Алекс Сандру, 68), Данилу (Ра-
фаэл, 72), Хуан, Оскар, Сандру (Каземиру, 85), Ромулу, Лу-
кас (Жиулиану, 82), Халк (Бруну Увини, 90), Леандру Дамиау 
(Веллингтон Нем, 75).

Голландия - Болгария - 1:2 (ван Перси, 45 - И.Попов, 
50, с пенальти. Митсански, 90+3). Голландия: Крул, ван дер 
Вил, Хайтинга, Матайсен (Баума, 16), Виллемс (Схарс, 64), 
ван Боммел, Н.де Йонг (Стротман, 86), Снайдер, ван дер Варт 
(Кайт, 64), ван Перси, Хюнтелар (Роббен, 77).

Хорватия - Эстония - 3:1 (Чорлука, 16. Калинич, 20. 
Вукоевич, 81 - Васильев, 83). Хорватия: Субашич, Стри-
нич, Шильденфельд (Шимунич, 46), Чорлука (Врсалько, 80), 
Вида, Перишич (Краньчар, 46), Дуймович (Вукоевич, 46), 
Бадель, Иличевич (Ракитич, 60), Эдуарду да Силва (Ман-
джукич, 60), Калинич. Эстония: Парейко, Киидрон (Сте-
панов, 46), Клаван, Шишов, Круглов, Васильев, Дмитри-
ев, Конса (Камс, 63), Кинк (Вунк, 73), Опер (Тамм, 58), Оя-
мяя (Сааг, 58). 

Португалия - Македония - 0:0. Португалия: Бету, Бру-
ну Алвеш, Фабиу Коэнтрау, Жоау Перейра (Нелсон Оливей-
ра, 81), Роланду, Рикарду Куарежма, Мигел Велозу (Угу Ви-
ана, 72), Жоау Моутинью (Раул Мейрелеш, 46), Рубен Мика-
эл (Нани, 64), Криштиану Роналду (Сильвестре Варела, 73), 
Элдер Поштига (Угу Алмейда, 63).

Суббота. Клагенфурт. Словакия - Польша - 0:1. 
Томаш ГУБОЧАН пытается отобрать мяч у Мацея РЫБУСА.

СМУДА ОБЪЯВИЛ ЗАЯВКУ
Вчера днем главный тренер сборной Польши, со-

перника России по групповому турниру, Францишек 
Смуда объявил заявку на финальный турнир чемпио-
ната Европы. В нее вошли: вратари Щенсны («Арсе-
нал» Англия), Тытонь (ПСВ Голландия), Сандомерс-
ки («Ягеллония»); защитники Пищек («Боруссия» Д 
Германия), Василевски («Андерлехт» Бельгия), Пер-
кис («Сошо» Франция), Бениш («Вердер» Германия), 
Вавжиняк («Легия»), Каминьски («Лех»), Войтковяк 
(«Мюнхен 1860» Германия); полузащитники Блащи-
ковски («Боруссия» Д Германия), Муравски («Лех»), 
Дудка («Осер» Франция), Обраньяк («Бордо» Фран-
ция), Рыбус («Терек» Россия), Грощицки («Сивасспор» 
Турция), Матущик («Фортуна» Германия), Межеевс-
ки («Трабзонспор» Турция), Полански («Майнц» Гер-
мания), Вольски («Легия»); нападающие Левандовс-
ки («Боруссия» Д Германия), Брожек («Селтик» Шот-
ландия), Собех («Ганновер» Германия). 

По разным причинам вне списка остались вратарь 
Фабяньски, защитники Гловацки, Йодловец, Глик, Ко-
моровски, полузащитники Борысюк, Миля, Пешко, на-
падающие Елень и Кухарчик. 

Йодловец, Глик и Кухарчик оказались лишними 
в самый последний момент. (ПФС, Александр БОБ-
РОВ)

ПОЛЯКИ ЗАМЕНИЛИ ФАБЯНЬСКИ...
Вратарь «Арсенала» Лукаш Фабяньски из-за трав-

мы покинул сборную Польши и не сыграет на чемпи-
онате Европы. Голкипер повредил плечо в четверг на 
одной из тренировок в австрийском Лиенце. В пятни-
цу он прошел медицинское обследование, магнитно-
резонансная томография показала, что травма слиш-
ком серьезна, чтобы Фабяньски остался в команде. 
«То же самое плечо. Такую же травму получил в ян-
варе прошлого года в «Арсенале», - пояснил поляк. 
- Надеюсь, удастся обойтись без операции». Вместо 
Фабяньски вызван Гжегож Сандомерски, принадле-
жащий «Генку», но выступающий на правах аренды за 
«Ягеллонию». С понедельника он приступит к индиви-
дуальным занятиям под руководством тренера врата-
рей сборной Яцека Казимерски. (РАР)

...И ПРОВЕЛИ ПОСЛЕДНЮЮ ТРЕНИРОВКУ 
В ЛИЕНЦЕ

В воскресенье сборная Польши провела последнее 
тренировочное занятие в австрийском Лиенце. Утром 
игроки занимались на тренажерах, а затем организо-
вали турнир в теннисбол. В финале Брожек, Полански 
и Пищек обыграли Обраньяка, Перкиса и Каминьски, 
в качестве призов получив на память футболки. «Трое 
победителей с футболками отправляются домой», - 
мрачно пошутил Василевски (тренировка проходила 
до того, как Францишек Смуда объявил заявку). 

Ближе к 19.00 по польскому времени «Кадра» 
должна была приземлиться в Варшаве и перебрать-
ся в столичную гостиницу Hyatt. Затем до 31 мая все 
футболисты за исключением голкипера Сандомерс-
ки получили выходные. 2 июня в Варшаве бело-крас-
ные сыграют с Андоррой. (РАР)

ЧЕХИ ПРОВЕДУТ ТРИ ОТКРЫТЫХ ЗАНЯТИЯ
4, 9 и 13 июня на стадионе «Шленска» во Вроц-

лаве сборная Чехии - соперник России по группово-
му турниру - проведет три тренировки, открытые для 
болельщиков. Каждую из них смогут посмотреть до 5 
тысяч человек. Занятия начнутся в 10.30 по местно-
му времени. Билеты будут раздавать в кассах стади-
она - по два приглашения в одни руки. Часть отдадут 
УЕФА, часть - школьникам. (РАР)

РЕМИ ОСТАЛСЯ ВНЕ EURO
Нападающему сборной Франции Лоику Реми так 

и не удалось восстановиться от травмы - надрыва че-
тырехглавой мышцы левой ноги, полученного 13 мая 
в матче «Марселя» с «Осером». В пятницу около полу-
ночи стало известно, что 25-летний форвард не при-
мет участия в Euro-2012. После его отъезда в сборной 
осталось 25 игроков. Главный тренер Лоран Блан ска-

зал, что будет выбирать двух лишних из четырех. При 
этом он не считает обязательным дублировать пози-
ции. Для окончательного вида заявки на Euro опреде-
ляющим был матч с Исландией в Валансьене, завер-
шившийся вчера поздно вечером. По словам Блана, 
команда островитян имеет некоторые общие чер-
ты со Швецией, одним из соперников французов по 
группе. (L’Equipe)

ИРЛАНДИЯ ПОТЕРЯЛА ФАХЕЯ
Полузащитник сборной Ирландии Кит Фахей про-

пустит чемпионат Европы из-за травмы паха. Это ста-
ло понятно после углубленного медицинского обсле-
дования, которое прошел 29-летний хавбек «Бирмин-
гема», после субботней товарищеской игры с Боснией. 
Проблемы у Фахея были и до этой игры, а на разминке 
он снова почувствовал сильную боль. В заявке сбор-
ной его заменит полузащитник «Дерби Каунти» Пол 
Грин, на счету которого десять матчей за националь-
ную команду. (fai.ie)

ИСПАНИЯ ОПРЕДЕЛИЛАСЬ С СОСТАВОМ
Главный тренер сборной Испании Висенте дель 

Боске назвал окончательный состав команды для 
участия в чемпионате Европы. В него вошли: врата-
ри Касильяс («Реал»), Вальдес («Барселона»), Рейна 
(Ливерпуль); защитники Альбиоль, Арбелоа, Серхио 
Рамос (все - «Реал»), Хорди Альба («Валенсия»), Ху-
анфран («Атлетико»), Пике («Барселона»), Хави Мар-
тинес («Атлетик»); полузащитники Бускетс, Хави, Инь-
еста, Фабрегас (все - «Барселона»), Хаби Алонсо (Ре-
ал), Касорла («Малага»), Сильва («Манчестер Сити»), 
Мата («Челси»), Хесус Навас («Севилья»); нападаю-
щие Педро («Барселона»), Негредо («Севилья»), Тор-
рес («Челси»), Льоренте («Атлетик»).

Главной неожиданностью стоит считать непопа-
дание в число 23 избранных нападающего «Вален-
сии» Сольдадо, которому дель Боске, даже несмот-
ря на хет-трик в товарищеском матче с Венесуэлой 
29 февраля, предпочел форварда «Севильи» Негре-
до и проведшего ужасный сезон в «Челси» Торреса. 
Несмотря на травму, полученную в финале Кубка Ис-
пании против «Атлетика», поедет на чемпионат Евро-
пы и Фабрегас. На восстановление хавбеку потребу-
ется около десяти дней. (Reuters)

В ЗАЯВКЕ ОРАНЖЕВЫХ 
18-ЛЕТНИЙ ВИЛЛЕМС

Главный тренер сборной Голландии Берт ван 
Марвейк включил в заявку на чемпионат Европы 
двух защитников ПСВ - 33-летнего Вилфреда Бауму 
и 18-летнего Джетро Виллемса, исключив из спис-
ка Вюрнона Аниту, Сима де Йонга, Адама Махера и 
Джермейна Ленса. Велика вероятность, что вместо 
травмированного Эрика Питерса слева в защите сыг-
рает как раз дебютант Виллемс. Общая заявка выгля-
дит так: вратари Стекеленбург («Рома» Италия), Крул 
(«Ньюкасл» Англия), Форм («Суонси» Уэльс); защит-
ники ван дер Вил («Аякс»), Хайтинга («Эвертон» Анг-
лия), Матайсен («Малага» Испания), Булахруз («Штут-
гарт» Германия), Баума, Виллемс (оба - ПСВ), Флар 
(«Фейеноорд»); полузащитники ван Боммел, Строт-
ман (оба - ПСВ), Н.де Йонг («Манчестер Сити» Анг-
лия), Снайдер («Интер» Италия), ван дер Варт («Тот-
тенхэм» Англия), Афеллай («Барселона» Испания), 
Схарс («Спортинг» Л Португалия); нападающие Хюн-
телар («Шальке» Германия), ван Перси («Арсенал» 
Англия), Роббен («Бавария» Германия), Л.де Йонг 
(«Твенте»), Кайт («Ливерпуль» Англия), Нарсингх («Хе-
ренвен»). (Reuters)

ОЛЬСЕН НЕДОВОЛЕН СЕРЕНСЕНОМ
Главный тренер сборной Дании Мортен Ольсен вы-

разил недовольство игрой вратаря Томаса Серенсе-
на в матче с бразильцами. Голкипера заменили еще 
в первом тайме - в том числе из-за повреждения спи-
ны. На место в стартовом составе в игре с Голланди-
ей претендует вратарь «Манчестер Юнайтед» Андерс 
Линдегор, залечивший травму колена. (Reuters)
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МЕЖСЕЗОНЬЕ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

МАРСЕЛЬ. По словам Франка Хе-
нуда, агента нападающего «Марселя» 
Брандау, у его подопечного есть пред-
ложения от «Рубина» и двух московс-
ких команд. Сообщается, «Рубин» го-
тов предложить 31-летнему бразиль-
цу зарплату 1,5 миллиона евро в год. 
В то же время Хенуда подчеркнул, что 
пока рано говорить о каких-либо дого-
воренностях. Контракт Брандау с мар-
сельским клубом истекает этим летом, 
и он, скорее всего, предпочтет перей-
ти в Россию, так как выступал за «Шах-
тер» со 2002 по 2009 год и знает рус-
ский язык. В прошедшем сезоне Бран-
дау сыграл за «Марсель» в 21 матче и 
забил два гола. (France Football)

МОСКВА. С 1 по 14 июля «Локо-
мотив» в рамках подготовки к сезо-
ну-2012/13 проведет сбор в Слове-
нии. Команда будет тренироваться 
в специально оборудованном спор-
тивном центре в местечке Похорье, 
недалеко от Марибора. В ходе сбора 
«Локо» проведет четыре контрольных 
матча. В первом 4 июля железнодо-
рожники встретятся с действующим 
чемпионом Словении «Марибором», 
три дня спустя - с лучшей командой 
Польши «Шленском», а 10 июля - с 
чемпионом Сербии «Партизаном». 
Соперник по спаррингу 13 июля бу-
дет определен позднее. (fclm)

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ
Второй этап. 2-я группа. 

11-й тур
БАЛТИКА - ГАЗОВИК - 2:1 (2:1)

Голы: ВОТИНОВ (Сысуев), 39 - 1:0. 
ВОТИНОВ (Зюзин), 42 - 2:0. ШО-
ГЕНОВ, 44 - 2:1.

«Балтика» (Калининград): Пче-
линцев - 4,0. Лапин - 3,5. Плопа 
- 3,5. Зимулька - 3,5. Стоцкий - 
3,5 (Каленкович, 56 - 3,0. Гоне-
жуков, 90+2 - б/о). Сысуев - 3,5 
(Крючков, 83 - 3,0). Зюзин - 3,5 
(Шобладзе, 78 - 3,0). Войдель - 
3,5. Лебедев - 3,5. Сальников - 
3,5. Вотинов - 4,5.

«Газовик» (Оренбург): Мусин - 3,5. 
Полуяхтов - 3,0 (Низовцев, 62 
- 3,0). Андреев - 3,0. Ахмедов - 
3,0. Малых - 3,0. Гогберашви-
ли - 3,5. Вукобратович - 3,0. Шо-
генов - 3,5. Кале - 3,0 (Кулешов, 
56 - 3,0). Кожанов - 3,0 (Кленкин, 
76 - 3,0). Булыга - 3,5 (Кренде-
лев, 77 - 3,0).

Наказания: Стоцкий, 1. Булыга, 27. 
Вотинов, 42. Андреев, 45+2. По-
луяхтов, 54. Пчелинцев, 84 (пре-
дупреждения).

Голевые моменты - 3:5. Удары (в 
створ ворот) - 10 (3, 1 - перекла-
дина):14 (7, 1 - перекладина). Уг-
ловые - 4:6.

Судья: Лаюшкин (Москва).
27 мая. Калининград. Стадион «Бал-

тика». 11 000 зрителей (вмещает 
14 660). 16 градусов. 
«Газовик» стал последним не-

удачником, покидающим первый 
дивизион. Любопытно, что на вто-
ром этапе - это единственное пора-
жение оренбуржцев под руководс-
твом Роберта Евдокимова. (Семен 
КУШНЕРОВ)

ВОЛГАРЬ-ГАЗПРОМ - ХИМКИ - 
0:1 (0:0)

Гол: СКОБЛЯКОВ (с пенальти), 80.

«Волгарь-Газпром» (Астрахань): 
Кабанов - 3,5. Марущак - 3,0. 
Локтионов - 3,0. Камболов - 3,0. 
Самойлов - 3,0. Тузовский - 3,0. 
Печник - 3,0. Волков - 3,0 (Мязин, 
46 - 3,0). Нестеренко - 3,0. Ма-
тяш - 3,0 (Кротов, 72 - 3,0). Анти-
пенко - 3,0.

«Химки»: Нигматуллин - 3,5. Тимофе-
ев - 3,0. Ефимов - 3,5. Шумейко - 
3,0. Мицейка - 3,5. Воронкин - 3,0 
(Алексанян, 66 - 3,0). Кузнецов - 
3,0. Едигарян - 3,0 (Мамтов, 54 - 
3,0). Романенко - 3,0 (Дебле, 57 - 
4,0). Скобляков - 4,0. Рыжов - 3,5 
(Воскобойников, 86 - б/о).

Наказания: Печник, 30. Мицейка, 
70. Шумейко, 80. Скобляков, 80. 
Нигматуллин, 88. Мязин, 90+1 
(предупреждения). Скобляков, 
87 (удаление).

Голевые моменты - 4:7. Удары (в 
створ ворот) - 10 (4, 1 - штанга):13 
(6). Угловые - 4:5.

Судья: Низовцев (Нижний Новго-
род).

27 мая. Астрахань. Стадион «Цент-
ральный». 2500 зрителей (вме-
щает 21 000). 20 градусов.
Пенальти, который в итоге сохра-

нил прописку «Химкам» в первом ди-
визионе, заработал 22-летний ивуа-
рийский полузащитник Дебле. (Дмит-
рий МИЛОВАЦКИЙ)

ФАКЕЛ - ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - 
0:1 (0:0)

Гол: АЛХАЗОВ (Селищев), 66. 
«Факел» (Воронеж): Дьяченко - 3,5. 

Житников - 3,0. Денисов - 3,0. Ми-
халев - 3,0 (Кудряшов, 57 - 3,0). 
Гаврилов - 2,5. Клопков - 3,0. Га-
пон - 3,0. Хабаров - 2,5 (Вакулич, 
46 - 2,5). Лев - 2,5 (Кантонистов, 
46 - 3,0). Кириленко - 2,5 (Аброс-
кин, 46 - 2,5). Акопянц - 3,0.

«Луч-Энергия» (Владивосток): Кни-
га - 3,5. Могилевский - 3,5. Га-
зинский - 3,5 (Дедечко, 79 - 3,0). 
Славнов - 3,5 (Шаповалов, 62 - 
3,5). Удалый - 3,5. Диегу - 3,0 (Се-
лищев, 56 - 3,0). Тихий - 3,0. Се-
мочко - 3,0. Федоров - 3,0. Беэ 
- 3,0 (Алхазов, 46 - 3,5). Тихоно-
вецкий - 3,0.

Наказания: Газинский, 18. Книга, 
83. Кантонистов, 90+3 (предуп-
реждения). Семочко, 90+3 (уда-
ление).

Голевые моменты - 2:5. Удары (в 
створ ворот) - 7 (5):9 (3). Угло-
вые - 5:3.

Судья: Казарцев (Санкт-Петер-
бург).

27 мая. Воронеж. Центральный ста-
дион профсоюзов. 5100 зрите-
лей (вмещает 32 750). 22 граду-
са. (Юрий ХОЛОДОВ)

ЧЕРНОМОРЕЦ - ТОРПЕДО Вл - 
3:0 (2:0)

Голы: ГРИГОРЯН (штрафной), 2 - 1:0. 
МИНОСЯН (Кобенко, Григорян), 
45+1 - 2:0. АКСЮТЕНКО (Абра-
мов, Земченков), 83 - 3:0.

«Черноморец» (Новороссийск): 
Плотников - 3,5. Ершов - 3,5. Ко-
бенко - 3,5 (Абрамов, 68 - 3,5). 
Калешин - 3,5 (Сидяев, 86 - б/о). 
Миносян - 3,5. Суродин - 3,5. Ак-
сютенко - 3,5. Мирошниченко - 
3,5. Деменко - 3,5 (Васильев, 79 
- 3,5). Колесников - 3,5. Григорян 
- 4,0 (Земченков, 73 - 3,5).

«Торпедо» (Владимир): Чилюшкин 
- 2,0. Прошин - 2,5 (Путилин, 46 - 

3,0). Шалин - 2,5. Зинин - 2,5. Ка-
ратыгин - 2,5. Втюрин - 3,0. Зима-
рев - 2,5. Гацко - 3,0 (Бобылев, 80 
- 2,5). Дубровин - 2,5 (Лобанов, 46 
- 3,0). Тюргашкин - 2,5. Малышев 
- 3,0 (Усов, 70 - 2,5).

Голевые моменты - 6:2. Удары (в 
створ ворот) - 14 (8, 1 - штанга):14 
(5). Угловые - 3:5.

Судья: Мирошниченко (Ростов-на-
Дону).

27 мая. Новороссийск. Стадион «Цен-
тральный». 3000 зрителей (вме-
щает 12 500). 20 градусов. (Сер-
гей ШАХВЕРДОВ)

Итоговая таблица

 И В Н П М О
 9. КАМАЗ 48 19 10 19 53-46 67
10. ЕНИСЕЙ 48 17 15 16 53-53 66
11. СКА-ЭНЕРГИЯ 48 16 14 18 57-66 62
12. ТОРПЕДО Вл 48 17 10 21 62-73 61
13. ХИМКИ 48 16 11 21 54-74 59
14. ВОЛГАРЬ-
   ГАЗПРОМ 48 15 14 19 44-57 59
15. БАЛТИКА 48 14 17 17 42-54 59
16. ГАЗОВИК 48 14 17 17 54-52 59
17. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 48 11 21 16 37-39 54
18. ЧЕРНОМОРЕЦ 48 14 10 24 40-45 52
19. ФАКЕЛ 48 9 13 26 34-59 40

Бомбардиры: ДЕЛЬКИН (Торпедо Вл) - 14. 
Базанов (Енисей), Луценко (СКА-Энергия) - 13.

«Балтика» стоит выше «Газови-
ка» благодаря лучшим показателям 
в личных встречах - 0:0, 1:1, 2:1.

«Химки» и «Волгарь-Газпром» 
стоят выше «Балтики» и «Газови-
ка» благодаря большему количест-
ву побед.

КРАСНОЯРСК. 23-летний голки-
пер Андрей Синицын, скорее всего, 
в межсезонье покинет «Енисей». По 
данным «СЭ», в услугах вратаря, ко-
торый перед стартом третьего кру-
га мог перейти в «Локомотив», вновь 
заинтересовался «Краснодар», вы-
сказывавший предметный интерес 
к игроку в ноябре прошлого года. 
Ориентировочная сумма трансфе-
ра Синицина - 500 тысяч долларов. 
«Нахожусь в отпуске, который про-
вожу в Красноярске. О каком-либо 
интересе к моей персоне со сторо-
ны «Краснодара» мне ничего не из-
вестно», - между тем заявил сам вра-
тарь корреспонденту «СЭ». В «Ени-
сее» же информацию о возможной 
продаже основного стража ворот 
не подтверждают, но и не опровер-
гают. Не исключено, что официаль-
ная информация появится после 30 
мая. На этот день намечено заседа-
ние наблюдательного совета клу-
ба, на котором должны обсуждать-
ся перспективы предстоящего се-
зона. (Дмитрий УСКОВ)

ЯРОСЛАВЛЬ. Нападающий 
сборной Армении и московского 
«Локомотива» Артур Саркисов, вы-
ступавший в прошедшем сезоне на 
правах аренды за «Шинник», в ин-
тервью армянским СМИ не исклю-
чил, что в межсезонье сменит клуб. 
По его словам, у него есть предложе-
ния от команд российской премьер-
лиги. В то же время игрок отметил, 
что хотел бы остаться в «Локомоти-
ве». (Арсен САРКИСЯН)

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЮГ. 33-й тур. Машук-КМВ - 

Торпедо Арм - 1:1 (Джатиев, 18 - За-
нгареев, 90). 1300. Алания-д - Ми-
тос - 2:2 (Газданов, 44. Ал.Багаев, 
69 - Мезинов, 17, 90). 200. СКА - Ас-
трахань - 1:4 (Корян, 12 - Григорян, 

8, 89. Пугачев, 39. Панарин, 87). 100. 
Динамо Ст - Славянский - 0:1 (На-
талич, 65, с пенальти). 300. Олимпия 
- Кавказтрансшаз-2005 - 1:1 (Ба-
сиев, 68 - Попов, 56). 200. Ангушт - 
Таганрог - 2:2 (Гугуев, 25, с пеналь-
ти, 34 - Маслевский, 11, с пенальти. 
Семка, 90). 1800. Биолог-Новоку-
банск - Дагдизель - 1:1 (Нечаев, 
44 - Маметов, 90). 500. Энергия - 
Ротор - 2:3 (Стежка, 69. Яцук, 90 - 
Олеников, 25. Д.Арлашин, 41. Смоль-
ский, 61). 4000. Дружба - ФАЮР - 
3:0 (+:-). Команда «ФАЮР» снялась 
с соревнований.
 И В Н П М О
 1. РОТОР 33 24 6 3 67-16 78
 2. Торпедо Арм 33 21 6 6 50-21 69
 3. Славянский 33 17 10 6 45-24 61
 4. Дагдизель 33 17 7 9 45-28 58
 5. Машук-КМВ 33 17 5 11 42-33 56
 6. Астрахань 33 16 5 12 61-48 53
 7. Ангушт 33 15 5 13 48-44 50
 8. Динамо Ст 33 15 4 14 50-38 49
 9. Митос 33 12 9 12 45-42 45
10. Кавказтрансгаз-
   2005 33 11 9 13 37-39 42
11. ФАЮР 33 11 7 15 39-57 40
12. Дружба 33 10 10 13 41-43 40
13. Таганрог 33 10 6 17 39-50 36
14. Олимпия 33 10 4 19 37-54 34
15. Энергия 33 9 5 19 35-67 32
16. Биолог 33 7 11 15 30-38 32
17. Алания-д 33 9 3 21 29-68 30
18. СКА 33 8 4 21 26-56 28

Бомбардиры: БИРЮКОВ (Астрахань) - 
18. Маслевский (Таганрог) - 16. Басиев (Олим-
пия) - 15.

ЗАПАД. 46-й тур. Днепр - Ло-
комотив-2 - 4:1 (Прудников, 6, 47, 
88. Белов, 41 - Кавтарадзе, 90). 3700. 
«Локо-2» потерпел первое крупное 
поражение под руководством Вла-
димира Казакова. «Хозяева заслу-
женно победили, - признал глав-
ный тренер гостей. - Нашим ребя-
там не хватило уверенности. Они 
играли очень напряженно, зажато, 
допускали ошибки в простых си-
туациях. Тренера «Днепра» Викто-
ра Булатова знаю очень хорошо, не 
раз играл против него. Мне импо-
нирует комбинационный футбол, в 
который играет смоленский клуб». 
Сатурн - Псков-747 - 3:4 (Сатал-
кин, 10. Кайнов, 54. Савельев, 60 - 
Кузьмичев, 4. Почипов, 41. Прошин, 
66. Смирнов, 81). Удаление: Сатал-
кин, 79 (С). 1100. «С августа ни од-
ной победы. На эмоциях даже хо-
чется все бросить, - заявил главный 
тренер «Сатурна» Сергей Бондарь. - 
Думаю, все-таки довели бы дело до 
выигрыша, если бы не травма задней 
поверхности бедра у Ванюшина. Хо-
чу извиниться перед болельщиками 
за игру и результат». Карелия - Во-
лочанин-Ратмир - 2:2 (Барков, 67. 
Соломатин, 86 - Рыбальченко, 26. Та-
маев, 64). Удаление: Соломатин, 85 
(К). 1100. Знамя труда - Петротрест - 
0:2 (Сушкин, 4, 79). Нереализован-
ные пенальти: Хотов, 42 (П) - пере-
кладина. Козлов, 79 (П) - вратарь. 
1000. Арбитр Шибаев из Москвы по-
казал 10 желтых карточек, шесть из 
них - хозяевам. Динамо Кс - Спар-
так Кс - 0:1 (Санная, 25). 2750. Ди-
намо Вг - Шексна - 3:4 (Чижиков, 
15, 63. Сапожников, 83, с пенальти 
- Курачинов, 2, 57. Черемисов, 42. 
Лихачев, 90). 1500. Север - Волга 
Тв - 0:1 (Корчагин, 50). Удаление: 
Вагин, 86 (С). 1800. Текстильщик - 
Истра - 1:1 (Вдовиченко, 64 - Кисе-
лев, 82). 5100. (fc-dnepr.smolensk, 
saturn-fc, fc-karelia)

 И В Н П М О
 1. Петротрест 43 25 12 6 75-27 87
 2. Спартак Кс 43 25 10 8 60-29 85
 3. Текстильщик 43 24 11 8 66-26 83
 4. Днепр 43 23 11 9 71-36 80
 5. Волга Тв 43 22 10 11 59-33 76
 6. Локомотив-2 43 22 9 12 63-44 75
 7. Псков-747 43 19 10 14 53-53 67
 8. Шексна 43 19 6 18 48-48 63
 9. Истра 43 16 15 12 53-45 63
10. Динамо Вг 43 15 15 13 62-59 60
11. Север 43 15 5 23 60-75 50
12. Карелия 43 13 10 20 58-80 49
13. Сатурн-2 43 13 9 21 54-69 48
14. Динамо Кс 43 6 11 26 33-64 29
15. Знамя труда 43 4 8 31 29-93 20
16. Волочанин-
   Ратмир 43 3 8 32 25-88 17

Бомбардиры: СВИСТУНОВ (Петротрест) - 
19. Курачинов (Шексна), Вакулич (Карелия) - 17. 
Проньков (Сатурн) - 16.

СБОРНЫЕ
АЙЛЕНБУРГ. Товарищеский 

матч. Германия (игроки 1994 г.р.) 
- Россия (игроки 1994 г.р.) - 3:2 
(Керк, 54. Холцвейлер, 70. Бтреффер, 
89 - Болов, 24. Жабкин, 39). Россия: 
Федоров, Костин, Овсянников, Хо-
муха, Самсонов (Кирисов, 70), Зоб-
нин (Зуев, 70), Бавин, Лобанов (Ам-
барцумян, 17), Хрущак (Ефимов, 70), 
Жабкин (Савичев, 54), Болов (Паню-
ков, 54). (РФС)

ЮНОШИ
МАЦЕСТА. Финальный турнир 

первенства России среди команд 

спортивных школ (игроки 1996 
г.р.). Финал. Чертаново (трене-
ры Михаил Буренков, Николай 
Коровкин) - Зенит (Дмитрий Поля-
ков, Константин Линев) - 3:0. За 3-е 
место. Краснодар - Динамо - 0:0. 
По пенальти - 5:4. Лучшими в сво-
их амплуа признаны: вратарь - Ан-
тон Митрюшкин («Спартак»), защит-
ник - Дмитрий Кузьмичев («Красно-
дар»), полузащитник - Денис Якуба 
(«Чертаново»), нападающий - Алек-
сей Гасилин («Зенит»). Лучшим иг-
роком турнира стал Александр Зуев 
(«Чертаново»), спор бомбардиров вы-
играл Рамиль Шейдаев (СДЮШОР 
«Зенит») - 8 мячей. (Алексей ЕВС-
ТИФЕЕВ, РФС)

ВЕТЕРАНЫ
КИЕВ. Ветераны московского 

«Спартака» провели против мес-
тных динамовцев товарищеский 
матч, приуроченный Дню города и 
Euro-2012. Итог - 6:6. У красно-бе-
лых мячи забили: Шмаров (3), Хи-
диятуллин, Кужлев и Аджоев. У ки-
евлян отличились Саленко (3), Ми-
хайличенко, Буряк и Заваров. Цвета 
спартаковцев защищали: Дасаев, 
Сметанин, Романцев, Хидиятуллин, 
Поздняков, Шавло, Вл. Букиевский, 
Каюмов, Кужлев, Гаврилов, Черен-
ков, Родионов, Аджоев, Кульков, Гра-
диленко, Атаулин, Морозов, Шма-
ров, Ярцев, Кокорев, Егорович. За 
киевлян выступали: Чанов, Михай-
лов, Бессонов, Процюк, Цвейба, Бал-

тача, Горилый, Черников,  Шматова-
ленко, Рац, Буряк, Михайличенко, 
Заваров, Саленко, Евтушенко, Ярем-
чук. (Алексей МАТВЕЕВ)

МОСКВА. 11-й турнир «Негас-
нущие звезды». Кому за 50». 5-й 
этап. По традиции главный приз за 
победу в майском туре носит назва-
ние «Кубок Виктора Понедельника» в 
честь дня рождения автора золотого 
гола в финале Кубка Европы-1960, 
которому 22 мая исполнилось 75 
лет. Группа А. Торпедо - Арбитр - 
0:1 (Розетти). В виде исключения к 
турниру был допущен глава Депар-
тамента судейства и инспектирова-
ния РФС Роберто Розетти, которому 
еще нет 50 лет. ЦСКА - Торпедо - 1:0 
(С.Е.Гладышев). Арбитр - ЦСКА - 1:1 
(Хральцов - Кузнецов). Пенальти - 0:2 
(Копейкин, Болдырев). Группа Б. Ди-
намо - Спартак - 0:3 (Бугай-2, Шав-
ло). Динамо - Локомотив - 0:1 (Ава-
лян). Локомотив - Спартак - 1:1 (Тру-
сов - Бугай). Финал. Спартак - ЦСКА 
- 2:0 (Бугай-2). «Кубок Понедельни-
ка» был вручен капитану «Спартака» 
Олегу Романцеву.  «Кубок Симоняна» 
для самой результативной команды 
тура получил администратор крас-
но-белых Александр Кокарев. Луч-
шими игроками в командах призна-
ны: Романцев («Спартак») Козловских 
(ЦСКА), Шибаев («Локомотив»), Ро-
зетти («Арбитр») Хурманец («Торпе-
до»), Милешкин («Динамо»).

По сумме пяти этапов впереди 
ЦСКА, а спартаковец Виталий Бугай 

с 14 голами возглавляет список бом-
бардиров. (Борис ДУХОН)

ФУТЗАЛ 
(футбол в залах)

БРЕСТ. Чемпионат Европы. 
Матч 1/4 финала. Белоруссия - Рос-
сия - 1:2. 1/2 финала. Чехия - Ката-
лония - 2:1. Бельгия - Россия - 5:2. 
Матч за 3-е место. Россия - Ката-
лония - 4:1. Финал. Бельгия - Чехия - 
4:1. Первые четыре команды отобра-
лись на Всемирные игры-2013, кото-
рые пройдут в Колумбии. (Александр 
ЛЮБИМОВ)

НАКОРОТКЕ
МОСКВА. Известный в прошлом 

арбитр Валерий Бутенко завершил 
карьеру инспектора премьер-лиги. 
В общей сложности Бутенко провел 
в футболе 50 лет: 10 лет - игроком 
(дубль московского «Динамо», «Ди-
намо» Мх, «Сахалин»), 20 лет - судь-
ей, 20 лет - инспектором. В высшей 
лиге СССР в качестве главного ар-
битра в активе Бутенко 199 матчей 
и 4 финальных поединка за Кубок 
страны. Апофеоз судейской карье-
ры - судейство встреч финального 
турнира чемпионата мира в Мекси-
ке в 1986 году. 13 раз входил в де-
сятку лучших рефери СССР. В ка-
честве инспектора только в высшей 
лиге провел 223 игры. Инспектиро-
вал три финала Кубка России. (Алек-
сандр БОБРОВ)
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АНГЛИЧАНЕ 
МОГУТ ОСТАТЬСЯ БЕЗ БЭРРИ

НОРВЕГИЯ - АНГЛИЯ - 0:1 (0:1)
Гол: Янг, 9.
Англия: Грин, Джоунс (Келли, 88), 

Ягелка, Лескотт, Бэйнс, Милнер, 
Паркер (Уолкотт, 56), Джеррард 
(Бэрри, 46; Хендерсон, 73), Дау-
нинг (Джонсон, 85), Янг (Окслейд-
Чемберлен, 72), Кэрролл. 

Первый матч под руководс-
твом Роя Ходжсона сбор-
ная Англии выиграла - меж-

ду прочим, победив в Осло впервые 
с 1966 года. «Это не было выдаю-
щимся выступлением, но это фун-
дамент, на котором можно строить 
дальше. Были позитивные момен-
ты, но есть, конечно, и над чем ра-
ботать», - таков был вывод журна-
листов ВВС после игры.

«Я доволен результатом. Мы 
работаем только три дня и впол-
не приемлемо сыграли в Осло, 
где положительного исхода до-
биться всегда трудно», - заметил 
сам главный тренер.

Ходжсон не мог рассчитывать 
на четверых футболистов «Чел-
си», отдыхавших после финала 
Лиги чемпионов, - Терри, Коула, 
Кэйхилла и Лэмпарда, травми-
рованных Джонсона и Уэлбека, а 
также Руни. Учитывая, что четве-
ро из этого списка - защитники, 
наибольшие проблемы возник-
ли с линией обороны. Ходжсон 
был вынужден включить в основу 
Ягелку, который не попал в число 
23, а находился в списке из пяти 
запасных, и даже пригласить за-
щитника «Ливерпуля» Келли, ко-
торый на Euro точно не поедет.

В итоге вопреки таким авто-
ритетным источникам, как ВВС 
и The Guardian, предполагав-
шим, что сборная будет играть 
по схеме 4-2-3-1, Ходжсон вы-
строил команду в классические 
4-4-2, где в атаке пару мощному 
Кэрроллу составлял быстрый и 
юркий Янг. «Не хочу никого оби-
деть, но это был второй состав. 
11 июня в матче против Фран-
ции сборная будет совершенно 
другой. Сейчас же Ходжсон прос-
то использовал возможность про-
смотреть в деле как можно боль-
ше игроков», - сказал бывший 
главный тренер сборной Англии 
Грэм Тэйлор. 

По его же мнению, пока на-
иболее проблемное место - пра-
вый фланг обороны. «Джоунс, 
конечно, универсал, но сегод-
ня справа он выглядел неуве-
ренным и каким-то беспокой-
ным. Учитывая травму Джонсо-
на, это вызывает беспокойство, 
но к старту чемпионата послед-
ний, надеюсь, выздоровеет», - за-
метил Тэйлор.

Самой же плохой новостью 
для сборной Англии и ее болель-
щиков стала травма Бэрри - у по-
лузащитника «Манчестер Сити» 
повреждение паха, и есть опасе-
ния, что чемпионат Европы он 
может пропустить. В этом слу-
чае Бэрри, как и в матче, заме-
нит пока находящийся на «лис-
те ожидания» хавбек «Ливерпу-
ля» Хендерсон.

Дмитрий ГИРИН

НУМЕРОЛОГИЯ ЛЕВА
ШВЕЙЦАРИЯ - ГЕРМАНИЯ - 

5:3 (2:1)
Голы: Дердийок, 21 (1:0). Дердийок, 23 

(2:0). Хуммельс, 45 (2:1). Дердийок, 
50 (3:1). Шюррле, 64 (3:2). Лихт-
штайнер, 67 (4:2). Ройс, 72 (4:3). 
Мехмеди, 77 (5:3).

Германия: тер Штеген, Хеведес, Мер-
тесакер, Хуммельс, (С.Бендер, 78), 
Шмельцер, Хедира (Ройс, 46), Гет-
це (Л.Бендер, 79), Шюррле, Езил 
(Гюндоган, 46), Подольски (Дрек-
слер, 62), Клозе (Какау, 79).

Счет 5:3 вполне ассоцииру-
ется с нынешней сборной 
Германии, только с одним 

условием - с ним бундестим долж-
на побеждать. Однако подопеч-
ные Йоахима Лева уступили, по-
терпев первое за 71 год пораже-
ние на территории Швейцарии и 
впервые с апреля 2004-го пропус-
тив пять мячей. Здесь бы фавори-

ту Euro-2012 поднять тревогу, да 
только поводов не так много: иг-
ру Германия проводила без вось-
ми футболистов из «Баварии», то 
есть, считайте, вторым составом. 
Кроме того, Лев проверил в деле 
нескольких спорных кандидатов 
на участие в первенстве Европы. 
51, конечно, не 13, но удачи врата-
рю менхенгладбахской «Боруссии» 
тер Штегену, 51-му новичку сбор-
ной при Леве, это число явно не 
принесло. У 19-летнего голкипе-
ра ни с экспериментальной оборо-
ной (без Лама, Боатенга, Бадшту-
бера) не сложилось, ни с самим 
собой: он не выручал и дважды 
грубо ошибся. В случае со вторым 
голом поздно вышел из ворот, с 
четвертым - пролетел и мимо со-
перника, и мимо мяча. «Я втолко-
вывал тер Штегену перед игрой, 
чтобы он не волновался, но…» - 

вздыхал потом Лев. К слову, мо-
лодой голкипер в 40 своих мат-
чах в бундеслиге ни разу не про-
пускал более двух голов за игру! 
Но коллапс произошел - и крайне 
несвоевременно. Судя по всему, 
роли второго и третьего вратарей 
за спиной у баварца Нойера точ-
но достанутся Визе и Цилеру. Че-
го и следовало ожидать.

Вообще немцы славятся сво-
ей педантичностью. Два года на-
зад Лев в последний момент отце-
пил игроков, у которых в заклю-
чительном товарищеском матче 
перед оглашением заявки были 
номера с 24-го по 26-й. Следуя 
«нумерологической» логике, на 
данный момент главные кандида-
ты на выход - обладатели номеров 
с 24-го по 27-й. Помимо тер Ште-
гена братья Ларс и Свен Бендеры, 
а также 52-й новобранец Лева, 

19-летний хавбек «Шальке» Дрек-
слер, который, кстати, освежил 
игру со Швейцарией, выйдя на 
замену. Впрочем, определенные 
сомнения вызывает и готовность 
некоторых ветеранов: Мертеса-
кер и Клозе пропустили концов-
ку национальных чемпионатов 
Англии и Италии из-за травм, и 
в первых матчах после возвраще-
ния в строй смотрелись неубеди-
тельно. Слабое впечатление про-
извел также форвард Какау, да и 
Подольски сыграл посредствен-
но. Но уж своего любимчика Лев 
точно не обидит. Огласить весь 
список главный тренер обещал 
во вторник. А пока немецкие жур-
налисты злорадствуют: никто из 
их соперников по «группе смерти» 
тоже не сумел победить в товари-
щеских играх.

Дмитрий СИМОНОВ

ИСПАНИЯ - СЕРБИЯ - 2:0 (0:0)
Голы: Адриан, 64 (1:0). Касорла, 74, с пенальти (2:0).
Испания: Касильяс, Хуанфран, Альбиоль, Рамос (Сото Домин-

гес, 46), Хорди Альба (Монреаль, 64), Хесус Навас, Сориано 
(Хави Гарсия, 69), Хаби Алонсо (Беньят, 46), Касорла, Соль-
дадо (Адриан, 46), Негредо (Давид Сильва, 46). 

В  отсутствие футболистов «Барселоны» и «Ат-
летика», которые сражались за Кубок короля, 
главный тренер сборной Испании Висенте дель 

Боске в товарищеском матче с сербами решил про-
верить ближайший резерв. И если появление Соль-
дадо, Негредо и Касорлы было ожидаемо, то канди-
датуры вроде Сото Домингеса или Начо Монреаля - 
неочевидны.

Первый тайм Испания провела слабо. Хотя у нее 
держался мяч, ничего опасного у ворот сербов ко-
манда создать не смогла. Запомнились разве что 
активные действия Касорлы, который частенько 
смещался в центр и создавал угрозу у штрафной 
соперника.

После перерыва дель Боске выпустил Давида Силь-
ву, испанцы стали действовать острее. Хорошо вошел 
в игру и нападающий «Атлетико» Адриан, для которо-
го этот матч стал дебютным в составе первой сборной. 
Более того, на 64-й минуте после фирменной переда-
чи Хесуса Наваса форвард забил победный мяч. Де-
сять минут спустя Адриан, убегая от Ивановича, за-
плел сам себе ноги, но арбитр почему-то поверил та-
кой откровенной симуляции и поставил пенальти, 
который реализовал Касорла.

Не из-за этого ли Адриан в итоге не попал в заявку 
испанцев? Хотя, скорее всего, дело в отсутствии опы-
та. Помимо него на Euro не поедут еще шесть участ-
ников матча - Сото Домингес, Начо Монреаль, Бень-
ят, Сориано, Хави Гарсия и Сольдадо. Появление в 
списке отцепленных последнего, честно говоря, ста-
ло сюрпризом. Ведь Негредо из «Севильи», которого в 
итоге предпочел дель Боске, традиционно котировал-
ся ниже нападающего «Валенсии». 

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЙ СОСТАВ 
ДЕЛЬ БОСКЕ НЕ УБЕДИЛ

Форвард «Хоффенхайма» Эрен ДЕРДИЙОК трижды огорчил 20-летнего вратаря 
«Боруссии» Марка-Андре ТЕРШТЕГЕНА. 

Суббота. Базель. 
Швейцария - Германия - 5:3. 
Йоахим ЛЕВ не привык 
к тому, чтобы его 
бундестим проигрывала.

Осло. Норвегия - Англия - 0:1. Гарет БЭРРИ (слева) 
получил повреждение паха и теперь рискует остаться 
без Euro.

Суббота. Санкт-Галлен. Испания - Сербия - 2:0. 
Нападающий «Севильи» Альваро НЕГРЕДО в итоговую заявку 
испанцев попал неожиданно для многих.
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БРАНДАУ СОБРАЛСЯ В РОССИЮ. ЧЕТВЕРТЫМ ЛИШНИМ СТАЛ «ГАЗОВИК»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Плей-офф. 1/2 финала. Ответные матчиФУТЗАЛ (мини-футбол)

- Мы все прекрасно понимали, что для вы-
хода в финал надо было выиграть всего один 
матч - и лучше третий, чем пятый. Отсюда и 
запредельный настрой, - поделился своими 
мыслями по поводу ответного югорского по-
единка игрок бело-голубых и сборной России 
Александр Фукин.

Хозяева тоже сознавали, что для них ос-
тается последний шанс, и очень хорошо на-
строились на матч. После второго московско-
го поражения один из лидеров «Газпром-Юг-
ры» Робиньо говорил корреспонденту «СЭ»: 
«В двух первых матчах «Югре» немного не 
повезло, но на своей площадке с нами будут 
болельщики. Думаю, они своей энергией по-
могут нам добиться перевеса, как это было в 
финале Кубка России». 

В первом тайме команды по разу выходи-
ли вперед, но в раздевалку направились при 
счете 2:2, полностью отражавшем ход собы-
тий на поле. К перерыву соперники могли за-
бить и гораздо больше, но великолепно игра-
ли оба вратаря - югорчанин Купатадзе и ди-
намовец Иванов, вернувшийся в строй после 
травмы. А второй тайм гости начали тради-
ционно мощно и быстро ушли в отрыв. Тогда 
«Газпром-Югра» применила свой обычный в 
проигрышной ситуации ход - стала играть в 
пять полевых игроков, оставив ворота пус-
тыми. Хотя, если вспомнить московские мат-
чи, шансов у нее и при численном перевесе 
не было. Но главный тренер команды Милти-
ньо других способов переломить игру, веро-
ятно, не видел. Лысков и Гончаров и на этот 
раз отличились в большинстве, но соперник 

сыграл на опережение, Фернандиньо еще до 
их ударов успел поразить опустевшие воро-
та. И самый результативный матч в этой се-
рии вывел «Динамо» в финал.

- Югорская победа досталась вам труднее 
московских? - поинтересовался я у Фукина.

- Я бы не сказал. Тяжелыми выдались все 
три матча. Соперник оказал нам серьезное 
сопротивление, но мы очень хотели и сумели 
взять у него реванш за поражение по сумме 
двух матчей в финале Кубка России.

- В чем, как вы считаете, «Динамо» превзош-
ло «Газпром-Югру»?

- Мы более надежно сыграли в обороне 
и лучше использовали выгодные ситуации. 
Нельзя не отдать должное и нашим врата-
рям Гарагуле и Попову, впрочем и Купатад-
зе в воротах «Газпром-Югры» играл блестя-
ще. Ошибки у нас, конечно, были, в матче со-
перников такого уровня без них не обойтись. 
Но все пропущенные мячи мы компенсиро-
вали забитыми.

- Кого ждете в финале из второй полуфи-
нальной пары?

- Если хочешь стать чемпионом, надо 
ждать и побеждать любого соперника. И все 
же мне кажется, что в финал выйдет «Сина-
ра». И для нас так было бы удобнее, получили 
бы преимущество своей площадки.

Испанский специалист Тино Перес, как и 
год назад, постепенно и умело подвел «Дина-
мо» к сериям плей-офф в наилучшей форме. 

- Все три матча прошли в равной борьбе, и 
нам удалось выиграть только за счет неболь-
ших деталей, - прокомментировал испанец. 
- Снова нам предоставляется возможность 
сыграть в финале. И она тем ценнее, что мы 
в достойной борьбе прошли в полуфинале ко-
манду нашего же уровня.

- Поздравляю Тино Переса, поздравляю 
«Динамо» с выходом в финал, - огорченный 
Милтиньо нашел в себе силы признать пре-
восходство соперника. «Динамо» было лучше 
нас в поддержании темпа и качестве игры. У 
нас чередовались хорошие и плохие отрезки. 
В играх с такой высококлассной командой, 
как «Динамо», за ошибки приходится пла-
тить высокую цену. Соперник вышел в финал 
заслуженно. Теперь, если говорить образно, 
нам надо собрать осколки разбившегося кув-
шина и готовиться к играм за 3-е место.

После двух побед «Сибиряка» по пеналь-
ти на своей площадке опрометчиво было бы 
думать, что исход противостояния победи-
теля регулярного чемпионата с «Синарой» 
предрешен. И хотя в нынешнем сезоне ека-
теринбургская команда существенно омо-

лодилась, такие первоклассные мастера, 
как Прудников, Абрамов, Тимощенков и их 
партнеры в Новосибирске, лишь зачехлили 
оружие для того, чтобы дома применить его 
со всей мощью. Две победы «Синары» в иг-
ровое время, без 6-метровой лотереи пос-
тавили выход первого номера чемпионата 
в финал под большущий вопрос. Конечно, 
выход в решающих матчах, а в особеннос-
ти против команды, которую можно назвать 
«Второе дыхание» (новосибирцу Малышеву 
36 лет, Формину - 37, Жоану - 35, Иванову 
- 33, Н. Плахову и Покотыло - 30), недавних 
дублеров Фахрутдинова и Шистерова, а так-
же 17-летнего вратаря Путилова - огромный 
риск. Но это местные ребята, воспитанные в 
духе и традициях знаменитой екатеринбург-
ской школы, и за счет этого легко вписыва-
ются в состав «Синары». Они не подкача-
ли. В домашних полуфиналах Фахрутдинов 
и Шистеров забили по два мяча. Заменив-
ший травмированного Зуева Путилов неод-
нократно выручал свою команду, а под зана-
вес второго матча отметился голом в пустые 
ворота заменивших своего голкипера поле-
вым игроком гостей.

- «Синара» традиционно начинает мощно, 
и поначалу у наших ворот было очень много 
моментов, - признал главный тренер «Сиби-
ряка» Темур Алекберов после первого мат-
ча. - Мяч у нас практически не держался. Но 
после пропущенного гола мы игру выравня-
ли. Хотя в целом хозяева заслужили победу. 
Надо повышать реализацию, которая у нас 
была достаточно низкая. Уровень исполь-

зования голевых моментов не удовлетворил 
и главного тренера победителей.

- Когда команда находится у определен-
ной черты, такие возможности выходят на 
первый план, - сказал Андрей Ягода. - Мы 
не смогли реализовать свои моменты в на-
чале матча, и пошла равная игра с обоюд-
ными шансами. Очень рад, что нам удалось 
победить.

Теперь соперники возвращаются в Но-
восибирск, чтобы 30 мая определить второ-
го финалиста.

На прошедшей неделе состоялось вруче-
ние национальных премий Российского фут-
больного союза по серии номинаций. В номи-
нации «за большой вклад в развитие футбола» 
премии был удостоен почетный президент 
АМФР Семен Андреев. Приз лучшего игрока 
завершающегося сезона получил капитан 
сборной России - серебряного призера чем-
пионата Европы Сергей Сергеев из ЦСКА.

Павел АЛЕШИН
Матч № 3. Газпром-Югра - Динамо - 5:6 

(Чистополов, 5. Эдер Лима, 25. Катата, 31. Лыс-
ков, 46. Гончаров, 46 - Ромуло, 9. Фернандиньо, 
15, 37. 44. Тату, 21. Рахимов, 23). Счет в серии 
- 0:3.

Матч № 3. Синара - Сибиряк - 5:3 (Прудни-
ков, 9. Покотыло, 29, в свои ворота. Мохов, 31, с 
6-метрового. Фахрутдинов, 46, 50 - Умберто, 23. 
Н. Плахов, 29. Иванов, 50).

Матч № 4. Синара - Сибиряк - 4:2 д.в. (Шис-
теров, 14, 15. Афанасьев, 58. Путилов, 60 - Поко-
тыло, 20. Сучилин, 23, с 10-метрового). Счет в 
серии - 2:2.

КОГО ЖДЕТ «ДИНАМО» В ФИНАЛЕ?Первым достиг финала чемпион страны. После двух московских побед 
«Динамо» отправилось в гости к «Газпром-Югре» 

с решимостью досрочно завершить полуфинальную серию.

Вчера. Екатеринбург. «Синара» - «Сибиряк» - 4:2. 
УМБЕРТО упускает последнюю возможность поразить ворота хозяев.
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Светлана КУЗНЕЦОВА: «НЕ ХОЧУ ЕХАТЬ В ЛОНДОН ДЛЯ ГАЛОЧКИ»
Глеб ШАТУНОВСКИЙ из Парижа

Пресс-конференция Светла-
ны Кузнецовой немного за-
держалась, поскольку сразу 

после своего матча против Мирья-
ны Лючич россиянка отправилась 
тренироваться на корт № 18. 

- Не хватило нагрузок?
- Так я еще и вечером пойду 

нагрузку на «физику» делать! Ни 
в понедельник, ни во вторник иг-
рать не буду, поэтому надо подде-
рживать тонус. Плюс не забывай-
те, что я только набираю форму, 
только начала работать под руко-
водством нового тренера. Это ра-
бота на перспективу. Скажу вам 
откровенно, я трезво оцениваю 
сейчас свои силы и не связываю с 
этим турниром каких-то чересчур 
оптимистичных ожиданий. Мы 
работаем на будущее, на летние 
турниры, на траву, хард. И «фи-
зика» здесь необходима.

- Вы упомянули про ожидания… 
А ведь именно по итогам «Ролан 
Гаррос» определяется состав сбор-
ной на Олимпиаду.

- Так я уже была на Олимпи-
аде. На двух даже. Ехать туда 
для галочки, чтобы сказать по-
том, что была не на двух, а на 
трех Играх, не вижу большого 
смысла. Понимаете, у меня пол-
тора года ничего не получалось, 
и только неделю назад появился 
новый тренер - Эрнан Гуми. Я 
считаю, что он именно тот спе-
циалист, который мне нужен, 
который может помочь мне вер-
нуть мой прежний уровень. Но 
сделать это за неделю? Не бу-
ду говорить, что это невозмож-
но, но маловероятно. Если вдруг 
прорвет именно здесь и именно 
сейчас - замечательно. Ну а нет 
- так нет.

- Прокомментируйте, пожалуй-
ста, ситуацию с вашими тренера-

ми. Чем вас не устроил Амос Ман-
сдорф, вы ведь и с ним только-
только начали работать?

- Мансдорф - просто замеча-
тельный человек, но понимаете, 
он (делает паузу, подыскивая оп-
ределение)...

- Мягковат?
- Это, конечно, тоже сыгра-

ло свою роль. Со мной ведь по-
жестче надо. Не в обращении, 
конечно, мол «пошла быстро 
сделала это», а в профессио-
нальном плане. Но главное все 
же в другом. Я ведь выросла на 
грунте, на испанском теннисе, 
и именно этот стиль игры при-
нес мне все мои успехи. Про-
ще говоря, я играю с враще-
нием, забегаю справа, и не мо-
гу играть по-другому. Поэтому 
начала подыскивать себе спе-
циалиста именно этой школы. 
Гуми как раз освободился пос-
ле сотрудничества с Эрнестом 

Гулбисом, и мы стали работать 
вместе. 

- Вы сказали, что не связывае-
те с турниром больших надежд. А 
кто, на ваш взгляд, здесь главные 
фавориты?

- Серена, Вика, и, наверное, 
Маша, которая хоть и не очень 
любит грунт, но в этом сезоне 
имеет на этом покрытии хоро-
шую победную серию. Вроде ни-
кого не забыла.

- Может быть, Радванску?
- Не вижу у нее шансов. Это 

хороший игрок, умный, стабиль-
ный, но она физически не смо-
жет выстоять ни против Азарен-
ко, ни против Уильямс, ни про-
тив Шараповой. 

- Скажите, можно ли вообще 
успешно играть на грунте без сколь-
жения?

- Знаете, первое, что мне 
сказал Эрнан: - «Ты перестала 
скользить, ты должна это де-

лать». Понимаете, я ведь обыч-
но очень много матчей прово-
жу на грунте, а вот в этом сезо-
не в силу обстоятельств почти 
на нем не играла. А когда ты пе-
реходишь на это покрытие пос-
ле харда, то скольжение кажет-
ся неестественным, его нужно 
практиковать заново. Хочешь 
скользить, знаешь, что умеешь, 
а не получается или получает-
ся плохо. Именно поэтому для 
меня было важным работать с 
представителем испанской шко-
лы, который хорошо знает такие 
тонкости. Игра ведь ломается и 
разрушается не из-за каких-то 
глобальных вещей, а из-за ме-
лочей, на которые даже не об-
ращаешь внимания. Чуть-чуть 
подброс мяча изменился, замах 
другой, где-то не проскользила - 
и уже ничего не получается. Вот 
сегодня Эрнан мне сказал, что я 
уже хорошо скользила.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ МИРА
На 28 мая

1 (место в предыдущем рейтинге - 1). Джокович (Сер-
бия) - 11 800. 2 (2). Надаль (Испания) - 10 060. 3 (3). Фе-
дерер (Швейцария) - 9790. 4 (4). Э.Маррэй (Великобри-
тания) - 7500. 5 (5). Цонга (Франция) - 4965. 6 (6). Фер-
рер (Испания) - 4640. 7 (7). Бердых (Чехия) - 4515. 8 (8). 
Типсаревич (Сербия) - 3110. 9 (9). Дель Потро (Арген-
тина) - 2910. 10 (10). Фиш (США) - 2625. 11 (11). Изнер 
(США) - 2620. 12 (12). Симон (Франция) - 2615. 13 (14). 
Альмагро (Испания) - 2255. 14 (13). Монфис (Франция) 
- 2165. 15 (15). Монако (Аргентина) - 1945. 16 (16). Вер-
даско (Испания) - 1765. 17 (17). Ф.Лопес (Испания) - 
1725. 18 (18). Нишикори (Япония) - 1690. 19 (19). Долго-
полов (Украина) - 1665. 20 (20). Гаске (Франция) - 1600... 
30 (30). ЮЖНЫЙ - 1210... 46 (46). БОГОМОЛОВ - 926. 
47 (53). ДАВЫДЕНКО - 920... 85 (82). АНДРЕЕВ - 612... 
88 (87). ТУРСУНОВ - 608... 102 (101). КУНИЦЫН - 526... 
145 (144). ГАБАШВИЛИ - 387... 147 (146). ДОНСКОЙ - 
375... 160 (159). А.КУЗНЕЦОВ - 333... 164 (163). КУД-
РЯВЦЕВ - 326... 184 (182). КРАВЧУК - 279... 255 (254). 
КИРИЛЛОВ - 190.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК МИРА
На 28 мая

1 (место в предыдущем рейтинге - 1). Азаренко (Белоруссия) - 
9020. 2 (2). ШАРАПОВА - 8390. 3 (3). А.Радванска (Польша) - 7350. 4 
(4). Квитова (Чехия) - 6275. 5 (5). С.Уильямс (США) - 5695. 6 (6). Стосур 
(Австралия) - 5440. 7 (7). Ли На (Китай) - 4965. 8 (8). Бартоли (Фран-
ция) - 4870. 9 (9). Возняцки (Дания) - 4586. 10 (10). Кербер (Герма-
ния) - 3560. 11 (11). ЗВОНАРЕВА - 3440. 12 (14). Скьявоне (Италия) - 
3160. 13 (12). Лисицки (Германия) - 3012. 14 (13). Иванович (Сербия) 
- 2975. 15 (15). Петкович (Германия) - 2921. 16 (16). Цибулкова (Сло-
вакия) - 2685. 17 (17). КИРИЛЕНКО - 2475. 18 (18). Хантухова (Сло-
вакия) - 2355. 19 (19). Винчи (Италия) - 2320. 20 (20). Пеннетта (Ита-
лия) - 2315... 25 (24). ПАВЛЮЧЕНКОВА - 2021... 28 (28). КУЗНЕЦОВА 
- 1931. 29 (29). ПЕТРОВА - 1850... 38 (37). Ек.МАКАРОВА - 1447... 74 
(77). Ал.ПАНОВА - 874... 82 (78). ДУШЕВИНА - 800. 83 (80). ВЕСНИНА 
- 784... 109 (108). БРАТЧИКОВА - 631... 124 (124). ПУТИНЦЕВА - 551... 
127 (127). САВИНЫХ - 536... 131 (131). КУДРЯВЦЕВА - 508... 143 (143). 
ДЬЯЧЕНКО - 463. 144 (144). РОДИНА - 463... 153 (153). КУЛИКОВА - 
428... 161 (161). БЫЧКОВА - 388... 163 (162). Ек.ИВАНОВА - 380... 195 
(199). ПУЧКОВА - 313... 216 (216). СИРОТКИНА - 280... 232 (229). ПИ-
ВОВАРОВА - 256... 245 (241). ХРОМАЧЕВА - 241. 246 (243). БОВИНА - 
241... 250 (245). Ар.РОДИОНОВА - 234... 272 (328). ГАСПАРЯН - 196... 
290 (321). ГАВРИЛОВА - 183.

Глеб ШАТУНОВСКИЙ из Парижа

Андрей Кузнецов после мат-
ча против Жо-Вилфрида 
Цонга ответил на вопро-

сы журналистов, в числе кото-
рых находился и корреспондент 
«СЭ».

- Что было в первом сете и 
что - во всех остальных? Расте-
рялись?

- Рановато было еще для это-
го (улыбается). В конце концов я 
выиграл у Цонга всего один сет, 
а для победы нужно было взять 
еще два. Вот если бы я выиграл 
у него две партии и имел какие-
то шансы в третьей, вот тогда, 
наверное, мог бы задергаться. 
Скорее я просто немного рассла-
бился. На один гейм буквально, 
но этого моему сопернику ока-
залось достаточно. Потом ста-
ло очень сложно. Когда полетели 
подачи со скоростью 222 км/ч, 
трудно было что-то этому проти-
вопоставить.

- Можно сказать, что в пер-
вом сете вы показали свой луч-
ший теннис?

- В первом сете все-таки Цон-
га давал мне играть. И все рав-
но временами я был собой очень 
недоволен. К примеру, была па-
ра моментов на брейк-пойнтах, 
которые я отыграл, но которые 
могли закончиться совсем по 
другому. И, кстати, именно в эти 
моменты я затратил уйму сил и 
нервов, которые могли бы мне 
пригодиться в дальнейшем. 6:1 
против Цонга, конечно, лестный 
для самолюбия счет, но я мог и 
должен был играть лучше.

- В интервью «СЭ» после побе-
ды в квалификации вы сказали, 
что не хотите попасть в первом 
раунде на Цонга. Что подумали, 
когда узнали, что вашим сопер-
ником будет именно он?

- Конечно, мне хотелось прой-
ти в следующий раунд, и я пони-
мал, что, если моим соперником 
будет такой же «квалифай», как и 
я, мои шансы будут значительно 
выше. Но и в этой ситуации есть 
свои плюсы. Далеко не каждо-
му все-таки выпадает честь сыг-
рать на таком легендарном кор-
те, и мне кажется, что я все-та-
ки не сплоховал.

- Довольны своим выступле-
нием на турнире в целом?

- Задачу-минимум я выпол-
нил - прошел квалификацию. Я 
был близок к этому в прошлом го-
ду и понимал, что мне это вполне 
по силам. Надеюсь, что выступле-
ние в Париже придаст мне допол-
нительный импульс на осталь-
ную часть сезона. Я ведь вообще 
этот год начал достаточно успеш-
но, один «челленджер» выиграл, 
еще на двух дошел до полуфина-
ла. Считаю, что двигаюсь вперед 
- и по рейтингу, и по игре.

- Где будете играть после 
Парижа?

- На следующей неделе заяв-
лен на «челленджер» в Фюрте. 
Затем перейду на траву. Сыг-
раю на еще одном «челлендже-
ре» в Ноттингеме и квалифика-
цию Уимблдона.

- Любопытная деталь. Цонга 
в свое время совершил прорыв 
именно там, играя «челленджер» 
в Ноттингеме и квалификацию 

Уимблдона. Возможный пример 
для подражания?

- Я за такими вещами не сле-
жу (смеется). Вот от вас только 
и узнал. На самом деле у каждо-
го в теннисе свой путь. Хорошо, 
если получится, как у Цонга. И 
хорошо, если получится как-то 
по-другому. Я все же надеюсь, 
что вторая сотня, да и первая 
тоже - не предел моих возмож-
ностей. Амбиции у меня немно-
го выше.

Андрей 
КУЗНЕЦОВ: 
«КАЖЕТСЯ, 

НЕ СПЛОХОВАЛ»Глеб ШАТУНОВСКИЙ из Парижа

СВИНЬЯ ДЛЯ БОЛЕЛЬЩИКОВ
Расширение программы 

Roland Garros на дополнительное 
воскресенье, которое произошло 
несколько лет назад, организато-
ры турнира в числе прочего объ-
ясняли заботой о зрителях. Ка-
залось бы, у них и в самом деле 
появился дополнительный день, 
чтобы полюбоваться игрой своих 
кумиров. А что же получается на 
самом деле?

Для счастливых обладателей 
билетов на три главных арены 
теннисного комплекса, возмож-
но, действительно так оно и есть. 
А вот не менее, а то и более много-
численной армии болельщиков, 
имеющих на руках лишь так на-
зываемые общие билеты на ос-
тальные корты, оргкомитет под-
ложил здоровенную французскую 
свинью.

Раньше, когда первый круг иг-
рался на протяжении двух дней, 
трех главных площадок на всех 
теннисистов «с именем», разуме-
ется, не хватало, и тогда у болель-
щиков с «общими» билетами был 
шанс урвать на втором корте, ска-
жем, Хуана Карлоса Ферреро, на 
седьмом - Давида Налбандяна, а 
на 17-м - какого-нибудь Никола-
са Альмагро. Теперь такой шанс 
организаторы у рядового поклон-
ника тенниса безжалостно отоб-
рали. Хочешь увидеть условных 
Янко Типсаревича или Саман-
ту Стосур - будь любезен, пытай-
ся всеми правдами и неправда-
ми пробиться на корт «Филипп 
Шатрие», «Сюзанн Ленглен» или 
на худой конец - на первый корт. 
А если нет - не обижайся, если те-
бе вместо «высокой» теннисной 
кухни предложат какой-нибудь 
фастфуд вроде Кароля Бека с Лу-
кашем Куботом. Да простят ме-
ня поклонники этих, безусловно, 
крепких теннисистов, имена ко-
торых я здесь привел исключи-
тельно для примера!

Светлане Кузнецовой как экс-
чемпионке «Ролан Гаррос» и быв-
шей второй ракетке планеты ор-
ганизаторы предложили начать 
турнир на втором по значимос-
ти корте теннисного комплек-
са - имени «Сюзанны Ленглен». 
По пути туда ваш корреспондент 
сначала проскочил мимо Игоря 
Куницына, увлеченно обсуждав-
шего с кем-то шансы Николая Да-
выденко («у Коли все может хоро-
шо пойти, ему бы пару матчей вы-
играть»), а уже на подходе к корту 
стал свидетелем того, как пара 
российских болельщиц успешно 
получила более ценные в данный 
момент «ленгленки» в обмен на би-
леты с «Шатрие». «Потом обратно 
нужно будет выменивать, - вздох-
нула одна из них. - На Кузнецова 
идти. А что делать, мы их зимой 
покупали, не угадаешь ведь, где 
кто будет играть».

ПОВОД ДЛЯ ОПТИМИЗМА
За старт Светланы на «Ролан 

Гаррос» было достаточно тре-
вожно. Вот Кузнецовой, которая 
в 2009 году завоевала здесь глав-
ный трофей, да даже и той, что год 
назад дошла на парижских кор-
тах до четвертьфинала, о такой  
сопернице, как 30-летняя 117-я 
ракетка мира Мирьяна Лючич не 
пришлось бы даже задумываться. 
Однако в нынешнем сезоне дела 
у Светланы на грунте шли, мягко 
говоря, неважно. Травма бедра в 
Фесе, вылеты в первых же раун-
дах в Мадриде и Риме и совершен-
но неопределенные перспективы 
на парижские две недели. В такой 
ситуации российскому болельщи-
ку приходилось опасаться даже 
Лючич, которая самого громкого 
своего успеха, полуфинала Уимбл-
дона, добилась аж в прошлом ве-
ке, и игра которой наименее все-
го подходит для медленного грун-
тового покрытия.

Правда, первый сет немного 
успокоил наши опасения. Свет-
лана действовала уверенно, с по-
мощью своих сильных, подкру-

ченных ударов не давала сопер-
нице входить в корт, заставляла 
ее атаковать с неудобных пози-
ций и, как следствие, ошибаться. 
Со второй попытки сделав брейк, 
россиянка затем совершенно по-
будничному, как в лучшие го-
ды, реализовала преимущество 
в классе в цифры 6:1 на табло. А 
когда во второй партии Кузнецо-
ва, сделав два брейка, повела со 
счетом 3:0, кое-кто из зрителей 
стал уже клевать носом под теп-
лым парижским солнцем, а кто-
то лениво листать программку, 
чтобы посмотреть, кто выйдет на 
корт следующим.

В футболе такое преимущество 
уже является гарантией победы. 
Однако в теннисе правила дру-
гие. Здесь недостаточно, поведя 
в счете, потянуть время до конца, 
отсиживаясь в обороне. Приуныв-
шие было немногочисленные хор-
ватские болельщики явно воспря-
ли духом, когда Лючич перестала 
бить в сетку и в аут, а начала сама 
оказывать давление на соперницу 
и потихоньку сокращать отстава-
ние. Хорватка выиграла три гей-
ма подряд, могла взять и четвер-
тый, но вновь не удержала свою 
подачу - 3:4 не в ее пользу. В сле-
дующем гейме на подаче росси-
янки Лючич лихо добралась до 
брейк-пойнта, подготовила в этом 
розыгрыше великолепную атаку 
с выходом к сетке и била в совер-
шенно незащищенный угол. Куз-
нецова отчаянно рванулась к это-
му мячу, но не успела бы к нему, 
даже будь она Усейном Болтом. 
Это был, без сомнения, ключевой 
момент сета. Приземлись мяч на 
несколько сантиметров правее, 
счет в партии вновь бы сравнял-
ся, и неизвестно, как бы дальше 
развивались события. Но Лючич 
угодила в аут, и сорвавшийся бы-
ло с трибун победный возглас ко-
го-то из хорватских болельщи-
ков сменился пораженным мол-
чанием.

Добрых секунд 15 хорватс-
кая теннисистка сидела на кор-
точках посреди площадки, пыта-
ясь переварить случившееся, но 
полностью оправиться, видимо, 
не смогла. Она проиграла и этот 
гейм, и следующий, на своей по-
даче, окончательно капитулиро-
вав перед россиянкой. Игра же са-
мой Кузнецовой в этом матче дала 
болельщикам повод для осторож-
ного оптимизма. Однако Светла-
не нужно будет сыграть замет-
но лучше, если она рассчитывает 
пройти в столице Франции даль-
ше третьего раунда. Там соперни-
цы наверняка будут серьезнее.

СПАРРИНГ ДЛЯ КУЗНЕЦОВА
Андрею Кузнецову, с одной 

стороны, можно было посочувс-
твовать. В самом деле попасть в 
первом раунде на своем первом 
«Ролан Гаррос» на пятую ракет-
ку планеты Жо-Вилфреда Цон-
га! Вроде бы только и остается, 
что пенять всем богам «квалифа-
ев» за такой неудачный жребий. 
Но это с одной стороны. Предпо-
ложим, что жребий был к наше-
му теннисисту более благосклон-
ным, и он попал куда-нибудь на 
16-й корт на кого-нибудь вроде 
Эрика Продона и даже добился 
победы, а потом проиграл во вто-
ром круге опять же где-нибудь на 
задворках теннисного комплек-
са кому-нибудь вроде южноаф-
риканца Кевина Андерсона. На-
писал бы кто-нибудь, за исключе-
нием российских изданий, в этом 
случае о нем хоть пару строчек? 
Думаю, что нет.

А вот матч против пятого но-
мера мирового рейтинга и лиде-
ра французской сборной гаранти-
рованно попадал на один из двух 
центральных кортов и трансли-
ровался по французским и евро-
пейским телеканалам, что поз-
воляло Кузнецову заявить о себе 
не когда-нибудь в неопределен-
ном будущем, а здесь и сейчас. И 
пусть Цонга все равно оставал-
ся фаворитом, это было уже не-
важно. Кузнецов здесь напоми-
нал игрока в покер, который по-

шел ва-банк с двумя королями и 
вдруг увидел у соперника карман-
ных тузов. Нокдаун. Но шансы на 
победу сохраняются даже в этом 
случае. Причем шансы Цонги на 
победу изначально казались да-
же поменьше, чем у обладателя 
тузов. В конце концов именно в 
первых раундах крупных турни-
ров и именно «квалифаи» стано-
вятся авторами самых громких 
сенсаций, используя свое преиму-
щество в игровом тонусе и спор-
тивной форме - ведь для «звезд» 
турнир только начинается, а для 
проходивших квалификацию - он 
в самом разгаре.

Утром перед началом игро-
вой программы Андрей впервые 
в своей жизни опробовал покры-
тие центрального корта. Причем 
спарринговал ему аргентинец Ху-
ан Мартин Дель Потро, едва ли 
не идеальный партнер для того, 
чтобы, так сказать, прочувство-
вать стиль игры своего будущего 
французского соперника. Мощ-
ная подача Цонга остается гроз-
ным оружием и на грунте, и имен-
но на прием подачи Дель Потро 
сделал акцент в своей трениров-
ке российский теннисист.

Сам матч против Цонга Куз-
нецов начал настолько лихо, что 
поначалу не слишком в нем заин-
тересованные французские жур-
налисты (уж очень очевидным 
казался им его исход) плотным 
ручейком потянулись на пресс-
трибуну. У Андрея в этот период 
получалось очень удачно и при-
нимать подачу соперника, и ком-
бинировать, и пробивать разя-
щие удары навылет, и свести к 
минимуму количество собствен-
ных ошибок. В общем, в первом 
сете он играл так, как мог бы иг-
рать теннисист первой двадцат-
ки. И пока Цонга приходил в се-
бя, пока вспоминал, с кем, собс-
твенно, имеет дело, Кузнецов уже 
завершил первую партию в свою 
пользу 6:1.

Если бы он смог продолжить в 
том же ключе и дальше, возмож-
но, Цонга так и не успел бы прий-
ти в себя, но в начале второго сета 
Кузнецов стал ошибаться чаще, 
и опытнейший француз, кото-
рый провел на таком уровне не-
соизмеримо больше матчей, не-
жели его российский соперник, 
моментально почувствовал сла-
бину и, перехватив инициативу, 
стал методично наращивать пре-
имущество. Россиянин занервни-
чал и стал ошибаться еще чаще, 
сделав в итоге в два раза больше 
невынужденных ошибок, чем его 
соперник. И примерно с середи-
ны третьего сета стало понятно, 
что выполнить задачу-максимум - 
обыграть Цонга - у него если и по-
лучится, то не сегодня. Так и про-
изошло: французский теннисист 
добился заслуженной победы в 
четырех партиях и в следующем 
круге сыграет с немцем Седри-
ком-Марселем Штебе. Кузнецо-
ву же упрекнуть себя не в чем. Он 
выглядел достойно. Просто его 
шансы не сыграли. Так бывает.

27 мая. Мужчины. Одиночный 
разряд. 1/64 финала. Дель Потро 
(9) - Монтаньес - 6:2, 6:7 (5:7), 6:2, 
6:1. Ферреро - Де Вейги - 6:1, 6:4, 6:3. 
Фоньини - Маннарино - 6:0, 7:5, 6:1. 
Вердаско (14) - Даркис - 6:3, 6:2, 7:6 
(7:4). Роже-Васселин - Поспишил - 3:6, 
6:3, 6:2, 6:2. Чилич (21) - Муньос-Де-
Ла-Нава - 6:4, 6:4, 7:5. Штебе - Ж.Соуза 
- 6:3, 2:0, отказ. Вавринка (18) - Чипол-
ла - 6:3, 6:3, 4:6, 3:6, 6:2. Девильде - 
Кражинович - 6:2, 6:2, 6:0. Андухар - 
Ханеску - 6:1, 2:6, 1:6, 6:3, 6:1. Цонга 
(5) - КУЗНЕЦОВ - 1:6, 6:3, 6:2, 6:4. Маю 
- Роддик (США, 26) - 6:3, 6:3, 4:6, 6:2. 
Мюллер - Сислинг - 2:6, 7:5, 3:6, 6:4, 
8:6. Беррер - Мельцер (30) - 6:7 (5:7), 
4:6, 6:2, 6:2, 6:3.

Женщины. Одиночный разряд. 
1/64 финала. Стосур (6) - Балтача 
- 6:4, 6:0. КУЗНЕЦОВА (26) - Лючич - 
6:1, 6:3. Иванович (13) - Аррубаррена-
Весино - 6:1, 6:1. Кербер (10) - Чжан 
Шуай - 6:3, 6:4. Шафаржова (20) - Яки-
мова - 6:2, 6:0. Эррани (21) - Деллакуа 
- 4:6, 6:2, 6:2. Фалькони - Галловиц-
Халл - 3:6, 6:3, 6:1. Пеер - Дюбуа - 6:2, 
6:2. Оден - Ларссон - 6:3, 6:3. Марти-
нес Санчес - Бирнерова - 4:6, 6:4, 8:6. 
Возняк - Эль-Табак - 7:5, 6:2. Павлович 
- Чан Кайчень - 6:4, 7:5.

ВНИМАНИЕ: КУЗНЕЦОВЫ!
Вчера в первый день турнира его чемпионка-2009 

Светлана Кузнецова уверенно вышла в 1/32 финала, 
а дебютант Андрей Кузнецов в четырех партиях на главном корте 

уступил пятой ракетке мира французу Жо-Вилфреду Цонга

ROLAND GARROS

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК 
RACE TO THE 

WTA CHAMPIONSHIPS-2012
На 28 мая

1. Азаренко - 5765. 2. ШАРАПОВА - 4540. 
3. А.Радванска - 4006. 4. С.Уильямс - 2515. 
5. Кербер - 2350. 6. Ли На - 2091. 7. Бартоли 
- 1823. 8. Возняцки - 1812. 9. Эррани (Ита-
лия) - 1730. 10. Стосур - 1721. 11. Квито-
ва - 1690. 12. Иванович - 1387. 13. Гергес 
(Германия) - 1226. 14. К.Клийстерс (Бель-
гия) - 1180. 15. Канепи (Эстония) - 1159. 
16. Шафаржова (Чехия) - 1158. 17. Бартел 
(Германия) - 1109. 18. Хантухова - 1086. 
19. Халеп (Румыния) - 1018. 20. КИРИЛЕН-
КО - 1000... 26. Ек.МАКАРОВА - 921... 44. 
ПЕТРОВА - 646. 45. КУЗНЕЦОВА - 597... 57. 
Ал.ПАНОВА - 495... 61. ЗВОНАРЕВА - 442... 
65. БРАТЧИКОВА - 431... 76. ПАВЛЮЧЕНКО-
ВА - 385... 78. ВЕСНИНА - 378... 86. ПУТИН-
ЦЕВА - 340... 96. САВИНЫХ - 304.

Вчера. Париж. Дебют 21-летнего Андрея КУЗНЕЦОВА на Открытом чемпионате Франции.
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ХОККЕЙ

На «Арене Трактор» в присутствии пяти тысяч зрите-
лей прошел первый за четыре года немосковский драфт 
КХЛ. Сенсацией стало то, что питерский СКА переку-
пил право первого выбора у «Сибири» и, несмотря на 
все предсказания скаутского бюро КХЛ, назвал неиз-
вестного широкому кругу любителей хоккея защитни-
ка «Крыльев Советов» Дениса Александрова. 

Денис АЛЕКСАНДРОВ: 
«ПОСТАРАЮСЬ 
ПОДДЕРЖАТЬ 

РЕНОМЕ 
АЛЕКСАНДРОВЫХ»

«МАГНИТКА» 
ПОДПИСАЛА 
ФОРВАРДА 

«РЕЙНДЖЕРС» 
И ЖДЕТ РАЗВЯЗКИ 
В «ВАШИНГТОНЕ»

В субботу магнитогорский «Металлург» объявил 
о подписании контракта с норвежским форвардом 
Матсом Цуккарелло. Последние два сезона 24-лет-
ний нападающий провел в Северной Америке, вы-
ступая за «Рейнджерс» и фарм-клуб ньюйоркцев - 
«Коннектикут». В прошлом сезоне Цуккарелло про-
вел в НХЛ лишь 10 матчей и набрал 3 (2+1) очка, зато 
в АХЛ норвежец выступал куда удачнее (37 игр, 36 
результативных баллов). Как сообщил официаль-
ный сайт клуба, контракт нападающего с «Магнит-
кой» рассчитан на два года.

Однако в тот же день агент хоккеиста в интервью 
нашим коллегам из ESPN опроверг объявление рос-
сийского клуба. По его словам, Цуккарелло вел пе-
реговоры, но никаких документов не подписывал. 
Судя по всему, заявление агента связано с тем, что 
«Металлург» просто немного поторопился: в Север-
ной Америке рынок свободных агентов открывается 
в июле, и норвежский игрок формально по-прежне-
му принадлежит «Рейнджерс». Это вчера подтвер-
дил корреспонденту «СЭ» и вице-президент «Маг-
нитки» Геннадий Величкин: «Думаю, все будет хо-
рошо. Нужно только дождаться 1 июля».

Между тем позиция главного тренера магнито-
горского клуба по-прежнему остается вакантной. 
Как уже сообщал «СЭ», недавно в Россию приезжал 
экс-наставник «Каролины» и «Торонто» Пол Морис, 
который ознакомился с инфраструктурой «Магнит-
ки». Канадец по-прежнему является основным пре-
тендентом на должность главного тренера команды. 
Однако не так давно Морис был включен и в расши-
ренный список кандидатов на пост наставника «Ва-
шингтона», освободившийся после ухода Дэйла Хан-
тера. Таким образом, вряд ли мы узнаем имя главно-
го тренера «Магнитки» до тех пор, пока аналогичный 
вопрос не будет решен в столице США.

Александр РОГУЛЕВ

БУДУЩЕЕ «ВИТЯЗЯ» 
ПРОЯСНИТСЯ В СРЕДУ

Руководство подмосковного «Витязя» по-пре-
жнему ведет переговоры со спонсорами по поводу 
сохранения клуба в КХЛ. Об этом «СЭ» сообщил ге-
неральный менеджер чеховцев Алексей Жамнов. «В 
среду будет дан окончательный ответ - либо «Витязь» 
будет выступать в КХЛ, либо нет, - заявил Жамнов. - 
Более ничего конкретного сообщить не могу. Сей-
час я нахожусь в Москве, веду переговоры с потен-
циальными спонсорами».

Если «Витязь» продолжит выступление в Конти-
нентальной лиге, то, по всей видимости, главным 
тренером команды будет экс-наставник «Лады» и 
«Амура» Сергей Светлов. Агент специалиста Сер-
гей Паремузов сказал, что вопрос о трудоустройс-
тве его клиента решится на следующей неделе. «Как 
только прояснится ситуация с «Витязем», вопрос с 
трудоустройством Сергея Светлова решится. Это 
произойдет на следующей неделе», - сообщил Па-
ремузов корреспонденту «СЭ».

Илья ЕЛИСЕЕВ

ОБМЕН ОВЕЧКИНА 
ВОЗМОЖЕН

Не самая яркая игра капитана «Вашингтона» Алек-
сандра Овечкина в нынешнем сезоне стала поводом 
для рассуждений о возможном обмене россиянина 
из «Столичных» в другой клуб. 

«На днях мне сказал один бывший энхаэловс-
кий тренер: «Когда игра не идет и дела движутся не 
по плану, Ови возвращается к тому, что он знает. И 
всегда пытается сделать это один». Это у него в ге-
нах, именно за это мы и полюбили Овечкина, ког-
да он за первые пять сезонов забил 269 голов. Он 
ужасно хочет быть победителем, и это написано на 
его лице. Но возможно ли победить вместе с ним?» 
- задается вопросом обозреватель Edmonton Journal 
Джим Мэйтесон. 

Дополнительным поводом для такого рода обсуж-
дений стала игра «Вашингтона» в нынешнем розыг-
рыше Кубка Стэнли, когда наставник «Кэпиталз» Дэйл 
Хантер урезал Овечкину игровое время, не выпуская 
его на площадку в самые критические моменты. 

«Обмен Овечкина? Думаю, он возможен. Возмож-
ным покупателем мог бы быть клуб из Нью-Йорка 
или «Монреаль» с его владельцем Джеффом Мол-
соном», - отметил все тот же бывший наставник клу-
ба НХЛ, имени которого не называют. «Обмен Овеч-
кина не выглядит сейчас столь неправдоподобным, 
как это было некоторое время назад. Он - лицо клу-
ба, хоккеист, имеющий огромную рыночную цен-
ность, к тому же у него еще 9 лет будет действовать 
нынешний контракт. Однажды после полудюжины 
сезонов за «Детройт» появились слухи о возмож-
ном обмене капитана команды Стива Айзермана, а 
«Оттава» даже выразила заинтересованность в его 
приобретении. Тогда сделка не произошла, а Скот-
ти Боумэн сделал из него отличного двустороннего 
игрока. Но Овечкин, стоит ли отмахиваться и сме-
яться, когда слышишь о таком варианте?» - пишет 
все тот же Мэйтесон. 

С ним оказался не согласен обозреватель Yahoo 
Харрисон Муни, по мнению которого главным мо-
ментом является правильное использование Овечки-
на. «Я соглашусь лишь с одним критическим замеча-
нием в адрес Овечкина: на него оказывают слишком 
большое давление, и ожидания, что он будет новым 
мессией, не оправдались. Вопреки распространен-
ному мнению, он не тот тип игрока, который может 
в одиночку принести команде Кубок Стэнли. Овеч-
кин может сделать то же, что делают для своих ко-
манд Дастин Браун и Илья Ковальчук, но ему нужна 
такая же поддержка, в команде должно быть четы-
ре полноценных звена. А если рассчитывать на то, 
что Ови в одиночку всех обыграет, то победы не ви-
дать. Так что проблема не в Овечкине, а в том, что-
бы понять, что именно является проблемой», - счи-
тает Муни.

КХЛ. ДРАФТ НОВИЧКОВ

ДРАФТ-2012
Первый раунд

                           Игрок           Клуб           Клуб в сезоне 2011/12
 1. з.Денис АЛЕКСАНДРОВ СКА Крылья Советов-95
 2. н.Александр БАРКОВ Локомотив Таппара (Финляндия)
 3. з.Ринат ВАЛИЕВ Ак Барс Барс (МХЛ)
 4. з.Никита ЗАДОРОВ ЦСКА Красная Армия (МХЛ)
 5. з.Виктор БАЛДАЕВ Атлант Кристалл Э (РХЛ)
 6. н.Владислав БОЙКО ЦСКА Крылья Советов-95
 7. н.Радек ФАКСА Нефтехимик Китченер (лига Онтарио)
 8. н.Николай ГОЛДОБИН Металлург Нк Русские Витязи (МХЛ)
 9. н.Рихардс БУКАРТС Динамо Р Капитан (МХЛ)
10. з.Дмитрий ЮДИН Югра Спутник
11. н.Валерий НИЧУШКИН* Трактор Белые Медведи (МХЛ)
12. з.Роман ГРАБОРЕНКО Динамо Мн Драммонвиль (лига Квебека)
13. з.Расмус РИСТОЛАЙНЕН Амур ТПС (Финляндия)
14. н.Томаш ХЕРТЛЬ Северсталь Славия (Чехия)
15. з.Станислав ЗИНЧЕНКО* Авангард Авангард-95
16. н.Иван ФИЩЕНКО* Авангард Авангард-95
17. з.Мадияр ИБРАЙБЕКОВ Барыс Барыс-2
18. в.Андрей ФИЛОНЕНКО* ЦСКА Красная Армия (МХЛ)
19. з.Мартин ГЕРНАТ Салават Юлаев Эдмонтон (Западаная лига)
20. з.Сергей СТЕЦЕНКО* ЦСКА ЦСКА-95
21. з.Михаил ТИХОНОВ СКА Русь-95
22. н.Рузаль ГАЛЕЕВ Ак Барс Ирбис (МХЛ-Б)
23. з.Вилле ПОККА Авангард Кэрпэт (Финляндия)
24. з.Руслан БАЗАНОВ Металлург Мг ЦСКА-95
25. н.Павел БУЧНЕВИЧ* Северсталь Алмаз (МХЛ)
26. н.Юусо ИКОНЕН Металлург Нк Блюз (Финляндия)
27. з.Артем КУЛЕШОВ Торпедо Крылья Советов-95
28. н.Сергей ТОЛЧИНСКИЙ ЦСКА Красная Армия (МХЛ)
29. з.Владислав ЛЫСЕНКО* Атлант Мытищинские Атланты (МХЛ)
30. з.Хампус ЛИНДХОЛЬМ Донбасс Рёгле (Швеция, Д-2)
31. н.Томаш РАХУНЕК Лев Спарта (Чехия)
32. н.Марко ДАНЬО Слован Дукла (Словакия)
*Игроки, защищенные своими клубами.

 НХЛ. Кубок Стэнли. 1/2 финала

РЕЙНДЖЕРС - 
НЬЮ-ДЖЕРСИ - 2-4

Матч № 6

НЬЮ-ДЖЕРСИ - РЕЙНДЖЕРС - 3:2 
ОТ (2:0, 0:2, 0:0, 1:0)

Голы: Картер (4), КОВАЛЬЧУК (7), Эн-
рике (3) - Федотенко (2), Кэллахэн 
(6). Наши: Ковальчук (1 переда-
ча/20:55/6/0), Волченков (15:27/0/0) 
- Анисимов (17:00/1/+1). Счет в се-
рии: 4-2 (0:3, 3:2, 0:3, 4:1, 5:3). 

НОВОГО МЕССЬЕ НЕ НАШЛОСЬ
Перед шестым матчем «Битвы 

при Гудзоне» болельщики и специа-
листы с особой тщательностью ста-
ли ворошить прошлое, делая раз-
личные выводы об исходе нынеш-
него противостояния. Охотнее всего 
вспоминали историю 18-летней дав-
ности, когда «Рейнджерс» и «Дэ-
вилз» также сошлись в финале кон-
ференции, и тогда «синерубашеч-
ники», уступая в серии 2-3, сумели 
выиграть шестой матч. Тогда ли-
дер «Рейнджерс» Марк Мессье пуб-
лично пообещал своим болельщи-
кам, что встреча номер шесть будет 
выиграна, но обещание оказалось 
на грани срыва: после двух перио-
дов «Рейнджеры» «горели» со счетом 
1:2, и лишь героизм самого Мессье, 
оформившего хет-трик в третьем пе-
риоде, спас ньюйоркцев от вылета 
из плей-офф. 

Лидерскими качествами Мессье 
тогда восхищались буквально все, а 
наставник «Рейнджерс» Майк Кинэн 
и вовсе заявил, что только благода-

ря Марку и его фантастической игре 
одноклубники поверили в то, что мо-
гут выиграть. Тогда, в 1994-м, «Рейн-
джеры» вышли в финал Кубка Стэн-
ли, обыграв «Нью-Джерси» во втором 
овертайме седьмого матча, а затем 
взяли и сам трофей. Нынешняя же 
история лишний раз показала, что 
«богатыри - не вы»: своего Мессье у 
Джона Тортореллы не нашлось, а 
сам эксцентричный тренер «Рейн-
джерс» оказался не способен вну-
шить своим хоккеистам уверенность 
в собственных силах.

Сам матч оказался похож на свой 
исторический аналог. Уже к 14-й ми-
нуте встречи «Дьяволы»  вели с пере-
весом в две шайбы: сначала Картер 
удачно сыграл на добивании пос-
ле выхода хозяев два в один, а за-
тем Ковальчук завершил розыгрыш 
большинства, замкнув поперечную 
передачу на дальней штанге. 

«Рейнджеры», оказавшись перед 
угрозой вылета, сумели изыскать 
дополнительные резервы, и после 
первого перерыва резко взвинти-
ли темп, что оказалось абсолютно 
верным решением. В середине вто-
рого периода Федотенко замкнул с 
пятачка передачу из-за ворот в ис-

полнении Макдонау, сократив от-
ставание, а четыре минуты спус-
тя дальний наброс Жирарди под-
правил Кэллахэн, после чего счет 
сравнялся. 

СПАСИТЕЛЬ БРОДЕР
Владевшие инициативой «Рейн-

джеры» были просто обязаны за-
бивать еще, но «Нью-Джерси» спас 
40-летний ветеран Бродер, неверо-
ятным образом отразивший бросок 
Ричардса в упор в «девятку», а затем 
не давший бросить Анисимову, ког-
да тот выходил один на один. Ну а в 
овертайме все решилось достаточ-
но быстро: в жуткой сутолоке у ворот 
Лундквиста Ковальчук сумел про-
толкнуть шайбу на дальнюю штан-
гу мимо лежащих вратаря и защит-
ника, и новичок «Дьяволов» Энрике 
забил свой второй в карьере побед-
ный кубковый гол. 

«Я даже сразу не понял, забили 
мы или нет. Когда я увидел, что все 
празднуют гол, то у меня как будто 
гора с плеч упала - такое было облег-
чение. Мы играли с огромным же-
ланием и самоотдачей, серия была 
очень эмоциональной. Но вот такая 
победа, в овертайме - она особен-

но сладка для нас», - сказал Бродер, 
ставший одним из главных героев 
серии. Именно его «спасения» в кон-
цовке третьего периода заслужи-
ли сравнения с хет-триком Мессье, 
оформленным 18 лет назад в воро-
та… самого Бродера.

ТОРТОРЕЛЛА - ДЕБУР: 
ПЕРЕМИРИЕ

Особый интерес вызвало и тра-
диционное рукопожатие после 
окончания серии, во время которо-
го дополнительное внимание бы-
ло приковано к тренерам Дебуру и 
Торторелле, публично конфликто-
вавшим друг с другом. На этот раз 
все прошло очень мирно, а эмоци-
ональный Торторелла пожал руку 
своему визави, хотя и сделал это без 
особой сердечности. 

«Очень жаль, что все так закон-
чилось. Наша команда играла сегод-
ня с желанием, и хотя начало матча 
нам не удалось, парни сумели пока-
зать характер. Мы собрались и сыг-
рали два действительно хороших 
периода. Откровенно говоря, я ду-
мал, что все закончится в овертай-
ме и мы дожмем соперника», - ска-
зал Торторелла. 

«Летом прошлого года я сидел без 
работы, как вдруг мне позвонил Лу 
Ламорелло, генеральный менеджер, 
удостоенный Зала славы. Он дал мне 
шанс поработать с группой хоккеис-
тов, у которых в избытке и мастерс-
тва, и опыта, и выигранных Куб-
ков Стэнли. В команде есть и очень 
классная молодежь, так что я не пре-
увеличу, если скажу, что мне повез-
ло работать в «Дэвилз», ведь на этот 
пост были и другие кандидаты. На-
ши отношения с Тортореллой? Он 
поступил просто классно, подошел к 
нашей скамейке и пожал мою руку. 
Вот и все», - отметил Дебур.

100 ОЧКОВ В СЕЗОНЕ
Отдельных слов заслужил и луч-

ший бомбардир «Нью-Джерси» Илья 
Ковальчук, гол которого в первом пе-
риоде стал 100-м  результативным 
очком в нынешнем сезоне. Для Ко-
вальчука нынешний финал Кубка 
Стэнли стал первым шансом в карье-
ре побороться за заветный трофей. 

«Это очень много для меня зна-
чит, это просто потрясающее ощу-
щение. Для нас плохо сложился про-
шлый сезон, но в этом все получи-
лось иначе - мы отлично играли весь 
год и удачно действовали в плей-

офф. Для меня в большой степени 
удивительно, что две команды, меж-
ду которыми я выбирал, подписывая 
новый контракт, добрались до фи-
нала Кубка Стэнли. Но я уверен, что 
сделал правильный выбор, и ника-
ких дополнительных мотиваций для 
того, чтобы победить «Кингз», у ме-
ня нет. Какие еще нужны стимулы, 
когда на кону стоит Кубок Стэнли?! 
Да, меня освистывали там во время 
матчей регулярного чемпионата, но 
мне это безразлично. У нас есть пре-
имущество своего льда, и мы будем 
стараться использовать его в своих 
интересах», - заявил Ковальчук в ин-
тервью Fire&Ice.

Любопытно, что Кови крайне 
редко бывает в Лос-Анджелесе. В 
предпоследний свой раз он летал в 
этот западный город почти два года 
назад, когда был свободным агентом 
и едва не подписал с «Кингз» конт-
ракт. Нет сомнений, что в гоствеых 
матчах финала Илью ждет «теплый» 
прием.

Максим ЗАМЯТИН
Бомбардиры: КОВАЛЬЧУК (Нью-

Джерси) - 18 (7+11) очков, Жиру (Фила-
дельфия) - 17 (8+9), Браун (Лос-Андже-
лес) - 16 (7+9), Ричардс (Рейнджерс), 
Копитар (Лос-Анджелес) - 15 (6+9).

Снайперы: Жиру, Бриер (Филадель-
фия) - 8 голов, КОВАЛЬЧУК, Браун, Пари-
зе, Зэйджак (оба - Нью-Джерси) - 7, 
Ричардс, Копитар, Кэллахэн (Рейнджерс), 
Стаал (Питтсбург) - 6.

Финал
Нью-Джерси (6) - Лос-Анджелес (8)
Матчи пройдут 30 мая, 2, 9*, 13* июня 

в Ньюарке, 4, 6, 11* июня - в Лос-Анд-
желесе.

* Если потребуется.

ДЕРБИ ИМЕНИ КОВАЛЬЧУКА

ВЕЗУЧАЯ СЕМЬЯ РЕЗЦОВЫХ
ЛЫЖИ

Каждый год у «Майской лыжни» 
бывают свои герои. В основ-
ном это легенды нашего лыж-

ного спорта и биатлона, которые, 
выходя на лыжню, забывают о воз-
расте, болячках и прочих недомо-
ганиях. Это и Вячеслав Веденин, и 
Александр Привалов, и Александр 
Завьялов, и многие другие. Впро-
чем, на Сходне каждый раз соби-
рается столько олимпийских чем-
пионов, что, как сказал лучший 
спортсмен прошлого века, биат-
лонист Александр Тихонов, «тако-
го количества медалей хватило бы 
нашей сборной для победы не на 
одной Олимпиаде». 

В этом году больше всего вни-
мания досталось Анфисе Резцо-
вой. (Если кто не помнит, Резцова 
- единственная наша спортсмен-
ка, которая сумела стать олимпий-
ской чемпионкой в лыжах и биат-
лоне.) Анфиса появилась на базе в 
окружении оравы малышей - де-
тей, внуков, их друзей, которые то 

просили есть-пить, то куда-то те-
рялись. Но это ничуть не мешало 
олимпийской чемпионке давать 
интервью, общаться с многочис-
ленными друзьями и поклонни-
ками.

Все-таки Анфиса - счастливый 
человек. Мало того что так мно-
гого добилась в спорте, еще и че-
тырех дочек родила. Одна из них 
- Дарья - уже в сборной страны по 
биатлону. Та, что моложе - Кристи-
на, вместе с Дмитрием Колдаевым 
победила в субботу в комбиниро-
ванной биатлонной эстафете. На 
лыжне Кристина - ну вылитая ма-
ма! Те же промахи на огневых ру-
бежах, штрафные круги и - побе-
да! Тот еще характерец!

- Я в маму пошла, - пояснила 
после финиша Кристина. - Быс-
тро бегу. А биатлоном занимаюсь 
потому, что люблю стрелять, хотя 
это не значит, что делаю это здоро-
во. Хочу стать олимпийской чем-
пионкой. В Сочи выступить не ус-

пею. Но в 2018 году надеюсь войти 
в сборную, цель у меня такая.

А вот самой младшей Резцовой 
повезло не на лыжне. Когда дети 
всей толпой отправились пить, она 
выиграла в лотерею кулер. Такая 
вот везучая семья Резцовых!

Но главные события разверну-
лись на лыжне, когда бежала са-
ма Анфиса. Это был забег леген-
дарных чемпионов. Олимпийская 
чемпионка бросила вызов мужчи-
нам - ее «зарубка» с Завьяловым по-
лучилась такой, что в пылу борьбы 
ее участники финишировали на 
круг раньше. Под шумок изящно и 
непринужденно первым пришел к 
финишу Александр Привалов. Ос-
тальным ничего не оставалось, как 
превратить последний круг в свое-
образный круг почета. 

После финиша Завьялов пояс-
нил:

- Для нас это шоу-гонка. И не 
важно, кто был первым. Мы сво-
ими телами уже никого не уди-

вим. А вот по технике нас мож-
но узнать. Здесь мы общаемся с 
друзьями - лучше уж так, чем, к 
сожалению, на похоронах, что в 
нашем возрасте уже не редкость. 
За то, что имеем возможность об-
щаться в таком прекрасном мес-
те, большое спасибо организато-
рам «Майской лыжни». Лично я 
сюда приезжаю восьмой год под-
ряд. До этого 6 мая бежал такую 
же гонку в Чусовой. А только вче-
ра вернулся с автопробега по По-
волжью, организованного Сою-
зом спортсменов России. Пред-
ставляете, в нем участвовало 25 
олимпийских чемпионов по раз-
ным видам спорта, завоевавших 
27 золотых медалей!

Кстати, на «Майской лыжне» 
были замечены представители и 
других династий. Вячеслав Веде-
нин-младший в отличие от знаме-
нитого родителя выбрал биатлон. 
А вот наследник Михаила Девять-
ярова - тоже Михаил - пошел по 

стопам отца, совершенствуется в 
лыжных гонках. И хотя он уже дав-
но в обойме сборной, на «Майской 
лыжне» в упорной борьбе сумел за-
нять лишь третье место, объяснив 
это тем, что сезон уже закончил-
ся, и он лишь поддерживает фор-
му. А победил в мужской сильной 
и бескомпромиссной гонке мас-
тер спорта международного клас-
са Дмитрий Плосконосов. Это еще 
раз доказывает, что побегать ле-
том по настоящему снегу собира-
ются очень сильные спортсмены.

Не обошлось без экзотики. 
Представители ачери-биатлона со 
своими луками напоминали ро-
бингудов. Только причем здесь лы-
жи? Однако было забавно. Победи-
ли здесь Константин Комиссаров и 
Валентина Линькова. А вот заезды 
упряжек хаски вызвали у зрителей 
большой интерес, чего не скажешь 
о собачках. Те все время норовили 
свернуть с лыжни на траву. Ум-
ные зверюшки: на травке-то оно 

в мае приятнее. Но под руководс-
твом опытных каюров свой круг 
на радость зрителям хаски все же 
пробежали. 

Александр Паршиков - идейный 
вдохновитель и организатор поч-
ти всех предыдущих праздников, 
на этот раз в связи с переходом на 
другую работу был на Сходне в ро-
ли заинтересованного зрителя. Он 
отметил:

- Праздник продолжается, а это 
главное. Он очень нужен детям, 
людям, желающим приобщиться 
к здоровому образу жизни. 

Подтверждая его слова, после 
окончания гонок на лыжню вы-
шло очень много желающих прос-
то покататься.

Елена РЕРИХ

Игорь ЗОЛОТАРЕВ из Челябинска

ДРАФТ НУЖЕН
Интересно, что Денис, совсем 

недавно пробившийся в юно-
шескую сборную России, начи-
нал свою карьеру… вратарем!

- Какие впечатления от выбо-
ра самым первым?

- Совсем не ожидал, что пи-
терский СКА назовет меня - да 
еще первым! Спасибо за доверие 
руководству хоккейного Санкт-
Петербурга.

- По данным центрального ска-
утского бюро лиги вы были на 
какой позиции?

- Я особо не следил, но, по-
моему, входил в первые двад-
цать пять.

- Ваш клуб «Крылья Советов» 
не участвовал при выборе на 
драфте…

- Я понимал, что меня могут и 
вообще не выбрать. Очень жаль, 
что у родных «Крыльев» нет ко-
манды в КХЛ. Очень бы хоте-
лось, чтобы в следующем году 
и в Сетуни был клуб этой могу-
чей лиги.

- Родственники приехали под-
держать?

- Да, я приехал с папой. А ма-
ма, многие друзья, родствен-
ники смотрят дома церемонию 
драфта по КХЛ-ТВ.

- Говорят, что драфт в России 
не нужен…

- Не согласен. Эта процеду-
ра очень важна для самих ре-
бят, которым не нужно ездить 
по стране на просмотр. Тут клуб 
тебя находит. 

- Как расцениваете то, что ради 
вас СКА выменял право голоса у 
«Сибири»?

- Мне приятно. Хотя, может, 
в какой-то мере обмен «Сибири» 
был выгоден.

- Ваша фамилия очень звуч-
ная в хоккее - Александров. Слы-
шали о таких великих игроках 
как Вениамин и Борис Алексан-
дровы?

- Папа мне рассказывал об 
этих знаменитых мастерах, на-
ших однофамильцах. По-мое-
му, и в Магнитке есть игрок с 
такой фамилией… Очень при-

ятно. Постараюсь поддержать 
реноме Александровых. 

- Ваш папа играл в хоккей?
- Константин Юрьевич - 

очень спортивный человек: на 
любительском уровне играл и в 
хоккей, и в футбол. Мама Свет-
лана Николаевна занималась 
волейболом, но тоже не была в 
большом спорте.

СОСТАВ У СКА БЕШЕНЫЙ!
- Был ли у вас выбор в детстве 

- футбол, хоккей, волейбол?
- Папа рассказывает так. Од-

нажды он кинул мяч и сказал, 
понравится чеканить - пойдем в 
футбол. Я пнул и говорю: «Здоро-
во!» Вроде бы собрался в футбо-
листы. Но потом приехали знако-
мые, среди них был хоккеист. Он 
дал мне клюшку и шайбу. Я взял, 
попробовал и сказал: «Очень здо-
рово!» И тогда папа сказал: «Зна-
чит, лучше хоккей». В общем, от-
дали меня в «Крылья», которые 
рядом с нашим домом. Первый 
мой тренер - Евгений Сергеевич 
Полеев. Его уже нет с нами, он 
скончался в прошлом году. 

- В детстве за кого болели?
- Иногда - за московское 

«Динамо», там играют знако-
мые ребята. Ну и за казанский 
«Ак Барс».

- Как вы попали в юношескую 
сборную?

- В прошлом сезоне я не про-
ходил в состав до последних сбо-
ров. А потом проявил себя хоро-
шо, ездил на Кубок вызова. Спа-
сибо тренерам за доверие.

- О Северной Америке были 
мысли?

- Северная Америка - это 
очень далеко. Я считаю, снача-
ла нужно попробовать свои си-
лы в КХЛ, на родине.

- А бывали за океаном?
- Ездил с «Крыльями» и играл 

там неоднократно. Очень нрави-
лись там турниры. 

- Судя по интервью, вы настро-
ены очень серьезно...

- Да, самым решительным об-
разом! Состав в СКА бешеный, 
но надо работать и пробивать-
ся в первую команду. Что и на-
мерен делать по полной про-
грамме.

ФЕДОРОВ СПАС 
10 ЮНИОРОВ ЦСКА 
ИЗ ШЕСТНАДЦАТИ 

Этот драфт запомнится в первую оче-
редь прекрасной организацией. Не 
случайно генеральный менеджер но-

вокузнецкого «Металлурга» Леонид Вайс-
фельд, обычно острый на язык, рассыпался 
в комплиментах. На трибунах было несколь-
ко тысяч зрителей. Результат! На пятничном 
матче, в котором принимали участие юнио-
ры, приехавшие на драфт в Челябинск, на-
роду присутствовало еще больше. 

Впервые для сорока человек, входивших 
в «топ» преддрафтового рейтинга от Цент-
рального скаутского бюро КХЛ, были сдела-
ны отличные видеоролики, дающие представ-
ление о каждом игроке. Участие в качестве 
ведущего популярного  шоумена и местно-
го уроженца Стаса Ярушина вкупе с дина-
мичной музыкой добавили красок телевизи-
онной трансляции. Ляпов, как в прошлые го-
ды, когда представители клубов по нескольку 
раз называли уже задрафтованных ранее иг-
роков, почти не было.

Наличие в зале новоиспеченного гене-
рального менеджера ЦСКА Сергея Федорова, 
объявлявшего выборы своего клуба и само-
лично вручавшего свитера юниорами, стало 
еще одной «фишкой» мероприятия. Раньше 
VIP-персон такого масштаба этому событию 
явно не доставало. 

Были и моменты, вызвавшие улыбку. В 
третьем раунде представитель «Нефтехи-
мика» называл фамилии игроков «Ак Барса» 
до тех пор, пока у казанцев не закончилось 
право на защиту собственных воспитанни-
ков. Только с шестой попытки нижнекамцам 
удалось отобрать юниора у старшего брата. 
В общем, скуки точно не было.

Больше всего на драфте выбрали пред-
ставителей ЦСКА, что не случайно, ведь по 
1995 году именно эта команда считается са-
мой сильной на протяжении многих лет. Из 16 
юниоров армейцы сами взяли пятерых и еще 
столько же смогли защитить. Кроме того, в 
первом раунде Сергей Федоров выбрал очень 
способного нападающего «Крыльев» Владис-
лава Бойко. Представители сетунского клуба 
также пользовались спросом, особенно в све-
те того, что их никто не мог защитить. 

Первым номером драфта стал защитник 
Денис Александров, отправившийся в СКА. 
Питерцы получили это право в результате 
сделки с «Сибирью», выигравшей драфт-ло-
терею. В качестве компенсации сибиряки по-
лучили шведа Юхана Франссона, минувший 
сезон отыгравшего в «Лулео». Он в позап-
рошлом году выступал в команде из Санкт-
Петербурга. Генеральный менеджер «Сиби-
ри» Кирилл Фастовский предпочел синицу в 
руках журавлю в небе. Шведский защитник 
способен помочь команде здесь и сейчас, 
заняв место в первой паре обороны, тогда 
как дивиденды от перспективного Алексан-
дрова в лучшем случае начнут приходить че-
рез три-четыре года. 

Отплатил добром своим бывшим игрокам 
Андрей Капранов, раннее возглавлявший «Ди-

намо»-95, а сейчас перешедший на работу в 
систему «Локомотива». Представитель ярос-
лавского клуба несколько раз называл фами-
лии динамовских юниоров, которых их родной 
клуб был вынужден защищать, автоматически 
представляя тем хорошие контракты.

Как и в предыдущие годы, в первых раун-
дах многие клубы брали иностранцев, пос-
кольку за них не надо в обязательном порядке 
платить компенсации. Причем тенденция по-
менялась в пользу финнов. Дело в двух при-
чинах. Это поколение у чехов и словаков не 
слишком яркое. Тогда как представители Су-
оми талантливы и, как показывает опыт, в от-
личие от шведов готовы ехать в КХЛ с боль-
шей охотой в молодом возрасте.

Вместе с тем нельзя не признать, что ос-
новной своей нагрузки драфт снова не вы-
полнил. Мне на память приходит разговор с 
президентом КХЛ Александром Медведевым 
двухлетней давности, когда СКА подписал ра-
зом Набокова и Гребешкова. Тот откровенно 
признал, что наш драфт - не без недостатков, 
но хоть как-то помогает аутсайдерам подтяги-
ваться к олигархам. На деле пока все оказы-
вается иначе. Если питерцы сейчас без осо-
бых проблем приобретают для себя первый 
выбор за права на давно ненужного им леги-
онера, то изначальное значение драфта мо-
ментально теряется. Равномерного распре-
деления даже ограниченного числа юных 
талантов не получается. К тому же больше по-
ловины клубов не готовы отдавать несколько 
сотен тысяч долларов, положенных в качест-
ве компенсации за юниора его клубу и само-
му новичку в качестве первого контракта. Вот 
и получается, что самых перспективных сно-
ва забирают богатые клубы.

Очевидно, что регламент драфта надо 
менять. Вопрос о количестве защищаемых 
воспитанников - дискуссионный, хотя ны-
нешние пять человек кажутся явным пере-
бором. А вот с размером компенсации надо 
что-то делать. Наиболее реалистичным вы-
глядит вариант, при котором за игроков, вы-
бранные в первом раунде, их клубам пере-
числяла деньги сама КХЛ. 

Пока же получается так, что скромному 
«Витязю» не удается сохранить даже своих 
воспитанников. Вице-президент КХЛ Влади-
мир Шалаев отметил, что чеховская коман-
да вложила в школу 125 тысяч рублей за ми-
нувший сезон, поэтому не имела права пре-
имущественного выбора. Правда, мы забыли 
о том, сколько лет и денег было отдано ра-
нее чеховским клубом на воспитание домо-
рощенных талантов? Голдобина и Иванова 
забрал новокузнецкий «Металлург», оста-
вивший у разбитого корыта беднейшую ко-
манду лиги. Хорошо еще, что чеховцы успели 
выбрать Шацкого, на которого также нацели-
вался Вайсфельд. Особенно обидна потеря 
Иванова, занимавшегося в школе «Витязя» с 
детства. Через пару лет он мог бы повторить 
путь Панарина и помогать своей родной ко-
манде уже в КХЛ. А получит ли он такой же 
шанс в Сибири - большой вопрос. 

В нынешней ситуации руководству «Витя-
зя», видимо, придется пойти на любые шаги, 
чтобы вернуть своего воспитанника. В этой 
связи руководство лиги придется подумать 
о том, как не допустить повторения таких мо-
ментов в будущем.

Михаил ЗИСЛИС

Суббота. Челябинск. Похоже, 
первого номера драфта КХЛ-2012 
Дениса АЛЕКСАНДРОВА ждет 
красивая карьера.

Суббота. Сходня. 
Анфиса РЕЗЦОВА 

и ее дочь Кристина.

Н
ик

ит
а 

УС
П

ЕН
С

КИ
Й

 «
С

Э
»

В пятницу «Нью-Джерси» выиграл у «Рейнджерс» - 3:2 ОТ и победил в серии - 4-2. В ночь со среды на четверг по московскому време-
ни Илья Ковальчук и Ко начнут борьбу с «Лос-Анджелесом» Вячеслава Войнова за главный трофей НХЛ. Любопытно, что два года назад 
именно «Дэвилз» и «Кингз» были главными претендентами на Ковальчука, но тогда наш снайпер предпочел подписать рекордный конт-
ракт с «Дьяволами». 
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В субботу на лыжной базе Москомспорта «Сходня» в восьмой раз прошли гонки 
на естественном снегу «Майская лыжня на Сходне-2012»
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СОСТАВ С «ЛОКОМОТИВОМ»
- Примите наши поздравления 

с завершением сезона!
- Спасибо, конечно, но это 

для хоккеистов и болельщиков 
сезон завершился. А для нас, 
хоккейных руководителей, на-
стала самая жаркая пора. Ко-
миссии, совещания, принятие 
регламента, церемонии награж-
дения… У нас эти дни расписа-
ны чуть ли не по секундам. 

- И все же подвести итоги хок-
кейного года уже можно. Чем он 
прежде всего запомнился?

- Этот сезон начался с траге-
дии, которая стала настоящим 
ударом не только для хоккейно-
го сообщества, но и всего чело-
вечества. Погибший в авиака-
тастрофе «Локомотив» навсег-
да останется в наших сердцах. 
Страшно, когда в одночасье по-
гибает целая команда отцов, му-
жей, сыновей…

- ВХЛ сыграла значительную 
роль в возрождении команды.

- Время показало, что учас-
тие «Локомотива» в чемпиона-
те ВХЛ было правильным ре-
шением. Сроки возрождения 
ярославского клуба были край-
не сжатыми, но все мы справи-
лись. Показательно, что руко-
водство железнодорожников ре-
шило оставить команду в ВХЛ. 
Они увидели, что эта лига при-
носит пользу и помогает про-
грессу хоккеистов и клуба.

Но и лига, считаю, много 
приобрела. «Локомотив» - это вы-
сокий уровень организации ра-
боты клуба. Все представители 
ВХЛ имели великолепную воз-
можность посмотреть, как ра-
ботают в одной из лучших хок-
кейных структур Европы. Это 
касается всех аспектов - от ин-
фраструктуры до врачей и мас-
сажистов команды. 

Клубы, принимавшие «Ло-
комотив» у себя, могут подтвер-
дить, что ажиотаж вокруг мат-
чей был просто сумасшедшим. В 
Пензе, говорят, очередь в кассу 
занимали ночью. В других горо-
дах даже шли на нарушение рег-
ламента, чтобы увеличить вмес-
тимость дворца. Это не только 
сиюминутный результат, но и 
работа на будущее. Многие из 
тех, кто приходил на матчи «Ло-
комотива» и был на хоккее впер-
вые, уверен, потом шли на хок-
кей снова. Участие ярославцев в 
чемпионате вкупе с нашей рабо-
той по улучшению инфраструк-
туры клубов ВХЛ привело к су-
щественному росту посещаемос-
ти матчей.

И, если говорить о посещае-
мости, то нужно напомнить, что 
новый рекорд хоккейных мат-
чей в России переписал как раз 
«Локомотив» вместе с «Соколом», 
которые собрали на футбольном 
стадионе в Красноярске больше 
16 тысяч человек. Очень пра-
вильно, что в этом проекте учас-
твовали именно ярославцы: мы 
все видели, как тепло сибиря-
ки встретили железнодорожни-
ков. Насколько знаю, за «Локо-
мотив» приезжали болеть даже 
из Ангарска!

НА «РУССКУЮ КЛАССИКУ» 
ПРЕТЕНДУЮТ ДВА ГОРОДА

- Раз уж вы вспомнили о «Рус-
ской классике», хотелось бы услы-
шать о том, как это все организо-
вывалось.

- Про это я могу рассказать 
столько, что можно заполнить 
вашу газету заметками на не-
делю вперед (улыбается). Это 
только с первого взгляда кажет-
ся, что нужно всего лишь взять 
поле, поставить на него короб-
ку и выгнать на мороз хоккеис-
тов. Если копнуть чуть глубже, 

вскрывается невероятное коли-
чество проблем и деталей.

Вот, например, взять пого-
ду. Еще за две недели до матча 
в Красноярске было «минус 43». 
Понятно, что при такой темпе-
ратуре никакой матч под откры-
тым небом проводить нельзя. Но 
в итоге мы наколдовали так, что 
погода устроила всех - и руково-
дителей, и журналистов и, са-
мое главное, зрителей. Хотя мы 
страховались до последнего мо-
мента. Был разработан специ-
альный регламент, который пре-
дусматривал всевозможные си-
туации. 

- Получается, «Русская класси-
ка» становится традиционной. И 
где же пройдет следующая?

- На самом деле интересуют-
ся проектом почти все. Могу да-
же сказать, что у нас были пред-
ложения провести вторую «Рус-
скую классику» в этом же сезоне. 
Как раз в Ярославле, например. 
Однако мы сразу решили, что та-
кие матчи нужно проводить один 
раз в сезон. Если говорить сей-
час о конкретных кандидатах, 
то их реально только два. Назы-
вать города до общего собрания 
членов ВХЛ я не хочу. Пусть это 
будет маленьким секретом. За-
то могу рассказать вам другую 
идею, которая, если притворится 
в жизнь, станет настоящей «бом-
бой» в нашем хоккее.

- Заинтриговали…
- В будущем мы хотим про-

вести матч регулярного чемпи-
оната на настоящем авианосце! 
Неожиданно, правда? Вы зна-
ете, что у нас есть в лиге клуб 
ХК ВМФ. Мы подумали, что бы-
ло бы интересно оправдать его 
название и организовать иг-
ру на боевом корабле, стоящем 
в Финском заливе. Установим 
там площадку прямо на палубе 
и сыграем.

Конечно, организовать та-
кой матч, мягко говоря, нелег-
ко. И даже если это удастся, бу-
дет другая проблема: погода в 
Санкт-Петербурге никогда не 
отличалась предсказуемостью. 
Но раз мы смогли подгадать с 
температурой в сердце Сибири, 
то как-нибудь и с балтийскими 
ветрами справимся. Мне тут не-
давно сказали: «А как ребята бу-
дут играть, корабль же на вол-
нах качает?» Я ответил, что ка-
чать будет обе команды, так что 
все находятся в равных услови-
ях (смеется).

Такой матч влетит в копееч-
ку. Но эта игра наверняка будет 
интересна не только российс-
ким, но и зарубежным телевизи-
онщикам. Вы представляете, ка-
кая это будет картинка?! Многие 
сейчас смеются, когда слышат 
идею. Но почти то же самое я ви-
дел год назад, когда мы начали 
активно разрабатывать концеп-
цию «Русской классики».

АМБИЦИИ «КУБАНИ» - 
ИГРАТЬ В КХЛ

- Насколько известно, наиболь-
шие шансы вступить в ВХЛ в новом 

сезоне имеют четыре клуба: 
«Кубань» из Краснодара, ТХК из 
Твери, «Буран» из Воронежа и 
«Сарыарка» из Караганды?

- Все верно. Де-юре они мо-
гут стать участниками на-
шей лиги только после общего 
собрания членов ВХЛ. Но нет 
смысла скрывать, что их вступ-
ление в лигу крайне вероятно. 
Комиссия, в которую входил в 
том числе и я, уже побывала во 
всех городах и осталась удов-
летворена увиденным. Ну раз-
ве что к Твери остались кое-ка-
кие вопросы. Как вы помните, 
там еще совсем недавно игра-
ло «Динамо», и местный дво-
рец «Юбилейный» был нашей 
совместной головной болью. 
Но главное, что это - хоккей-
ный регион. Люди там любят 
этот вид спорта, понимают его. 
В том числе и губернатор. Так 
что, думаю, ТХК способен нас 
всех удивить.

- Что скажете о таком неожи-
данном проекте, как «Кубань»?

- В Краснодаре клуб созда-
ют с нуля. Это вообще беспре-
цедентный проект, потому что 
до этого профессионального хок-
кея в Южном федеральном ок-
руге, считайте, вообще не было. 
Тем не менее амбиции руководс-
тва «Кубани» приятно поража-
ют. Мы увидели замечательную 
инфраструктуру. Самое инте-
ресное, что хоккей в Краснода-
ре популярен! Я-то наивно ду-
мал, что там все думают толь-
ко о футболе. Но оказывается, в 
крае есть много любительских 
команд. Так что новенький дво-
рец пустовать не будет.

И вообще «Кубань» - лишь 
первая ласточка в таком явле-
нии, как «южный хоккей». Реги-
он менее чем через два года при-
нимает Олимпийские игры, и 
интерес к зимним видам спор-
та нужно развивать. Как я уже 

сказал, амбиции у клуба очень 
серьезные. В том числе - выход в 
КХЛ. Тем более под боком сочин-
ская 12-тысячная арена, кото-
рая со временем просто обязана 
обзавестись хорошим клубом.

- Еще два новичка - «Буран» и 
«Сарыарка».

- Буквально за несколько ми-
нут до нашего разговора встре-
чался с руководством воронеж-
ского клуба. «Буран» в минувшем 
сезоне выиграл дивизион «За-
пад» Российской хоккейной ли-
ги и, по сути, добился повыше-
ния в классе еще и по спортив-
ному показателю. Это крепкий 
клуб с неплохой инфраструк-
турой и большим количеством 
болельщиков. Не удивлюсь, ес-
ли местный «Юбилейный» бу-
дет заполняться в новом сезо-
не до отказа.

Что касается «Сарыарки», то, 
похоже, теперь у нас в лиге поя-
вится новое дерби - принципи-

альный матч между казахстан-
скими командами из Усть-Ка-
меногорска и Караганды. Там 
сейчас открыли новый краси-
вый дворец на 5,5 тысячи зри-
телей. Даже забавно, что игра-
ющий в КХЛ столичный «Барыс» 
выступает на менее вместитель-
ной арене. В общем, с большим 
интересом ждем, как проявят се-
бя в новом сезоне новички. Как 
показал опыт «Донбасса», даже 
в первом сезоне добиться мож-
но очень многого.

- Как думаете, украинский клуб 
не затеряется в КХЛ?

- Очень рад, что команда, за-
нявшая в «вышке» лишь третье 
место, имеет возможность пе-
рейти в Континентальную лигу. 
Честно говоря, был бы счастлив, 
если бы каждый из клубов ВХЛ 
ставил задачу рано или поздно 
оказаться в КХЛ. Зная руководи-
телей «Донбасса», я даже не сом-
неваюсь в успехе всех их заду-

мок. И арену самую вместитель-
ную и современную в КХЛ они 
обязательно построят, и задачи 
на сезон выполнят. Наверное, 
сейчас донецкий клуб хочет по-
пасть в плей-офф. Не удивлюсь, 
если «Донбасс» еще и пару раун-
дов Кубка Гагарина пройдет.

Кстати, украинцы в этом 
сезоне успели еще и сыграть в 
Континентальном кубке. Уве-
рен, что, если бы не ряд случай-
ностей, в Донецке уже сейчас 
находился бы первый трофей. 
«Донбасс» способен был выиг-
рать кубок в финальном турни-
ре во Франции, но в итоге ос-
тался лишь третьим. Возможно, 
это как-то повлияло на коман-
ду в плей-офф, когда украинс-
кие хоккеисты сенсационно про-
играли «Торосу» в четырех мат-
чах. Такого вообще никто не 
ожидал, включая, наверное, и 
Нефтекамск.

- А как объяснить выступле-
ние «Рубина» в плей-офф? Еще 
год назад он проехался «катком» 
по лиге, а сейчас каждый раунд 
проходил с боем и в итоге тоже 
уступил «Торосу».

- Это как раз объясняется 
легче. Средний уровень команд 
лиги за год существенно вырос. 
Это отмечают все, включая ру-
ководителей тюменского клу-
ба. Сейчас недостаточно прос-
то собрать качественных хок-
кеистов. Нужно жить хоккеем, 
как это делают в том же «Торо-
се». Возможно, на «Рубин» как-то 
повлияла неразбериха со строи-
тельством новой арены. Но сей-
час, по моей информации, все в 
порядке. Уже совсем скоро тю-
менские строители, что назы-
вается, выйдут в поле.

МАТЧ С АХЛ 
ЗАПЛАНИРОВАН НА 2014 ГОД

- Насколько мне известно, 
недавно вы побывали с визитом 
в США. Вели переговоры по мат-
чам с представителями АХЛ?

- Действительно, пока наша 
страна праздновала Первомай 
и великую Победу, мы посети-
ли с рабочим визитом Северную 
Америку. Там произошло исто-
рическое событие: мы провели 
встречи с руководителями двух 
лиг - АХЛ и ECHL, входящих в 
основную систему профессио-
нальных клубов США и Канады. 
Событие историческое, потому 
что раньше подобного диалога 
у нас не было. 

- И о чем удалось договорить-
ся?

- Мы передали пакет пред-
ложений по сотрудничеству. В 
первую очередь, конечно, это 
выставочные игры между клу-
бами наших лиг. Как на нашей 
территории, так и за океаном. 
Эти встречи станут составляю-
щей своеобразного турне по од-
ному из регионов, например, Но-
вой Англии. 

Теперь дело за нашими се-
вероамериканскими партнера-
ми. Как вы знаете, за океаном 
очень многое решают руково-

дители клубов и профсоюзы. Все 
наши предложения будут рас-
смотрены на советах директо-
ров, и, как нам сказали, высо-
ка вероятность положительно-
го решения.

Но больше всего мне понра-
вился другой момент. Во время 
диалога наши коллеги выступи-
ли со встречным предложением. 
В Северной Америке задумались 
над проведением матча между 
звездами двух лиг - АХЛ и ВХЛ. 
Эту встречу, которая традици-
онно проходит на следующий 
день после звездного уик-энда 
НХЛ, транслируют в прямом 
эфире порядка 25 центральных 
телеканалов, таких как ESPN, 
CBS и другие. Отрадно, что за-
океанские коллеги видят этот 
матч сквозь призму Олимпийс-
ких игр в Сочи.

Кроме того, мы вышли с иде-
ей организовать выставочные 
матчи с популярной шведской 
лигой «Аллсвенскан» (вторая 
лига Швеции после Elitserien. - 
Прим. А.Р.). Первый раунд пере-
говоров уже состоялся, на очере-
ди - второй. И если нам удастся 
привезти в Россию такие извес-
тные команды, как «Юргорден», 
«Мальме», «Лександ», это будет 
успех.

- Если не считать новые про-
екты, о которых вы рассказали, 
какие задачи ставит ВХЛ в новом 
сезоне?

- Для этого хотя бы вкратце 
нужно перечислить те задачи 
и итоги, которые были в сезо-
не-2011/12. Очень важно, что 
в отличие от дебютного сезо-
на и речи не было о снятии ко-
го-либо из участников чемпио-
ната. ВХЛ становится стабиль-
ной лигой, это отмечают все, кто 
за нами следит. Стабильность - 
основная задача, которая стоя-
ла перед нами, когда мы только 
начинали работать. Когда лига 
стабильна, можно спокойно ду-
мать о каких-то ярких событи-
ях, будь это «Русская классика» 
или хоккейный матч на авиа-
носце. ВХЛ становится фунда-
ментом российского хоккея, и 
в этом большая заслуга всех со-
трудников лиги и руководите-
лей клубов.

Смотрите, в минувшем году 
впервые за долгое время хокке-
исты «вышки» были приглаше-
ны во вторую сборную России. 
В лиге засверкали молодые 
звезды - братья Альшевские, 
Сергей Емелин, Александр Гор-
шков, Андрей Сигарев. С каж-
дым годом в клубах ВХЛ появ-
ляется все больше игроков, у 
которых есть предложения из 
КХЛ. 

В Пензе и Красноярске от-
крылись новые арены, а почти 
во всех остальных клубах была 
проведена работа по улучшению 
инфраструктуры. Итог - серь-
езный прирост посещаемости 
матчей. Продолжение роста это-
го показателя - одна из основ-
ных задач на будущий сезон. Мы 
ждем новую арену в Тольятти, 
принимаем пару клубов с новы-
ми вместительными дворцами и 
продолжаем ужесточать техни-
ческий регламент. 

В следующем сезоне мы 
ждем, что спортивная конкурен-
ция в ВХЛ будет еще плотнее. 
Система «смешанного» плей-
офф полностью себя оправда-
ла. Мы получили два великолеп-
ных полуфинала и яркую серию 
за «Братину» между «Торосом» и 
«Рубином». Могу вам гарантиро-
вать, что третий сезон Высшей 
хоккейной лиги получится еще 
более непредсказуемым и бес-
компромиссным. Ждите, он уже 
не за горами!

Александр РОГУЛЕВ

БОМБАРДИРЫ
                        Игрок Клуб Игры Очки
 1. Алексей АКИФЬЕВ Лада 53 53 (17+36)
 2. Ярослав АЛЬШЕВСКИЙ Дизель 52 52 (16+36)
 3. Станислав ГОЛОВАНОВ Торос 51 47 (17+30)
   Дмитрий ЦЫБИН Мечел 51 47 (17+30)
 5. Денис КОЧЕТКОВ Донбасс 53 46 (24+22)
 6. Рустам ШАНГАРАЕВ Нефтяник 53 45 (23+22)
 7. Евгений БЕЛУХИН Донбасс 53 44 (18+26)
 8. Сергей ТОПОЛЬ Мечел 48 43 (21+22)
 9. Максим КАРПОВ Мечел 48 42 (22+20)
10. Евгений ЧЕМЕРИЛОВ Ермак 50 42 (19+23)

СНАЙПЕРЫ
                        Игрок Клуб Игры Шайбы
 1. Роман МУЗЫЧКО Южный Урал 53 30
 2. Денис КОЧЕТКОВ Донбасс 53 24
 3. Рустам ШАНГАРАЕВ Нефтяник 53 23
 4. Максим КАРПОВ Мечел 48 22
 5. Сергей ТОПОЛЬ Мечел 48 21
 6. Александр МАЙЕР Казцинк-Торпедо 48 20
 7. Михаил МИЛЕХИН ХК ВМФ/ХК Рязань 51 20
 8. Станислав АЛЬШЕВСКИЙ Дизель 52 20
 9. Арсений БОНДАРЕВ Молот-Прикамье 47 19
10. Евгений ЧЕРЕМИЛОВ Ермак 50 19

АССИСТЕНТЫ
                        Игрок Клуб Игры Передачи
1. Ярослав АЛЬШЕВСКИЙ Дизель 52 36
2. Алексей АКИФЬЕВ Лада 53 36
3. Станислав ГОЛОВАНОВ Торос 51 30
  Дмитрий ЦЫБИН Мечел 51 30
5. Владимир МАЛЕВИЧ Донбасс 52 29
6. Василий ЧИСТОКЛЕТОВ Молот-Прикамье 50 28
7. Денис ИГНАШИН Ермак 43 27
8. Антон КОЧУРОВ Нефтяник 53 27
9. Евгений БЕЛУХИН Донбасс 53 26
  Александр БЕРКУТОВ Лада 53 26

ЗАЩИТНИКИ
                        Защитник Клуб Игры Очки
 1. Александр БЕРКУТОВ Лада 53 40 (14+26)
 2. Владимир МАЛЕВИЧ Донбасс 52 39 (10+29)
 3. Леонид КАНАРЕЙКИН Титан 53 28 (8+20)
 4. Роман СМИРНОВ Ермак 50 25 (12+13)
 5. Николай ЛУКЬЯНЧИКОВ Дизель 48 24 (11+13)
 6. Евгений КРУТОВ Нефтяник 53 24 (3+21)
 7. Артем БЕЗРУКОВ Рубин 49 23 (8+15)
 8. Евгений ШТАЙГЕР Казцинк-Торпедо 52 22 (6+16)
 9. Евгений САПОЖКОВ Сокол/Кристалл С/ 36 21 (7+14)
 Ариада-Акпарс
10. Артем ЗУБАРЕВ Торос 45 21 (5+16)

ШТРАФНИКИ
                        Игрок Клуб Игры Минуты
 1. Александр ИСМАЙЛОВ Нефтяник 31 137
 2. Владислав ДАШКЕВИЧ Динамо Бшх 48 135

 3. Пахрудин ГИМБАТОВ Ермак 51 132
 4. Алексей ЕРМОЛАЕВ Нефтяник 50 116
 5. Андрей СРЮБКО Молот-Прикамье 43 111
 6. Владислав БУЛЬИН Дизель 34 110
 7. Максим НОСКОВ Динамо Бшх 37 107
 8. Максим ЕПРЕВ Ермак 31 104
 9. Дмитрий ДУДАРЕВ Казцинк-Торпедо 51 100
10. Станислав АЛЬШЕВСКИЙ Дизель 52 100

ПЛЮС/МИНУС
                       Игрок Клуб Игры +/-
 1. Андрей ЕСИПОВ Донбасс 49 +25
 2. Ярослав АЛЬШЕВСКИЙ Дизель 52 +25
 3. Александр МАТЕРУХИН Донбасс 53 +25
 4. Станислав АЛЬШЕВСКИЙ Дизель 52 +23
 5. Владислав ЕГИН Ермак/Донбасс 43 +22
 6. Олег ШАФАРЕНКО Донбасс 53 +21
 7. Александр ШВЕЦОВ Ермак 27 +20
 8. Денис ИГНАШИН Ермак 43 +19
 9. Евгений ШТАЙГЕР Казцинк-Торпедо 52 +19
10. Евгений БЕЛУХИН Донбасс 53 +19
   Владислав КОЛЕСНИКОВ Казцинк-Торпедо 53 +19

ВРАТАРИ
ПОБЕДЫ

                        Вратарь Клуб Игры Победы
1. Сергей МАГАРИЛОВ Южный Урал 47 26
2. Александр СУДНИЦИН Рубин 31 23
3. Евгений ЦАРЕГОРОДЦЕВ Донбасс 29 18
4. Иван ПОЛОШКОВ Казцинк-Торпедо 38 18
5. Владимир СОХАТСКИЙ Торос 32 17

ПРОЦЕНТ ОТРАЖЕННЫХ БРОСКОВ
не менее 500 отраженных бросков

                        Вратарь Клуб Отр./  %
1. Александр СУДНИЦИН Рубин 875/921 95,00
2. Михаил ДЕМИДОВ Рубин 634/678 93,51
3. Александр ТРЯНИЧЕВ Ижсталь 720/771 93,39
4. Андрей ГАВРИЛОВ М.-Прикамье/Ермак 866/928 93,32
5. Сергей МАГАРИЛОВ Южный Урал 1117/1199 93,16

КОЭФФИЦИЕНТ НЕПРОБИВАЕМОСТИ
не менее 25 матчей

                        Вратарь Клуб Игры КН
1. Александр СУДНИЦИН Рубин 31 1,52
2. Евгений ЦАРЕГНОРОДЦЕВ Донбасс 29 1,78
3. Сергей МАГАРИЛОВ Южный Урал 47 1,83
4. Михаил ДЕМИДОВ Рубин 25 1,89
5. Иван ПОЛОШКОВ Казцинк-Торпедо 38 2,07

СУХИЕ МАТЧИ
                        Вратарь Клуб Игры «0»
1. Иван ПОЛОШКОВ Казцинк-Торпедо 38 5
2. Михаил ШУКАЕВ Дизель 20 4
3. Михаил ДЕМИДОВ Рубин 25 4
4. Александр ТРЯНИЧЕВ Ижсталь 26 4
5. Евгений ЦАРЕГОРОДЦЕВ Донбасс 29 4
6. Сергей МАГАРИЛОВ Южный Урал 47 4

БОМБАРДИРЫ
                      Игрок Клуб Игры Очки
 1. Станислав ГОЛОВАНОВ Торос 16 21 (7+14)
 2. Александр ГОРШКОВ Рубин 20 17 (7+10)
 3. Сергей ЕМЕЛИН Торос 16 15 (6+9)
 4. Ярослав АЛЬШЕВСКИЙ Дизель 15 14 (1+13)
 5. Сергей СЕВОСТЬЯНОВ Рубин 20 13 (3+10)
 6. Андрей СИГАРЕВ Рубин 15 12 (5+7)
 7. Сергей САЛЬНИКОВ Торос 16 12 (5+7)
 8. Денис КОЧЕТКОВ Донбасс 10 12 (3+9)
 9. Максим ЮШКОВ Ермак 9 11 (4+7)
10. Владимир МАЛЕВИЧ Донбасс 10 11 (4+7)

СНАЙПЕРЫ
                      Игрок Клуб Игры Шайбы
 1. Петр ХОХРЯКОВ Дизель 13 8
 2. Станислав ГОЛОВАНОВ Торос 16 7
 3. Александр ГОРШКОВ Рубин 20 7
 4. Егор ДУБРОВСКИЙ Торос 13 6
 5. Сергей ЕМЕЛИН Торос 16 6
 6. Денис ЯЧМЕНЕВ Рубин 20 6
 7. Александр ЖУРУН Донбасс 10 5
 8. Станислав АЛЬШЕВСКИЙ Дизель 15 5
   Андрей СИГАРЕВ Дизель 15 5
10. Сергей САЛЬНИКОВ Торос 16 5

АССИСТЕНТЫ
                      Игрок Клуб Игры Передачи
 1. Станислав ГОЛОВАНОВ Торос 16 14
 2. Ярослав АЛЬШЕВСКИЙ Дизель 15 13
 3. Александр ГОРШКОВ Рубин 20 10
   Сергей СЕВОСТЬЯНОВ Рубин 20 10
 5. Денис КОЧЕТКОВ Донбасс 10 9
 6. Сергей ЕМЕЛИН Торос 16 9
 7. Максим ЮШКОВ Ермак 9 7
 8. Владимир МАЛЕВИЧ Донбасс 10 7
   Дмитрий ЦЫБИН Мечел 10 7
10. Андрей СИГАРЕВ Дизель 15 7

ЗАЩИТНИКИ
                   Защитник Клуб Игры Очки
 1. Владимир МАЛЕВИЧ Донбасс 10 11 (4+7)
 2. Антон ПОЛЕЩУК Торос 16 10 (3+7)
 3. Максим БЕРЕЗИН Дизель 15 7 (3+4)
 4. Николай ЛУКЬЯНЧИКОВ Дизель 15 7 (1+6)
 5. Валерий ДЫДЫКИН Донбасс 10 6 (3+3)
 6. Сергей ЖУРИКОВ Рубин 20 6 (2+4)
 7. Дмитрий ФАХРУТДИНОВ Ермак 9 5 (3+2)
 8. Владимир ГУСЕВ Рубин 19 5 (3+2)
 9. Артем ЗУБАРЕВ Торос 16 5 (2+3)
10. Роман СМИРНОВ Ермак 9 5 (1+4)
   Антон НИКОНОРОВ Ермак 9 5 (1+4)

ШТРАФНИКИ
                       Игрок Клуб Игры Минуты
 1. Владимир ГУСЕВ Рубин 19 75

 2. Максим БЕРЕЗИН Дизель 15 49
 3. Алексей ВОРОНОВ Мечел 9 41
 4. Лев ТРИФОНОВ Рубин 18 41
 5. Ярослав АЛЬШЕВСКИЙ Дизель 15 39
 6. Рафаэль АХМЕТОВ Локомотив 10 35
 7. Константин МАЙОРОВ Дизель 15 34
 8. Егор ЧУГУЕВ ХК ВМФ 5 33
 9. Константин КОСТЮХИН Нефтяник 7 33
10. Александр МАТЕРУХИН Донбасс 10 33

ПЛЮС/МИНУС
                        Игрок Клуб Игры +/-
1. Сергей САЛЬНИКОВ Торос 16 +13
  Антон ПОЛЕЩУК Торос 16 +13
3. Сергей ЕМЕЛИН Торос 16 +12
4. Евгений ВАХРУШЕВ Торос 14 +11
5. Станислав ГОЛОВАНОВ Торос 16 +11
6. Роман СМИРНОВ Ермак 9 +8
7. Владимир МАЛЕВИЧ Донбасс 10 +7
8. Александр ПАНКОВ Торос 16 +7
9. Александр ГОРШКОВ Рубин 20 +7
  Денис ЯЧМЕНЕВ Рубин 20 +7

ВРАТАРИ
ПОБЕДЫ

                        Вратарь Клуб Игры Победы
1. Владимир СОХАТСКИЙ Торос 16 14
2. Александр СУДНИЦИН Рубин 16 10
3. Михаил ШУКАЕВ Дизель 14 8
4. Никита ЛОЖКИН Локомотив 10 5
  Владислав ФОКИН Мечел 10 5

ПРОЦЕНТ ОТРАЖЕННЫХ БРОСКОВ
не менее 100 отраженных бросков

                         Вратарь Клуб Отр./Всего %
1. Михаил ДЕМИДОВ Рубин 179/189 94,709
2. Андрей ГАВРИЛОВ Ермак 304/321 94,704
3. Владимир СОХАТСКИЙ Торос 427/453 94,26
4. Владислав ФОКИН Мечел 373/397 93,95
5. Сергей МЫЛЬНИКОВ Ариада-Акпарс 136/145 93,79

КОЭФФИЦИЕНТ НЕПРОБИВАЕМОСТИ
не менее 5 матчей

                         Вратарь Клуб Игры КН
1. Владимир СОХАТСКИЙ Торос 16 1,56
2. Степан ГОРЯЧЕВСКИХ Донбасс 7 1,62
3. Сергей МЫЛЬНИКОВ Ариада-Акпарс 5 1,82
4. Никита ЛОЖКИН Локомотив 10 1,84
5. Андрей ГАВРИЛОВ Ермак 9 1,89

СУХИЕ МАТЧИ
                        Вратарь Клуб Игры «0»
1. Степан ГОРЯЧЕВСКИХ Донбасс 7 3
2. Станислав ГАЛИМОВ Нефтяник 8 2
3. Андрей ГАВРИЛОВ Ермак 9 2
Еще 7 вратарей провели по одному сухому матчу.

Управляющий директор ВХЛ в интервью «СЭ» подвел итоги минувшего сезона, а также подробно рассказал о том, что ожидает лигу в ближайшем будущем

ХОККЕЙ ВХЛ

ЛИДЕРЫ РЕГУЛЯРНОГО ЧЕМПИОНАТА

Герман СКОРОПУПОВ: 
ВЗЛЕТЕТЬ С АВИАНОСЦА

Управляющий директор ВХЛ Герман СКОРОПУПОВ с главным трофеем лиги - «Братиной».

ЛИДЕРЫ ПЛЕЙ-ОФФ
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Итоги сезона специально для «СЭ» подвели руководители клубов ВХЛ, ответившие на вопрос: «Чем вам запомнился сезон и как оцениваете выступления своей команды?»

ХОККЕЙ ВХЛ

Рамиль УСМАНОВ, президент «Тороса»:
- Этот сезон получился, наверное, как 

никогда насыщенным и плодотворным. Мы 
поменяли главного тренера, а для любой ко-
манды это неординарное событие, тем более 
что «Торос» занимал лидирующие позиции 
в регулярном чемпионате. Тревога, конеч-
но, была. Сможет ли команда принять ново-
го тренера? К счастью, Руслан Сулейманов 
смог за короткий период найти контакт с ко-
мандой, наладить деловые, человеческие от-
ношения с ребятами. Сформировался бое-
вой коллектив, который начал движение к 
заветной цели! 

Отмечу нашу молодежь, которая на про-
тяжении всего сезона показывала свои луч-
шие качества. Ребята поиграли в «Толпа-
ре», прошли проверку боем в КХЛ и завоева-
ли Братину в составе «Тороса». Получилось 
так, что к опытным игрокам в плей-офф до-
бавилась молодежь, которая не потерялась в 
этих ответственных матчах, а часто и зада-
вала тон в игре. 

Еще отметил бы следующее. Значитель-
но выросла популярность ВХЛ за счет боль-
шого внимания СМИ и телевидения. Прове-
дение «Русской классики» лишний раз под-
твердило, что лига на правильном пути и 
что это вполне самодостаточная структу-
ра. Много игроков ВХЛ практически готовы 
выступать в КХЛ. Скажу так, ВХЛ - кузни-
ца кадров для высшего дивизиона российс-
кого хоккея.
Игорь ЕФРЕМЕНКО, директор «Рубина»:

- Чемпионат запомнился, разумеется, в 
первую очередь тем, что «Рубин» во второй 
раз подряд стал его победителем. Во-вторых, 
хочется отметить возросший по сравнению 
с прошлым сезоном средний уровень игры 
команд. Особенно из Западной конферен-
ции. Конечно, большим событием стало по-
явление в лиге донецкого «Донбасса», кото-
рый не только сразу же заявил о своем наме-
рении решать самые серьезные задачи, но и 
подкрепил это конкретными делами. Факти-
чески с нуля на Украине создали боеспособ-
ный коллектив, достойно соперничавший с 
признанными лидерами ВХЛ. 

К сожалению, не обошлось без негатив-
ных моментов. Так, состоялось возвращение 
к практике спаренных матчей. Отмечу, что 
в подобном формате «Рубин» провел десять 
поединков. При этом «Донбасс» сыграл все-
го две спаренные встречи, а нефтекамский 
«Торос» вообще избежал такой участи. 

Радует, что в лиге появились новые ледо-
вые арены и, соответственно, улучшились 
условия, в которых играют команды. Безу-
словным плюсом стало и повышение внима-
ния к событиям в ВХЛ со стороны СМИ. В 
частности, увеличилось количество телеви-
зионных трансляций. Все это создает лиге 
положительный имидж, привлекает на три-
буны болельщиков. Позитивным моментом 
является и расширение географии соревно-
ваний.
Сергей ШАКУРОВ, 
вице-президент «Донбасса»:

- Сегодня каждый из болельщиков живет 
в предвкушении нового значительного ша-
га в истории нашего клуба - перехода «Дон-
басса» в КХЛ. Однако хочу заметить, что без 
опыта и закалки, полученных в Высшей хок-
кейной лиге, этот шаг было бы сделать зна-
чительно труднее.

Победа в Западной конференции, кото-
рую мы одержали по итогам регулярного 
чемпионата, стала первым значимым успе-
хом «Донбасса». В течение регулярного сезо-
на практически не было проходных матчей, 
а каждый из соперников, который нам про-
тивостоял, старался проявить свои лучшие 
качества и отобрать у нас очки, ведь «Дон-
басс» благодаря уверенному выступлению 
в чемпионате сразу стал хорошим раздра-
жителем для наших оппонентов. В этом году 
Донецк переживает настоящий хоккейный 
бум, а болельщик, почувствовав вкус к одно-
му из самых динамичных и зрелищных ви-
дов спорта, с удовольствием заполняет три-
буны арены «Дружба». 

Лига заметно приобрела в «весе». Сегодня 
в ВХЛ стремятся клубы не только из России, 
но и из Прибалтики, Белоруссии, Казахста-
на. Это лучшее свидетельство тому, что ин-
терес к ВХЛ существенно вырос, а руководи-
тели лиги выбрали правильный курс разви-
тия. Кроме этого многие клубы ВХЛ всерьез 
задумались о модернизации существующих 
и строительстве новых арен по примеру хок-
кейного клуба «Дизель», который в этом году 
отпраздновал новоселье.
Дмитрий КОРЯГИН, 
исполнительный директор «Дизеля»:

- Главное потрясение сезона - гибель «Ло-
комотива». Произошедшее непередаваемо 
тяжело осознавать. Не дай бог повторения 
подобного. Появление команды ХК «Локомо-
тив» в лиге - тоже событие само по себе. Уро-
вень посещаемости сразу возрос, пришло 
много новых болельщиков. Не могу тут же 
не отметить посещаемость наших матчей. 
Ажиотажный спрос на билеты, когда за двое 
суток до начала продаж люди занимают оче-
редь и дежурят около касс, журналы ведут. 
Такого в Пензе припомнить не могу. 

Все 16 команд, попавшие в плей-офф, 
оказались приличного уровня. Матчи прохо-
дили непредсказуемо. Особняком стоит лег-
кий вылет Донецка в полуфинале. Вот это я 
просто не могу понять и проанализировать: 
с таким составом, с таким бюджетом и столь 
бесславно проиграть.

Достижением нашего клуба является по-
явление нового дома - ледового дворца. Это 
общее мнение: администрации, игроков, бо-
лельщиков, любителей хоккея. Отсюда воз-
росла посещаемость. К тому же раньше все 
команды приезжали в Пензу и уезжали с от-
рицательной энергией: условия были прак-
тически худшие. 

Если говорить про достижения ВХЛ, то 
нужно отметить, что ни одна команда не 
снялась по ходу соревнований. Проблемы, 
которые испытывали год назад «Крылья Со-
ветов», миновали нынешний состав участ-
ников. Среди достижений лиги - два новых 
дворца, в Пензе и Красноярске. Замена ста-

рых катков новостройками только украша-
ет лигу. И, конечно, «Русская классика», бес-
спорно, удалась.
Александр БЫКОВ, 
исполнительный директор «Ермака»:

- Несмотря на уход в КХЛ трех игроков, а 
также смены главного тренера по ходу чем-
пионата, «Ермак» выполнил все задачи, ко-
торые возложило на клуб руководство в на-
чале сезона. Сплоченная, боевая команда, 
достойное выступление, отличная игра, не-
имоверная поддержка трибун - это все в по-
зитиве. Клубная статистика рекордов пере-
кроена больше чем на половину. Это тоже 
радует. «Ермак» на своем льду обыграл все 
топ-клубы лиги - лидеров обеих конферен-
ций, и это тоже плюс.

В этом сезоне мы провели в Ангарске ле-
довое шоу, даже два. Были приглашены 
звезды мирового фигурного катания. Мы су-
мели, исходя из огромного интереса публи-
ки, расширить диапазон вместимости двор-
ца с 6900 до 7500 зрителей. Именно столько 
их пришло на шоу. Теперь точно знаем, что 
большие, зрелищные мероприятия нам по 
плечу. В этом году к хоккею привлечено еще 
большее внимание населения - это, несом-
ненно, заслуга ВХЛ. В разных регионах по-
высился авторитет лиги, в первую очередь 
- в Сибири.
Джамиль НАСРЕТДИНОВ, 
генеральный директор «Нефтяника»:

- В первую очередь чемпионат запомнил-
ся равным соперничеством «Запада» и «Вос-
тока». Молодежь «Запада» оббилась в первом 
сезоне, набралась опыта, стала более конку-
рентоспособной. Тем более в лигу вступил 
сильный клуб из Украины. Чуть позже до-
бавился и «Локомотив», наш матч с которым 
12 декабря стал настоящим украшением се-
зона ВХЛ.

Считаю, что мы подтвердили свой высо-
кий уровень. Регулярный чемпионат прове-
ли очень хорошо. В плей-офф преодолели 
первый барьер, одолев очень неплохую ко-
манду из Волжска. Дальше сказались кадро-
вые проблемы и усталость, мы просто не ус-
пели восстановиться. 

Кроме того, подготовили еще одного хок-
кеиста для КХЛ. В «Ак Барс», с которым у нас 
тесные отношения, перешел молодой на-
падающий Артем Лукоянов. Мы проверили 
группу молодых игроков - своих воспитан-
ников, посмотрели, кто из них на что спо-
собен.

Главная проблема - кадровая. Перед на-
чалом сезона ушел в КХЛ форвард перво-
го звена Насыбуллин. Еще до Нового года 
в «Ак Барс» перешел Лукоянов - лучший на 
тот момент снайпер ВХЛ. Практически весь 
сезон искали им достойную замену. По хо-
ду чемпионата в Казань вернулись напада-
ющие Голубев и Бочаров, в Ярославль пере-
шел многообещающий защитник Яковлев. 
Травмировался перспективный Соломон-
чак, постоянно мучила травма одного из ли-
деров Хапова. В результате потеряли и в глу-
бине состава. Найти на рынке устраиваю-
щих нас игроков практически невозмож-
но. Поэтому проблему решали за счет сво-
их резервов, подключали альметьевскую и 
казанскую молодежь: Агеева, Садриева, Ис-
майлова, Барабанова, Мансурова, Ярулли-
на, Карпа, Кириллова, Гатауллина, Каверу, 
Пояшева. В следующем сезоне хотелось бы 
увидеть напряженную борьбу до последних 
туров. Хотя есть опасения, что с увеличени-
ем количества команд в лиге уровень хоккея 
упадет. 
Анатолий ТИМОФЕЕВ, 
главный тренер «Мечела»:

- Считаю, что сезон для нас сложился в 
целом нормально. Команду пришлось со-
здавать с нуля, а за один сезон тяжело со-
здать сплоченный коллектив. Все ребята 
были нам знакомы, да и многие знали друг 
друга, другое дело, что в основе всего дол-
жен быть хороший коллектив. Я думаю, что 
у нас получилось его создать. В своем диви-
зионе мы заняли третье место - выполнили 
то, что от нас требовалось. Значит, выпол-
нили задачу.

Что касается ВХЛ в целом, то всё хорошо. 
Но я считаю, что нужно подумать над ка-
лендарем. Даже в КХЛ есть паузы, которые 
можно использовать с пользой для трениро-

вочного процесса. Нам нужно же трениро-
вать ребят, не просто подводить к играм. Мы 
время от времени делали такие тренировки, 
где нагрузка минимальная. Иногда же у нас 
были провальные игры. Потому что непра-
вильно подвел к игре: думал действовать по 
одному плану, а получалось совсем по-дру-
гому. Конечно, век живи - век учись. Я ду-
маю, если бы календарь немножко по-дру-
гому был составлен, получилось бы лучше. 
Но в этом сезоне нам удалось больше, чем 
в предыдущем. Значит, своей работой могу 
быть доволен.
Олег ПИВУНОВ, 
генеральный директор «Южного Урала»:

- Самые яркие события сезона - прове-
дение «Зимней классики» и выступление в 
ВХЛ возрожденного ярославского «Локомо-
тива». Большое событие для нас - это то, что 
«Южный Урал» неоднократно отмечался как 
самый посещаемый клуб, причем не только 
в ВХЛ. Орску уступали и многие именитые 
команды КХЛ. Хотелось бы отметить, что в 
этом сезоне в нашем Дворце спорта появил-
ся современный медиакуб, давший нам но-
вые возможности проведения шоу и органи-
зации матчей. Также мы впервые запусти-
ли телетрансляции домашних игр «Южного 
Урала» на местном телевидении. Это стало 
значимым событием для всех нас.

Кроме того, сезон стал одним из лучших 
для нашей команды. По итогам регуляр-
ки «Южный Урал» впервые занял четвертое 
место в общей турнирной таблице лиги. При 
этом команда переступила барьер в 100 на-
бранных очков. Главной проблемой стали 
травмы игроков во время финальной части 
соревнований. Нам приходилось перекраи-
вать все звенья, чтобы заменить лидеров. К 
сожалению, до конца решить эту проблему 
не удалось. Это сказалось на выступлении 
«Южного Урала» в плей-офф.

Мы надеемся, что в следующем году бу-
дем также удачно выступать в регулярном 
сезоне, попадем в плей-офф и сумеем-таки 
преодолеть как минимум первый круг.
Юрий ПЕТУХОВ, 
вице-президент «Казцинк-Торпедо»:

- Отмечу участие в чемпионате «Донбас-
са» и возрожденного «Локомотива». Ярки-
ми получились «Русская классика», откры-
тие новой ледовой арены в Пензе, конкурс 
«Мисс ВХЛ». Если говорить о клубе, то глав-
ное достижение, думаю, состоит в том, что 
на домашнем льду - по крайней мере во вто-
рой половине чемпионата - мы практически 
никому не проиграли. 

Первая и самая большая проблема: с рас-
ширением чемпионата, с появлением новых 
клубов рынок игроков становится менее на-
сыщенным. Сложнее стало проводить селек-
ционную работу. 

Надеюсь, в следующем сезоне мы все-
таки закрепимся в лидерах конференции и 
дойдем как минимум до полуфинала плей-
офф. А в принципе я бы хотел на основе той 
хорошей команды, которая у нас была в этом 
году, создать такой коллектив, который мог 
бы бороться за самые высокие места. 
Ильнур ГИЗАТУЛЛИН, 
главный тренер «Ариады-Акпарс»:

- Из года в год уровень ВХЛ растет. От-
мечают это все. Скорее всего, это связано с 
тем, что игроки возвращаются из-за грани-
цы, «спускаются» из КХЛ, то есть клубы Кон-
тинентальной лиги позволяют молодежи 
выступать в клубах высшей лиги. 

Что касается нас, то мы не совсем выпол-
нили поставленную перед нами задачу. На 
это есть и объективные причины. Не было у 
нас договора с клубом КХЛ, из которого мог-
ли бы взять пятерых игроков и вратаря. Ког-
да игроки получали травмы, это играло оп-
ределяющую в некоторых моментах роль. 
У нас просто не хватало хоккеистов, чтобы 
выйти на игру. Ну и первый год нашей ра-
боты нас чему-то научил. Теперь мы знаем, 
как нужно себя вести в той или иной ситуа-
ции. Стопроцентного удовлетворения нет. 
Андрей ТОЧИЦКИЙ, 
спортивный директор ХК ВМФ:

- Если говорить о чемпионате в целом, то 
прежде всего он запомнится тем, что ВХЛ 
сделала качественный скачок как в спор-
тивном, так и в других аспектах. Во-вто-
рых, этот сезон запомнится возрождени-

ем великой команды «Локомотив», которая 
для дебютанта сыграла очень достойно. В-
третьих, проведением «Русской классики» 
в Красноярске. Надеюсь, это станет тради-
цией. Также этот сезон запомнится борьбой 
до последнего тура. На «Востоке» только в 
53-м матче определился последний участ-
ник плей-офф.

ХК ВМФ провел, на мой взгляд, хороший 
сезон. Во-первых, мы вышли в плей-офф, а 
ведь это цель любого клуба. И мы ее выпол-
нили. У нас положительная разница заби-
тых и пропущенных шайб, отличная ста-
тистика у ряда хоккеистов. Также ВМФ, как 
фарм-клуб ХК СКА, подготовил несколько 
игроков для основной команды. 

Отдельно нужно сказать про серию плей-
офф. Противостояние с «Локомотивом» было 
очень зрелищным, содержательным по иг-
ре, настоящим матчем на выбывание. Мы 
сражались до последней секунды.
Герман ТРЕТЬЯКОВ, 
президент «Молота-Прикамье»:

- Чемпионат запомнился многими веща-
ми. Возрождением «Локомотива», сухим по-
ражением «Донбасса» в полуфинальной се-
рии с «Торосом», выходом в финал ВХЛ двух 
команд из конференции «Восток», расшире-
нием географии выездов и омоложением со-
ставов команд-участниц.

Для клуба сезон нужно признать неудач-
ным. Не зря следствием этого стала отстав-
ка главного тренера. Главные достижения 
«Молота» связаны с ростом мастерства вос-
питанников пермского хоккея. В основном 
составе команды появились сразу пять мо-
лодых игроков, и не просто появились, а вы-
ступали очень и очень результативно, радуя 
болельщиков красивой и содержательной 
игрой. Ну а фарм-клуб «Молота» - «Октан», 
как известно, стал первым чемпионом груп-
пы «Б» МХЛ и завоевал Кубок регионов. Все 
это радует и позволяет с оптимизмом смот-
реть в будущее. 

Главное достижение ВХЛ в этом году - 
проведение «Русской классики». Первый в 
истории современного российского хоккея 
с шайбой матч на открытом воздухе, на мой 
взгляд, полностью оправдал себя. 
Андрей ГАЛАЙДА, 
генеральный директор «Лады»:

- ВХЛ в отечественной хоккейной верти-
кали занимает очень важную и востребован-
ную нишу: она охватывает малые и средние 
города и дает шанс набраться опыта и рас-
крыться игрокам, которые не дотягивают до 
уровня КХЛ, где более жесткая конкуренция 
и где нужны уже сложившиеся мастера. 

Главное достижение нашего клуба в сезо-
не - возвращение на трибуны болельщиков, 
которые поверили в возрождение команды. 
Пришедшему на пост главкома «Лады» Ген-
надию Цыгурову удалось поставить коман-
де игру. Интересно, что «Лада» - лучшая ко-
манда лиги по игре в большинстве.

Наши проблемы в основном коснулись 
комплектования. В силу ряда причин мы 
за последние два года потеряли много собс-
твенной талантливой молодежи. Отсутствие 
в этом году льда на стадионе «Торпедо», где 
базируется школа, решению этой пробле-
мы никак не способствовало. У нас образо-
вался разрыв между детской школой и мо-
лодежной командой. Эту проблему за один 
год не преодолеешь. Но мы работаем в этом 
направлении.
Алексей ФЕТИСОВ, 
и.о. главного тренера «Спутника»:

- Для нашей команды игры с любым со-
перником были непредсказуемы, особенно 
на финише чемпионата. Невозможно было 
заранее предсказать результат, уровень всех 
команд стал более высоким, по классу прак-
тически все команды были равны. Заметно 
вырос уровень материально-технической 
базы клубов. А уровень судейства с каждым 
годом становится все выше, хотя еще есть 
куда стремиться. 

Выход в плей-офф - настоящее достиже-
ние «Спутника». Именно такая задача была 
поставлена перед командой. При очень не-
удачном старте, тяжелой середине чемпи-
оната мы сумели добиться цели. Очень от-
радно, что сделали это в очном поединке с 
нашими конкурентами - курганским «За-
уральем» в последнем матче первого этапа 

чемпионата. Я считаю, что в таких условиях 
восьмую путевку в плей-офф наша команда 
получила по праву.
Вячеслав БЕЛОВ, президент «Титана»:

- Хочу отметить высокий уровень хоккея 
в лиге. До этого мы много где поиграли: и в 
высшей лиге, и за рубежом в Восточно-ев-
ропейской хоккейной лиге. А вот тот хоккей, 
который сейчас есть в ВХЛ, лишь слегка ус-
тупает в классе КХЛ: на какие-то доли секун-
ды меньше скорости, чуть слабее броски. В 
общем, очень понравился именно уровень 
игры. Понравилась и организация чемпио-
ната. Все замечания, которые были в нашу 
сторону, обоснованны и объективны: мы и 
сами понимали, что порядок нужно в клубе 
наводить.

Рад, что наша команда не дрогнула, ког-
да был уволен первый тренер Ян Захрла, о 
чем просили и сами ребята. Ребята не сло-
мались и когда «Атлант» нас подвел, прислав 
игроков, которые, по их словам, хоть сейчас 
готовы к выступлению в КХЛ. А еще регла-
мент составлен в пользу хоккеиста: мы его 
ни уволить, ни наказать, ни заставить не 
можем. Не должно такого быть, а то полу-
чается, когда контракт уже подписан, игрок 
может дурака валять весь сезон. Если будет 
какая-то возможность указать на это, я обя-
зательно выскажусь. Все должно быть в ме-
ру, чтобы были равные условия. Выступле-
ние еще в одном сезоне позволит нам лучше 
отследить динамику и прогресс лиги.
Виктор ПРОЗОРОВ, директор «Зауралья»:

- Меня радует, что организация, создан-
ная два года назад, набирает обороты. В 
ВХЛ слова руководителей не расходятся с 
делами. Здесь есть группа единомышленни-
ков, которая не занимается бессмысленны-
ми спорами между собой, а делает одно боль-
шое дело. Тут нет никаких различий с пер-
вым сезоном. Но обычно показателен имен-
но второй год, потому что в первом сезоне 
все как-то в новинку и негативные момен-
ты не видны. Сейчас понятно, что ВХЛ дви-
гается в позитивном ключе. Как показатель 
- «Русская классика» в Красноярске, прошед-
шая просто великолепно. Чувствуется, что в 
лиге есть сильное руководство.

Что касается «Зауралья», то итог сезона, 
если честно, неудовлетворительный. С точ-
ки зрения содержания игры мы были до-
стойны более высокого места в таблице, но 
в итоге даже не попали в плей-офф. Думаю, 
во время формирования состава и предсе-
зонной подготовки были допущены страте-
гические ошибки. Мы сами виноваты в том, 
что оказались не на том месте, где должны 
быть. 
Виктор ЛЕВАШОВ, 
генеральный директор ХК «Саров»:

- Сезон получился очень ярким и насы-
щенным на события. И все же отмечу про-
ведение «Русской классики» в Красноярс-
ке. Первый блин не стал комом, а, наоборот, 
превзошел все ожидания. Интересно было 
в качестве участника сборной ВХЛ накану-
не основного действа скрестить клюшки со 
сборной правительства Красноярского края. 
Подводя итоговую черту под текущим чем-
пионатом, скажу: машина под названием 
«Высшая хоккейная лига» набрала хороший 
ход и, что особенно приятно, замедляться 
не собирается. Уже сейчас рассматривает-
ся вопрос о вхождении в состав лиги новых 
участников, причем не только представите-
лей России, но и ближнего зарубежья, а так-
же Европы. Думаю, со следующего года нас 
ждет настоящий ажиотаж.

Если говорить о достижениях ХК «Саров», 
то здесь основное - это выездной матч про-
тив тюменского «Рубина», который состоял-
ся на главной хоккейной площадке Ниже-
городской области во Дворце спорта проф-
союзов 7 ноября. Для нас, команды из не-
большого города, это событие грандиозное. 
Мы показали жителям Нижнего Новгорода 
фарм-клуб «Торпедо», матч транслировал-
ся на главном хоккейном телеканала стра-
ны КХЛ-ТВ. Учитывая, что для нас это было 
в новинку, считаю, организация прошла на 
достойном уровне.
Денис ЛУГОВИК, 
генеральный директор «Сокола»:

- Учитывая тот факт, кто красноярский 
«Сокол» в этом году дебютировал в ВХЛ, нам 

этот сезон особенно запомнился. Мы вышли 
на совершенно новый уровень. Состав ко-
манды обновился на 90 процентов. Полно-
стью поменялся тренерский штаб. Значи-
тельно возрос интерес у красноярских бо-
лельщиков к хоккею, ведь своей игрой мы 
доказали, что можем бороться на равных и 
обыгрывать лидеров чемпионата!

Безусловно, все прекрасно понимают, 
что, выходя на новый уровень, создать ко-
манду с нуля практически невозможно. Се-
зон-2011/12 мы начали с очень хорошей 
предсезонной подготовки за пределами 
Красноярска. Но, к сожалению, на тот мо-
мент у нас еще не было своей арены. Нам 
приходилось тренироваться и проводить до-
машние матчи временно на крытом катке 
вместимостью всего 200 зрителей. У нас не 
было ни своего тренажерного зала, ни вос-
становительного центра. Разумеется, в та-
ких условиях ребятам было сложно играть 
не столько физически, сколько психологи-
чески. Как результат - мы попали в «яму», из 
которой было очень сложно выкарабкаться. 

В конце 2011 года мы наконец переехали 
на «Арену-Север», где у нас появились отлич-
нейшие условия для тренировок и проведе-
ния игр. Мы преодолели функциональный 
барьер, но с психологическими трудностя-
ми справиться не смогли. После этого в тре-
нерском штабе команды произошли изме-
нения, что стало своего рода разгрузкой для 
ребят. В результате «Сокол» достойно отыг-
рал концовку чемпионата. Мы сделаем все 
необходимые выводы по итогам прошедше-
го года, чтобы в следующем сезоне выйти в 
плей-офф!
Алексей ПАНФИЛОВ, 
технический директор ОХК «Динамо»:

- Сезон для нас сложился неудачно. Ко-
манде не удалось выполнить поставленную 
задачу - попасть в плей-офф. Хотя перед на-
чалом чемпионата мы по праву рассчиты-
вали на положительный результат. У нас не 
было таких организационных проблем, как 
в прошлом году. Мы провели полноценную 
предсезонную подготовку, которая, считаю, 
прошла плодотворно. Да и старт получился 
хорошим и многообещающим. Но затем ко-
манду начало лихорадить, хорошие матчи 
все чаще сменяли невыразительные. В ито-
ге заняли лишь десятое место в Западной 
конференции.

Еще меня удивило непопадание «Донбас-
са» в финал. Команда из Донецка на протя-
жении всего сезона показывала высокий 
уровень игры. Трудно было представить, что 
кому-то удастся переиграть всухую одного 
из лидеров чемпионата. 

С каждым годом уровень мастерства иг-
роков в ВХЛ растет, матчи становятся ин-
тереснее, зрелищнее. Выросло количество 
матчей, в которых напряжение держалось 
до последних минут. Это говорит о том, что 
большого разрыва в мастерстве между ко-
мандами лиги нет. Каждый коллектив мо-
жет преподнести сюрприз и обыграть лиде-
ра. Появился зрительский интерес, коммер-
ческая привлекательность «вышки» растет.
Александр АВДЕЕВ, директор ХК «Рязань»:

- Для меня главное откровение - это, ко-
нечно, провал ХК «Рязань». Так получилось, 
что в последнее время наша команда при-
выкла радовать своих болельщиков, посто-
янно двигалась вперед. Хотелось бы, чтобы 
неудачное выступление команды оставалось 
нашим главным отрицательным откровени-
ем рязанского хоккея еще на долгие годы.

Безусловно, отличительной особеннос-
тью сезона стало участие в чемпионате ВХЛ 
возрожденного «Локомотива». Светлая па-
мять о разбившейся ярославской коман-
де навсегда сохранится в наших сердцах. А 
«Локомотив», уверен, еще вернется на преж-
ние позиции и вновь станет законодателем 
мод в отечественном хоккее. Радует, что ВХЛ 
крепнет и расширяется.

Весьма сложно рассуждать о каких-то 
достижениях, когда твоя команда занима-
ет предпоследнее место. Но если абстраги-
роваться от цифр в турнирной таблице, то 
в Рязанской области удалось совершить не-
сколько важных шагов, направленных на 
развитие хоккея в регионе. Я имею в виду 
сдачу в эксплуатацию тренировочного кат-
ка дворца спорта «Олимпийский». Юные ря-
занские ребятишки получили в пользование 
собственный лед, которого юношам очень 
не хватало из-за загруженности основного 
катка.

Основная проблема ХК «Рязань» - это не-
достаточное финансирование. Увы, возмож-
ности регионального бюджета невелики, а 
спонсоры вкладывают деньги в спортивные 
команды крайне неохотно. Как следствие, 
ХК «Рязань» выполняет минимальные усло-
вия лиги, а именно имеет бюджет 70 милли-
онов рублей, но их хватает только на самое 
необходимое. 
Александр СИЛКИН, 
председатель «Кристалла»:

- Трагедия «Локомотива» потрясла всех и 
сплотила весь хоккейный мир. Нужно отме-
тить мужество и смелость сотрудников клу-
ба и лиги, которые приняли решение про-
должить сезон в ВХЛ. За короткий срок бы-
ла собрана новая молодая команда, которая 
под руководством опытного тренера смог-
ла добиться столь высоких результатов, не-
смотря на то, что вступила в игру в середине 
чемпионата. Хотел бы отметить ужесточе-
ние требований к инфраструктуре дворцов, 
благодаря которому у некоторых клубов поя-
вились новые арены, да еще какие!

К сожалению, этот сезон выдался для нас 
неудачным, можно даже сказать проваль-
ным: непостоянное финансирование, сме-
на главных тренеров, преследующие хокке-
истов травмы. Финансирование - наша веч-
ная проблема. Здесь нужно отдать должное 
руководству ВХЛ, которое всегда идет нам 
навстречу.

На мой взгляд, главное достижение ВХЛ 
- это проведение плей-офф по «смешанной» 
схеме. Считаю, это интересным вариантом, 
так как результат довольно непредсказуем, 
сильнейшие команды встречаются уже в 
полуфинале чемпионата.

ТРИ ХИТА ВХЛ-2011/12:
«РУССКАЯ КЛАССИКА», 

«ЛОКОМОТИВ», ТЕЛЕВИДЕНИЕ

16 февраля. Красноярск. За день до «Русской классики» лед «Центрального стадиона» проверили руководители ВХЛ и сборная краевого правительства.
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ХРОНИКА
С 24 по 27 мая на Красной площади Москвы проходил восьмой форум «Готов к труду и обороне»

Лозунг у ставшего традицион-
ным Форума весьма серьез-
ный, подготовка к нему то-

же серьезная, а уж площадка про-
ведения - еще серьезней. Тем не ме-
нее действо, развернувшееся у стен 
Кремля, больше всего напомина-
ло веселый праздник. Практичес-
ки всю Красную площадь занимали 
площадки для волейбола, баскетбо-
ла, футбола, тенниса и единоборств, 
на которых практически без пере-
рыва проходили соревнования и по-
казательные турниры приехавших 
на форум команд - юношеских, юни-
орских, ветеранских, профессио-
нальных и более чем любительских. 
Пестрили стендами около пятидеся-
ти различных спортивных органи-
заций и федераций, среди которых 
ВФСО «Динамо», РФСО «Локомотив», 
Российский союз боевых искусств, 
национальные федерации тенни-
са, настольного тенниса, бадминто-
на, волейбола, фехтования, русской 
лапты, йоги, ассоциация уличного 

баскетбола, академия спортивных 
и прикладных единоборств РГУФК. 
Большинство площадок были ин-
терактивными, а значит, все жела-
ющие могли попробовать свои си-
лы в любом виде спорта, представ-
ленном на форуме, или в воскресной 
сдаче нормативов ГТО.

Какое количество любителей 
спорта приняло участие в «Играх» 
на площади между Кремлевской 
стеной, Историческим музеем, Со-
бором Василия Блаженного и зда-
нием ГУМа подсчитают организато-
ры форума, зрителями же выступа-
ли тысячи москвичей и гостей сто-
лицы, пожелавших в эти дни осмот-
реть главную достопримечатель-
ность России.

Название форума «Готов к тру-
ду и обороне» определяет и самого 
мощного его участника - ВФСО «Ди-
намо». А значит, с просьбой проком-
ментировать событие мы обрати-
лись к заместителю председателя 
общества Владимиру Тимошину.

- Нынешний форум - восьмой. Что 
для вас означает успех подобного 
действа?

- Убежден, что «Динамо» здесь вы-
глядит сильно, - заметил Тимошин. - 
Мы серьезно подходим к подготовке, 
каждый год стараемся внести что-то 
новое. Кто-то скажет, что можно сде-
лать лучше. Да, можно, но для это-
го должны выделяться средства на 
местах, не на форум на Красной пло-
щади. Здесь мы разберемся, а вот в 
Туле, Рязани, Казани должны гото-
виться. И помнить, что потраченные 
средства не уходят в песок, эти де-
ньги вложены в наших детей. Рань-
ше мы и мечтать не могли о том, что-
бы начать свою спортивную жизнь 
на Красной площади, а сейчас мо-
лодые могут. Здесь дети общаются 
друг с другом, проникаются духом 
спорта. Тем, что необходимо сдавать 
нормы ГТО. Физическая подготов-
ка учеников - это основа. Как иначе 
они смогут «вытащить» мощную сов-
ременную школьную программу?

- На восьмом форуме «Динамо» 
представлено широко - и стендами, 
и участниками различных турниров.

- «Динамо» - это масштабная и 
влиятельная спортивная органи-
зация, которая существует в каж-
дом регионе. «Динамо» - это тринад-
цать мощных силовых министерств 
и ведомств. Короче, «Динамо» - это 
вся страна, отрицать это невозмож-
но. Есть даже международный коор-
динационный совет «Динамо», кото-
рый объединяет 16 стран. Получает-
ся, что масштабы общества распро-
стерты уже и за пределы России… И 
мы храним память о спортсменах-
легендах, а это очень важно. Вот и на 
Красную площадь мы вместе с моло-
дыми спортсменами приглашали 
наших ветеранов. И это тоже масш-
табность, монолитность и сила.

- Все это, очевидно, способствует 
и развитию спорта в стране в целом?

- Когда мы говорим «спорт», то 
подразумеваем спорт высоких до-
стижений. Это удел не многих, а вот 

занятия физической подготовкой, 
то есть спортом на уровне любите-
ля, что как раз и происходило в рам-
ках форума, - это уже для всех. На-
ши граждане должны быть здоро-
вы. К сожалению, сегодня этого ска-
зать нельзя. «Динамо» как раз и за-
нимается решением этого вопроса. 
Это одно из важных направлений - 
и потому что об этом говорят руко-
водители страны, и потому что мы 
сами понимаем его необходимость. 
Что значит: заниматься физической 
подготовкой? В том числе не курить, 
не пить, не употреблять наркотики.

- Тем не менее на виду все-та-
ки достижения профессиональных 
спортсменов.

- Конечно! Важнейшее событие 
текущего года - завоевание хоккей-
ной командой «Динамо» Кубка Гага-
рина. Это большая работа, труд де-
сятков и даже сотен людей. Мы гор-
димся этим. Недавно сборная стра-
ны с триумфом выиграла чемпионат 
мира, и динамовский хоккеист Де-

нис Кокарев проявил там незауряд-
ные качества. Развивается в «Дина-
мо» и футбол. Радуют волейболисты 
Москвы, Казани, Краснодара. Дина-
мовская же команда по хоккею с мя-
чом - это целая история. Столько у 
нее побед! Вот и в текущем году мос-
ковский клуб снова стал чемпионом. 
И это только игровые виды, но есть 
ведь и спортсмены, выступающие в 
индивидуальных.

Однако мы думаем не только о 
сформировавшихся спортсменах-
профессионалах, но и о подрастаю-

щем поколении. На протяжении всех 
четырех дней московского форума 
выступали детские динамовские ко-
манды различных городов. Мы не 
просто возвели на Красной площа-
ди свой стенд, мы хотели, чтобы все 
увидели внутреннюю жизнь «Дина-
мо». Мы выставили здесь Кубок Га-
гарина, чтобы детишки могли прий-
ти и потрогать его. Увидеть драго-
ценный трофей на экране телевизо-
ра и в жизни - это совершенно раз-
ные вещи.

Лина ХОЛИНА

СПОРТИВНАЯ ЖИЗНЬ 
НАЧИНАЕТСЯ НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

Во время форума Владимир ТИМОШИН вручил 
некоторым участникам удостоверение «Юного динамовца».

Ал
ек

се
й 

С
М

И
Р

Н
О

В

Вчера полностью сформировался квартет полуфиналистов: борьбу за чемпионский титул продолжают «Сан-Антонио», «Оклахома-Сити», «Майами» и «Бостон»

Нынешний плей-офф пока 
получается на удивление 
сбалансированным. Из 12 

серий первого и второго раун-
дов - лишь один по-настоящему 
сенсационный результат: побе-
да «Филадельфии» над «Чикаго». 
Да и та была обусловлена трав-
мой лидера «Буллз» Деррика Ро-
уза в поединке № 1. Распределе-
ние по количеству матчей - тоже 
абсолютно равномерное: счета 
4-0, 4-1, 4-2 и 4-3 встречают-
ся с одинаковой частотой как в 
1/8, так и в 1/4 финала. «Что-то 
уж слишком все ровно. Это не-
спроста», - подумал бы главный 
герой «Идиота» Достоевского - 
и наверняка оказался бы прав. 
Возможно, главные неожидан-
ности плей-офф-2012 еще впе-
реди. Например, может ли кто-
нибудь сейчас гарантировать 
победу «Майами» над «Босто-
ном»? Даже с учетом того, что 
«Кельты» имели на передыш-
ку между кубковыми раундами 
менее двух суток, в то время как 
«Хит» - четыре дня.

В целом же четвертьфина-
лы сложились предсказуемо: во 

всех парах победили команды, 
имевшие преимущество сво-
ей площадки. Правда, в Запад-
ной конференции серии завер-
шились гораздо быстрее, чем в 
Восточной - и это хорошо. А то у 
работников лос-анджелесского 
Staples Center уже не на шутку 
кружилась голова от слишком 
частых смен декораций. Только 
представьте: на одной и той же 
арене свои кубковые матчи про-
водили два клуба из НБА и один 
из НХЛ - «Лейкерс», «Клипперс» 
и «Кингз»! Причем по выходным 
дворец принимал по две игры, в 
перерывах между которыми ли-
бо менял цвета с красно-бело-
синих на желто-пурпурные, ли-
бо и вовсе перевоплощался из 
баскетбольного в хоккейный.

Спасибо «Сан-Антонио» и 
«Оклахоме», которые сократи-
ли число матчей НБА в Лос-Ан-
джелесе до минимума. «Шпоры» 
и вовсе не отдали «Клипперс» ни 

одной игры, одержав победу с 
сухим счетом 4-0 во второй се-
рии подряд. А с учетом концов-
ки регулярного чемпионата те-
хасцы не проигрывают уже на 
протяжении 18 встреч! У «Клип-
перс» был шанс зацепиться за 
серию в поединке № 3 - до тех 
пор, пока калифорнийцы (иг-
равшие, между прочим, до-
ма) не пропустили рывок 0:24. 
Подопечные лучшего тренера 
НБА-2011/12 Грега Поповича 
умчались так далеко, что и хок-
кеисты «Лос-Анджелес Кингз» 
на коньках не догнали бы.

Это особенно впечатляет, ес-
ли учесть возраст главных звезд 
команды. Тиму Данкану - 36, 
Ману Жинобили через два ме-
сяца отметит 35-летие, и даже 
Тони Паркер, частенько подшу-
чивавший над Данканом на те-
му его старости, по ходу серии 
с «Клипперс» разменял четвер-
тый десяток. С другой сторо-

ны, впервые за долгое время все 
лидеры «Спэрс» обошлись без 
травм. Не стоит забывать и тот 
факт, что именно «Сан-Антонио» 
стал чемпионом в предыдущем 
локаутном сезоне-1998/99.

На разборки между «Окла-
хома-Сити» и «Лейкерс» матчей 
потребовалось немногим боль-
ше - пять. Страдания высоко-
рослых баскетболистов «Озер-
ных», начавшиеся еще в серии 
с «Денвером», продолжились. А 
если Поу Газоль и Эндрю Бай-
нум вдруг выдавали хорошую 
игру, то калифорнийцев под-
водил Метта Уорлд Пис. Тот са-
мый, что грязно ударил локтем 
защитника «Оклахомы» Джейм-
са Хардена на финише регуляр-
ки и схлопотал 7-матчевую дис-
квалификацию. Теперь на пло-
щадке «Тандер» его всякий раз 
встречают многочисленные бо-
роды: одна из них настоящая и 
принадлежит Хардену, а еще де-

сятки бутафорских на резинках 
в поддержку своего игрока наде-
вают зрители.

Кстати, именно Уорлд Пис 
оборонялся против лидера «Ок-
лахомы» Кевина Дюранта, когда 
тот забивал победный трехоч-
ковый с восьми (!) метров в мат-
че № 4. А в следующей встрече 
нарушил правила на Табо Сефо-
лоше - и в ситуации, где любому 
другому игроку дали бы обыч-
ный персональный фол, 15-й 
номер «Лейкерс» схлопотал бу-
кет из неспортивного и техни-
ческого. А следом еще один «тех-
нарь» получил и 5-кратный чем-
пион НБА Коби Брайант, меч-
там которого догнать великого 
Майкла Джордана по числу ти-
тулов в этом сезоне опять не бы-
ло суждено сбыться.

Кто бы ни стал чемпионом 
«Запада», эта команда будет 
иметь преимущество своей пло-
щадки в финале: в сводной таб-

лице регулярного чемпиона-
та «Сан-Антонио» и «Оклахома-
Сити» занимают соответствен-
но 2-е и 3-е места, а «Майами» - 
только 4-е. Именно «Хит» выгля-
дит фаворитом на «Востоке», но, 
лишившись Криса Боша из-за 
растяжения брюшной мышцы, 
забуксовал было в противостоя-
нии с «Индианой». «Пэйсерс» да-
же вышли вперед в серии - 2-1, а 
лидер «Хит» Леброн Джеймс пос-
ле очередного неудачного мат-
ча стал предметом насмешек со 
стороны… скамейки запасных 
соперников! Именно это и стало 
для трехкратного MVP НБА пос-
ледней каплей. В четвертом по-
единке он едва не сделал супер-
трипл-дабл: 40 очков, 18 подбо-
ров и 9 передач. А всего на па-
ру с Дуэйном Уэйдом они при-
несли в копилку «Майами» 197 
очков за три матча. Порой да-
же становилось непонятно: ну-
жен ли флоридцам Бош? Ответ 

на этот вопрос даст полуфинал 
с «Бостоном», начало которого 
травмированный форвард, ско-
рее всего, тоже пропустит.

Что касается «Селтикс», то 
среди всех полуфиналистов это 
самая загадочная команда. Ко-
торая вроде бы и обладает чем-
пионским потенциалом (боль-
шинство из нынешнего состава 
завоевывали титул в 2008-м), но 
провела серию с «Филадельфи-
ей» нестабильно и доигралась до 
седьмого матча. В нем, однако, 
бостонцы не оставили шансов 
сопернику - даже несмотря на 
то, что забили первый трехочко-
вый лишь в четвертой 12-минут-
ке. Вновь, как и в поединке № 1, 
залогом успеха «Кельтов» стал 
трипл-дабл Рэйджона Рондо, ко-
торый становится полноправ-
ным лидером команды наряду 
с трио ветеранов Кевин Гарнетт 
- Пол Пирс - Рэй Аллен. Впро-
чем, кто сказал, что возраст - 

это плохо? «Сан-Антонио»-то 
в плей-офф пока не потерпел ни 
одного поражения.

Антон СОЛОМИН

1/4 финала
Восток. Матч № 7. Бостон - 

Филадельфия - 85:75. Б: Рон-
до (18+10 подборов+10 передач), 
К. Гарнетт (18+13 подборов), Басс 
(16), Пирс (15). Ф: Игуодала (18), 
Холидэй (15), Брэнд (15). Счет в 
серии: 4-3 (92:91, 81:82, 107:91, 
83:92, 101:85, 75:82).

1/2 финала
Запад

САН-АНТОНИО - 
ОКЛАХОМА-СИТИ

27 (матч состоялся сегодня ут-
ром по московскому времени), 29, 
31 мая, 2, 4*, 6*, 8* июня.

Восток
МАЙАМИ - БОСТОН

28, 30 мая, 1, 3, 5*, 7*, 9* июня.
* Если потребуется.
Преимущество своей площадки 

имеют команды, указанные первы-
ми. Они проводят дома первый, вто-
рой, а также, если потребуется, пя-
тый и седьмой матчи серий.

На открытой тренировке, 
длившейся два с полови-
ной часа, главный тренер 

россиян Владимир Алекно по-
допечных не щадил. Стоило ко-
му-то из помощников вовремя 
не подать мяч - зычно кричал: 
«Быстрее, быстрее, 20 секунд 
уже потеряли!» Игроки работа-
ли, стиснув зубы, на судьбу не 
роптали. Гигант Дмитрий Му-
сэрский с высоты своих 214 сан-
тиметров хищной акулой бро-
сался на терафлекс за любым, 
самым безнадежным мячом. Ев-
гений Сивожелез, казалось, пы-
тался пробить покрытие пушеч-
ными ударами насквозь. Герои-
чески сражающийся с последс-
твиями травмы Тарас Хтей тя-
нул и тянул резину эспандера - 
как не рвалась?

И даже после «официальной» 
тренировочной части игроки не 
спешили разбежаться по номе-
рам и рухнуть на кровати. Кто-
то продолжал оттачивать ост-
рие подач, кто-то «убивал» мыш-
цы пресса, кто-то тянулся в 
трехметровом шпагате. А после 
этого парни волейболисты еще и 
находили в себе силы общаться 
с журналистами - пока у послед-
них не кончились патроны воп-
росов. Владимир Романович, ра-
зумеется, исключением не стал - 
разговор с рулевым сборной по-
лучился подробным и интерес-
ным.

- Надо понимать, что после 
развала Советского Союза мы 
лишились многих центров под-
готовки, - начал Алекно. - Да, в 
последние годы качественно 
улучшилась ситуация в Ново-
горске, но все-таки там трени-
руются не только волейболис-
ты, а все спортсмены. Специ-
ализированного волейбольно-
го центра в России долгое вре-
мя просто не существовало. По-
этому хочется сказать спасибо 
всем тем, кто придумал и вопло-
тил в жизнь идею «Волейграда», 
- руководству Всероссийской 
федерации волейбола, директо-
ру спорткомплекса Борису Си-
моненко, ну и, конечно, Юрию 
Сапеге. Сейчас здесь созданы 
идеальные условия для подго-
товки, и наша сборная каждый 
раз приезжает сюда с огромным 
удовольствием. В деле подготов-
ки к большим турнирам мело-
чей не бывает. Например, кро-
вати в корпусе сборной особен-
ные - длиной 230 см…

- Правда ли, что во время 
Олимпиады в Лондоне ВФВ на-
мерена арендовать для трени-
ровок сборной дополнительный 
зал?

- Правда. И за это еще раз 
хотелось бы поблагодарить фе-
дерацию. В Пекине мы иногда 
ради 40-минутной тренировки 
вынуждены были тратить два 
часа на дорогу. Поэтому ини-
циативу с арендой зала в непос-
редственной близости от мес-
та проживания я воспринял на 
ура. Мелочей в большом спорте 
действительно не бывает, часто 
судьба матча решается по ито-
гам одного-единственного ро-
зыгрыша. Поэтому мы должны 
делать все, что в наших силах, 
дабы создать ребятам идеаль-
ные условия.

- Довольны тем, как проходит 
подготовка к Играм?

- Наш план во многом был 
отрегулирован после медосмот-
ра. Многие игроки после окон-
чания трудного сезона находи-
лись в плохой физической фор-
ме. И это легко объяснимо - за 
их плечами огромное количест-
во напряженных матчей. В ре-
зультате - тяжелейшие трав-
мы. Вспомните сами, сколько 
повреждений на ровном мес-
те в последнее время получали 
ведущие сборники. У Волкова 

буквально вырывается санти-
метровый хрящ, у Мусэрского 
мышца на голеностопе отслаи-
вается от кости… Большие про-
блемы у Тетюхина, Хтея, других 
лидеров команды. Главная при-
чина всего этого - колоссальные 
нагрузки. Что я могу дать своим 
подопечным, чтобы ситуация 
не повторялась и не усугубля-
лась? Только одно - отдых. По-
этому и было принято решение, 
что на первый отборочный тур 
Мировой лиги в Японию отпра-
вится второй состав. Впрочем, 
второй состав - не совсем пра-
вильное определение. У каждо-
го из ребят есть шанс пробить-
ся в окончательную заявку на 
Олимпиаду.

- Матчи второго отборочного 
тура Мировой лиги пройдут 15 - 
17 июня в столице Доминиканс-
кой Республики Санто-Доминго. 
Какие задачи поставлены перед 
сборной на турнире в целом?

- Попадание в финал. И этих 
целей никто отменять не соби-
рается. То, что мы потеряли 4 
очка в матчах с японцами, сер-
бами и кубинцами в Хамамацу, - 
плохо. Я недоволен тем, как про-
явили себя некоторые игроки, и 
не скрываю этого.

- А что скажете о самостоя-
тельной работе Серджо Бузато, 
который исполнял ваши функции 
в Хамамацу?

- Он наглядно убедился - без 
знания русского языка руково-
дить российской сборной очень 
тяжело. В разговоре со мной Бу-
зато сам это признал.

- Что вас в первую очередь 
беспокоит в преддверии Игр?

- Конечно, все ребята сей-
час находятся в разной форме. 
У тех, кто летал в Японию, тех-
нические элементы на данный 
момент получаются лучше, чем 
у тех, кто получил дополнитель-
ный отдых. Впрочем, полагаю, 
мне удастся привести команду 
к общему знаменателю. Вооб-
ще российский волейбол всегда 
славился своей «физикой». Сила 
ударов, высота прыжка - с этим 
у нас полный порядок на протя-
жении всех последних лет. А вот 
с технической стороной дела - 
передачами, приемом - иногда 
возникают проблемы. Поэтому 
здесь нам надо делать большой 
шаг вперед. В любом случае то, 
как ребята работают, вызывает 
у меня оптимизм. Все понима-
ют: чтобы успешно выступить 

в Лондоне - надо хорошо пора-
ботать здесь и сейчас. Никто не 
ноет, не жалуется на болячки и 
усталость.

- Последний календарный год 
стал в вашей тренерской карьере 
самым успешным. Во главе сбор-
ной вы добились побед в Миро-
вой лиге и Кубке мира, с «Зени-
том» - в Лиге чемпионов и рос-
сийском первенстве. Нет опасе-
ний, что вы настолько приучили 
болельщиков к победам, что лю-
бое другое место на Олимпиаде, 
кроме первого, будет воспринято 
ими как неудача? И вообще ста-
тус фаворита будет помогать или 
мешать нашей сборной?

- Моя задача как тренера - 
сделать так, чтобы не мешал. 
Постоянно повторяю ребятам: 
за старые победы новых наград 
не дадут. Чтобы оставаться на 
вершине, свое превосходство 
надо доказывать снова и снова. 
Мне кажется, игроки меня пра-
вильно понимают. Тем более что 
для всех очевидно: легко в Лон-
доне точно не будет.

- А кто будет нашим главным 
конкурентом на Играх? Бразиль-
цы? Или какие-то еще сборные 
способны выстрелить - как, на-
пример, США в Пекине?

- Сильных команд в мировом 
волейболе хватает. Например, 
еще несколько лет назад сбор-
ная Польши ни на что серьезное 
не претендовала. А сейчас она 
постоянно попадает в медали… 
Вообще соперников нельзя де-
лить на слабых и сильных. Ник-
то не поедет в Лондон для того, 
чтобы проигрывать. Поэтому 
мы с максимальной концентра-
цией будем проводить каждый 
поединок.

Владимир МОЖАЙЦЕВ
Анапа - Москва

Мировая лига
Отборочный турнир

Группа А
 И В (ТБ) П (ТБ) С/П О
1. Сербия 3 2 (1) 1 (1) 8:6 6
2. Куба 3 2 (1) 1 (0) 7:5 5
3. Россия 3 2 (2) 1 (1) 8:7 5
4. Япония 3 0 (0) 3 (2) 4:9 2

Матчи 2-го тура пройдут в Сан-
то-Доминго. 15 июня. Сербия - 
РОССИЯ, Куба - Япония. 16 июня. 
Япония - РОССИЯ, Сербия - Куба. 
17 июня. Япония - Сербия, Куба 
- РОССИЯ. Для гарантированного 
выхода в «Финал шести» необходи-
мо занять в группе первое место.

В рамках пресс-тура корреспондент «СЭ» посетил 
тренировочную базу «Волейград» в Анапе, где мужская национальная команда страны 

готовится ко второму туру отборочной стадии Мировой лиги-2012

Владимир АЛЕКНО: 
«ВЫСТУПЛЕНИЕМ СБОРНОЙ 

В ЯПОНИИ НЕДОВОЛЕН»
Андрей АНФИНОГЕНТОВ из Токио

- Женская сборная России ква-
лифицировалась на Олимпиаду, 
но потеряла из-за травмы Татья-
ну Кошелеву. Она перенесла опе-
рацию и как минимум шесть не-
дель потратит на реабилитацию. 
Стоило ли рисковать здоровьем 
одного из лидеров команды, ко-
торая теперь рискует подойти к 
Лондону в неидеальном состоя-
нии? - первый вопрос главному 
тренеру сборной по итогам тур-
нира напрашивался сам собой.

- Никто не застрахован от 
травм. И осознанно никто здоро-
вьем Кошелевой не рисковал. А 
что касается ее лондонских пер-
спектив, то на этой неделе я обя-
зательно встречусь с Татьяной и 
мы подробно все обсудим.

- Однако вы же не будете от-
рицать, что еще в начале мая на 
европейской олимпийской ква-
лификации в Анкаре, сито ко-
торой преодолеть не удалось, 
вы задействовали уже не впол-
не здоровую Кошелеву. Многие 
считают, что произошло это под 
давлением федерации.

- Не было такого. Вообще. И 
потом, какое может быть давле-
ние?! В России сегодня нет обой-
мы игроков уровня Кошелевой, 
чтобы бессистемно и небреж-
но подходить к вопросам здоро-
вья таких волейболисток. Наобо-
рот, мы делаем все, чтобы мак-
симально бережно относиться к 
имеющимся кадрам. А от травм, 
повторюсь, никто не застрахо-
ван. У нас в мае половина сбор-
ной играла через боль. Клуб-
ный сезон получился изматыва-
ющим. Не взять же Кошелеву в 
Анкару я права не имел: Татьяна 
доказала своей игрой, что долж-
на быть в составе.

- Концовку турнира в Токио, 
по сути, пропустила Наталия Об-
мочаева. У нее тоже возникли ка-
кие-то проблемы?

- Появились боли в спине. Хо-
рошо Леся Махно, которая то-
же далека на данный момент от 
идеального состояния, подстра-
ховала. Игра команды не поте-
ряла в качестве.

- На Яну Щербань, прилетав-
шую в Токио с командой, но поки-
нувшую расположение сборной 
накануне турнира, вы как на одну 
из принимающих в Лондоне уже 
не рассчитываете?

- Посмотрим. Если Щербань 
будет здорова, пришлем вызов. 

В любом случае на июньский 
сбор будут приглашены нович-
ки - к основе добавятся Викто-
рия Русакова и Дарья Столяро-
ва. Нам необходимо иметь мак-
симально широкий выбор сре-
ди принимающих. Ведь это са-
мое проблемное на данный мо-
мент амплуа.

- Когда теперь соберется ко-
манда?

- Вопрос решится во втор-
ник, после возвращения в Мос-
кву. Базовая дата - 10 июня. Мо-
гут быть корректировки в один - 
два дня. Тренироваться, видимо, 
будем в Анапе. Потом нас ждут 
три турнира - в Екатеринбурге, 
Алассио и Галле.

- Что с Любовью Соколовой, 
которая после Анкары турнир в 
Токио пропустила?

- Двери в сборную открыты 
для всех. 

- Евгении Эстес за десять 
дней до первого матча сборной в 
Лондоне исполнится 37 лет. Она 
может рассчитывать на поблажки 
при подготовке?

- Ей не нужны поблажки. По-
зиция у Жени такая - если я в ко-
манде, то живу по ее правилам. 

И потом, причем тут возраст? 
Вклад Эстес в наш успех в Токио 
огромен. Эти семь побед при все-
го одной проигранной партии не 
состоялись бы, не прояви себя с 
лучшей стороны она, Екатерина 
Гамова и Мария Борисенко. Про 
Гамову вообще разговор отде-
льный. Турнир она отыграла на 
пятерку с плюсом.

- Ваш предшественник Влади-
мир Кузюткин часто критиковал 
суперлигу, ратовал за расшире-
ние в чемпионате квоты на инос-
транок, утверждая, что игроки 
для сборной без жесткой конку-
ренции не прогрессируют. У вас 
такое же мнение?

- Считаю, лига у нас достой-
ная, но может стать еще лучше. 
Иностранки уровня Грюн, Ху-
кер, Осмокрович, Весович, ко-
нечно же, ее украсят. Однако, 
не имея игровой практики, на-
ши волейболистки мастерами 
не станут. Для меня важнее, что-
бы выбор кандидаток в сборную 
постоянно расширялся.

- Здесь нет противоречия? 
Вы же еще и клубный тренер - 
возглавляете московское «Дина-
мо»…

- Никакого противоречия не 
вижу. Тренер ведущего клуба 
в любой стране обязан думать 
об интересах сборной. В этом 
смысле у нас все нормально, как 
и должно быть.

- Сборная России в этом го-
ду не участвует в «Гран-при». Со-
бираетесь посетить Лодзь, где 
8 - 10 июня пройдет первый этап 
этого коммерческого соревно-
вания с участием наших конку-
рентов за олимпийские медали - 
Бразилии и Италии?

- Возможно, поеду. Мы наме-
рены тщательно отслеживать 
всех участников «Гран-при». 
Особенный интерес у меня вы-
зывает этап в Сан-Паулу, где к 
Бразилии и Италии добавится 
еще и команда США.

6-й тур
РОССИЯ - ЯПОНИЯ - 

3:0 (25:22, 25:20, 25:20)
Старцева 1 Такешита 0
Махно 6 Кимура 8
Перепелкина 0 Хиари 5
Гамова 25 Шиннабе 13
Эстес 9 Эбата 3
Бородакова 7 Араки 8
Крючкова (л) Сано (л)
Уланова 0 Ямагучи 0
Обмочаева 1 Кано 0
Меркулова 9 Накамичи 0
  Сакода 4

Время матча - 1:22 (29+26+27).
Набранные очки - 75:42 (атака - 

42:41, блок - 15:5, подача - 1:12, 
ошибки соперника - 17:4).

26 мая. Токио. Tokyo Metropolitan 
Gymnasium. 10 000 зрителей.
Первый матч в Токио провела 

Махно. Первый полноценный, заме-
нив Перепелкину в стартовой шес-
терке, - Меркулова. Все, что позво-
лила сборная России хозяйкам со-
ревнований, - сравнять счет в пер-
вой партии, 9:9. Благодаря этой по-
беде наша команда в субботу обес-
печила себе первое место по ито-
гам квалификационного турнира.

Перу - Сербия - 1:3 (16:25, 18:25, 
25:22, 21:25), Куба - Тайвань - 3:0 
(27:25, 25:17, 25:21), Таиланд - Ко-
рея - 0:3 (18:25, 22:25, 20:25).

7-й тур

РОССИЯ - ТАЙВАНЬ - 
3:0 (25:14, 25:17, 25:17)

Старцева 2 Чэнь Вань Чин 2
Махно 9 Тэн Ень Минь 13
Перепелкина 12 Вень И Цзю 3
Гамова 18 Чэнь Вань Тин 12
Эстес 6 Ван Синь Тин 8
Бородакова 4 Цай Инь Фэн 3
Крючкова (л) Ян Мен Хуа (л)
Меркулова 6 Ень Пэй Лин 0
Уланова 0 Ляо Вань Цзю 0
  Ву Ко Цзоу 0
Время матча - 1:04 (20+22+22).
Набранные очки - 75:48 (атака - 

41:36, блок - 13:1, подача - 3:4, 
ошибки соперника - 18:7).

27 мая. Токио. Tokyo Metropolitan 
Gymnasium. 2250 зрителей.
Куба - Таиланд - 1:3 (23:25, 

23:25, 25:18, 21:25), Корея - Перу 
- 3:0 (25:11, 25:18, 25:21), Япония 
- Сербия - 2:3 (25:18, 21:25, 25:19, 
21:25, 9:15). Матч Япония - Сербия 
завершился со счетом, устраиваю-
щим обе команды. При любом дру-
гом исходе проигравший не попа-
дал на Олимпиаду и его путевка до-
ставалась бы сборной Таиланда.

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА
 В В (ТБ) П (ТБ) С/П О
1. РОССИЯ  7 7 (0) 0 (0) 21:1 21
2. КОРЕЯ 7 5 (0) 2 (0) 16:7 15
3. СЕРБИЯ 7 5 (1) 2 (0) 16:10 14
4. ЯПОНИЯ 7 4 (1) 3 (1) 15:11 12
5. Таиланд 7 4 (0) 3 (0) 12:10 12
6. Куба 7 2 (0) 5 (1) 9:15 7
7. Перу 7 1 (0) 6 (0) 4:18 3
8. Тайвань 7 0 (0) 7 (0) 0:21 0

УЧАСТНИКИ ЖЕНСКОГО 
ТУРНИРА ОЛИМПИАДЫ-2012

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ, РОССИЯ, 
ИТАЛИЯ, США, КИТАЙ, АЛЖИР, ДО-
МИНИКАНСКАЯ РЕСПУБЛИКА, ТУР-
ЦИЯ, БРАЗИЛИЯ, КОРЕЯ, СЕРБИЯ, 
ЯПОНИЯ.

Вчера в Токио были определены последние участники женского олимпийского турнира. 
К россиянкам, которые гарантировали себе путевку в Лондон еще в пятницу, добавились 

Корея, Япония и Сербия. Всего в Олимпиаде примут участие 12 женских сборных.

Сергей ОВЧИННИКОВ: 
«В ИЮНЕ БУДЕМ 

ВЫЗЫВАТЬ НОВИЧКОВ»

БАСКЕТБОЛ НБА. Плей-офф

ВОЛЕЙБОЛ
ОЛИМПИАДА-2012. Женщины. Квалификация МИРОВАЯ ЛИГА. Мужчины

КТО СКАЗАЛ, ЧТО ВОЗРАСТ - ЭТО ПЛОХО?

Суббота. Анапа. 
Владимир АЛЕКНО.

Вчера. Токио. 
Сергей ОВЧИННИКОВ.
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ШАХМАТЫ МАТЧ НА ПЕРВЕНСТВО МИРА

Юрий ВАСИЛЬЕВ 
из Москвы

НИМЦОВИЧ ЗА АНАНДА
Последнюю «подачу» Гель-

фанду использовать не уда-
лось. Он не возражал бы повто-
рить вариант защиты Нимцови-
ча, который случился в девятой 
партии и после ошибочного раз-
мена слона черных на поле f3  
приведший к огромному переве-
су белых, но возражал Ананд. На 
восьмом ходу индийский грос-
смейстер уклонился от магист-
ральных путей теории в пользу 
встречавшегося редко 8...Сd7. 
Неожиданно этот спокойный ход 
заставил израильтянина погру-
зиться в длительное раздумье. 
Стало ясно, что эту линию «Ним-
цовича» Борис и его аналитичес-
кая бригада не изучали. Проду-
мав полчаса над девятым ходом, 
в дальнейшем Гельфанд серьез-
но отставал по времени от сопер-
ника, и когда надо было искать 
тонкие усиления во внешне рав-
ном положении, драгоценных 
секунд ему не хватило. В итоге, 
после того как были разменяны 
ферзи и позиция упростилась, 
в эндшпиле у белых не нашлось 
аргументов, чтобы отклонить на 
24-м ходу предложенную чемпи-
оном мира ничью.

 У ПОСЛЕДНЕЙ ПАРТИИ 
СВОИ ЗАКОНЫ

Экс-чемпион мира Владимир 
Крамник, приехавший в Москву 
на пару последних партий, поде-
лился своими впечатлениями с 
вашим корреспондентом.

- В 11-й партии был один из 
немногих моментов, когда Ананд 
выиграл дебютную дуэль в этом 
матче, - сказал Крамник. - Гель-
фанду было трудно выжать из по-
зиции что-то реальное. В ситуа-
ции, когда один человек играет 
за доской, а второй - по компью-
терному  анализу, сложно что-то 
придумать. Ананд довольно долго 
играл по подготовке. Я, когда ком-
ментировал, предсказывал такое 
течение партии: Cf4, Ке5 - и все 
разгрузится. Во-первых, объек-
тивно у белых было не много пу-
тей игры на выигрыш, а во-вто-
рых, в запасе у черных был поч-
ти час времени. В такой ситуации 
решение Гельфанда свернуть иг-
ру было оптимальным.

- В целом какие впечатления 
о матче?

- Ну он пока не закончен, на-
до досмотреть его до конца. По-
нятно, что Ананд не в оптималь-
ном состоянии, подготовка у не-
го не самая лучшая. Но все равно 
- это Ананд, и обыграть его очень 
тяжело. В последнее время он, 
как говорят в боксе, потерял 
«удар», но защита у него по-пре-
жнему на очень высоком уровне. 
Что касается Бориса, то он очень 
целенаправленно проводит свою 
стратегию, его концепция более 
продуманна. Ананд, мне кажет-
ся, слегка растерян. Но матч за-
канчивается, и кто в нем выиг-
рает, тот и прав. Вспомним пос-
ледний финал Лиги чемпионов: 
«Челси» весь матч провел в обо-
роне, но выиграл. И что тут ска-
жешь? Да, «Бавария» лучше иг-
рала. А толку?

 В матче на первенство мира 
такая же история - прежде всего 
важно, кто добьется результата. 
Поэтому подождем, кто выигра-
ет, и на проигравшего «навесим 
всех собак» (смеется).

- Судя по логике течения матча, 
велика вероятность того, что он 
закончится вничью...

- Если заключительная пар-
тия по дебюту будет спокойной, 
вязкой, равной, тогда вероят-
ность ничьей довольно высока. 
Очень много будет зависеть от 
начала: кому удастся удивить, 
«прихватить» соперника. Если 
кто-то из игроков получит «бес-
платное» давление, шансы на 
выигрыш у него серьезно уве-
личатся. Одно дело защищать-
ся в середине матча, когда в слу-
чае неудачи не все потеряно, и 
совсем другое - играть в ситуа-
ции, когда одна ошибка может 
стоить тебе последних двух лет 
жизни. 

- Какой сценарий последней 
партии «в классику» вам кажется 
наиболее вероятным?

- Мой прогноз: рисковать 
никто особо не будет. Но сущес-
твует много нюансов. Можно иг-
рать очень крепко, можно дать 
сопернику шанс на выигрыш, 
чтобы самому получить шансы. 
Гельфанду и  Ананду предстоит 
серьезнейшая работа для выбо-
ра дебютной стратегии. И кто 
переиграет соперника на этом 
направлении, у того появятся 
серьезные шансы на выигрыш.

- Даже у Гельфанда, играюще-
го черными? Трудно поверить, что 
Ананд «полезет» вперед напро-
лом…

- Да, в это поверить трудно. 
Но можно ведь сыграть немнож-
ко поострее и спровоцировать со-
перника на то, чтобы он «полез». 
Очень много нюансов! И о всех 
рассказать невозможно: ты мо-
жешь чуть-чуть блефовать, чуть-
чуть провоцировать, закрывать-
ся. Ты можешь подготовить раз-
ные сценарии: если он сыграет 
так, то я - так, если он ответит 
так, я делаю ничью. Уже после 
первых 10 - 15 ходов можно будет 
сказать больше.

- И все же. Если чисто гипоте-
тически предположить, что 12-я 
«серьезная» закончится вничью, 
кто фаворит в быстрой игре?

- Ананд - фаворит в этом ви-
де программы против любого со-
перника. Это его конек. Его игра. 
Другое дело, что в пользу Гель-
фанда говорит тот факт, что он 
очень хорошо играет именно тай-
брейки. Если бы им пришлось иг-
рать просто матч в быстрые шах-
маты, то Ананд был бы явным фа-
воритом. Но у Гельфанда очень 
хорошая способность концент-
рироваться в нужный момент, 
тай-брейки он играет исключи-
тельно сильно. Так что я бы ска-
зал, что вопрос, кто выиграет тай-
брейк (если он, конечно, состоит-
ся!) остается открытым. 

 АНАНДУ МЕШАЕТ  
ЧУВСТВО  СОБСТВЕННОГО 

ПРЕВОСХОДСТВА?
 С членом сборной России, 

гроссмейстером из Нижневар-
товска Дмитрием Яковенко мне 
удалось поговорить сразу после 
того, как он вышел из коммента-
торской рубки.

- Столкнувшись с редким хо-
дом 8...Сd7, Борис думал очень 
долго, - считает Яковенко. - Но 
это в его стиле: столкнувшись 
с неожиданностью, Гельфанд 
всегда погружается глубоко в по-
зицию и старается все предус-
мотреть. Реагировал-то он пра-
вильно, потому что небольшой 
перевес у белых был, и даже энд-
шпиль не такой простой. Если 
бы не маневр черных f6 и Се8, 
у Гельфанда серьезные шансы 
на перевес.

- 12-я партия с большой долей 
вероятности тоже закончится вни-
чью...

- Здесь можно соглашаться на 
ничью, поэтому вероятность по-
вышается. Но Ананд ведь не бу-
дет разыгрывать форсирован-
ный ничейный вариант белыми, 
он все равно попытается полу-
чить какое-то минимальное пре-
имущество. Если ему это удаст-
ся - он будет играть, Борис будет 
нервничать и окажется в непри-
ятной ситуации, когда не будет 
понимать: играет его соперник 
на выигрыш или на ничью. Бо-

рис может начать думать, что 
вот-вот будет ничья, сделает, мо-
жет быть, незаметную ошибку, а 
Ананд - раз! - и начнет играть на 
выигрыш.

- Что явилось неожиданным в 
этом матче?

- К неожиданностям отнес бы 
выбор дебютов за черных Гель-
фандом. Причем, похоже, это 
явилось неожиданным и для 
Ананда, он так и не смог подоб-
рать ключи к обновленному ре-
пертуару Бориса.

- Ананд здесь - не тот, которого 
мы привыкли видеть, выигрываю-
щим бесчисленную череду супер-
турниров...

- Возможно, как ни странно, 
имеет место внутреннее ощуще-
ние собственного превосходства: 
тут и разница в рейтинге, и раз-
ница в турнирных успехах. Разу-
мом все понимают, что Гельфанд 
в обычном турнире и Гельфанд в 
матче - это два разных шахматис-
та. Но все равно, Ананду никуда 
не деться от внутреннего ощуще-
ния, что он чуть-чуть сильнее. И 
поэтому настроиться и играть с 
полной выкладкой ему не просто. 
Заметили, что, когда он проиграл 
седьмую партию, в следующей 
играл совсем в другом стиле?! 

- А если завтра тай-брейк?
- Могу представить такой сце-

нарий: Гельфанд по дебюту по-
лучает хорошие позиции, где-то 
даже лучшие. Ананд завязывает 
встречную игру на контр-шан-
сах. Борис потихоньку попадает в 
цейтнот, и Ананд его переигрыва-
ет. Но могу представить и другой: 
Гельфанд белыми получает пере-
вес по дебюту и жестко его реали-
зовывает. Все может быть!

Итак, друзья, в матче насту-
пает момент истины. Сегодня иг-
рается последняя партия с клас-
сическим контролем. На кону - 
титул чемпиона мира. Кстати, 
именно по классическим шахма-
там. А не по быстрой игре и не 
по блицу. 

Если и сегодняшняя партия 
завершится вничью, в среду грос-
смейстеры сыграют тай-брейк: 
четыре быстрые партии с 25-ми-
нутным контролем. А затем, ес-
ли понадобится, - пять блиц-мат-
чей по две 5-минутки в каждом. 
В быстрых добавляется десять 
секунд на каждый ход, в блице - 
три секунды.

Одиннадцатая партия
Борис ГЕЛЬФАНД (2739) -
Вишванатан AНАНД (2799)

Защита Нимцовича [Е54]
1.d4 ¤f6 2.c4 e6 3.¤c3 Ґb4 4.e3 0–0 
5.Ґd3 d5 6.¤f3 c5 7.0–0 dc4 8.Ґc4 
Ґd7 9.a3 Ґa5 10.Јe2 Ґc6 11.¦d1 
Ґc3 12.bc3 ¤bd7 13.Ґd3 Јa5 14.c4 cd4 
15.ed4 Јh5 16.Ґf4 ¦ac8 17.¤e5 Јe2 
18.Ґe2 ¤e5 19.Ґe5 ¦fd8 20.a4 ¤e4 
21.¦d3 f6 22.Ґf4 Ґe8 23.¦b3 ¦d4 
24.Ґe3 ¦d7                         1/2

ЕСЛИ ЗАВТРА ТАЙ-БРЕЙК …

КУ-КА-РЕ-КУ
ГАНДБОЛ

РОССИЯНКИ - НА ОЛИМПИАДЕ!

ПЯТИБОРЬЕ

ФРОЛОВ ВЫИГРАЛ ФИНАЛ КУБКА МИРА
Мужской финал Кубка мира в китайском Чэнду завершился вчера побе-

дой 28-летнего чемпиона мира-2008 Ильи Фролова, который, кстати, выиг-
рал и первый этап в американском Шарлотте. Интересно, что последний 
раз россияне выигрывали финал Кубка мира в 2003 году усилиями нынеш-
него представителя Казахстана Рустема Сабирхузина.

Проведя на привычном для себя уровне фехтование (976 очков) и пла-
вание (1272), Фролов сумел с относительно небольшими потерями (60 
штрафных очков) выйти из испытания конкуром, когда «стараниями» китай-
ских лошадей посыпались многие, включая, увы, и новоиспеченного чем-
пиона мира-2012 Александра Лесуна (228 очков штрафа): он откатился в 
середину четвертого десятка.

В заключительном виде программа - комбайне - Фролов стартовал тре-
тьим с отставанием в 27 секунд от лидера корейца Хван Ву Чжина. Аккурат-
но отработав с двумя «дежурными» промахами на втором и третьем рубе-
жах, россиянин в итоге опередил чуть более точного, но более медленного 
соперника на 7 секунд. (pentathlon-russia.ru, pentathlon.org)

Чэнду (Китай).  Финал Кубка мира. Мужчины. 1. ФРОЛОВ - 5788. 2. Хван 
Ву Чжин (Корея) - 5760. 3. Цао Чжонжон (Китай) - 5736. 4. КАРЯКИН - 5684. 5. Вуд-
бридж (Великобритания) - 5668. 6. Киндерис (Литва) - 5656… 32. ЛЕСУН (Рос-
сия) - 5312. Женщины. 1. Асадаускайте (Литва) - 5312. 2. Фелл (Великобрита-
ния) - 5248. 3. Маркеш (Бразилия) - 5200. 4. Шлой (Германия) - 5192. 5. Гавли-
ковска (Польша) - 5192. 6. Су Чжин Ян (Корея) - 5188… 16. ЛЕБЕДЕВА - 5060… 
31. КОЛЕГОВА - 4816.
Екатерина КУЛИНИЧЕВА «СЭ»

Своими успехами в Китае Фролов, а также Сергей Карякин серьез-
но осложнили жизнь тренерскому штабу сборной России и руководс-
тву ФСПР, которым предстоит назвать двух наших участников Олим-
пиады. Теперь выбор представляется куда более сложным, чем после 
недавнего чемпионата мира в Риме, где золото и серебро взяли соот-
ветственно лидер мирового рейтинга Александр Лесун и двукратный 
олимпийский чемпион Андрей Моисеев.

Теперь в борьбу с новой силой включились Фролов и Карякин, хотя 
последний и остался в Китае без медали. По слухам, основная «олим-
пийская» дилемма сборной касается как раз выбора между молодос-
тью и опытом. Чемпиону мира-2010 Карякину, напомним, всего 24, 
и в Китае после римского провала он доказал, что в общем-то нахо-
дится в порядке.

Можно только догадываться, насколько жаркие дискуссии развернут-
ся в ближайшие недели в кулуарах ФСПР. Тем, кто будет делать судьбо-
носный для нашей «великолепной» четверки выбор, хочется позавидо-
вать (состав с четырьмя чемпионами мира, каждый из которых в текущем 
сезоне успел побывать на подиуме этапов Кубка мира, - мечта любой 
команды), и посочувствовать. Ставки настолько высоки, что, естествен-
но, существует и страх ошибиться. В случае чего избежать спекуляций 
на тему «а может, выбрали не тех» будет крайне сложно.

Устроить еще одну «контрольную тренировку» в начале июля на чем-
пионате Европы в Софии, скорее всего, не получится - олимпийский 
состав обещали объявить к середине июня. А тянуть еще две неде-
ли, сжигая и без того напряженные до предела нервы спортсменов, 
непосредственно перед Играми вряд ли имеет смысл.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА
ПЯТЬ ИЗ СЕМИ ОЛИМПИЙЦЕВ 

УЖЕ ИЗВЕСТНЫ
Дмитрий ОКУНЕВ из Санкт-Петербурга

Вчера в Санкт-Петербурге завершился чемпионат России, по итогам 
которого будет сформирован состав на Олимпиаду-2012. Второй день тур-
нира собрал на трибунах 7000 зрителей, что явилось рекордом СКК «Петер-
бургский» для соревнований по единоборствам. После имевших место в пят-
ницу эксцессов, ГУВД были приняты повышенные меры безопасности. По 
данным «СЭ», порядок обеспечивали 160 сотрудников полиции и ОМОНа.

В шести весовых категориях пары финалистов составили именно те, на кого 
и делалась ставка. Исключением стала только тяжелая категория, где соперни-
ком трехкратного чемпиона мира Биляла Махова неожиданно для всех оказал-
ся молодой Алан Дзампаев. При этом в финал не прошел вице-чемпион Пекина 
Бахтияр Ахмедов. Основные события финала в «королевском» весе разверну-
лись в середине 2-го периода, когда Дзампаев совершил бросок, оцененный в 3 
балла, и вышел вперед. Команда Махова тут же подала протест, который, одна-
ко, рассмотрен не был. После возобновления схватки разозленный Махов два 
раза кряду сокрушающими толчками вытолкнул оппонента за пределы ковра и 
завершил решающий период с минимальным преимуществом - 4:3. 

После схватки Махов признался, что ему наконец удалось преодолеть 
проблемы со здоровьем и, в частности, нормализовать вес. Как известно, 
в предыдущие годы чемпион очень много гонял, и этот изнурительный про-
цесс не мог не сказываться на его состоянии во время соревнований.

- Чуть более полугода назад Билял перенес операцию по поводу мениска, 
однако успешно восстановился. Плюс к тому перешел на раздельное пита-
ние и подсушился, - рассказал бывший главный тренер, а ныне консультант 
сборной России Дзамболат Тедеев корреспонденту «СЭ».

Бронзовую медаль в тяжелом весе завоевал вернувшийся на ковер после 
продолжительного перерыва чемпион мира-1997 34-летний Курамагомед 
Курамагомедов, победивший 42-летнего Александра Ковальского. 

В весе до 60 кг четырехкратный чемпион мира и один из лучших вольников 
современности Бесик Кудухов вполне предсказуемо переиграл Опана Сата. 

Вчера в одной из самых ожидаемых схваток всего чемпионата - фина-
ле веса до 96 кг - победитель первенства Европы-2011 Абдусалам Гадисов 
с огромным трудом переборол олимпийского чемпиона Афин, многократ-
ного чемпиона мира и Европы Хаджимурата Гацалова. Продемонстриро-
вавшие высочайший уровень мастерства оппоненты не смогли разобрать-
ся между собой за 3 периода, а фортуна в образе жребия выпала более 
молодому Гадисову.

Напомним, что в пятницу чемпионами стали Джамал Отарсултанов (до 
55 кг) и Денис Царгуш (до 74 кг). Как стало известно «СЭ», победители пяти 
категорий из семи гарантированно поедут на Игры, в то время как между 
финалистами весов до 66 кг и до 84 кг состоятся контрольные схватки. Это 
обусловлено тем, что чемпионы в данных категориях не имеют пока сущес-
твенного превосходства над своими оппонентами.

Чемпионат России. Санкт-Петербург. До 60 кг. 1. Кудухов. 2. Сат. 3. Бадмаев 
и Богомоев. До 66 кг. 1. Гогаев. 2. А. Батиров. 3. Рамонов и Лампежев. До 84 кг. 1. 
Уришев. 2. Саритов. 3. Рублев и Магомедов. До 96 кг. 1. Гадисов. 2. Гацалов. 3. Саи-
дов и Ш. Ахмедов. До 120 кг. 1. Махов. 2. Дзампаев. 3. Курамагомедов и Базров.

Победив в рамках олимпийского 
квалификационного турнира в датс-
ком Ольборге команды Доминикан-
ской Республики и Туниса, женская 
сборная России досрочно гаран-
тировала себе путевку в Лондон. 
Результат ее матча против хозяек 
соревнований, который закончил-
ся вчера поздно вечером по мос-
ковскому времени, никакого влия-
ние на распределение олимпийс-
ких лицензий уже не имел. Помимо 
России и Дании на Олимпиаде также 
выступят Великобритания, Швеция, 
Корея, Бразилия, Норвегия, Анго-
ла, Франция, Черногория, Испа-
ния и Хорватия. Последние четыре 
сборные пробились в Лондон через 
две другие олимпийские квалифи-
кации, проходившие пераллельно 
с турниром в Ольборге, - в Лионе и 
Гвадалахаре.

ОЛЬБОРГ (Дания). Олимпиа-
да-2012. Женщины. Квалифика-

ция. 1-й тур. РОССИЯ - Домини-
канская Республика - 41:17 (20:10). 
Р: Сидорова, Калинина; Шипило-
ва (5), Хмырова (5), Черноиваненко 
(5), Петрова (4), Близнова (4), Турей 
(4), Веткова (3), Муравьева (2), Да-
выденко (2), Сень (2), Мареннико-
ва (2), Горшенина (2), Постнова (1), 
В. Жилининскайте (0). Дания - Ту-
нис - 28:24. 

2-й тур. РОССИЯ - Тунис - 33:20 
(17:8). Р: Седойкина, Калинина; Пост-
нова (5), Черноиваненко (5), Турей (4),  
Муравьева (3), Близнова (3), Сень (3), 
В. Жилининскайте (2), Хмырова (2), Ма-
ренникова (2), Шипилова (2), Петрова 
(1), Давыденко (1), Веткова (0), Горше-
нина (0). Дания - Доминиканская Рес-
публика - 38:21.
 И В Н П М О
1. РОССИЯ 2 2 0 0 64-37 4
2. ДАНИЯ 2 2 0 0 62-45 4
3. Тунис 2 0 0 2 44-62 0
4. Доминиканская 2 0 0 2 38-79 0 
  Республика 

БАСКЕТБОЛ
МОСКВА. По информации испанских 

СМИ, ЦСКА заинтересован в приобрете-
нии форварда «Уникахи» и сборной Вели-
кобритании Джоэла Фрилэнда (25 лет, 
208 см). Также сообщается, что на услу-
ги баскетболиста претендуют «Эфес Пил-
сен» и «Барселона». Средние показатели 
Фрилэнда в Евролиге-2011/12 - 12,6 оч-
ка и 6,8 подбора. 

Кроме того, как сообщает израиль-
ский спортивный канал «Спорт-5», в сфе-
ру интересов армейцев входит американ-
ский защитник Аарон Джексон (26 лет, 
193 см), минувший сезон отыгравший в 
испанском «Бильбао». По информации 
источника, ЦСКА уже сделал Джексону 
и его агентам финансовое предложе-
ние, намного превышающее предложе-
ние тель-авивского «Маккаби», который 
также желает приобрести американско-
го защитника. В случае, если сделка со-
стоится, в израильский клуб из ЦСКА мо-
жет перейти защитник Джамонт Гордон. 
(malagahoy.es, Эли ШВИДЛЕР)

НБА
Женщины. Регулярный чемпионат. 

Коннектикут - Сан-Антонио - 83:79, Атлан-
та - Нью-Йорк - 100:74, Чикаго - Индиана - 
72:83, Вашингтон - Талса - 64:61, Финикс 
- Лос-Анджелес - 88:99.

Восточная конференция
 И В П %
1. Коннектикут 3 3 0 100,0
2. Индиана 2 2 0 100,0
3. Атланта 2 1 1 50,0
4. Чикаго 2 1 1 50,0
5. Вашингтон 2 1 1 50,0
6. Нью-Йорк 4 0 4 0,0

Западная конференция
1. Миннесота 3 3 0 100,0
2. Лос-Анджелес 4 3 1 75,0
3. Сан-Антонио 2 1 1 50,0
4. Финикс 3 1 2 33,3
5. Сиэтл 0 0 2 0,0
6. Талса 0 0 3 0,0

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА
МЮНХЕН. Кубок мира. 3-й этап. 

Мужчины. Пистолет, 25 м. 1. Акия-
ма (Япония) - 34 (повторение мирово-
го рекорда). 2. Рейтц (Германия) - 30. 3. 
Ким Дай Он (Корея) - 25… 11. ЕКИМОВ 
- 578… 14. СТУКАЧЕВ - 577… 19. ПОЛЯ-
КОВ - 573. Пневматический пистолет. 
10 м. 1. Чжон О Чжин (Корея) - 691,1. 
2. Тан Цонлян (Китай) - 686,9. 3. Дикеч 
(Турция) - 686,5… 7. ИСАКОВ - 683,6… 
16. ЕКИМОВ - 580… 36. КУЛАКОВ - 577. 
Женщины. Винтовка. 50 м, 3 пози-
ции. 1. Кармачи (Венгрия) - 690,3. 2. Ду 
Ли (Китай) - 688,8. 3. Энгледер (Германия) 
- 687,7… 7. ВДОВИНА - 684,4… 13. ГАЛ-
КИНА - 582… 47. ЮШКОВА - 573. 

СТЕНДОВАЯ 
СТРЕЛЬБА

ЛАРНАКА (Кипр). Чемпионат Ев-
ропы. Трап. Мужчины. 1. Черногораз 
(Хорватия) - 146. 2. Липтак (Чехия) - 144, 
перестрелка - 2. 3. Гласнович (Хорватия) 
- 144, 1… 6. АЛИПОВ - 141… 15. КОСА-
РЕВ - 118… 31. ГУРКИН - 115. Команды. 
1. Хорватия - 361. 2. Чехия - 358. 3. Ита-
лия - 357. 4. РОССИЯ - 356. Юниоры. 1. 
Манкарелла (Италия) - 141... 4. СМЫКОВ 
- 136. Команды. 1. Италия - 348... 3. РОС-
СИЯ - 343.

ТЕННИС
ДЮССЕЛЬДОРФ. Мужской турнир 

World Team Cup. 800 000 евро. Открытые 
корты. Грунт. 8 команд.

25 мая. Красная группа. Чехия - 
Аргентина - 2-1. Чермак/Штепанек - 
Берлок/Л.Майер - 6:4, 4:6, 10:3.

Синяя группа. Сербия - Германия 
- 2-1. М.Янкович/Зимонжич - Петцшнер/
Кас - 4:6, 4:6.

26 мая. Финал. Сербия - Чехия - 
3-0. Типсаревич - Бердых - 7:5, 7:6 (10:8). 
Троицки - Штепанек - 2:6, 6:4, 6:3. Тип-
саревич/Зимонжич - Бердых/Чермак - 
6:3, 6:1.

Сборная Сербии во второй раз (2009, 
2012) выиграла этот турнир, проводящий-
ся с 1978 года. (atpworldtour.com)

НИЦЦА. Мужской турнир Open de 
Nice Cote d’Azur. Категория - ATP World 
Tour 250. 450 000 евро. Открытые корты. 
Грунт. 28 участников.

26 мая. Финал. Альмагро (Испания, 
3) - Б.Бэйкер (США) - 6:3, 6:2.

26-летний Николас Альмагро выиграл 
свой 2-й титул в этом году и 12-й за карь-
еру. (atpworldtour.com)

Парный разряд. Финал. Б.Брайан/М.
Брайан (США, 1) - Марах/Полашек (Авс-
трия/Словакия) - 7:6 (7:5), 6:3.

БРЮССЕЛЬ. Женский турнир 
Brussels Open. Категория - WTA Premier. 
637 000 долларов. Открытые корты. Грунт. 
30 участниц.

26 мая. Финал. А.Радванска (Поль-
ша, 1) - Халеп (Румыния) - 7:5, 6:0.

23-летняя Агнешка Радванска выиг-
рала свой 3-й титул в этом году и 10-й за 
карьеру. (wtatennis.com)

Парный разряд. Финал. Маттек-
Сэндс/Мирза (США/Индия, 4) - Росолс-
ка/Чжэн Цзе (Польша/Китай) - 6:3, 6:2.

СТРАСБУРГ. Женский турнир 
Internationaux de Strasbourg. Катего-
рия - WTA International. 220 000 долларов. 
Открытые корты. Грунт. 32 участницы.

26 мая. Финал. Скьявоне (Италия, 2) 
- Корне (Франция) - 6:4, 6:4.

32-летняя Франческа Скьявоне выиг-
рала свой первый титул в этом году и 5-й 
за карьеру. (wtatennis.com)

Парный разряд. Финал. Говорцо-
ва/Янс-Игнатик (Белоруссия/Польша, 2) 
- Грандин/Углирова (ЮАР/Чехия, 1) - 6:7 
(4:7), 6:3, 10:3.

ПЛАВАНИЕ
ДЕБРЕЦЕН. Чемпионат Европы. 25 

мая. Мужчины. 100 м в/с. 1. Маньини 
(Италия) - 48,77. 2. Бернар (Фрацния) - 
48,95. 3. Трандафир (Румыния) - 49,13. 
800 м в/с. 1. Киш (Венгрия) - 7.49,46. 2. 
Палтриньери (Италия) - 7.52,23. 3. Фро-
лов (Украина) - 7.52,82… 6. КУЛИКОВ - 
7.59,90. Женщины. 100 м баттерфляй. 
1. Снилдал (Норвегия) - 58,04. 2. Гранс-

трем (Швеция) - 58,07. 3. Иври (Израиль) - 
58,78. 200 м брасс. 1. Норденстам (Нор-
вегия) - 2.26,91. 2. НОВИКОВА - 2.27,25. 
3. Поеве (Германия) - 2.27,80.

26 мая. Мужчины. Эстафета. 
4х200 м в/с. 1. Германия - 7.09,17. 2. 
Италия - 7.13,10. 3. Венгрия - 7.13,60… 6. 
РОССИЯ (Андрусенко, Медвецкий, Селин, 
Куликов) - 7.19,45. 100 м баттерфляй. 1. 
Кавич (Сербия) - 51,45. 2. Чех (Венгрия) - 
51,77. 3. Риволта (Италия) - 52,40… 7. КО-
НОВАЛОВ (Россия) - 52,96. 50 м брасс. 1. 
Дугонжич (Словения) - 27,32. 2. Скоццоли 
(Италия) - 27,49. 3. Самилидис (Греция) - 
27,64. 200 м спина. 1. Кавецки (Польша) 
- 1.55,28. 2. Бернек (Венгрия) - 1.55,88. 3. 
Тумаркин (Израиль) - 1.57,35. Женщи-
ны. 200 м в/с. 1. Пеллегрини (Италия) 
- 1.56,76. 2. Липок (Германия) - 1.58,19. 
3. Этьен (Фрацния) - 1.58,23. 1500 м. 1. 
Бельмонте Гарсиа (Испания) - 16.05,34. 2. 
Рижтов (Венгрия) - 16.10,04. 3. Вильяси-
ха Гарсиа (Испания) - 16.15,85. 50 м спи-
на. 1. Перес Мингет (Испания) - 28,25. 2. 
Барбьери (Италия) - 28,31. 3. Йованович 
(Хорватия) - 28,31.

СИНХРОННОЕ 
ПЛАВАНИЕ

ЭЙНДХОВЕН. Чемпионат Европы. 
Соло. Произвольная программа. Фи-
нал. 1. ИЩЕНКО - 97,810. 2. Фуэнтес (Ис-
пания) - 95,900. 3. Ананасова (Украина) - 
92,250. Группы. Финал. Произвольная 
программа. 1. Испания - 96,210. 2. Укра-
ина - 93,660. 3. Италия - 90,530.

Напомним, что сборная России в со-
ревнованиях групп не выступает.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
АДЛЕР. В рамках командного чемпи-

оната России были показано несколько 
заслуживающих внимания результатов. 
Мужчины. Диск. 1. Пищальников - 65,96. 
2. Сидорченко - 61,68. 3. Дворникова - 
60,65. Молот. 1. Иконников - 78,12. 2. 
Поздняков - 75,47. 3. Виниченко - 74,31. 
Женщины. 1. Пищальникова - 67,00. 2. 
Строкова - 63,52. 3. Сайкина - 63,25. Мо-
лот. 1. Булгакова - 73,01. 2. Ханафеева - 
72,85. 3. Беспалова - 69,42.

ФЕХТОВАНИЕ
БРАТИСЛАВА. Чемпионат Европы 

(до 23 лет). Мужчины. Сабля. 1/2 фи-
нала. Сатмари (Венгрия) - Базадзе (Гру-
зия) - 15:5. БАЛОК - Лукашевский (Бело-
руссия) - 15:13. Финал. Сатмари - БАЛОК 
- 15:7. Шпага. Финал. Герей (Украина) - 
Пономаренко (Украина) - 15:9.

Женщины. Шпага. Финал. Нелип 
(Польша) - Кок (Финляндия) - 15:5. Рапи-
ра. 1/2 финала. М.Лычбинска (Польша) 
- Крейшш (Венгрия) - 15:8. Х.Лычбинска 
(Польша) - КАЖИКИНА - 15:9. Финал. 
Х.Лычбинска - М.Лычбинска - 15:10.

ПАРУС
ЛИССАБОН. Кругосветка Volvo 

Ocean Race. 7-й этап. Майами (США) 
- Лиссабон. 3590 морских миль. Поло-
жение после 7 суток. 1. Abu Dhabi Ocean 
Racing (ОАЭ, шкипер Уокер) - 1726,1 мор-
ская миля до финиша. 2. Puma Berg (США, 
Рид) - отставание 44,6. 3. Camper Emirates 
Team New Zealand (Новая Зеландия, Ни-
колсон) - 63,4. 4. Groupama (Франция, 
Камма) - 90,7. 5. Telefonica (Испания, 
Мартинес) - 93,6. 6. Sanya (Китай, Сан-
дерсон) - 125,5. (volvooceanrace.com)

ДЗЮДО
ЗВЕНИГОРОД. «Большой шлем». 

Мужчины. 60 кг. 1. Такато (Япония). 2. 
Даваадордж (Монголия). 3. Ганбат (Мон-
голия), Мушкиев (Азербайджан). 5. КУДЯ-
КОВ, МШВИДОБАДЗЕ. 66 кг. 1. Фармо-
нов (Узбекистан). 2. Такахо (Япония). 3. 
ХАН-МАГОМЕДОВ, Санджаасурен (Мон-
голия). 73 кг. 1. Нишияма (Япония). 2. 
Джуракобилов (Узбекистан). 3. Сайнджар-
гал (Монголия), Шарипов (Узбекистан). 5. 
БАДРИАШВИЛИ. 81 кг. 1. ХАБАЧИРОВ. 
2. Имамов (Узбекистан). 3. Ган (Монго-
лия), Мариджанович (Хорватия). 90 кг. 
1. Илиадис (Греция). 2. СУЛЕМИН. 3. МА-
ГОМЕДОВ, Рандл (Словакия). 100 кг. 1. 
Сажидов (Узбекистан). 2. Баттулга (Мон-
голия). 3. САМОЙЛОВИЧ, Дарвиш (Еги-
пет). Свыше 100 кг. 1. Тангриев (Узбе-
кистан). 2. БОСТАНОВ. 3. САИДОВ, Мет-
ревели (Грузия).

Женщины. 48 кг. 1. Менезес (Брази-
лия). 2. Думитру (Румыния). 3. РУМЯНЦЕ-
ВА, Ван Сник (Бельгия). 52 кг. 1. Миранда 
(Бразилия). 2. Хейлен (Бельгия). 3. Лис-
сон (Германия), Валемтим (Бразилия). 
5. ХАРИТОНОВА. 57 кг. 1. Каприору (Ру-
мыния). 2. Станкевич (Армения). 3. ВАЛЬ-
КОВА, Рогич (Сербия). 63 кг. 1. Шлезин-
гер (Израиль). 2. Трайдос (Германия). 3. 
Дрекслер (Австрия), Цедевсурен (Мон-
голия). 5. ЩЕРБАКОВА. 70 кг. 1. Порте-
ла (Бразилия). 2. Цендяюш (Монголия). 
3. Срака (Словения), Зупанчич (Канада). 
5. ДЕНИСЕНКОВА, ГАЗИЕВА, ПОЧКИНА. 
78 кг. 1. Коттон (Канада). 2. Пуревжаргал 
(Монголия). 3. Малзан (Германия), МОС-
КАЛЮК. Свыше 78 кг. 1. Алтеман (Бра-
зилия). 2. Мохика (Пуэрто-Рико). 3. БЕ-
ЛОУСОВА, ШЕКЕРОВА.

БАДМИНТОН
УХАНЬ (Китай). Кубок Томаса (не-

официальный чемпионат мира среди 
мужчин). Финал. Китай - Корея - 3-0. 
Итоги. 1. Китай. 2. Корея. 3. Дания, Япо-
ния. 5. РОССИЯ.

Кубок Убера (неофициальный чем-
пионат мира среди женщин). Финал. 
Китай - Корея - 3-0. Итоги. 1. Китай. 2. 
Корея. 3. Таиланд, Япония.

ХРОНИКА
КИЕВ. Руководство НОК Украины со-

здаст независимую специальную комис-
сию для расследования скандала вокруг 
генерального секретаря НОК Владимира 
Геращенко, обвиненного в спекуляции би-
летами на Олимпийские игры в Лондон. 
Комиссия будет расследовать инцидент, 
сотрудничая с Международным олимпий-
ским комитетом. При этом президент НОК 
Украины Сергей Бубка подчеркивает, что 
Геращенко не имел отношения к распре-
делению билетов, которые Украина еще 
даже не получила. (ИТАР-ТАСС)

CПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ

НА ЧТО БУДЕМ ДЕЛАТЬ 
СТАВКУ В ЛОНДОНЕ?

Два заключительных дня соревнований принесли российским гимнастам командное серебро в турнире 
мужчин и семь медалей на отдельных снарядах, три из которых, в том числе две золотые, были завоеваны 

юниорами. Единственными, кому удалось одержать в Монпелье «взрослые» победы, стали Александр 
Баландин - на кольцах и Эмин Гарибов - на перекладине.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ  
из Монпелье

Серебряная медаль мужс-
кой сборной в командном 
первенстве, завоеванная 

в субботу, оставила двойствен-
ные чувства. Фраза «Вот если 
бы Голоцуцков не упал на пере-
кладине» звучала в зале так час-
то, что невольно хотелось это-
му настроению поддаться. Со-
гласиться: да, если бы не упал... 
Ведь 0,761, которые российская 
команда проиграла сборной Ве-
ликобритании, по меркам гим-
настической командной борь-
бы - сущая ерунда. 

Но тогда, наверное, следует 
еще раз взглянуть на протокол 
и задуматься: а если бы не зава-
лились на целом ряде снарядов 
немцы вместе со своим лидером, 
вице-чемпионом мира в многобо-
рье Филиппом Боем, если бы не 
схлопотали две «нулевки» фран-
цузы, если бы не «посыпался» на 
перекладине англичанин Уит-
лок... Другими словами, в этом 
чемпионате случилось достаточ-
но много ошибок, способных по-
вернуть ход командного поедин-
ка в ту или иную сторону. 

Вряд ли можно было всерь-
ез рассчитывать на то, что рос-
сийская сборная в ее нынешнем 
составе была способна претен-
довать на победу. В связи с тем, 
что в Монпелье мужчины не ра-
зыгрывали абсолютное первенс-
тво, а соревновались только на 
отдельных снарядах, в команду 
(с расчетом на медали в опорном 
прыжке и вольных упражнени-
ях) был включен вице-чемпион 
мира Антон Голоцуцков - капи-
тан команды и ее лидер. В фина-
ле из четырех видов командно-
го первенства, в которых Антон 
выходил на помост, он завалил 
три. В вольных упражнениях не 
попал в финал (остался первым 
запасным) и вышел вчера на по-
мост лишь благодаря тому, что 
от выступления отказался анг-
личанин Дэниэл Пурвис.

Еще одним проблемным зве-
ном российской сборной ока-
зался Давид Белявский. Прав-
да, здесь, как говорится, имел 
место несчастный случай: речь 
о серьезной травме шеи, кото-
рую спортсмен получил незадол-
го до чемпионата, неудачно при-
землившись в одном из элемен-
тов на голову. В Монпелье Давид 
приехал с защемленными шей-
ными позвонками и, естествен-

но, как ни старался, не сумел от-
работать в командном финале в 
полную силу.

Комментируя командный 
финал, старший тренер мужс-
кой сборной Валерий Алфосов 
сказал:

- Большого значения для нас, 
как и для многих других силь-
ных сборных, результаты чем-
пионата Европы, конечно же, 
не имеют, но должен сказать, 
что конкуренция была очень вы-
сокой. С одной стороны, мы до-
пустили довольно много оши-
бок, с другой - можно говорить 
о том, что потенциал российс-
кой команды достаточно велик, 
чтобы бороться с теми же англи-
чанами на равных и даже обыг-
рывать их. 

По поводу состава российс-
кой сборной Алфосов заметил: 
он хоть и сильнейший на сегод-
няшний день, но не олимпийс-
кий - к Играм в Лондоне будут 
сделаны корректировки. Какие 
именно - напрямую зависит от 
того, на какие виды олимпийс-
кой программы Россия решит 
сделать ставку. Если на коман-
дный турнир и многоборье, то 
уже сейчас ясно, что того же Го-
лоцуцкова вполне может вообще 
не оказаться в составе, несмот-
ря на все его прежние заслуги. 
Во всяком случае, Алфосов ска-
зал открытым текстом: из всех 
расстройств, что случились в 
Монпелье, наиболее сильным 
было разочарование по поводу 
выступления самого опытного 
члена сборной. Мол, основной 
задачей Голоцуцкова (как раз с 
перспективой его присутствия в 
олимпийском составе) было до-
стойно подготовиться к выступ-
лению на четырех снарядах (не 
говоря уже о двух основных), но 
этого, увы, не произошло. 

Впрочем, прежде чем давать 
окончательные оценки, следова-
ло дождаться вчерашних мужс-
ких выступлений: квалифика-
ционный результат Антона в его 
коронном виде был всего лишь 
пятым, в то время как лучшую 
сумму в этом виде, как и в воль-
ных упражнениях, имел Денис 
Аблязин.

Российские гимнасты квали-
фицировались с лучшими ре-
зультатами еще в двух видах: 
Эмин Гарибов - на перекладине, 
а Баландин - на кольцах. Фор-
мально его квалификационный 
результат был на этом снаряде 
вторым, но лидер - француз Са-

мир Аит Саид - получил тяже-
лую травму в финале командно-
го турнира и выбыл из борьбы.

Вчерашние финалы нача-
лись утренним розыгрышем 
юниорских медалей. И если Гри-
горий Зырянов изначально на-
страивался на борьбу за медали, 
то для Кирилла Прокопьева его 
победа в вольных упражнени-
ях стала шоковой неожиданнос-
тью. Тренерская установка (а на-
ставников у Кирилла, перебрав-
шегося два с лишним года назад 
из Чебоксар в более гимнасти-
ческий Владимир, трое - Игорь 
Калабушкин, Виталий Иванчук 
и Алексей Матвеев) сводилась к 
тому, чтобы выйти и спокойно и 
чисто сделать «свое». 

- Я, конечно, обдумывал ва-
рианты, при которых смогу бо-
роться в вольных упражнениях 
за попадание в финал, но чтобы 
выиграть... - ошарашенно пов-
торял Кирилл в микст-зоне.

Так и ушел в раздевалку  - 
прижимая к себе букет, с круг-
лыми от восторга и неверия гла-
зами.

Зырянов же начал с того, что 
упал с коня, хотя квалифициро-
вался на этом снаряде со вто-
рым результатом, который, к 
слову, был бы вполне достаточ-
ным, чтобы победить в финале, 
- 14,066. Компенсировал неуда-
чу бронзой на брусьях и золотом 
на перекладине, при том что со-
стязания на этих снарядах шли 
на помосте одновременно и меж-
ду двумя подходами у россия-
нина было меньше двух минут 
времени.

Первым из взрослых россий-
ских финалистов на помост вы-
шел Голоцуцков и в очередной 
раз потерпел неудачу - сильно 
заступил за ковер во второй диа-
гонали. Не удержался на пред-
вкушаемых позициях и Аблязин: 
по сравнению с выступлением в 
квалификации он усложнил про-
грамму до максимально возмож-
ного уровня (7,1), но за исполне-
ние комбинации получил все-
го 7,700.

Финал в отдельных видах, 
увы, проиллюстрировал, что 
представления лидеров россий-
ской команды о своих потенци-
альных возможностях сильно за-
вышены. Возможно, злую шутку 
с тем же Аблязиным сыграли его 
же квалификационные баллы, 
раньше времени зародив в со-
знании спортсмена мысль о лег-
кой достижимости наград. Как 

бы то ни было, ни в вольных уп-
ражнениях, ни в прыжке Абля-
зин не сумел даже приблизить-
ся  к результатам, показанным в 
квалификации. Это получилось 
лишь у Александра Баландина и 
Эмина Гарибова. Благодаря это-
му им и удалось победить. 

Аблязин же сумел прыгнуть 
«выше головы» лишь раз - на 
кольцах, где завоевал бронзу. 

Тотальный провал в Монпе-
лье Голоцуцкова (а именно так 
можно было расценивать его вы-
ступление после того, как в опор-
ном прыжке Антон остался лишь 
седьмым), конечно же, не траге-
дия. Просто доказывать свою со-
стоятельность и право на мес-
то в олимпийской команде  те-
перь придется  куда большими 
усилиями.

Чемпионат Европы по спор-
тивной гимнастике. Монпелье. 
Мужчины. Командное первенс-
тво. 1. Великобритания - 266,296. 
2. РОССИЯ - 265,535. 3. Румыния 
- 261,319. 4. Белоруссия - 261,110. 
5. Украина - 260,246. 6. Германия 
- 259,269.

Отдельные виды. Вольные. 
1. Космидис (Греция) - 15,766. 2. 
Баркалов (Белоруссия) - 15,300. 
3. Шатилов (Израиль) - 15,166 ... 
6. АБЛЯЗИН  - 14,800... 8. ГОЛО-
ЦУЦКОВ - 13,000. Конь. 1. Берки 
(Венгрия) - 15,958. 2. Смит (Вели-
кобритания) - 15,775. 3. Мердинян 
(Армения) - 15,300. 

Кольца. 1. БАЛАНДИН - 15,666. 
2. Моранди (Италия) - 15,466. 3. 
АБЛЯЗИН - 15,433. Прыжок. 1. 
Коци (Румыния) - 16,116. 2. Ради-
вилов (Украина) - 16,066. 3. АБ-
ЛЯЗИН - 16,062... 7. ГОЛОЦУЦ-
КОВ - 15,533

Брусья. 1. Нгуен (Германия) 
-15,766. 2. Верняев (Украина) 
-15,666. 3. Петковчек (Словения) 
- 15,600. Перекладина. 1. ГАРИ-
БОВ - 15,833. 2. Можник (Хорва-
тия) - 15,566.  3. Марас (Греция) 
- 15,266.

Юниоры. Отдельные ви-
ды. Вольные. 1. ПРОКОПЬЕВ - 
14,333. 

Конь. 1. Томпсон (Великобри-
тания) - 14,000...6. ЗЫРЯНОВ  - 
11,666 (с падением). Кольца. 1. 
Туллох (Великобритания) - 14,525... 
5. СТЕПАНОВ - 13,750... 7. ПОЛЯ-
ШОВ - 13,466. Прыжок. 1. Шмидт 
(Голландия) - 15,283. Брусья. 1. 
ЗЫРЯНОВ - 14,266... 6. ПОЛЯШОВ 
- 13,566. Перекладина. 1. Бэйнс 
(Великобритания) - 13,833... 3. 
ЗЫРЯНОВ - 13,666... 7. СТРЕТО-
ВИЧ  12,733.

В Инженерном корпусе Третьяковки на 24-м ходу закончи-
лась вничью 11-я партия между чемпионом мира Вишваната-
ном Анандом (Индия) и Борисом Гельфандом (Израиль). Счет 
матча по-прежнему ничейный - 5,5:5,5. Сегодня будет сыг-
рана последняя партия с классическим контролем времени, 
белые - у Ананда.
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ЧЕМПИОНАТ МИРА. 6-й этап. ГРАН-ПРИ МОНАКОФОРМУЛА-1

ПЕТРОВ В МОНАКО
(места в квалификации и в гонке)

Год Квалификация Гонка

2010 14-й 13-й
2011 10-й Сошел 
  на 68-м круге
2012 19-й Сошел 
  на 16-м круге

ПЕТРОВ 
НА «ГРАН-ПРИ МОНАКО»-2012
Количество кругов 15
Количество километров 50
Самый быстрый круг 12
 1.20,825 (148,766 км/ч)

По ходу гонки
Круги Место Круги Место
 Старт 18-е 3-5 21-е
 1-2 19-е 6-15 20-е

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2012
 1. Фернандо АЛОНСО 76
 2. Себастьян ФЕТТЕЛЬ 73
 3. Марк УЭББЕР 73
 4. Льюис ХЭМИЛТОН 63
 5. Нико РОСБЕРГ 59
 6. Кими РАЙККОНЕН 51
 7. Дженсон БАТТОН 45
 8. Ромэйн ГРОЖАН 35
 9. Пастор МАЛЬДОНАДО 29
10. Серхио ПЕРЕС 22
11. Пол ДИ РЕСТА 21
12. Камуи КОБАЯСИ 19
13. Бруну СЕННА 15
14. Фелипе МАССА 10
15. Нико ХЮЛЬКЕНБЕРГ 7
16. Жан-Эрик ВЕРНЬЕ 4
17. Даниэль РИККЬЯРДО 2
18. Михаэль ШУМАХЕР 2

КУБОК КОНСТРУКТОРОВ
 1. RED BULL 146
 2. MCLAREN 108
 3. FERRARI 86
 4. LOTUS F1 86
 5. MERCEDES GP 61
 6. WILLIAMS 44
 7. SAUBER 41
 8. FORCE INDIA 28
 9. TORO ROSSO 6

ХЕСЕДАЛ ПРОТИВ РОДРИГЕСА 
В РАЗДЕЛКАХ - 14:7 ПРИ ОДНОЙ НИЧЬЕЙ

Год Гонка км Этап Кто лучше Преимущество
2005 Джиро 1,15 Пролог Хеседал 0.12
2005 Джиро 45 8 Хеседал 1.48
2006 Тур Каталонии 12,6 1 Хеседал 0.59
2006 Тур Германии 5,5 Пролог Хеседал 0.32
2006 Вуэльта 33,2 14 Хеседал 3.07
2008 Тиррено-Адриатико 26 5 Хеседал 1.01
2008 Джиро 39,4 10 Родригес 1.29
2008 Джиро 12,9 16 Родригес 0.21
2008 Джиро 28,5 21 Хеседал 3.28
2009 Тиррено-Адриатико 30 5 Хеседал 1.26
2009 Вуэльта 4,8 1 Родригес 0.01
2009 Вуэльта 30 7 Родригес 0.35
2010 Тур Альгарве 17,2 5 Хеседал 0.46
2010 Тур Страны Басков 22 6 Родригес 0.48
2010 Тур Каталонии 3,6 1 Ничья 0.00
2010 Тур Швейцарии 7,6 1 Родригес 0.09
2010 Тур де Франс 8,9 Пролог Хеседал 0.22
2010 Тур де Франс 52 19 Хеседал 3.37
2011 Тур Страны Басков 24 6 Хеседал 0.16
2012 Тур Страны Басков 18,9 6 Родригес 1.34
2012 Джиро 8,7 1 Хеседал 0.14
2012 Джиро 28,2 21 Хеседал 0.47

Конечно, для полной красо-
ты картины было бы луч-
ше, если бы этим шестым 

стал не Уэббер, а какой-нибудь 
Нико Хюлькенберг, Пол ди Реста 
или, скажем, Кими Райкконен - 
тогда ситуация стала бы просто 
уникальной, ибо все шесть побе-
дителей сезона-2012 пилотиро-
вали бы шесть разных машин. 
Но и при том, что «Ред Булл» уси-
лиями Уэббера стал первой в 
этом чемпионате командой, за-
работавшей две победы в «Гран-
при», интрига не становится 
менее впечатляющей. Вспоми-
ная прошлый сезон, кто бы мог 
предположить, что в нынешнем 
от тотального преимущества 
«красных быков» не останется и 
следа! И хотя чемпионат нынче 
напоминает детский калейдос-
коп - чуть шевельнул, и кусоч-
ки немедленно поменялись мес-
тами, кардинально меняя и всю 
картину в целом, - так все рав-
но намного интереснее, чем на-
блюдать за очередным немцем 
на очередной самовозке.

Нынешняя гонка в княжес-
тве была юбилейной, 70-й по 
счету. И в юбилей Монако не 
изменило себе. Тут всегда быва-
ет интересно, всегда случаются 
какие-то неожиданности. На 
этот раз неожиданностью стала 
субботняя квалификация, при-
несшая победу семикратному 
чемпиону мира Михаэлю Шу-
махеру. Схватка за поул шла до 

последнего, из фаворитов учас-
тия в ней не принимали лишь 
Дженсон Баттон, не прошед-
ший в третий сегмент, да Се-
бастьян Феттель, чьи отчаян-
ные усилия, предпринятые для 
попадания в финал, привели к 
перерасходу резины, поэтому в 
третьем сегменте он на трассу 
не выезжал. И последнюю точ-
ку или вернее, даже восклица-
тельный знак в ней сумел пос-
тавить Шумахер. Эта победа в 
квалификации была в его карь-
ере 69-й - и без вопросов явля-
ется на данный момент пиком 
его второй (если отсчитывать с 
момента возвращения на трас-
су после трехлетнего перерыва) 
карьеры. Но 69-м поулом она 
все же не стала, ибо после ис-
панской гонки стюарды во гла-
ве с чемпионом мира-92 Найд-
желом Мэнселлом приняли ре-
шение наказать суперчемпиона 
за столкновение с Бруну Сен-
ной. К поулу добавились пять 
мест штрафа - и он превратил-
ся только в шестое место.

Первое же по наследству пе-
решло к Уэбберу. Кстати, вто-
рой раз подряд обладателем 
поула становится «наследник» 
- две недели назад в Испании 
дисквалифицированный Лью-

ис Хэмилтон передал его по эс-
тафете Пастору Мальдонадо. 
Который распорядился свалив-
шимся на него счастьем вполне 
профессионально, то есть кон-
вертировал его в победу.

То же сделал в Монако и Уэб-
бер. Такая уж это трасса - обыч-
но здесь побеждает именно тот, 
кто уходит в гонку первым. Бы-
вают, конечно, исключения, 
но они довольно редки, как, к 
примеру, уникальная победа - 
предпоследняя, пятая по сче-
ту из общих шести - Айртона 
Сенны в 92-м, когда он на «Мак-
ларене» превозмог самовозку-
«Уильямс» с Мэнселлом за ру-
лем. Что, впрочем, не умаля-
ет заслуг Уэббера, ведь форму-
лу «Монако+поул=победа» еще 
нужно осуществить. Марк это 
сделал с блеском.

Стоит отметить, что вос-
кресная гонка не стала самой 
яркой в плане реальной борь-
бы на трассе и обгонов (в Мо-
нако даже с DRS обгонять, по 
сути, просто негде), но она все 
равно была увлекательной, ибо 
напоминала добротный фильм 
в жанре саспенса. Когда вроде 
бы мало что происходит, но на-
пряжение витает в воздухе, ты 
как на иголках ждешь, что вот-

вот что-то случится. Ждешь, 
ждешь, ждешь, кусаешь паль-
цы, но... ничего не случается.

Так пелотон вчера ждал дож-
дя. Сообщения с капитанских 
мостиков команд: дождь ожи-
дается через четыре минуты; 
нет, туча ушла, дождя не будет; 
дождь через несколько минут, 
береги резину, - изрядно трепа-
ли пилотам нервы. Потому что в 
такой ситуации любое неверное 
движение могло стать леталь-
ным, любая не вовремя упав-
шая капля дождя могла сделать 
лидера проигравшим, а аутсай-
дера - победителем. Поэтому в 
этом саспенсе каждое тактико-
стратегическое действие было 
как ходьба по канату над про-
пастью.

Дождь все-таки пошел. На 
последних восьми кругах. Ког-
да за спиной Уэббера собрал-
ся паровозик из пяти машин - 
каждая на дистанции для ата-
ки, - Росберг, Алонсо, Феттель, 
Хэмилтон, Масса. Но атаковать 
на мокрой дороге на слике в ус-
ловиях Монако стал бы толь-
ко идиот или самоубийца. Ник-
то из них ни идиотом, ни само-
убийцей не является. И зада-
чей Уэббера на последних кру-
гах было - не ошибиться. Пото-

му что те, кто за спиной, ошиб-
ки бы не простили, каждый был 
на чеку и при этом «крылся» от 
преследователей.

В общем, не ошибся никто. 
Так, караваном, и приехали на 
финиш - первые шесть машин 
уместились в шести секундах. 
И Уэббер стал седьмым в исто-
рии двукратным победителем 
Монако.

А где же Шумахер, спроси-
те вы? Суперчемпион, который 
в субботу обещал даже с шесто-
го места бороться за победу, ко-
торая, случись она, поставила 
бы его вровень с легендарным 
Сенной, сошел. На старте он, 
по сути, стал виновником схо-
да Ромэйна Грожана, чей «Ло-
тус» после жесткого контакта с 
«Мерседесом» развернуло попе-
рек трассы, что повлекло за со-
бой цепь аварий, столкновений 
и последовавших сходов. На 59-
м круге Шумахер сообщил по 
радио, что с машиной происхо-
дит что-то странное, на что ему 
ответили: продолжай, ничего 
критического. Но к 66-му кру-
гу немец пропустил без борьбы 
сразу несколько машин, а по-
том и вовсе сошел. Четвертая 
баранка аса в шести гонках ны-
нешнего чемпионата...

Российский пилот «Катерхэ-
ма» Виталий Петров покинул 
гонку на 16-м круге - это его 
второй сход в сезоне.

Ольга ЛИНДЕ

Виталий ПЕТРОВ: «МАШИНА ЗАДЕРГАЛАСЬ - И ВСЕ БЫЛО КОНЧЕНО»

Олег КАРПОВ из Монте-Карло

- Виталий, проблемы нача-
лись с самого старта?

- Сам старт получился хоро-
шим, даже отличным. Я начал 
гонку на более жестком комплек-
те резины - у нас была такая же 
стратегия, как у Феттеля. В прин-
ципе она должна была сработать 
- Себ это доказал.

Когда погасли огни, все ма-
шины впереди меня зачем-то 
начали смещаться вправо, об-
разовалась чистая траектория, 
по которой я и подошел к перво-
му повороту. Обогнал уже три-
четыре машины, Хейкки (Кова-
лайнен - напарник Петрова по 
команде. - Прим. О.К.) был по-
зади, но потом начались все эти 
«замесы»: Грожан столкнулся с 

Шумахером, «Лотус» разверну-
ло, он встал посреди трассы, и 
вся группа, что была уже позади 
меня, почему-то решила, что те-
перь можно срезать поворот…

После этого как-то странно 
повел себя один из «Зауберов». 
Меня зажали в первом повороте 
и сломали переднее крыло. При-
шлось заезжать в боксы. Обид-
но, но что делать…

- Почему пит-стоп для замены 
крыла был совершен уже после 
того, как машина безопасности 
ушла с трассы? Нельзя было сде-
лать это сразу?

- Просто мы не знали, на-
сколько сильны повреждения. 
Я не вижу крыла из кокпита, а 
когда едешь с маленькой скоро-
стью, невозможно понять, каков 
уровень прижимной силы. Если 
бы повреждение было неболь-

шим, я бы продолжил ехать так. 
Просил команду выйти из боксов 
ближе к трассе - посмотреть на-
сколько серьезно сломано кры-
ло. Но это заняло слишком мно-
го времени. В итоге на том кру-
ге, когда машина безопасности 
покинула трассу, меня зазвали в 
боксы. Время было потеряно.

- Потом темп был отличный. А 
в начале гонки за вами даже был 
лучший круг из всех пилотов…

- Я был один, впереди никого 
- так легко атаковать. Мы плани-
ровали как можно дольше оста-
ваться на трассе и только потом 
перейти на мягкую резину. Это 
должно было сработать. Но за-
тем случились проблемы с элек-
троникой.

- На что можно было рассчи-
тывать, если бы не все эти про-
блемы? Хейкки Ковалайнен фи-
нишировал 13-м, но почти всю 
гонку претендовал едва ли не на 
очки…

- Мы бы боролись. За хоро-
шие места. Как Хейкки. Я бы не 
уступал ему точно.

- Какое вообще впечатление 
произвела гонка напарника?

- Все складывалось отлич-
но. Вплоть до того, как пошел 
небольшой дождь. Может быть, 
температура колес немного упа-
ла, Хейкки начал терять темп. 
Надо дождаться его коммента-
риев, чтобы до конца разобрать-
ся. А так… Он проводил отлич-
ную гонку. Не допускал ошибок. 
Боролся с такими пилотами, как 
Дженсон Баттон…

- Что именно случилось с ва-
шей машиной?

- Проблемы с электроникой. 
Большего сказать пока не могу. 
Я почувствовал сразу, что что-
то не так. Машина задергалась - 
и на этом, по сути, все было кон-
чено. По телеметрии стало по-
нятно, что до финиша мне се-
годня не доехать. Инженер по-

просил свернуть в боксы. Вот, 
собственно, и все.

- Так или иначе в качестве по-
зитива можно рассматривать 
скорость Хейкки. Значит ли это, 
что есть шанс через две недели 
в Канаде увидеть продолжение? 
Или такое было возможно только 
на «Гран-при Монако»?

- Я думаю, дело в Монако. У 
нас здесь был специальный па-
кет, который мы тестировали в 
Мюджелло несколько недель на-
зад. Специально готовили его 
к этой гонке. Он сработал. Я не 
могу сказать, что это главное 
объяснение, но заготовки сыг-
рали определенную роль. Тем 
не менее даже с ними бороться 
на равных с другими команда-
ми, особенно в квалификации, 
было тяжело. Да, здесь мы были 
намного ближе к средней груп-
пе, чем обычно, но я не уверен, 
что в Канаде мы увидим нечто 
подобное.

ИСТОРИЧЕСКИЙ СЕЗОН

Павел БРУТТ 
Россия 30 лет

Действующий чемпион Рос-
сии, один из самых дисципли-
нированных российских гон-
щиков. Переоценить его вклад в 
то, что «Катюша» везла розовую 
майку на протяжении десяти 
соревновательных дней, невоз-
можно. Проделал массу полез-
ной и незаметной стороннему 
глазу работы, обслуживая Род-
ригеса. Провел не один десяток 
километров в голове пелотона, 
задавая ему тот темп, который 
считал нужным.

Анхель ВИСИОСО 
Испания 35 лет

Остроатакующий гонщик, 
одержавший победу на «Джи-
ро»-2011 в день трагической 
гибели Воутера Вейландта. На 
«Джиро»-2012 входил в «испанс-
кую группу» Родригеса, всю гон-

ку был его соседом по гостинич-
ному номеру. Много времени 
проводил рядом с капитаном на 
дороге, прикрывая его от ветра 
и защищая позиции внутри ос-
новной группы. В «охоте за эта-
пами» принять участие не смог, 
так как необходимость в этом 
отпала после того, как команда 
на десятом этапе забрала розо-
вую майку.

Михаил ИГНАТЬЕВ 
Россия 27 лет

Еще один агрессивный «охот-
ник за этапами», специалист 
по работе в отрывах, которому 
не довелось заняться прямы-
ми обязанностями ввиду защи-
ты командой лидерской майки. 
Внес решающий вклад в коман-
дной разделке на четвертом эта-
пе, где «Катюша» сенсационно 
стала второй, что с самого на-
чала гонки вывело Родригеса на 
хорошие позиции в общем заче-

те. Много работал во главе пело-
тона на равнинных участках.

Александр КРИСТОФФ 
Норвегия 26 лет

Действующий чемпион Нор-
вегии был штатным спринте-
ром, но всякий раз был вынуж-
ден искать на финише чужое 
колесо, так как команда была 
«заточена» под другую работу. 
Справлялся и один, несмотря 
на контакт с асфальтом до кро-
ви на одном из первых этапов. 
Редкий спринт на финише об-
ходился без участия норвежца, 
а на 13-м этапе он совершил на-
стоящий прорыв, став вторым 
вслед за Кавендишем.

Александр КУЧИНСКИЙ 
Белоруссия 32 года

Действующий чемпион Бе-
лоруссии, как и Брутт, проделал 
массу незаметной работы. Обла-
дая репутацией настоящего ко-

мандного бойца, готового в лю-
бой момент отдать лидеру пере-
днее колесо, подвезти того в го-
ре, передать еду и питье, буду-
чи по натуре человеком неконф-
ликтным и общительным, бело-
рус в каждой своей команде ста-
новился почти незаменимым. 
Так было и на «Джиро»-2012 в 
составе «Катюши».

Альберто ЛОСАДА 
Испания 30 лет

Один из двух персональных 
«лейтенантов» Родригеса дол-
жен был обеспечивать поддер-
жку Пурито на горных этапах. 
Не зная всех деталей «контрак-
та» двух соотечественников на 
«Джиро», трудно дать этой под-
держке объективную оценку. 
На первых двух неделях дово-
зил Родригеса до горы, убеждал-
ся в том, что с ногой Пурито все 
в порядке, и доезжал до финиша 
своим темпом. На 15-м этапе ис-

панец и вовсе поехал за победой 
на этапе, став в итоге третьим, 
как раз после Родригеса. Одна-
ко на третьей неделе, когда по-
мощь требовалась больше всего, 
быстро «отваливал» в каждой ка-
тегорийной горе.

Даниэль МОРЕНО 
Испания 30 лет

Второй по счету, но первый 
по статусу «лейтенант» Родри-
геса, очень крепкий горняк с хо-
рошей репутацией. Первые две 
недели «Джиро»-2012 Пурито не 
знал с ним ни горя, ни забот, од-
нако на тяжелейшей третьей не-
деле спортивная форма испан-
ца, очевидно, пошла на убыль, 
иначе трудно объяснить, ка-
ким образом Родригес всякий 
раз в серьезной горе оказывал-
ся в одиночку против двух-трех 
человек из Luquigas, Lampre и 
даже Garmin. Пока фавориты в 
борьбе за майку не оказывались 

один на один друг с другом, с 
трудом держался в лидирующей 
группе «последним колесом». Это 
не совсем то, чего от него ожида-
ли, хотя в целом его вклад в ус-
пех Родригеса, вне всяких сом-
нений, один из наиболее весо-
мых.

Гатис СМУКУЛИС 
Латвия 25 лет

Действующий чемпион Лат-
вии в индивидуальной гонке 
был включен в состав на «Джи-
ро»-2012 как раз для помощи в 
командной разделке и проявил 
себя здорово. По ходу гонки 
звезд с неба не хватал, но полно-
стью отдал самого себя в поль-
зу командных интересов, чему 
научился еще в прошлом сезо-
не, когда обслуживал Кавенди-
ша в HTC-Highroad, лучшей на 
тот момент велогруппе в мире. В 
целом оставил очень приятное 
впечатление.

После окончания «Гран-при Монако» российский пилот «Ка-
терхэма» ответил на вопросы «СЭ»

Австралиец Марк Уэббер, одержавший вчера свою вторую 
в карьере победу на «Гран-при Монако», помог 63-му чемпио-
нату мира по автогонкам в классе машин «Формула-1» навсегда 
войти в историю. Никогда раньше победителями шести стар-
товых гонок сезона не становились шесть разных пилотов.

«КАТЮША» НА ДЖИРО-2012
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в ассоциации
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спортивных
изданий

«ГРАН-ПРИ МОНАКО». МОНТЕ-КАРЛО
Circuit de Monaco. 260,520 км (78 кругов по 3340 м)

Пилот Команда Позиция 
на старте Круги Время Очки

1. Марк УЭББЕР Red Bull  1 78 1:46.06,557 25
2. Нико РОСБЕРГ Mercedes GP  2 78 +0,643 18
3. Фернандо АЛОНСО Ferrari  5 78 +0,947 15
4. Себастьян ФЕТТЕЛЬ Red Bull  9 78 +1,343 12
5. Льюис ХЭМИЛТОН McLaren  3 78 +4,101 10
6. Фелипе МАССА Ferrari  7 78 +6,195 8
7. Пол ДИ РЕСТА Force India 14 78 +41,537 6
8. Нико ХЮЛЬКЕНБЕРГ Force India 10 78 +42,562 4
9. Кими РАЙККОНЕН Lotus F1  8 78 +44,036 2
10. Бруну СЕННА Williams 13 78 +44, 516 1
11. Серхио ПЕРЕС Sauber 23* 77 +1 круг 0
12. Жан-Эрик ВЕРНЬЕ Toro Rosso 16 77 +1 круг 0
13. Хейкки КОВАЛАЙНЕН Caterham 17 77 +1 круг 0
14. Тимо ГЛОК Marussia 19 77 +1 круг 0
15. Нарай КАРТИКЯН HRT 22 76 +2 круга 0
16. Дженсон БАТТОН McLaren 12 70 +8 кругов 0
    Даниэль РИККЬЯРДО Toro Rosso 15 65 - 0
    Шарль ПИК Marussia 21 64 - 0
    Михаэль ШУМАХЕР Mercedes GP  6* 63 - 0
    Виталий ПЕТРОВ Caterham 18 15 - 0
    Камуи КОБАЯСИ Sauber 11 5 - 0
    Педро ДЕ ЛА РОСА HRT 20 0 - 0
    Пастор МАЛЬДОНАДО Williams 24* 0 - 0
    Ромэйн ГРОЖАН Lotus F1  4 0 - 0
Средняя скорость победителя 147,312 км/ч
Самый быстрый круг Перес (49) - 1.17,296 (155,558 км/ч)
Круги лидирования Уэббер - 1-28, Алонсо - 29, Масса - 30, 

Феттель - 31-45, Уэббер - 46-78
* Перес потерял на старте 5 позиций из-за смены коробки переключения передач. 
Шумахер лишился поул-позишн из-за штрафа (минус 5 позиций), 
наложенного за столкновение с Сенной на предыдущем этапе в Барселоне. 
Мальдонадо оштрафован на 10 позиций из-за столкновения с Пересом 
в третьей серии свободных заездов и на 5 - за смену коробки переключения передач.

КВАЛИФИКАЦИЯ
Пилот Q1 Q2 Q3

 1. Михаэль ШУМАХЕР 1.15,873 (5) 1.15,062 (5) 1.14,301
 2. Марк УЭББЕР 1.16,013 (10) 1.15,035 (4) 1.14,381
 3. Нико РОСБЕРГ 1.15,900 (7) 1.15,022 (2) 1.14,448
 4. Льюис ХЭМИЛТОН 1.16,063 (13) 1.15,166 (7) 1.14,583
 5. Ромэйн ГРОЖАН 1.15,718 (4) 1.15,219 (8) 1.14,639
 6. Фернандо АЛОНСО 1.16,153 (14) 1.15,128 (6) 1.14,948
 7. Фелипе МАССА 1.15,983 (9) 1.14,911 (1) 1.15,049
 8. Кими РАЙККОНЕН 1.15,889 (6) 1.15,322 (10) 1.15,199
 9. Пастор МАЛЬДОНАДО 1.16,017 (11) 1.15,026 (3) 1.15,245
10. Себастьян ФЕТТЕЛЬ 1.15,757 (1) 1.15,234 (9) -
11. Нико ХЮЛЬКЕНБЕРГ 1.15,418 (2) 1.15,421
12. Камуи КОБАЯСИ 1.15,648 (3) 1.15,508
13. Дженсон БАТТОН 1.16,399 (16) 1.15,536
14. Бруну СЕННА 1.15,923 (8) 1.15,709
15. Пол ДИ РЕСТА 1.16,062 (12) 1.15,718
16. Даниэль РИККЬЯРДО 1.16,360 (15) 1.15,878
17. Жан-Эрик ВЕРНЬЕ 1.16,491 (17) 1.16,885
18. Хейкки КОВАЛАЙНЕН 1.16,538
19. Виталий ПЕТРОВ 1.17,404
20. Тимо ГЛОК 1.17,947
21. Педро ДЕ ЛА РОСА 1.18,096
22. Шарль ПИК 1.18,476
23. Нарай КАРТИКЯН 1.19,310
24. Серхио ПЕРЕС -
   Q1 107% - 1.20,697

ВЕЛОШОССЕ

Суббота. Перевал Стельвио. 2757 м над уровнем моря. 
Дуэль Райдера ХЕСЕДАЛА (справа) и Хоакина РОДРИГЕСА.

ШЕСТНАДЦАТЬ МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ
Вчера в гонке с раздельным стартом в Милане 31-летний канадец Райдер Хеседал завоевал титул 

чемпиона «Джиро». Капитан российской «Катюши» Хоакин Родригес из Испании, 
проведя за три недели более 90 часов в седле, уступил победителю 16 секунд.

Сергей БУТОВ

Давайте не будем обвинять 
друг друга в том, что мы ни-
чего не знаем о Райдере Хе-

седале, кроме того, что фамилия 
нового чемпиона кричит о его нор-
вежском происхождении, а также 
горстки суховатых фактов - родил-
ся тогда-то, впервые сел на вело-
сипед во столько-то, жена, собака, 
ипотека, первые успехи.

За три недели «Джиро» Хесе-
дал не дал ни одного пространно-
го комментария, ни разу не заявил 
о себе как о будущем чемпионе, 
не полил никого грязью, лишь пре-
бывал в тени, желая там и дальше 
оставаться. Но есть ли у нас мо-
ральное право обвинять канадско-
го Райдера за это?

Он вступил в гонку, когда на не-
го как на претендента в общем за-
чете никто гроша ломаного не ста-
вил. Его фамилия не упоминалась в 
списке фаворитов «Джиро», на не-

го не обратили внимания даже тог-
да, когда он во второй раз по ходу 
гонки оделся в розовое. Два выда-
ющихся гонщика, Марио Чиполли-
ни и Павел Тонков, в своих интер-
вью демонстративно игнорировали 
канадца, тогда как еще одна знаме-
нитость - Дмитрий Конышев - уве-
рял, что «в первой же серьезной го-
ре мы Райдера потеряем», подпи-
сывая тому в глазах болельщиков 
профессиональный приговор.

Даже после Червинии, где Хесе-
дал впервые показал свои ровные 
белые зубы, атаковав в гору и отыг-
рав у Родригеса 13 секунд, его про-
должали считать балластом, «мер-
твой душой» в общем зачете, за-
нимающим чужое место и болтаю-
щимся под ногами у больших фа-
воритов. Весь велосипедный мир 
ждал, когда Райдер треснет, «кап-
нет», «отвалит», сдуется. Кто так не 
считал? А ну-ка шаг из строя!

Атака Хеседала на заснежен-
ной Червинии поразила своей не-

логичностью. Всем было извест-
но, что канадец лучше других вы-
глядит в индивидуальной гонке и 
что его шансы на розовую майку 
зависят не от того, как он станет 
атаковать, а как будет защищать-
ся. Он мог бы присосаться к коле-
сам конкурентов, разрушать, тер-
петь, рвать жилы в перевалах. Ник-
то не смог бы обвинить Хеседала в 
этом. Но вместо этого канадец не-
рвировал, пил кровь соперников, 
натягивал в горах. И, приехав вчера 
на финиш чемпионом, не дал пос-
тавить на себе клейма «отсидевше-
гося на чужом колесе». Нет, у него 
другая история.

Другая история и у Родриге-
са, проигравшего 16 секунд. Это в 
общем-то не так уж мало, по мер-
кам современного велоспорта, где 
совсем не модно думать о секун-
дах свысока. Пурито понимал, что 
после субботнего семичасового 
этапа, закончившегося штурмом 
2750-метровой горы Стельвио, где 

ему удалось отыграть у Хеседала 
лишь немного, он больше не фа-
ворит, и не боялся в этом призна-
ваться.

В Милане у Пурито было полми-
нуты с хвостиком. И это, в сущнос-
ти, немало, учитывая, что Хеседал в 
разделке все ж таки не Канчеллара, 
а Родригес - не пацан зеленый, хотя 
многие со страху про это позабыли. 
Он проиграл, но проиграл достой-
но. Второе место для него - прорыв. 
И для его «Катюши» тоже.

«Джиро-д’Италия». 20-й 
этап. 218 км. 1. Де Гендт (Бельгия, 
Vacansoleil) - 6:54.41. 2. Кунего (Ита-
лия, Lampre) - отставание 0.56. 3. Ни-
еве (Испания, Euskaltel) - 2.50. 4. Род-
ригес (Испания, «КАТЮША») - 3.22. 5. 
Скарпони (Италия, Lampre) - 3.34. 6. 
Хеседал (Канада, Garmin) - 3.36… 10. 
Бассо (Италия, Liquigas) - 4.55… 44. 
Морено (Испания) - 30.53… 49. Ло-
сада (Испания) - 36.37… 77. Смукулис 
(Латвия) - 39.30… 84. Кучинский (Бе-
лоруссия, все - «КАТЮША») - 39.59… 

86. ПЕТРОВ («Астана») - 40.21… 117. 
БРУТТ - 46.00… 133. ИГНАТЬЕВ - то же 
отставание… 155. Кристофф (Норве-
гия, все - «КАТЮША») - 47.13.

21-й этап. Разделка на 28,2 км. 
1. Пинотти (Италия, BMC) - отстава-
ние 33.06. 2. Томас (Великобритания, 
Sky) - отставание 0.39. 3. Серджент 
(Новая Зеландия, RadioShack) - 0.53… 
5. Де Гендт - 1.01. 6. Хеседал - 1.09… 
18. ИГНАТЬЕВ - 1.47… 22. Скарпони - 
1.54… 26. Родригес - 1.56… 28. Бассо 
- 2.06… 33. Смукулис - 2.12… 54. ПЕТ-
РОВ - 2.46… 78. Кучинский - 3.18… 95. 
Морено - 3.45… 102. БРУТТ - 3.54… 
120. Висиосо - 4.12… 141. Лосада - 
4.51… 153. Кристофф - 5.42.

Итоговый зачет. 1. Хеседал - 
91:39.02. 2. Родригес - отставание 
0.16. 3. Де Гендт - 1.39. 4. Скарпо-
ни - 2.05. 5. Бассо - 3.44… 20. Мо-
рено - 36.17… 54. Лосада - 2:13.50… 
61. ПЕТРОВ - 2:30.19… 69. Висиосо 
- 2:39.57… 84. Смукулис - 3:05.20… 
95. БРУТТ - 3:18.53… 118. Кучинский 
- 4:06.24… 143. ИГНАТЬЕВ - 4:39.24… 
149. Кристофф - 4:52.44.

ДЖИРО-Д’ИТАЛИЯ
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